
QUE NADIE se vaya con la finta: la salida de
Sebastián Ramírez como vocero de Claudia
Sheinbaum no es por la contratación de Antoni
GutiérrezRubí. En realidad es un movimiento
electoral de la jefa de Gobierno de cara al 2024.

EL AHORA ex funcionario renunció porque
Sheinbaum lo va a imponer como dirigente de
Morena en la Ciudad de México. Si bien Ramírez
no tiene una experiencia de operación política impor
tante, forma parte de un grupito de jóvenes morenistas
que han encontrado en el marketing digital una autén
tica mina de oro. Son de los que creen que ganando la
discusión en las redes sociales se ganan las elecciones.
LUEGO del descalabro que se llevó Morena el año
pasado en la capital, a Sheinbaum le urge encontrar
la fórmula para volver a echar a andar la aplanadora,
pues su gestión ha perdido muchos de los votos que
ganó en 2018 AMLO.

NO ESTÁ CLARO si Ricardo Sheffield trae pleito
personal con Aeroméxico o si está atacando a la
aerolínea por instrucciones de alguien. Pero lo que es
un hecho es que al procurador del Consumidor se le
va el avión en lo que se refiere al debido proceso.
Y ES QUE, en su andanada contra la empresa, Sheffield
ha dicho que "cree", "supone" o "imagina" que Aero
méxico hace "chanchullo" en la manera en que mide
la puntualidad de sus vuelos. Lo más grave es que

un funcionario federal anda diciendo muy quitado
de la pena que Aeroméxico ¡inventa sus cifras!
¿SE DARÁ cuenta del daño que le puede hacer a una
empresa que cotiza en bolsa por acusarla sin pruebas
de falsificar información? A veces a los morenistas
se les olvida que son gobierno y no activistas.

EL DEBATE que viene sobre la prisión preventiva,
sin duda, será una de las batallas más trascendentales
de la Suprema Corte de Justicia. Lo que debía ser
una herramienta del Ministerio Público terminó
convirtiéndose en la macana del Poder Ejecutivo.

EL USO que ha dado la 4T a la prisión preventiva
pervirtió el recurso de tal forma que es usado para
llenar cárceles y amenazar a opositores, pero no para
mejorar el sistema de justicia. Y eso lo dicen ministros,
juristas, expertos, académicos y, sobre todo, víctimas
de este abuso del poder. No se trata sólo de personajes
de alto perfil político o delincuentes de cuello blanco,
sino personas que podrían haber seguido sus procesos
en libertad, pero sin haber sido declaradas culpables
siguen tras las rejas.

ADEMÁS, el abuso de la prisión preventiva ha propi
ciado la mediocridad del Ministerio Público, dado
que no tiene que demostrar con evidencias y pruebas
sus acusaciones. Y justamente la reforma penal lo que
buscaba era, entre otras cosas, contar con fiscales que
realmente investigaran y no sólo que consignaran.

Fecha: 24/08/2022

Página: 8

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 51,360

Página 16 de 168



NADA EXTRAÑO
resulta que Fernando
González, yerno de
Elba Esther Gordillo,
comience ya los
estiramientos para
mejorar la flexibilidad
de cara a las próximas
elecciones.

AYER anunció

que quienes han
sido candidatos
de su Movimiento

Nacional Progresista
(antes RSP) están
preparados para
apoyar a la Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en
sus aspiraciones
presidenciales.
LOQUE sí resultó

raro es que en el
Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
vieran el gesto con
tanto agrado, pues
no hay que olvidar
que esta agrupación
ha postulado a
personajes de la talla
de... ¡el actor Alfredo
Adame!

A EJERCITAR

el músculo del

pragmatismo.

POR SI hicieran

falta problemas,
en el Congreso
ya se presentaron
trabas... ¡hasta al
intentar agilizar los
pendientes!
LA JUCOPO había

acordado que
se desahogaran
iniciativas en

comisiones,
independientemente
de que fuera después

de los 45 días de plazo.

RESULTA que el
presidente de la Mesa
Directiva, Héctor
DíazPolanco,
consideró que la
medida sólo tenía un

efecto temporal, lo
que —palabras más,
palabras menos—
invalidaría el trabajo
de casi un año.

ESTÁ BIEN que sea
poco el avance, ¿pero
ponerlo en una caja
aliado del bote
de la basura?
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El discurso
1 o no soy un Demóstenes"."Y Así empezó su discurso el

JL (orador. Desde le galería se
oyó el grito de un pelado: "Sí has de
ser, cabrón; lo que pasa es que te haces
pendejo". Desde luego López Obrador
está muy lejos de ser un Demóstenes,
y ni siquiera un Chucho Urueta, un
Nemesio García Naranjo o un Queri
do Moheno, que en México gozaron
fama de oradores supereminentes, lo
mismo que, en más cercanas fechas,
Adolfo López Mateos y Porfirio Mu
ñoz Ledo. Y, sin embargo, ha causa
do inquietud grande el discurso que
AMLO pronunciará con motivo de las
fiestas patrias en un Zócalo lleno lle
nado de una unánime claque a favor
del soberano. No es posible hacer pro
nósticos sobre el contenido de la pero
ración presidencial. Las ocurrencias y
exabruptos del caudillo son siempre
impredecibles. Dos cosas me atrevo a
predecir: el discurso será laigo y será
patriotero, lleno de alusiones a la Patria,
al pueblo y sobre todo a la soberanía
nacional. Muy probablemente el gran
amigo de Cuba, Venezuela y Nicara
gua hará menciones poco favorables
a Estados Unidos, el fantasmón que
más de un presidente latinoamerica
no ha usado para allegarse el apoyo de
la gente cuando las cosas en el interior

se ponen mal. Yo espero que López
Obrador no atente contra el acuerdo
trilateral de México con el país veci
no y con Canadá, acuerdo que nos ha
traído muchos beneficios y sin el cual
seguramente iríamos a una ruina más
ruinosa aún que la que ya nos amena
za. La preocupación por el anunciado
discurso de AMLO tiene base: es bien
sabido que de él se puede esperar to
do. Hablo de sus arranques, porque
de su administración no se puede es
perar nada Su gobierno no obedece
a programas, sino a eso que recibe el
nombre de "prontos". El diccionario
define la palabra: "Pronto: Reacción
repentina motivada por una pasión u
ocurrencia inesperada". Ojalá el dis
curso de López Obrador sea fruto de
la reflexión cuidado con las impro
visaciones motivadas por los aplausos
de la multitud, y mire más al bien de
México que al interés por fortalecer
su dominio personal... Libidiano go
zaba la cálida intimidad de Flordelisia,
pero cada vez que ella sacaba el tema
del matrimonio él desviaba la conver
sación y hablaba de cuestiones como
la guerra de Ucrania, el peligro de ex
tinción en que se halla la vaquita mari
na o la nueva serie de Netflix. Cansada
de esas evasivas una noche Flordelisia
le puso un ultimátum a su resbaladizo

galán: "Dame una sola razón para ex
plicar por qué no te casas conmigo".
"Te daré cinco replicó el tal Libidia
no. Mi esposa y mis cuatro hijos".
(Nota: Al desvergonzado tipo le faltó
contar a sus dos suegros, sus cuñadas y
cuñados, los tíos y primos de su mujer,
sus sobrinos y una copiosa parentela
por agnación y cognación cuyo núme
ro estimo en 245 personas. Nadie diga
que es dueño de su vida, y que por tan
to puede hacer con ella lo que le dé la
gana ¿Habrá alguien que tenga la es
critura de propiedad de su existencia?
Nos debemos a quienes comparten su
vida con nosotros, y hemos de ser cau
sa de su alegría y su felicidad, y no de
su tristeza y sufrimiento. Pero advierto
con alarma y con pena también que
estoy moralizando. El diablo metido
a predicador. Mejor cambio de tema,
como Libidiano)... En toda la comarca
no había hombre más feo que Uglicio.
Cuando los niños lo miraban en la calle
corrían asustados gritando: "¡El coco!
¡El coco!". Frecuentemente era toma
do por alienígena Otros lo confundían
con Frankenstein. Y, sin embargo, el
endriago era casado. No sólo eso: una
noche su esposa lo sorprendió en la
cama con una comadre. Le dijo a la
mujer: "Comadre: yo tengo que hacer
eso por obligación. Pero ¿usted?"... FIN.
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Sabritas o medicinas
"¿Cómo es posible que lleguen

las Sabritas y no los medicamentos?".

Andrés Manuel López Obrador

Cuando se gobierna con deci
siones poco o nada informa
das se crean crisis innecesa

rias; es el caso de la distribución de
medicamentos.

El presidente López Obrador lan
zó una cruzada contra las distribuido
ras de medicinas. El 20 de marzo de
2019 envió un memorándum a Raquel
Buenrostro, oficial mayor de Hacienda,
que señalaba como "inmoral y violato
rio del artículo 28 de la Constitución"
que "tres proveedores de medicinas y
materiales de curación" concentren
62.4 por ciento de las ventas al IM
SS y el ISSSTE. Suspendió las com
pras consolidadas de medicamentos
del IMSS y dio esta responsabilidad
a la Oficialía Mayor de Hacienda, que
no tenía experiencia y fracasó; Orde
nó que "se impida la participación en
licitaciones o adjudicaciones directas
de dichas empresas hasta que sepa
mos, a ciencia cierta, si hubo en estas
operaciones corrupción y tráfico de
influencias".

La orden estaba dirigida contra
tres distribuidoras: Grufesa, Dimesa y
Maypo. Si bien tenían un elevado por
centaje de las compras del sector pú
blico, nadie le explicó al mandatario
que la concentración en México era
menor que en otros países. Dada su

complejidad, la distribución de medi
camentos la Realizan en todo el mundo
unas cuantas empresas especializadas.
Los resultados de las investigaciones
por supuesta corrupción nunca se die
ron a conocer, pero el Presidente man
tuvo el veto... y desmanteló el sistema
de distribución de medicamentos.

Nunca comprendió la complejidad
de la tarea "¿Cómo es posible que no
podamos nosotros llevar las medicinas
si llega la CocaCola y llega la Sabri
tas?", preguntó el 12 de julio de 2019.
"Si es necesario, vamos a crear una
distribuidora para los medicamentos".
Lejos de ayudar, produjo la peor esca
sez de medicinas de tiempos recientes
en nuestro país. :>rr,\&>r

El 12 de septiembre de 2019 anun
ció que había contratado "a una gente
[síc] que trabajó en una de estas empre
sas [CocaCola o Sabritas] porque tie
nen todo un esquema de distribución
de sus mercancías". De nada ha servi
do. Tras partir de la idea de que no se
necesitaba un sistema de distribución
pasó a darle la responsabilidad al Insa
bi, luego a Birmex y después a las Fuer
zas Armadas. Los problemas de distri
bución, sin embargo, siguen siendo los
mismos desde que vetó a las principa
les distribuidoras profesionales.

La razón es sencilla Si la distribu
ción de productos como la CocaCola
y las Sabritas es compleja, la de medi
camentos es mucho mayor. Las em
presas vetadas tenían décadas de ex
periencia, almacenes acondicionados y

sistemas informáticos avanzados. Ca
da distribuidora recibía miles de pro
ductos distintos de cientos de provee
dores y los llevaba a miles de puntos
en el país con diferentes protocolos de
conservación. Las distribuidoras eran
una garantía contra los monopolios
farmacéuticos.

Hoy se está pidiendo a los fabri
cantes que entreguen sus productos en
11 puntos solo de la Ciudad de México,
pero ni Birmex ni las Fuerzas Arma
das tienen la capacidad de llevarlos a
todo el país en un tiempo razonable.
Muchas medicinas están caducando.
El gobierno está utilizando a nuevos
distribuidores, aunque no los llama así,
porque el término es tabú, sino "ope
radores logísticos", pero no tienen la
capacidad de los anteriores.

El gobierno oculta mucha infor
mación sobre los medicamentos, pero
sabemos que antes se distribuían 1,800
millones de piezas al año y hoy 1,160
millones. Esto no significa, sin em
bargo, que todas lleguen a su destino.
El consiguiente desabastecimiento ha
hecho mucho daño. Lo peor es que ha
sido provocado por el propio gobierno.

• MONOPOLIO

"El problema ya no es comprar, ahora
el problema recae en la distribución",
declaró Juan Ferrer del Insabi, pero si
gue sin entender el problema Adelan
tó que Birmex distribuirá todos los me
dicamentos. ¿Ya olvidaron que AMLO
se oponía a los monopolios?
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Mucho ruido
¿Por qué se critica tanto
a AMLO? Porque no cumple
lo que promete.

El caso Ayotzinapa lo
ilustra bien. Lo que la semana
pasada se dio a conocer es
básicamente lo mismo que
dijo el gobierno federal en
201415.

Hay cosas nuevas, pero
se trata de situaciones
repetitivas: Murillo Karam
en la cárcel, como en su
momento lo estuvieron Elba

Esther Gordillo y Rosario
Robles. Al igual que ellas,
saldrá de la cárcel después
de un tiempo sin que se le
considere culpable de algún
delito.

En resumen: mucho ruido,
ninguna nuez.

Oswaldo Mendoza

Ciudad de México
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Marina

El mar está secando su vientre de ballena.

Se tendió panza arriba, voluptuoso y
jocundo,

entornó sus mil párpados de hipocampos
y arena,

bostezó una marea y se olvidó del mundo.

El sol hizo una lengua de su luenga
melena

y lamió toda sal en el vientre rotundo.
Con guirnaldas de pulpos en su frente

serena

sobre su lecho de algas el mar duerme,
profundo.

El mar está soñando. A ritmo de gavota
las sirenas arrullan el sueño del gigante.
Una canción de espuma sobre la espuma

flota...

El mar se ha estremecido. Una onda larga
brota,

se tiende suave y borra en la orilla distante
la huella diminuta de la última gaviota.

AFA.

¡Hasta mañana!..
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Se desmarca Elba Este
de su yerno
::::: Donde las cosas no van bien es en el clan
de la maestra Elba Esther Gordillo. Nos ase
guran que hay un fuerte distanciamiento en
tre doña Elba y su yerno, Fernando Gonzá
lez Sánchez, quien ayer anunció que pone el

Movimiento Nacional Pro
gresista, que él lidera y que
asegura posee un músculo
de 15 mil simpatizantes, al
servicio de la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, para
apoyarla en su carrera rum
bo a la Presidencia de la Re

Elba Esther pública. Nos dicen cercanos
Gordillo a la profesora Gordillo que

ella se ha desmarcado de " >'
González Sánchez; les parece irónico que él
ofrezca apoyo a doña Claudia cuando no tuvo
la capacidad de movilización para mantener el
registro de su partido, Redes Sociales Progre
sistas, hoy convertido solo en un movimiento.

::::: Nos comentan que el gobierno de Vera
cruz se alista para echar la casa por la venta
na en dos semanas. Con bombo y platillo se
ha comenzado a anunciar la realización del
Congreso de Energía 2022, a celebrarse del 7
al 9 de septiembre. Nos hacen ver que el con
greso será presidido por el gobernador, Cui
tláhuac García, quien estará acompañado
por la secretaria de Energía, Rocío Nahle.
Con lo adelantados que están los tiémpos po
líticos, hay quien considera que este acto está
pensado y diseñado para el lucimiento de
una corcholata a la que le urge destaparse pa
ra la gubernatura de la entidad.
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Osorio no puede ver a Alito
::::: El coordinador de la bancada del PRI en el
Senado, Miguel Angel Osorio Chong, no
puede ver al presidente de su partido, Alejan
dro Moreno. Y no, no se trata de una figura,
sino que efectivaménte no quiere verlo. Ayer,
la coordinación del PRI distribuyó imágenes
de la reunión plenaria que los senadores del
partido tricolor realizaron de manera muy
discreta y sin convocar a la prensa en Mérida,
Yucatán, y en ellas, nunca aparece Osorio
Chong cuando "Alito" Moreno estuvo presen
te y dio su mensaje a la bancada. De todos es
conocida la postura del exsecretario de Go
bernación sobre la urgencia de que Moreno
renuncie al cargo de presidente del tricolor, y
tal parece que no lo puede ver ni en plenaria.

Rechaza presidenta del Senado
uso de tómbola para sucedería

En la batalla que libran radicales contra
conservadores de Morena por quedarse con la
presidencia del Senado, nos dicen que la actual
presidenta de este órgano legislativo, la more
nista Olga Sánchez Cordero, ha preferido
mantenerse al margen del fuego amigo entre
los aspirantes de las dos facciones de su parti
do que pelean por esa posición. También ha
dejado claro que el método de selección debe
ser por votación y no por tómbola como pro
pone el senador Gabriel García, uno de los
aspirantes con menos posibilidades. "Yo votaré
por quien genere consenso, pues se tienen que
valorar los perfiles y no dejarlo a la suerte", se
ñala la ministra en retiro. Ya se verá si no es
necesario que el nombre de quien ocupe esa
relevante posición acabe saliendo voceado por
un niño "gritón" de la Lotería Nacional.
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De vocero a la presidencia
de Morena en COMX
::::: Ahora sí» como se lo adelantamos en este
espacio, Sebastián Ramírez, hasta ayer voce
ro de la jefa de gobierno, Claudia Shein

baum, está en camino de
 tomar las riendas de Morena

en la Ciudad de México. Nos
 confirman que la fórmula
que encabeza con la diputa
da local Lourdes Paz, quien
busca la secretaría general,

 es la que está reuniendo a
más consejeros —aún cuan
do no se publican las listas
todavía— para ganar la ma
yoría en el congreso electivo

del próximo domingo. Eso sí, nos cuentan, la
tarea no será fácil, pero no porque no se reú
nan los votes suficientes, sino porque hay in
conformidad de grupos como los cercanos a
Kieartlo Moiureal que harán vacío porque di
cen que no quieren sumarlos. Así que si no
pasa nada extraño en los próximos días, don
Sebastián será el nuevo dirigente de los more
nistas en la capital rumbo a 2024.

Y en el PAN dan luz verde
a te alanza para tí Edomex
::::: Nos cuentan que el presidente del Partido
Acción Nacional en el Estado de México,
Auuar Azar, anunció un paso para poder

concretar la alianza electoral

para la renovación de la gu
bernatura en 2023. Tras una
reunión con el expresidente
municipal de Huixquilucan
y hoy líder de los diputados
locales panistas en la enti
dad, Enrique Valgas,
quien es la apuesta de los

blanquiazules para la con
tienda, acordaron convocar
al Consejo Estatal para au

torizar el inicio de las mesas políticas y echar
a andar la coalición con otros partidos políti
cos que, sin nombrar, se refiere al PRI y PRD.
Así que, al parecer, otra vez el panismo mexi
quense busca adelantarse y meter presión a
los priistas.

0 que no quita el dedo
del renglón es Zepeda
::::: Nos dicen que el senador emecista Juan
Zepeda sigue muy activo para crear la in
fraestructura de la que carecía ese partido,

principalmente en ios mu
nicipios metropolitanos más
poblados del Estado de Mé
xico, de cara al proceso
electoral de 2023, en el que
se renovará el gobierno es? ,  *¦
tatal. Nos comentan que
aunque en diciembre la dí^ |
rigencia nacional de MC dé ; ;
finirá al que los represente;!%
rá en las urnas en junio pró
ximo, todo apunta a que el

éxalcalde de Neza, que perdió en la eleccióiiP' 
de 2021 ante el morenista Adolfo Cerqueda,
será el que lleve la representación naranja.
Por eso es que desde que llegó a ese instituto
político, luego de abandonar las filas del PRD,
se dedicó a formar los comités municipales
como dirigente estatal y actualmente ya tiene
presencia en casi todo el territorio mexiquen
se para lograr la nominación.
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¡Fuera Murillo!... ¿de la universidad?
::::: Nos cuentan desde Hidalgo que donde ya
no es bienvenido ni el nombre del exprocura
dor general Jesús Murillo Karam es en el
Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades,
de la Universidad Autónoma del Estado de

Hidalgo, luego de que los alumnos exigieron
que a su auditorio se le cambie el nombre y
no se le identifique más con el también exgo :
bernador. Fue a través de volantes y panfle
tos, nos detallan, que los estudiantes recrimi
naron a Murillo sus presuntas responsabilida
des en el caso de los 43 normalistas de Ayot .?
zinapa, que actualmente lo mantienen tras las
rejas. Y aunque la decisión final no está en f
sus manos, al menos ya se sabe que, para los
jóvenes, Murillo en su tierra no es profeta.

De violencias y preguntas ;
::::: Quien llamó la atención, nos mencionan, •
es la senadora por Morelos Lucía Meza (Mo
rena), luego de que en una visita a Cuautla,
un reportero le pidió enumerar su trabajo en !

participaciones, iniciativas y ,
propuestas, ante lo cual do
ña Lucía no sólo evitó con

testar, sino que reviró di
ciendo que no entraría en el
"juego" del periodista, al
tiempo que lo acusó de vio
lencia de género. No obs
tante, nos dicen, en los co
rrillos políticos se criticó la
respuesta de la legisladora,

pues se comentó que no sólo le sacó la vuelta
al tema, sino que evidenció su poca empatia
con mujeres que han sido violentadas. ¡Ups!

Una cátedra de periodismo
::::: Y desde Baja California Sur nos señalan
que las cosas no son diferentes, y ahí también 
los políticos morenistas parecen haberse con
tagiado del ánimo de confrontación con la
prensa que se muestra desde Palacio Nació
nal. La razón, nos explican, es que desde el
gobernador hasta regidores se han molestado
con los periodistas, y el caso más reciente fue ,
la secretaria de Educación, Alicia Meza,
quien se lanzó contra un reportero por el se
guimiento a las denuncias de acoso y abuso
sexual en las aulas, y enfadada, le soltó un:
"¿No tienes otra pregunta?", al tiempo que in
tentó dar "cátedra" de periodismo, sobre qué
sí y qué no preguntar. ¡Qué piel tan sensible!
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Salud pública colapsada

Cuando inició su man
dato, López Obrador,
en esos impulsos irra

cionales y a veces despropor
cionados, se comprometió a
crear un sistema de salud co
mo el de Dinamarca. El primer
mundo en términos de salud
pública y con una infraestruc
tura que hoy claramente dista
muchísimo del nuestro.
Rebasado por la realidad, la

Ciudad de México y el país en
tero viven hoy sumergidos en
una precariedad del sistema de
salud pública. Si bien es cierto
que nos enfrentamos a la pande
mia por Covid 19, que azotó al
•mundo a finales de 2019, hoy po
demos ver lo lejano que estamos
de esa posibilidad soñada del sis
tema de salud.
Quizás es por eso que miles de

personas sin acceso a una salud
pública digna, ni dispuestos a la
burocracia e ineficiencia que re
presenta una institución como el
Seguro Popular o el 1MSS, se han
visto en la necesidad de impro
visar su acceso a la salud me

diante consultorios particulares
como los que ofrecen por toda la
Ciudad las farmacias.
Las pruebas Covid son otro

ejemplo de cómo el sistema de
salud se rebasó hasta en la de

tección de pruebas para diag
nosticar la enfermedad y emitir
certificados y tramitar los justi
ficantes médicos.

El sostén de las empresas pri
vadas resultó clave para dar so
porte a la cantidad de casos dia
rios que surgieron en cada una
de las olas de esta enfermedad.
Fue apenas que julio de este

año que la Ciudad de México co
menzó su proceso de vacunación
a menores de 12 años. La primera
dosis se aplicó a los niños dos
años después de la pandemia;
hoy, a más de un mes, con mu
chos, días de diferencia de como
lo sugirió el mismo sistema de sa
lud aplicar la segunda dosis, mi
les de niños capitalinos se prepa
ran para el regreso a clases sin el
cuadro de vacunación completo
y, sobre todo, sin una fecha que
vislumbre la segunda dosis.
Durante los últimos días de

clases ese mismo mes, vimos
aparecer en los medios de comu
nicación una cantidad impor
tante de reportes sobre la nueva
ola de contagios en escuelas y
trabajos. Maestros que se queda
ron sin alumnos por el brote ele
vado de niños que daban posi
tivo a Covid sin tener siquiera la
primera dosis de la vacuna.
Hoy tenemos una situación

que parece inacabable en nues
tro precario sistema de salud pú
blica, pues estamos lejos de te
ner las herramientas suficientes
para enfrentarnos a las enfer

medades contemporáneas que
aparecen diariamente en otras
partes del mundo y que llegan
de manera sigilosa, pero rápida
hasta nosotros.

La resistencia del gobierno
ante la crisis ha resultado costo
sa en términos de vida. El siste
ma de salud danés se ha queda
do en un sueño y otra promesa
de campaña fallida, hemos visto
más bien cómo el sistema por lo
menos de vacunación ha pasado
a manos del Ejército sin los re
sultados necesarios para satis
facer la urgencia que la reali
dad nos pide.
Las enfermedades cotidianas

y nuevas son y serán un tema sin
duda complejo de abordar, pero
no hemos visto hasta hoy los re
sultados reales de priorizar la sa
lud, las políticas en torno a la ne
cesidad de médicos es para este
gobierno una cosa más mediáti
ca que reflexiva.
La salud de los ciudadanos y

una vida digna debe ser la
prioridad de un gobierno hoy
y siempre. •

Twitter: @alepuente100
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¿Por qué miente
el Presidente?
El Imperio de los Otros

Datos. Tres Años de
Falsedades y Engaños

desde el Palacio es el nombre
del más reciente libro de Luis
Estrada, que ayer me invitó a
presentar en el Senado, con
vocados por la senadora Ke
nia López Rabadán. En el re
cuento que hace Luis sobre
las mañaneras, hay datos
que podrían dejar boquia
bierto a cualquiera.
El presidente López Obra

dor acumula cerca de 67 mil
afirmaciones falsas, engaño
sas o que no puede probar, en
la primera mitad de su go
bierno. Estamos hablando
de 90 diarias. En sus confe
rencias mañaneras desde Pa
lacio Nacional, el Presidente
se dedica a hacer promesas
que no necesariamente
cumple. En el recuento que
hace la consultoría de Estra
da, SPIN, al 30 de noviembre
del 2021, López Obrador ha
bía hecho casi 6 mil prome
sas en 740 conferencias de
prensa, un promedio de más
de ocho por día.
Una promesa falsa, por

ejemplo, fue el anuncio de la
construcción de la carretera

de cuatro carriles en Sonora,
la de Estación Don Nogales
que debía haber estado con
cluida para abril o mayo de
este año, según prometió el
Presidente. Si uno revisa la
página del gobierno, a la fe
cha esa carretera no está ter
minada. Tampoco ha logra
do vender el avión presiden
cial que, dijo, no terna ni Oba
ma, aun cuando la presiden
cia de Estados Unidos goza
de no uno, sino dos aviones
presidenciales, los Air Forcé
One. Además está el Air For
cé Two para el vicepresiden
te, en esta ocasión, la vicepre
sidenta. No tenemos un sis
tema de salud como el de Di
namarca; no hemos crecido
al 4 por ciento...
Que un político prometa

y no cumpla no es nada nue
vo ni exclusivo de López
Obrador. Eso ha ocurrido
empre. No por nada tene

la frase de George Or
sll de que el lenguaje po
ico está diseñado para ha
ér que las mentiras suenen
Verdades. Esto ha sido así

ie Orwell, en los años 30

y 40 del siglo pasado, y lo si

gue siendo así ahora.
. ¿Por qué si los políticos
mienten siempre, nos sor
prende que Andrés Manuel
López obrador lo haga ahora?
Mentir no es nuevo, pero la
audacia de López Obrador
para hacerlo y los efectos so
bre sus simpatizantes y de
tractores cuando miente son
lo que llaman la atención.
Y es que la política en Mé

xico, como en muchos otros
países, destaca actualmente
por las 3 Ps: populismo; pro
paganda y polarización. Hay
estudios excelentes en Esta
dos Unidos de este fenóme
no. Uno, de la Universidad de
Northeastem, demuestra
que desde el año2000, en ese
país la movilización de las ba
ses es lo que gana elecciones.
Gana por encima de los es
fuerzos por persuadir a inde
pendientes porque, aun ante
el declive de los partidos po
líticos, vivimos en la era del
auge de los partidarios.
Esto es un círculo vicioso:

la propaganda refuerza las
divisiones y eleva a los par
tidarios sobre los ciudadanos
que quisieran colocarse en el
centro del espectro político.

Esto genera una grieta que
divide y polariza más. El
campeón para entender es
tos sentimientos es, en Méxi
co, Andrés Manuel López
Obrador. Lo que hace cada
mañana es exacerbar a su ba
se mediante palabras que sa
be que quieren escuchar sus
simpatizantes. Si eso implica
prometer sin cumplir; men
tir; afirmar falsedades, lo se
guirá haciendo. Es la estrate
gia ganadora en un momen
to de polarización. Es un cír
culo vicioso que ayuda justo
al tipo de político que es el
Presidente de México.
Por ello vivimos en el im

perio de los otros datos. Por
ello nos miente el Presidente
y por ello esto no le genera un
costo político. •

wwwxinafxiukiordorica.com
@AnaPOrdorica

El Presidente se

dedica a hacer

promesas que no

va a cumplir.
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El cambio en la SEP
es lo de menos
La educación en México

vive un periodo de oscu
rantismo medieval en su

pensamiento, propaganda dic
tatorial ensusprogramasytorpe
sequía en su presupuesto. Que
no se lea a la ligera: una gene
ración de estudiantes está en al
tísimo riesgo a consecuencia de
las estrategias improvisadas y
las acciones desvinculadas que
han lastimado la preparación de
los estudiantes.
Lo de menos es el escándalo

de quién encabeza la SEP, que
empezó siendo el pago de cuota
empresarial, se volvió trampo
lín político de una delincuente
electoral y ahora es el premio a
la lealtad mediocre de quien
tiene como único mérito acu
mular 20 años de cercanía con
López Obrador. Así de fácil se

?y >4 •

gana despachar en el escritorio
de Vasconcelos.
Lo grave es lo incómodo que

se siente el Presidente con la li
bertad de cátedra y el pensa
miento crítico. Ha detonado
conflictos con las universida
des públicas y privadas. Desde
Palacio Nacional se impulsan
libros de texto ideologizados
—diseñados como panfleto an
ticapitalista—, en vez de conte
nidos de calidad; se prometen
programas cargados de valores

extraídos de las retóricas dicta
toriales de Cuba, Venezuela y
Nicaragua; se coquetea con el
esoterismo mientras se arrinco
na la tecnología; y se ordenan
evaluaciones "flexibles" para
que todos los estudiantes y pro
fesores aprueben.
El desprecio de este gobierno

por construir un proyecto edu
cativo no se ha quedado solo en
la falta de capacidad para poner
en marcha políticas efectivas. A
la fecha, la SEP es culpable de
un subejercicio de 25 mil millo
nes de pesos que representan
casi el 13% del presupuesto total
de la dependencia para el perio
do enerojulio. Como si la edu
cación no requiriera recursos
urgentemente tras el rezago
que implicó la pandemia. Nadie
sabe qué pasó con ese dinero, ni
qué pasará.
Desaparecieron las escuelas de

tiempo completo que beneficia
ban a los más pobres. El progra
ma de educación indígena tam
bién se fue. Aniquilaron el presu
puesto para estudiantes con dis
capacidad. Acabaron con los pro
gramas de atención a la pobla
ción escolar migrante, de convi
vencia escolar, de desarrollo de
aprendizajes significativos de
Educación Básica, de formación
y certificación para el trabajo, de
excelencia educativa, de carreras

docentes. También se fueron el

programa de expansión de la
oferta educativa en Educación
Media Superior y Superior, el de
evaluaciones confiables de cali
dad educativa, el de reconstruc
ción y el de formación de recur
sos humanos basados en compe
tencias. Hay recorte y subejerci
cio de 95% en el programa de de
sarrollo profesional docente, y el
recorte a las escuelas normales
las ha dejado casi inoperantes.
Ah, pero la refinería ya costó

el dobley no refina, el TrenMaya
ya costó 50% más y nadie en
tiende para qué sirve, y el aero
puertito Felipe Ángeles también
salió más caro y nadie lo quiere
usar. Esas son las prioridades del
Presidente. La educación no es
tá entre ellas.
¿Qué es el sistema educativo

obradorista? Una herramienta
para el adoctrinamiento político
de las juventudes. ¿Qué es la po
lítica educativa obradorista? Un
modelo de transferencias de di
nero a padres y alumnos para vol
verlos electorédmente útiles. •

historiasreportero@gmail.com
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Rayuela
Y al final,

Alito se quedó sólito.
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ASTILLERO

Blinken y el grito energético // Viaje previo
a discurso de AMLO # México decreta

LitioMx // Monreal acelera su deslinde

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SECRETARIO DE Estado de Esta
dos Unidos, Antony Blinken, vendrá
en visita de trabajo a México pocos
días antes de que el presidente An
drés Manuel López Obrador defina,

en una concentración masiva y en el contexto de
las celebraciones de la Independencia nacional,
la postura nacionalista de su gobierno ante re
clamos de Estados Unidos y Canadá en materia
de energéticos, con el Tratado de Libre Comer
cio como delicado y litigable telón de fondo.

LA VISITA DE Blinken podría suceder el 11 o el
12 de septiembre próximo, según anunció ayer
el canciñer Marcelo Ebrard, quien hizo explica
bles esfuerzos declarativos para tratar de qui
tarle filo al viaje del diplomático estadunidense.
Según el secretario de Relaciones Exteriores, su
homólogo "está invitado al Diálogo Económico
de Alto Nivel" ¡precisamente unos días antes del
discurso de AMLO en la Plaza de la Constitu
ción, el 16 de septiembre!, y se hablará de varios
temas, ejem, incluyendo el energético y sus con
secuencias en cuanto al TMEC.

EL PROPIO PRESIDENTE López Obrador ha
desestimado las versiones de que México podría
dejar dicho tratado comercial, pero ha alimen
tado una gran expectativa respecto a la respues
ta que dará a Estados Unidos el día del desfile
cívicomilitar, posterior a la noche del Grito de
Independencia. Al menos en términos retóricos
se vaticina una contestación muy nacionalista.

EN TÉRMINOS LEGALES, por lo pronto,
ayer se publicó en el Diario Oficial de la Fede
ración el decreto presidencial que crea el orga
nismo público descentralizado "Litio para Mé
xico", cuyo acrónimo para uso generalizado es
"LitioMx" (https://bit.ly/3wmIGer). El consejo
de administración será presidido por quien
ocupe la Secretaría de Energía (actualmente,
Rocío Nahle, quien espera ser candidata al go
bierno de Veracruz).

EL DECRETO PRESIDENCIAL avanza
en la protección estratégica del litio, entre

limitaciones legales, vigentes concesiones
a extranjeros y una voracidad de Estados
Unidos respecto a ese mineral "del futuro".
López Obrador ha dado pasos importantes
en la defensa del interés nacional y, al menos
en este terreno, la publicación del decreto
enfrentará intereses externos ante un hecho
legal consumado

EL CANCILLER EBRARD no pudo especifi
car si habrá reunión de Blinken y su comitiva
comercial con el presidente López Obrador. Es
de suponerse que el tabasqueño estará concen
trado en la redacción de su discurso del 16 y en
la calibración de las circunstancias internas y
externas del caso.

RICARDO MONREAL NO parece deseoso
de ahorrarle argumentos a quienes lo ven
inequívocamente en una ruta de salida de
Morena y, en general, del movimiento obra
dorista. Ayer participó en la presentación de
un libro de crítica al presidente de la Repú
blica, invitado por la senadora panista Kenia
López Rabadán (una de las principales voces
adversas al político nacido en Tepetitán), con
la participación de Joaquín LópezDóriga, un
ejemplo relevante del tipo de periodismo que
se repele en Palacio Nacional.

EL LIBRO EN mención, El imperio de los otros
datos, fue escrito por Luis Estrada Straffon,
quien fue director de comunicación social de la
Secretaría de Gobernación con Fernando Gó
mezMont, durante el lapso calderonista. En el
texto y durante la presentación se reprobaron
las prácticas de la conferencia mañanera de
prensa del presidente López Obrador.

LA RONDA MONREALISTA alejada de
posturas de la 4T incluyó una serie de conside
raciones positivas hacia Jesús Murillo Karam,
aprehendido bajo acusación de haber sido el
responsable de la fabricación de la verdad his
tórica: "tengo una opinión positiva de él, como
jurista y como abogado. Es un hombre serio y
deseo que pueda aclararse todo". Además, el
zacatecano señaló que "México no merece una
justicia selectiva, México no merece una justi
cia de guillotina". ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Conflicto de Ucrania acabó y Rusia ganó; sigue
una limpieza larga y sangrienta: ScottRitter
ALFREDO JALIFERAHME

LOS MONOLITICOS MULTIMEDIA
de "Occidente" ocultan o distorsio
nan el avance lento y seguro de Rusia
con su "Operación Militar Especial
(Putin dixit)" en Ucrania. WSJ aseve

ra que "tras seis meses de guerra en Ucrania,
el momento dinámico se inclina (sic) contra
Rusia" cuando los "bombardeos de Ucrania en
Crimea interrumpen la amplia estrategia rusa
(https://on.wsj.com/3R52gUF)".
"OCCIDENTE" MANTIENE UNA frenética
"guerra de propaganda" con el fin de desesta
bilizar al régimen del Kremlin, mientras Scott
Ritter ex funcionario de espionaje de los
marines, quien desmontó la mendacidad de las
inexistentes "armas de destrucción masiva" en
la guerra de EU contra Irak cuando era inspec
tor de armas de la ONU afirma que "el conflic
to en Ucrania acabó y Rusia ha ganado (https://
bit.ly/3T60bYN)" y "lo que sigue es una larga y
sangrienta medida de limpieza (sic)".
TRAS LOS LÚGUBRES vaticinios de Kis
singer de "una guerra de EU contra Rusia y
China", de características nucleares (https://
bit.ly/3woW2qy), muy al estilo de Casandrade
Troya a quien en última instancia le asistió la
razón, el hoy connotado analista estaduniden
se de asuntos militares Ritter feroz y vilmente
perseguido por Baby Bush al haber expuesto
sus mendacidades en Irak se enfrasca en un
debate muy ilustrativo con, a mi juicio, el mejor
geopolítico de EU, John Mearsheimer, sobre el
inminente peligro de una guerra nuclear entre
EU y Rusia: "Jugando con fuego en Ucrania: los
riesgos subestimados de una escalada catastró
fica", enForeignAffairs (https://fam.ag/3wpjtjL).
EN FORMA ELEGANTE y respetuosa, Ritter
desecha los temores de Mearsheimer como
"sin sustento", ya que "EU no intervendrá
directamente (sic), debido a que no se trata de
una crisis existencial (sic) para Washington",
que "se arriesga a perder poco de la inevitable
derrota de Kiev". En forma categórica, Ritter
refuta la "escalada peligrosa" proclamada por
Mearsheimer, ya que "existe un solo triunfador
en el conflicto de Ucrania, y es Rusia. Nada
(¡megasic!) puede cambiar esta realidad".

RITTER ENUNCIA QUE hoy "Rusia posee la
iniciativa estratégica militar, política y econó

mica" cuando "ni EU ni la OTAN se encuen
tran en posición para escalar, decisivamente
o de otra manera, para frustrar el triunfo de
Rusia que no tiene necesidad para una escala
da similar". Ritter considera "sin fundamento"
el temor de Mearsheimer de que una derrota
en Ucrania "significa que EU deberá unirse a
la batalla, ya sea de que está desesperado para
ganar o para prevenir a Ucrania de perder".
RITTER TAMBIÉN IMPUGNA la adverten
cia de Mearsheimer de que "Rusia puede usar
armas nucleares si está desesperada por ganar
o si enfrenta una derrota inminente, que sería
probable si las fuerzas de EU son atraídas a la
batalla". Ritter desmonta puntualmente este
ominoso argumento de Mearsheimer quien
pertenece a la escuela del neorealismo de
relaciones internacionales en la Universidad
de Chicago: "Ni Rusia enfrenta una derrota
ni tiene nada de qué preocuparse existen
cialmente de una intervención militar de EU
que, desde todos los puntos prácticos de vista,
pudieran no materializarse, aun si EU deseara
ser tan temerario".

RITTER ADUCE QUE a EU le queda "una
sola ruta: continuar a dilapidar miles de millo
nes de dólares de sus contribuyentes enviando
equipo militar a Ucrania, lo cual no tiene
ninguna oportunidad de cambiar el resultado
en el campo de batalla". Y se refocila de haber
contestado un tuit del presidente Joe Biden
quien con Obama fue un actor crucial para
la expansión de la OTAN y la asfixia de Rusia
usando a Ucrania quien declaró: "Que no que
de duda de que esta guerra ha sido un fracaso
estratégico (sic) de Rusia". La respuesta en tuit
de Ritter: "Esta guerra será escrita en la histo
ria como una victoria estratégica (¡megasic!)
de Rusia. Rusia habrá detenido la expansión de
la OTAN, destruido una peligrosa guarida de la
ideología nazi en Ucrania, redefinido la seguri
dad europea al socavar a la OTAN y demostra
do la proeza militar rusa, como importante po
der de disuasión". ¿Quién tendrá razón: Ritter
o Mearsheimer?
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http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttps://vk. com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm. tiktok. com/ZM8KnkKQn/

? Un hombre rescata cables de cobre en un
mercado destruido el Lunes en La ciudad

ucrania de NikopoL, a orillas del río Dniéper,
Foto Ap
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Que como continúa el j alo
neo en la bancada morenista en

el Senado para elegir al nuevo
presidente de la Mesa Directi
va, Alejandro Armenla Mier
está "valorando" en aras de la

unidad la posibilidad de no pos
tularse y de hecho llamó la aten
ción que el monrealista asistió
al informe de actividades de su

contrincante en esta compe
tencia, José Narro Céspedes,
mientras que el líder de la ban
cada, Ricardo Monreal, insiste
en que ha sido una negociación
complicada tanto con la mayo
ría como con el llamado bloque
de contención.

Que por cierto, después de
su fallida incursión a Palacio

Nacional la semana pasada, Jo
sé Narro Céspedes por fin con
siguió anteayer entrar a ver a

Andrés Manuel López Obra
dor en busca, aunque intentó
maquillar sus planes, de con
seguir la bendición para que lo
respalde en sus intenciones de
ser el relevo de Olga Sánchez
Cordero en el Senado, si bien
ayer de nuevo surgió la versión
de que un candidato más neu
tral, como Iliginio Martínez,
puede desenredar el tema.

Que el esperado choque en
tre los diputados de Morena y
el presidente del INE, Loren
zo Córdova, durante el parla
mento abierto sobre la reforma

electoral se quedó en un inter
cambio de opiniones y hasta
de algunas bromas, aunque al
abordar el tema del presupues
to del organismo para el año en
trante mantuvieron posiciones
irreconciliables, pues los legis

ladores de la mayoría insistie
ron en cuestionar el gasto del
árbitro electoral y justificaron
los recortes de año con año,
mientras que el funcionario les
recordó que al menos una cuar
ta parte de los recursos solicita
dos es para los partidos.

Que hablando de diferen
cias en la Cámara, la oposición
acusó de desacato al fiscal de

Campeche, Renato Sales, quien
compareció por escrito ante la
Comisión de Vigilancia de la
Auditoría Superior por el "ro
bo" de un equipo de espionaje
durante su gestión como titu
lar de la Comisión Nacional de
Seguridad, y exigió sancionarlo
con la inhabilitación. El funcio

nario alegó enpapely video que
la comisión no está facultada

para requerirlo.

Fecha: 24/08/2022

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,496

Página 32 de 168



ESTIRA Y AFLOJA

Banorte puede ir
por Afore Banamex
j. JESÚS
RANGEL M.

Marco Antonio SlimDomit,
presidente del Grupo Fi
nanciero Inbursa, encabe

za las negociaciones para la posible compra
de Banamex, y CaixaBank como segundo ac
cionista principal de la institución, que presi
de José Ignacio Goirigolzarri, estámuypen
diente de lo que sucede. Éljugó unpapel clave en
la compra del primer 23 por ciento del capital de
Bancomer por parte de BBVAenmarzo de 2000
y cerró la adquisición de ciento por ciento.

Los que también siguen firmes en el pro
ceso son Carlos Hank González, de Banor
te; Germán Larrea; de Grupo México, y Da
niel Becker, de Mifel, y si todo sigue sin con
tratiempos, Manuel Romo, directorgeneral
deCitibanamex, podrá cerrar laoperaciónantes
de diciembre o a más tardar en enero de 2023.
Hank González ya demostró que no que

dará fuera de la puj a por la concentración de
mercado al adquirir en el paquete ala Afore Ba
namex El artículo 26 de la Ley de los Sistemas
de Ahorro para el Retiro le dala razón al señalar
que la Consar "podrá autorizar, previa opinión
del Comité Consultivo y de Vigilancia, un límite
mayor ala concentración de mercado (más de
20 por ciento), siempre que no represente per
juicio alos intereses de los trabajadores".
CaixaBank, el mayor grupo bancario es

pañol con 20.4 millones de clientes, firmo el
acuerdo de confidencialidad sobre el proceso
de adquisición, y Goirigolzarri sigue de cer
ca la negociación; es el banquero que más sabe
sobre comprasy fusiones entre bancos mexica
nos. El pasado 27 de mayo presentó su Plan Es
tratégico 20222024 que compromete un mo
delo de banca único para ofrece r el mej or se rvi
cio a cadaperfil de cliente, aportar soluciones en
todoslos ámbitos, "promover la inclusiónfinan
cierayliderarelimpactosocialpositivo", muy si
milar al pensamiento de Inbursa

Cuarto de junto
Corteva Agriscience, que en México dirige
Ana Claudia Cerasoli, convocó a diferentes
actores de la agroindustria a compartir solu
ciones para impulsar la producción de maíz
en el foro Semana PioneerHechos de Maíz,
que será el próximo 30 de agosto en la Expo
Guadalajara Asistirán representantes de em
presas como Ingredion, Grumay PepsiCo; la
reunión será en formato híbrido... Fue acerta
da la decisión de la Comisión Federal de Elec
tricidad de reconectar el suministro eléctrico

en la planta de Cruz Azul en Tula solo con la
notificación del juzgado o autoridad compe
tente frente a las demandas del consejo de ad
ministración de la Cooperativa Cruz Azul, que
encabeza Víctor Manuel Velázquez Ran
gel, de que esas instalaciones fueron tomadas
de forma ilegal por 400 ex trabajadores... La
appde Grupo Modelo TaDaDelivery será una
alternativa de desarrollo tecnológico para las
10 mil tiendas Modelorama y próximamente
para los cerca de 300 mil tenderos del canal
tradicional que se podrán convertir en pun
tos de distribución de pedidos.
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Geometría
polis entimental
SI SÁNCHEZ cumple, más que su palabra,
su íntimo deseo de agotar la legislatura
todavía veraneará el próximo agosto en La
Mareta donde podrá lamerse en discreta
soledad las heridas por el descalabro que las
encuestas vaticinan al PSOE en las

municipales y autonómicas de la próxima
primavera, argumento central del curso
político que está arrancando esta semana. No
tendría ya tiempo el presidente para quemar
ningún cartucho salvo el de anunciar
entonces su renuncia a repetir como
candidato en las generales y dejar así que el
partido inicie antes que después su inevitable
travesía del desierto. Claro que en un año
pueden pasar muchas cosas. Y no hay por
qué descartar que a Feijóo le entre el
tembleque de verse ya en Moncloa y, de
metedura de pata en metedura de pata, se
vaya quedando sin el caudal del cacareado
efecto que produjo su designación como
sustituto del defenestrado Casado. La

votación el jueves del plan de ahorro
energético del Gobierno, para empezar, se ha
acabado convirtiendo en una trampa para
Génova, que es lo lógico que ocurra cuando
sigues dejando que la estrategia te la marque
Ayuso. Porque tendría gracia que Sánchez no
lograra los apoyos para convalidar su
decreto, que es en apariencia lo que
aplaudiría la presidenta madrileña, cuando
sin embargo no ha esperado siquiera al
resultado en el Congreso para ver la apuesta
sanchista y subirla con el anunciado

descuento del 50% en los transportes
públicos. Todo muy coherente.
Aunque para incoherencia la del mismo

Feijóo iniciando el cortejo a los de siempre,
esto es, al PNV Lo del partido aprovechategui
es digno de elogio; gana siempre, con todos y
en cualquier circunstancia. Pero mal se
entiende que el líder del PP trate de seducirlo
como si sus votos fueran a sacarle las castañas

del fuego. Han tenido siempre los populares
un enorme complejo con el mal llamado
nacionalismo moderado. Y, por mucho que
desde Génova se hayan dedicado casi toda la
legislatura a arremeter contra las alianzas de
Sánchez con secesionistas y compañía, a la
hora de la verdad les va la marcha y los de
Feijóo necesitan cariñito de los herederos de
Arana, como les gustaría encontrarlo en sus
homólogos catalanes, si es que siguiera
habiéndolos. Parece que al gallego no le
importaría que se repitiera aquello que pasó
con Aznar cuando Arzalluz se vanagloriaba de
haberle sacado más en 14 días que a González
en 13 años. La política es el arte de pactar,
hasta con el demonio, y la fragmentación
obliga a las geometrías variables. Cuesta sin
embargo entender qué quiere sumar Feijóo
haciendo manitas con Ortuzar y Urkullu.

Cuesta entender qué
quiere sumar Feijóo
cortejando al PNV y
haciendo manitas

con Ortuzar y Urkullu
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El puchero trágico
El Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes avienta la mano y

esconde la piedra, o como se diga; por esta razón el mundo está lleno de manos en
el aire y piedras escondidas, se mueve ustedy aparece una piedra....

Lo dicho: el informe de la Comi

sión para la Verdad y el Acceso
a la Justicia del caso Ayotzina
pa ha traído sus primeras re
acciones chocarreras, algunas

no poco impúdicas. En primer lugar y para
no dejar lugar a dudas, el Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes al
que el gobierno contrató en mala hora pa
ra recibir asistencia internacional en la in

vestigación del secuestroy asesinato de los
43 jóvenes normalistas no participó en los
peritajes, ni en la elaboración del nuevo in
forme, ni ha señalado culpables.
El lugar a dudas: ese grupo resultó ex

perto en cobrar y en enredar la tragedia.
Ah, pero eso sí: "El GIEI no ha participado
en la redacción del informe de la Covaj, no
ha señalado presuntos culpables", y blabla
bla. Como si el informe de la Covaj no hu
biera tomado en cuenta las conclusiones

de GIEI, que ahora no reconoce a ningún
responsable. Con razón el Presidente está
en contra de los expertos, mju. "Si bien sa
ludamos que existan eventuales nuevas re
velaciones en el esfuerzo de la Covaj en la
investigación del caso, quien ha puesto to
do el interés y el trabajo en ello, debemos
insistir en que toda la información debe
ser conocida de manera previa por las ma
dres y los padres".
El GIEI avienta la mano y esconde la

piedra, o como se diga; por esta razón el
mundo está lleno de manos en el aire y pie
dras escondidas, se mueve usted y aparece
una piedra.

La acción concertada
Gil lo leyó en su periódico La Razón en una
nota de Jorge Chaparro: "al menos nueve
funcionarios federales de primer nivel de
la PGR participaron en una acción con
certada para crear la investigación que
se denominó la "verdad histórica". Gilga
imagina una voz de esos funcionarios: fa
briquemos una verdad histórica. Sííí. Que
parezca verdad, pero que sea una mentira,

¿están ustedes de acuerdo? Sííí. La trans

cripción informa de que se cometieron al
menos cuatro violaciones a los derechos

humanos: privación de la libertad, homi
cidio, participación de grupos de personas
que actúan con apoyo y consentimiento
del Estado.

Asilas casas, muletilla patrocinada por
el licenciado Bartlett, unos señores se die
ron cita en un lugar desconocido y decidie
ron crear una verdad que impusieron a los
mediosy todos aquellos interesados, enes
pecial los neoliberales, que querían cubrir
el crimen de 43 jóvenes. Ni hablar, así es la
cosa, ¿cómo laven? Sin albur.

Ken
La prensa, el radio, el cine y la televisión,

mju, no se ocuparon del tamaño de la no
ticia de Adyr Corral en su periódico MI LE 
NIO: "aunque los disturbios de la semana
pasada en Jalisco, Guanajuato, Chihuahua
y Baja California no son terrorismo, en Mé
xico ya es tiempo para resultados en segu
ridad, pues la violencia es un tema incluso
más importante que las disputas por el T
MEC', puntualizó el embajador estaduni
dense, Ken Salazar. 'Es tiempo para resul
tados en la seguridad', aseveró en confe
rencia de prensa".
Una declaración como ésta habría si

do un escándalo en otros tiempos. En este
tiempo también es un escándalo, pero ce
rramos los ojos.
Desde el jardín de la residencia oficial

del embaj ador, a pregunta expresa Salazar
se refirió a los hechos violentos de la sema
na pasada en cuatro estados. Opinó: "Te
rrorismo no (fue), pero inseguridad real
sí con consecuencias gravísimas para el
pueblo... Lo que pasó el fin de semana no
debería de pasar. No es que se vaya a re
solver la violencia en seis meses, dos o seis
años (...) esto de la seguridad es más funda
mental que otros temas de inquietud, que
son difíciles, incluso el TMEC y la consul
ta (por la política eléctrica mexicana), por
que esas cosas se pueden y se van a resol
ver, pero si no tenemos resultados en segu
ridad todo sigue temblando (...) Los planes
que llevamos Estados Unidosy México son
buenos, lo que se requiere ahora son resul
tados y eso es la cooperación que existe. El
impacto en la inversic n es muy real, con la
inseguridad sí se enfríala inversión de Es
tados Unidos y de otros países en México".
El solícito embaj ador Salazar ha recibi

do una instrucción, supone Gilga, un anun
cio de cómo viene la mano en las relaciones

de México y Estado Unidos.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Baruch Spinoza: "Si no quieres repetir
el pasado, estúdialo"

Gils'enva
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La Rabadán y Monreal, como
los mariachis, callaron
No saben ustedes qué gran alegría me generó esa

bonita imagen de dos muj eres, un camino, Li
lly Téllez y Margarita Zavala, representantes
de la serenidad, la profundidad, la inclusión y
la tolerancia que les son tan naturales al KuK

luxPAN. Sobre todo porque ambasdosmanifiestanque esta
ban ahí para foij ar un México sin Morena baj o una premisa
siempre presente: "Dígale no a los changoleones". Serenas
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pero antimorenas, como debe de ser, desde la perspectiva
siempre humanista de Alazraki y los paleros de Alazraki que
son una fuente inagotable de lucidezybuengusto.Aversilas
dos arman cuando menos un prestigio ahora que están enuna
listacomode85precandidatosalacandidaturadesignadapor
algollamadoMaria'títítítoCortés.
Algo que solo se puede comparar con do

ña Chayo Robles reapareciendo en una foto
donde se le ve, casi tan rozagante, níveay re
juvenecida como la maestra Gordillo cuan
do salió del tambo. Hubo gente malvada que
quiso señalar quelareinadelas estafas maes
tras se había sometido a todos los filtros del
Photoshop, pero en realidad le estaba rin
diendo un homenaj e a la nivea sonrisa, para
nada artificial, de la Gaviota
Bueno, no tan blancos como los incisivos que adornan

la sonrisa nada estudiada de Monreal en su monrealismo

fársico. Ahí lo tuvimos en la Cámara demostrando que su
morenismo anteayer se le perdió, al presentar un libro pro
fundamente antilopezobradorista y anticuantroté, y tan

fanático que supéralos delirios de Claudio XXX y del Chi
kiliQuadri. Y mientras hablaba maravillas del volumen que
enaltece a la ciencia política sin cienciay sin política, el to
davía líder de los senadores de Morena (aunque estorbe,
obstaculice y le meta la pata a todo lo que huela a Morena)

conseguíalo imposible: que la Rabadán
renunciara a su eterno enojo y rabiar,
para sonreír ante los comentarios de
este macho alfa. Luego Monreal pasó a
defender a Murillo Karamy casi casi exi
giendo que los padres de los 43 de Ayo
tzinapa le fueran a pedir perdón, a él y a
Tomás Zerón, al que solo le faltó sembrar
enelbasurero de Coculalapatade Santa
Anna, la mano de Obregónyla osamenta

de Muñoz Rocha

En esa reunión todos hicieron ¡Plop! como Condorito,
cuando LópezDóriga dij o algo que no hace falta ser un ge
nio para imaginarlo: que por culpa de la oposición va a ga
nar Morena Los mariachis, al igual que la Rabadány Mon
real, callaron. Pensé que lo iban alinchar portraidor.
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Dos decisiones paradigmáticas de la Primera Sala, entre ellas el reconocimiento hecho el año pasado del derecho humano
délas víctimas de desaparición forzada a ser buscadas, contribuyen a robustecer las capacidades institucionales del Estado

Con los ojos en la ausencia
En diciembre de 2013,

personas vestidas co
mo policías se pre
sentaron en una acei

tera de Veracmz para
llevarse a un joven empleado. Lo
subieron a una camioneta y di
jeron que se lo llevaban porque
había sido cómplice de robo. No
volvió a saberse de él. Su madre
inició una búsqueda sin fin y sin
fruto. El peregrinar que conocen
miles de familias mexicanas.
En 2016, ante la falta de resul

tados de la averiguación previa,
la mamá acudió al Comité con
tra la Desaparición Forzada de
la ONU solicitando acciones ur

gentes, El comité requirió al Es
tado mexicano que realizara de
inmediato la búsqueda, inclu
yendo estrategias y directrices
integrales, pero la impasividad
continuó pues el ministerio pú
blico consideraba que tales es
trategias y directrices eran me
ras recomendaciones y que po
día no tomarlas en cuenta.
El término "recomendación"

no es usado por el comité ni por la
Convención Internacional para
la Protección de todas las Perso

nas contra las Desapariciones For
zadas porque no fue intención de la
ONU reducir a simple sugerencia
un mecanismo que requiere accio
nes inmediatas y expeditas.
La frustración de la mamá la

impulsó al amparo, que llegó a la
Suprema Corte. Así, el año pasa
do reconocimos, en la Primera
Sala, el derecho humano de las
víctimas de desaparición forzada

a ser buscadas. Un derecho que la
propia ONU había considerado
en un informe de 2019 como "un

tanto disperso y poco desarrolla
do, no obstante su fundamental
importancia para las víctimas de
este crimen atroz".

También resolvimos que son
obligatorias las acciones ur
gentes dictadas por el comi
té y que, dadala gravedad y
extensión del problema,
todas las autoridades de

búsqueda, procuración
e impartición de justicia
del Estado mexicano de

ben comprometerse en
la búsqueda diligente,
exhaustiva y eficiente de
las víctimas de desapari
ción forzada.
La Primera Sala re

frendó su compromiso
hace unos días cuando el
10 de agosto resolvimos un
caso fundamental para des
trabar obstáculos e inercias
que han hecho de este flagelo
un cáncer social.
En mayo de 2007, en u n opera

tivo conjunto del Ejército mexi
cano con autoridades locales de

Seguridad se detuvo a dos hom
bres en Oaxaca. Los trasladaron
ala Procuraduría General de Jus
ticiayluego al campo militar. Ala
fecha se desconoce su paradero.
La hermana deunoylahijade

otro iniciaron largos procesos,
hasta llegar al juicio de amparo
años después. Hay que recordar
que la desaparición forzada se
investiga como delito, pero tam

bién como violación grave a los
derechos humanos, y en este ca
so la Sedeña consideraba que sin
una sentencia firme que conde

nara penalmente a militares no
estaba obligada a colaborar en la
búsqueda de los desaparecidos.
Ni siquiera había constancia de
que se hubiera tomado la decla
ración de los militares en funcio

nes en mayo de 2007 en Oaxaca.
En la Primera Sala clarifica

mos el estándar probatorio para
tener por acreditada la desapari
ción forzada y establecimos me
didas de reparación integral, por
parte de los jueces de amparo, en
casos de estas graves violaciones
a los derechos humanos. Asi
mismo, definimos lincamien
tos claros de colaboración ins

titucional, incluyendo la publi
cación periódica de los avances
déla inve stigación y la organiza
ción de grupos de trabajo mul
tidisciplinarios e interins
titucionales, encabezados
por la Comisión Nacional
de Búsqueda, con la capa
cidad de ingresar incluso
a los cuarteles.
Señalamos en la sen

tencia que no somos aje
nos al profundo pesar que
provoca a sus seres queri
dos la desaparición de una
persona. El dolor y la in
certidumbre frente ala in

actividad del Estado, por un
hecho que parece haber sido
erpetrado por el Estado mis

mo, son equiparables a tortura y
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tratos crueles e inhumanos.

Estas dos decisiones paradig
máticas de la Primera Sala, ade
más de reconocer y transmutar
el dolor de las víctimas, contri
buyen a robustecer las capaci
dades institucionales del Esta

do al clarificar mecanismos para
detectar, expulsar y sancionar a
quienes llevan a cabo actos tan

aviesos. Es imprescindible que
nuestros ojos no dejen de mirar
la ausencia, no podemos volver
nos indiferentes ala perversidad.
El Estado mexicano debe em

plear toda su fuerza institucio
nal para castigar y erradicar ese
fenómeno atroz.

* MINISTRA DE LA SUPREMA

CORTE DE JUSTICIA

Las autoridades
de procuración
e impartición de
justicia deben
comprometerse en
la localización

Fecha: 24/08/2022

Página: 16

Area cm2: 555

2 / 3

Columnas Políticas

Margarita RíosFajart

Costo: 67,710

Página 25 de 168



Fecha: 24/08/2022

Página: 16

Area cm2: 555

3 / 3

Columnas Políticas

Margarita RíosFajart

Costo: 67,710

Página 26 de 168



Escuela mexicana
de mediocridad

La Secretaría de Educación usará de pen
dejillos de indias a niñas y niños de 960 es
cuelas de enseñanza básica en el país para

su programa piloto del nuevo plan de estudios con en
foque "descolonialista".
En el documento difundido se afirma que la meta no

es la superación, sino la creación de condiciones radi
calmente diferentes de existencia.

Si usted, lector, no entiende lo que eso significa,
tampoco yo.
Y menos cuando se perora:
"Es imprescindible que los estudiantes de educación

preescolar, primaria y secundaria sean conscientes de
que viven en un mundo globalizado que no logra ser pa
ra todos"; que "tienen acceso a él aquellas y aquellos que
cuentan con los recursos económicos, tecnológicos, re
laciones sociales y acceso abienes culturales y educati
vos", por lo que ahora se impone enseñar que, si bien la
globalización "trae beneficios, tiene como principios la
colonización yla mercantilización de la vida...".

¡Chíngale!
En caso de que lo ignoráramos, agradezcamos que se

nos ilustre con esta babosada:

"Cuando los niños empiezan a estudiar la moderni
dad, en realidad están estudiando los procesos de colo
nización y sus dominios", que son cuatro e "impactan
en el día a día de los estudiantes generando desigual
dad: 1. El dominio económico, como la apropiación de
la tierra y la explotación humana; 2. El dominio polí
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tico, que comprende el con
trol de las autoridades; 3. El
dominio social, representa
do por el control del género,
la clase social, la sexualidad,
la condición étnica,y4. El do
minio epistémico, dedicado
al control del conocimiento y
las subjetividades...".
Chíngale de nuez.

En marxoide afán (MarxArriaga se llama uno de los
perpetradores de estas tonterías) por impulsar "la re
volución de las conciencias" que pregona el presidente
López Obrador, el plan pretende que lo que hemos co
nocido como el alumnado de preescolar, primariay se
cundaria cuestionen críticamente las j erarquías socia
les, y su aprendizaj e de química, matemáticas, historia
y lengua sea reflexionado desde las perspectivas de los
pueblos indígenas y afrodescendientes.
Chin chin chin.

Quienes concibieron el engendro pontifican :
"En la medida en que se impone y legitima un mode

lo patriarcal, colonial, científico eurocéntrico, homofó
bicoy racista en la educación preescolar, primariay se
cundaria, se está imponiendo en los cuerpos y mentes
un modelo hegemónico de ciudadano...".
Y se prevé no reprobar a nadie ni poner calificacio

nes en lo que llaman "una escala arbitraria, que fij a un
nivel de aprobación de 6 para arriba" y clasifica escolar
ysocialmente a los estudiantes.
"No se trata de contabilizarlas tareas que entregó el

estudiante, el número de sus asistencias, el porcenta
je de requisitos que cubrió ni el número de exámenes
que aprobó; más bien, se trata de juzgar si lo que hizo
el estudiante está bien o no", se dice en el documento.
Ante la imposicióny nacionalización de lamediocri

dad, adiós a Delfina pero adiós también ala superación,
la competenciay la excelencia...
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Reforma electoral:
principales
propuestas

C
KM ena a m; juicio un acto anti
i %, i democrático no aprobar por
^ W unanimidad la reforma elec
toral propuesta por el Ejecutivo y que
será votada en el siguiente periodo de
sesiones legislativas que arranca este
primero de septiembre.
Encuentro imposible que alguien se

oponga a que tanto el Gobierno Corpo
rativo del Instituto Nacional de Elec

ciones y Consultas, que se propone que

sustituya al actual INE para incluir la
institucionalización de las consultas

populares como instrumento de empo
deramiento a la opinión popular sobre
medidas que lo afecten, como al Tribu
nal Electoral del Poder Judicial, conser
ven su mismo mandato constitucional,
pero que sus integrantes sean elegidos
por votación popular a partir de listas
de candidatos de probada reputación
moral, y apartidistas, propuestas por los
tres poderes. Este mecanismo sustitui
ría al de denominación por cuotas de
partido, lo que vuelve
al Instituto y al TE
PJF poco objetivos
en su actuar.

Encuentro im

posible no apoyar la
iniciativa de reducir

el número de diputados federales de
500 a 300 y de senadores de 128 a 96,
porque somos de los países más so
brerrepresentados del mundo, con un
representante por cada 252 mil habi
tantes, en comparación, por ejemplo,
de Estados Unidos que tiene 765 mil
habitantes por diputado federal. Y de
reducir igualmente la representación

en los congresos y cabildos locales. Es
to principalmente en atención a costos
de mantenimiento, recursos que nece
sitamos para tantos otros rubros prio
ritarios como son salud, educación, in
fraestructura, etcétera.
De la mano con este recorte se pro

pone cambiar el método de elección,
donde los candidatos emanarían de

listas propuestas por cada partido com 
puestas por hombres y mujeres que
tendrían que ganar su cural por medio
de votación. Así, la representación plu

rinominal tendría que
ser sustituida por el
voto ganado por cam
paña electoral.
Considero también

importantísimo apo
yar que los partidos

políticos no vivan del erario público
más que en época de elecciones, y que
sus costos de operación sean financia
dos por sus patrocinios privados debi
damente regulados.
No apoyar estas reformas, como es la

amenaza de la oposición, es inexplica
ble desde donde se quiera ver enpro del
avance democrático de nuestro país.
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La insoportable
necesidad de tener

presos políticos
d

e diría que la política mexi
i cana es un juego que no pue
Ik. W de jugarse sin presos po
líticos: ciudadanos mal acusados de
supuestos delitos graves, a los que el go
bierno mete a la cárcel por razones polí
ticas, para allanarse el camino, infundir
miedo o cumplir venganzas personales.
La politización de la justicia es parte

delADNnacionalyhablamuy mal tanto
de nuestrapolíticacomo de nuestrajusti

cia. No hay sexenio sin preso político, ni
antes ni después de la democracia.
Adolfo López Mateos (19581964) tu

vo preso por unahuelga al líder ferroca
rrilero Demetrio Vallejo. Díaz Ordazy
Echeverría, tuvieron presos a los líderes
del movimiento estudiantil del 68.

López Portillo encarceló a los ex se 
cretarios, Méndez Docurro y Félix Ba
rra, para mostrar que condenaba la co
rrupción del gobierno de Echeverría,
su antecesor.

De la Madrid encar
celó a Jorge Díaz Serra
no, ex director de Pe
mex, para demostrar a
su vez que condenaba
la corrupción del go
bierno de López Portillo.
Carlos Salinas tuvo preso al líder pe

trolero Joaquín Hernández Galiciay al
banquero, Eduardo Legorreta.
Zedillo tuvo preso a Raúl Salinas,

hermano del presidente antecesor. Fox
desaforó y estuvo a un paso de meter a
la cárcel a López Obrador, parabajarlo
de la competenciapresidencial.
Felipe Calderón cargó con una ab

solución de la Corte para la presa Flo
rence Cassez, acusada de homicidio en
una confusa pero incuestionable fabri
cación de delitos.

Enrique Peña encarceló a la dirigen
te magisterial Elba Esther Gordillo, pa
ra facilitar su reforma educativa

López Obrador tiene en la cárcel
al ex director de Pemex, Emilio Lo
zoya, al ex senador panista Jorge Luis
Lavalle y, en el exilio, por acusaciones

judiciales, a Ricardo
Anaya, aspirante pre
sidencial del PAN.
Encarceló tambiéna

Rosario Robles, a quien
soltó el mismo día en

que detuvo al ex procu
rador Jesús Murillo Karam, para tratar
de zanj ar así el caso de Ayotzinapa: con la
entrega de un culpable, no con las prue
bas de una investigación.
Hay además 83 órdenes de aprehen

sión contramilitares, policíasypolíticos
hasta ahora no involucrados en el caso, y
contra sólo un puñado de delincuentes.
Cuestión de prioridades en la arbi

trariedad.
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Y sí, esta oposición
les dará la Presidencia

Lajusticia es superior alpoder y
debe contenerlo, si no no esjusticia.

Florestán

Ayer hubo quienes se escandalizaron
porque reiteré que la oposición hará
que el candidato de López Obrador

gane las elecciones presidenciales de 2024.
Esto lo he sostenido desde que esa oposición

decidió convertirse en aliada electoral de la4T,
incapaz que ha sido de construir un candidato y
formar un frente único que sería la única forma
de competir.
Pero no. Sigue anclada en sus pequeñeces y

pugnas internas, anteponiendo su subsistencia
y acceso al financiamiento público, a levantar un
proyecto de Estado.
¿Cómo entender, si no, que a un año de que ini

cie el periodo electoral, cuando en el oficialismo
llevan promoviendo a cuatro precandidatos, Adán
Augusto López Hernández y Claudia Sheinbaum,
a otro nivel Marcelo Ebrard, y por la libre Ricardo
Monreal,siendoelpropio López Obradoreljefe de
este proceso, los dirigentes de la oposición se limi
ten a flotar para elaborar las listas de candidatos a
legisladores federalesylocales,nueve gobernado
resy unos mil 500 alcaldes?
Porque saben que ese es su alcance, algunos

plurinominales, quizá algún gobernador, que no
dan para competir por la Presidencia de la Repú
blica, y por eso se han reducido a garantizar su
subsistencia.

Ayer al presentar el libro de Luis Estrada, El
imperio de los otros datos, en el privilegiado es
pacio del salón de la Comisión Permanente del

Senado de la República, simplemente reiteré lo
que he dicho y escrito.
Pero parece que eso alteró a quienes quieren

hacer de la opinión un monopolio personal in
transferible, como si eso, lo del poder, fuera lo
mío y no lo suyo.
Por lo demás, insisto: si no presentan una

alianza con un gran candidato, le darán la Presi
dencia a Morena.

RETALES

1. DISTANCIA. El padre Alejandro Solalinde,
capellán de Palacio Nacional, debe haber teni
do algún alejamiento pues participó en el mitin
contra la dirigencia de Morena ¿Habrá sido des
plazado por el pastor Arturo Farela, quien, indis
creto, dice que ora con el Presidente, de quien se
presenta como su guía espiritual?;
2. INCAPACES. El Insabi será uno de los gran
des fracasos del gobierno de la 4T. Apenas ayer
su director, el antropólogo Juan Ferrer, cuando
estamos por cumplir las dos terceras partes del
sexenio, declaró que medicinas hay, que el pro
blema es su distribución. Es decir, él, que iba a
atender a 60 millones de mexicanos, sale ahora
con que el Insabi no puede repartir los medica
mentos que escasean y se vencen; y
3. AVISO. El día 12 llega a México el secretario
Antony Blinken, cuatro días antes de que el Pre
sidente fije su postura ante el intervencionis
mo del que ha acusado a Washington. Lo hará, co
mo dij o, en el aniversario de la Independencia de
México. Ayer reiteró esa acusación de interven
cionismo. ¿Alguien ha sabido algo de la respuesta
a la carta que le envió a Biden?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Murillo Karam,
Osorio Chongy
Peña Nieto

Jesús Murillo Karam, proce
sado hoy por la desaparición
de los 43 estudiantes de Ayo

tzinapa, es uno de los miembros más
activos y poderosos del PRI de los últi
mos 30 años.

Aunque había sido senador, gober
nador y subsecretario de Estado, la cús
pide de su trayectoria sucedió alrede
dor de Enrique Peña Nieto, con quien
estableció una relación cercana tras ser
delegado priistay luego coordinador de

darse el cónclave entre Peña Nieto y
Beltrones, quienes establecieron así un
pacto y evitaron la cruenta batalla que
se pronosticaba entre ambos.
A raíz de ese encuentro secreto ges

tado por Murillo Karam, Osorio Chong
—quien formaba parte del grupo de la
maestra Elba Esther Gordillo— esta

bleció vínculo directo y propio con Pe
ña Nieto y a la postre se convertiría en
su secretario de Gobernación, mien
tras que Murillo Karam sería Procu
rador General de la República. Ya en

el gabinete, ambos
hidalguenses tuvie
ron después una serie"¡B".
de enfrentamientos,
acusaciones mutuas
de traición y golpes
bajos que convergie

ron también en torno al caso Ayotzina
pa en 2014 y 2015.
Por estas razones, en la parte política

de la actual investigación de la Fiscalía
General de laRepública no es descarta
ble que salgan a relucir nombres y res
ponsabilidades de Osorio Chongy el
propio expresidente Peña Nieto.
Todo depende de Murillo Karam.

la campaña que lo llevó a la gubernatu
ra de Estado de México en 2005.
Murillo Karam se convirtió ahí en

uno de los arquitectos y operadores
de la meteórica carrera de Peña Nieto
rumbo a los comicios de 2012, duran
te las cuales asumió la presidencia de
la Comisión Nacional de Procesos In
ternos priistas que eligió al entonces
mandatario mexiquense como candi
dato presidencial.
Fuera del Grupo Atlacomulco, Mu

rillo Karam era el principal consejero
de Peña Nieto. En

tre otros menesteres,
le ayudó a negociar
con los demás grupos
priistas. Organizó así
una reunión con Man

lio Fabio Beltrones,
a fin de que acordaran los límites de la
contienda presidencial priistay no hu
biera guerra sucia entre ambos equipos.
Para esta cita a puertas cerradas que

duró todo un día, Murillo Karam bus
có un espacio alej ado, neutral y seguro,
por lo que pidió al entonces goberna
dor de Hidalgo, Miguel Osorio Chong,
una quinta oficial en la cual pudiera
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El mayor
encontronazo de
la Corte y AMLO

uatro de cada 10 personas
i que están en prisión son,

^ 4, ...¿' I para la Constitución, ino
centes. No se les ha dictado una sen
tencia condenatoria.

La mayoría estáahíporesa figura con
denada por organismos internacionales
y tratados de los que México es parte: la
prisión preventiva oficiosa Ese hasido el
truco de la procuración de justicia mexi
cana para castigar sin sentenciar, paraj o
der sin enjuiciar, para investigar después
de encarcelar. Paratorturary chantajear.

No es nuevo, por supuesto. Cuando
llegó el nuevo sistema de justicia hace
unos años escuchamos a procuradores
y gobernantes hablar de la "puerta gira
toria" con tal de aumentar el catálogo de
delitos que ponen a la gente en prisión
años, muchos años, sin ser juzgada. To
dos los estudios señalan, por ejemplo,
que esa modalidad afecta siempre a los
más pobres, impedidos de tener aboga
dos que utilicen las vías del sistema con
eficacia para impedir
la arbitrariedad.
Pero nunca se había

aumentado el catálogo
de delitos que merecen
prisión preventiva ofi
ciosa como en este se

xenio. Hasido unapeticióndelPresiden
te cumplidaporsuslegisladores.

La razón es porque, como tantas cosas
con Andrés Manuel López Obrador, sir
ve a su narrativa expresada cada maña
na Lo hemos escuchado varias docenas

de veces—creo que no me equivoco en el
número— presumir cómo solo con él en
Palacio Nacional la corrupción y otros
delitosya son "delito grave". Lo que quie
re decir siempre que habla de eso es de la

prisión preventiva oficiosa Es decir, en
carcelemosy luego averiguamos.
La Suprema Corte discutirá los

próximos días dos proyectos que por
diferentes vías terminarían con la pri
sión preventiva oficiosa. Uno del mi
nistro Luis MaríaAguilary el segundo
de la ministra Norma Piña. Sabemos

que el ministro presidente, Arturo Zal
dívar, y un par más también consideran
la modalidad una aberración. Pero se

necesitan ocho votos.
Terminar la oficio

sa no terminaría la pri
sión preventiva, na
da más que ahora las
fiscalías tendrán que
argumentar por qué

necesitamos tener a alguien en prisión
mientras es juzgado, es decir, mientras
se le presume inocente. Y se tienen va
rias modalidades para que el acusado no
huya. Hay que chambearyusarlas.
Si la SC JNhace lo correcto, se acaba

rá aquello del "delito grave" como na
rrativapolíticoelectoreraparaAMLO
y para muchos más, y la constitucional
presunción de inocencia empezará a
ser una realidad.
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No entienden
que no entienden

La rabia que los ciega los hermana.
El fanático más ignorante y el más ilustra

do de los intelectuales, el chismoso enlaredy
elcolumnistade altos vuelos, los opositores más rijososylos
más influyentes líderes de opinión coinciden nuevamente.
Nofiie crimen de Estado, dicen, pues Enrique PeñaNieto

no dio la orden de desaparecer alos 43 Normalistas de Ayo
tzinapa
Nada nuevo, sostienen, contiene el informe presentado

por Alejandro Encinas.
Jesús Murillo Karam es, gritan, una víctima más de laper

secuciónpolítica desatadapor AMLO.
No entienden que no entienden.
Incapaces de rendirse ante la evidencia contenida en el

informe, pues esto implicaría reconocer qué, en tanto que
contribuyeron a imponer la llamada "verdad histórica", son,
de manera indirecta, corresponsables de este crimen atroz,
mienten de nuevoalaNación
Antes del 26 de septiembre de 2014 agentes del Estado

mexicano vigilaban, como parte de una operación de con
trainsurgencia, alos Normalistas alos que consideraban
una amenaza

No solo estaban al tanto del control que sobre Iguala te
nían los llamados Guerreros Unidos sino que, además, ac
tuaban a su servicio o tenían nexos de complicidad con esa
sanguinaria banda criminal
El 26 de septiembre el Ejército, el Centro Nacional de In

teligenciay la Policía Federal estuvieron al tanto, minuto a
minuto, de todosy cada uno de los movimientos de los nor
malistas y los distintos contingentes de sicarios (unos 600)
que actuabanportodalguala
Nadahicieron las autoridades cuando se iniciaron los ata

quespese atener información en tiempo realy aque solda
dos y oficiales estuvieron presentes en varios de los lugares

donde se produjeronloshechos.
Si la tropa hubiera actuado oportuna y decisivamente

muydistintahubierasido la historia.
Nada hizo tampoco Enrique Peña Nieto al otro día. De

brazos, obedeciendo sus órdenes, se cruzáronlos altos man
dos del Ejército, laMarinaylaPolicíaFederal.
No se desplegó de inmediato —pese a que en los casos

de desaparición masiva las primeras 36 horas son crucia

les— toda la fuerza disponible en una operación de bús
queday rescate.
Solo cuando la indignación popular se volvió incontenible

reaccionó el régimen.
Reconocer la implicación de agentesy organismos delEs

tado implicaba un costo político que ni Peña Nieto, ni sus co
laboradores, quisieron pagar.
Dar pormuertosaLos43—sinsiquiera entregar sus restos

alosdeudos—ycerrar el caso, fuelaapuesta. Orquestar lalla
mada "verdad histórica", lasolución.
Enla tortura, manipulaciónysiembrade evidencia, inter

vención ilegaly masiva en la escena del crimen, participaron
entonces todos esos agentes que habían sido cómplices del
crimen o se habían cruzado de brazos ante él.
Todo el poder del Estado mexicano se empleó para dar

carpetazo al asunto y consumar así la obra de los criminales.
¿Ylaprensa?¿Ylasyloscolumnistas,intelectualesypre

sentadores de noticias de radio y TV?
Fue elsuyo,salvo honrosas excepciones,unpapel tan "efi

caz" —para distorsionar los hechos— como el desempeñado
porlostorturadores.
La andanadamediáticafueunapiezaestratégicadeese formi

dable mecanismo de encubrimiento y obstrucción de lajustida
De ese crimendel que,elEstado mexicano—ynosoloMu

rillo KaramyTomás Zerón— es responsable ypor el cual de
be responder.
Así como deben responder, las y los líderes de opinión,

reconociendo que mintieron y pidiendo perdón a las ma
dres y padres de Ayotzinapay a la Nación entera
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1 Ni austeridad ni pobrera franciscana. Dos térmiX#nos que sostienen los principios de la 4T no van
con ciertos funcionarios de Morena. Específicamen
te no combinan con el atuendo de viaje del magistra
do presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez
Mondragón, quien se aleja, y mucho, de estos precep
tos de humildad. En lo que va del año se ha traslada
do a todo lujo por Los Ángeles, Washington, Chicago,
y Nueva York, dice que invitado por las comunidades
hispanas a las que visita. El magistrado hace maletas
para volver a California, donde participará en una fe
ria del libro en español. Preguntas: 1. ¿Cuánto le cues
tan sus viajes al erario? y 2. ¿Le sirven de algo al país?

. •  i

2 La fórmula. El presidente Andrés Manuel López
• Obrador reiteró su propósito de no participar

en la vida política del país tras concluir su sexenio,
al que le faltan dos años para finalizar. Sin embargo,
se mostró optimista con el futuro de la 4T. "Ahora es
toy contento y tranquilo porque hay relevo genera
cional, hay varios, entonces ya esa preocupación de
antes, no existe. Hay varios que tienen el perfil, reúnen
las condiciones para darle continuidad al proceso de
transformación, son muy buenos", dijo. A la par, agre
gó que otro punto que respalda su "tranquilidad" es
su confianza en que "la gente no quiere que regrese el
régimen de corrupción", como señaló. Fácil, ¿qué cor
cholata es tan fuerte como el partido?

3 Político de verdad. Ricardo Monreal, presidente
• de la Jucopo en el Senado, recibió a los invitados

de la senadora Kenia López para presentar el libro El
Imperio de los otros datos, de Luis Estrada. Pero se re
tiró de inmediato por obvias razones. En las redes, sus
opositores dentro de Morena lo llamaron traidor. Pre
tenden aplastar la pluralidad que implica respetar las
diferencias. Pero olvidan el capital político que tiene el

zacatecano. México es más que ese puñado de troles
programados con los recursos del erario, para dismi
nuirlo. "Siempre seré promotor del respeto y defende
ré el derecho a la libertad de expresión. La democracia
se nutre de la tolerancia y de escuchar a todas las vo
ces", dijo. Quien no lo entienda no merece ni asomar
se a la política.

4 Legislador fifí Una avalancha de críticas y co
• mentarios se desbordó sobre el diputado del PT

Gerardo Fernández Noroña, después de que, a tra
vés de su cuenta de Twitter, compartiera una peculiar
anécdota que vivió mientras desayunaba en un ho
tel de lujo. Publicó: "Una mujer joven, de mi tamaño o
más alta, se acerca a saludarme mientras desayuno en
el Hilton: 'Ojalá sea nuestro próximo presidente', y me
da un abrazo. ¡Qué chingón reconocimiento!"... De for
ma casi inmediata, seguidores y haters del diputado
comenzaron a responder. De comunista fifí no lo baja
ron. Una pregunta, de tinte psiquiátrico, llamó la aten
ción, entre los comentarios: "Y esa persona que dijo
que te quería de presidente, ¿está aquí con nosotros?".

5 Dos pájaros de un tiro. En Veracruz avanza la
• organización del Congreso de Energía 2022. Lo

presidirán el gobernador Cuitláhuac García y la se
cretaria de Energía, Rocío Nahle. Será del 7 al 9 de
septiembre y ha generado una gran expectativa en el
estado y el sureste de la República. La importancia de
Veracruz en el sector energético nacional e interna
cional le ha permitido consolidarse como uno de los
grandes productores de energía en la República, con
infraestructura para la producción de petróleo y gas,
así como para su transformación. Es, sin duda, una en
tidad sobrada de energía. Guárdenla. La van a necesi
tar en Morena si deciden, como todo lo indica, que la
secretaria Nahle compita para gobernadora. En estos
terrenos, nada es casual.
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¿QUÉ PASAT/PEDRO CASTRO HERNÁNDEZ

Deseo saber el destino de los vehículos de las armadoras y
agencias de autos nuevos, camionetas y camiones que no se
venden.

R. Nota: Esta es una pregunta que seguido recibo, así que, con
permiso, la respuesta es amplia.
Don Pedro, para contestar esta pregunta antes hay que enten
der cómo funciona el proceso de venta de autos.
Los clientes de pago directo de los fabricantes son los conce
sionarios de automóviles, y los clientes de pago directo de los
concesionarios de automóviles somos nosotros, los consumi
dores. Los fabricantes de automóviles obtienen su dinero de

sus concesionarios a cambio de los vehículos que los conce
sionarios llevan en inventario y luego venden al público.
Lo que esto significa en la práctica es que los coches no ven
didos, tal vez una mejor manera de decirlo son los "coches de
venta lenta", son los problemas de los concesionarios indivi
duales. Los concesionarios no pueden devolver los vehículos
al fabricante para obtener un reembolso.
La mayoría de los concesionarios no compran los coches que
venden directamente por dinero en efectivo. Los financian.
Así que cada coche que se sienta en su lote les está costando
intereses sobre esos préstamos, que se llaman "planificación
de pisos" en la industria.
El tiempo es literalmente dinero en este escenario. Cuanto más

tiempo se tenga un vehículo sin vender, mayor será el costo de
tener ese vehículo cerca.
Cómo se deshacen las distribuidoras de estos vehículos:
Los fabricantes ofrecen programas de incentivos, como ofertas
de reembolso, ofertas especiales de arrendamiento subvencio
nado y ofertas de financiación de cero por ciento u otras tasas
de interés bajas, leasing, etcétera.
Las distribuidoras ofrecen incentivos a sus vendedores.
Los concesionarios intercambian vehículos con otros conce
sionarios en diferentes lugares, donde su vehículo de movi
miento lento podría ser más popular entre los compradores
de esa región.
Un último recurso para el concesionario con vehículos que no
se venden en el concesionario es venderlos en una subasta

de automóviles. La mayoría de las áreas tienen subastas de
automóviles frecuentadas por concesionarios de automóviles
nuevos y usados.
Al final, no hay tal cosa como autos que no se venden; todos
se venden, de alguna forma u otra.

DE LO MÁS IMPORTANTE/ALBA TROSS

Don Alfredo, ¿si usted pudiera darme una prueba de condi
ción física que fuera sencilla y determinante para saber en qué
condiciones me encuentro, cuál sería?

R. Doña Alba Tross (l)Tengo dos en mente, ambas, en mi opi
nión, igual de importantes.
La primera: por las escaleras suba cuatro pisos (o 60 escalones)
en un minuto o menos sin que se exhauste en extremo.
Esta prueba le dirá en qué condiciones está su corazón.
La segunda: aguante, sin muchas maromas, diez segundos (o
más) parado en una pierna. Haga lo mismo con la otra.
La incapacidad de pararse sobre una pierna durante 10 segun
dos a mediados o más tarde de la vida está relacionada con
una casi duplicación del riesgo de muerte por cualquier causa
en los próximos 10 años, según una investigación publicada en
línea en el British fournal of Sports Medicine.
Inténtelo, si falla en alguna es tiempo de platicar con su
médico.

Fecha: 24/08/2022

Página: 19

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 19,555

Página 36 de 168



Sé tu propio palacio o el mundo será tu prisión.
John Donne

Nada garantiza mejor nuestra sobrevivencia que amarnos
equilibradamente a nosotros mismos. Esto es, amarnos sin
soberbia, sin narcisismos, sin egocentrismos, sin petulancias...
con el autoconocimiento propio de las virtudes y los defectos,
con las fortalezas y las debilidades.

El amor propio protege contra el sufrimiento emocional,
incluso racional. Es esa fuerza mental que nos impide seguir
rumiando la vida en detrimento de nosotros mismos, es la je
rarquía que pone a uno por encima de las circunstancias evi
tando así, ser arrastrados por la negatividad, el abandono y la
despersonalización.

El primer vicio del amor es amar sin amarse lo
suficiente como para no dejar de ser uno mismo. No
se puede dar lo que uno no posee, y cliché o no, se
lleva la palma de la razón. Cuando uno no se quiere
lo necesario es vulnerable ante las adversidades de
todo Upo, moral, ético, material, físico y psicológico;
es presa fácil del desasosiego y la manipulación. El
amor propio es el único capaz de imponer límites
sanos y prudentes a la libertad salvaje de los otros.

El amor propio se aprende, casi siempre des
aprendiendo o descreyendo. El amor que ejercemos hacia no
sotros mismos es resultado de la historia previa que hayamos
tenido, y muchas veces la teoría que formamos sobre lo que so
mos o nos han dicho que somos nos inhabilita para el amor
y el bienestar de nosotros mismos, sobre todo por eso que la
psicología le llama profecía autorrealizada o efecto Pigmalión;
es decir, que vamos por la vida consciente o inconscientemente
dándole peso a nuestras carencias, si nos han dicho que no po
demos, asumimos que no podemos y, ante cualquier situación
complicada nos rendimos convencidos de que somos incapaces.
El ser humano es resistente al cambio por naturaleza.

Lo peor son los estragos que dejan eso que asumimos que
somos y que la pereza racional nos impide poner a prueba. Que
débil se puede llegar a ser cuándo uno se niega al autoanálisis
y al cambio. El mundo es muy cruel cuando decidimos hacer
caso de lo que nos dicta y, más cruel es uno mismo por perpe
tuar un autoconcepto que lastima y hiere nuestra vida.

No me cansaré de insistir en la imperiosa necesidad que te
nemos de conocernos a nosotros mismos y de construir nuestra
propia imagen desde la raíz. Incluso en esa concluyente verdad
personal habrá siempre mucho que trabajar, podemos ser y po
demos dejar de ser, pero para eso hay que ponernos a prueba
y a medir nuestros propios alcances.

Por eso hoy lo invito una vez más a ese análisis, a descreer esas
profecías, a replantearse su propio concepto y responsabilizarse

de los cambios que se necesiten. Si uno mismo no
se vive en primera persona, alguien siempre vivirá a
través de usted, alguien que, posiblemente, le exija
más de lo que es capaz de probarse así mismo.

Deje de creer que es lo que no es y de vivir a ex
pensas del reconocimiento y la aprobación ajena.
Usted posee la libertad necesaria para expandirse y
para ser lo que quiera llegar a ser y vivir como desea
vivirse. Deje de encadenarse alas historias fallidas,
a los complejos, a lo que fue o a quién fue, deje de

flagelarse por los errores cometidos, deje de faltarse al respeto.
El amor propio se conquista cuando somos capaces de im

ponernos frente a las creencias. Si usted no se ama, se respeta y
aprende a ponerse límites a usted mismo y a los demás, seguirá
siendo el alfil en el tablero de cualquiera, seguirá danzando al
son que le marquen y seguirá siendo el proyecto de alguien más.

Los buenos amores se basan en el respeto, en la libertad y
en la seguridad personal, en la valentía que exige el ser quién
uno es en todas sus versiones. No hay amor real donde falta
realidad en uno mismo. Como siempre, usted elige. ¡Felices
amores, felices vidas!
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La maldición de la
Jefatura de Gobierno
• Si es difícil obtener una candidatura, más
lo es cuando se trata de la Jefatura de Gobierno.

Después de la Presidencia de la República, el cargo más
anhelado por los políticos es la Jefatura de Gobierno de la
CDMX, porque, en automático, se convierte en la antesala
de Palacio Nacional, y ésa es una especie de maldición para
quien llega ahí.
Así fue con Rosario Robles, que cerró el trienio de

Cuauhtémoc Cárdenas. Robles dejó el cargo en 2000 y
se convirtió en presidenta nacional del PRD, desde don
de buscó ser candidata presidencial del sol azteca, pero se
enredó con el empresario Carlos Ahumada y fue su fin.
Aunque no fue de manera inmediata, Rosario terminó

en prisión, de donde acaba de salir para llevar un juicio en
su contra desde su propia casa.

El siguiente fue Andrés Manuel López Obrador, quien
igual estuvo a punto de ir a prisión tras ser desaforado por
un desacato judicial. Quiso ser presidente en 2006 y 2012
y en ambas ocasiones perdió, aunque en 2018 —después
de 12 años— logró su objetivo.

A continuación, llegó Marcelo Ebrard, quien luego de un
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buen gobierno quiso ser candi
dato presidencial, pero se le atra
vesó López Obrador y se tuvo
que bajar para dejarle su lugar.
Al terminar su mandato, Marcelo
tuvo que huir del país.

Estuvo a punto de ir a la cárcel
por irregularidades en la cons
trucción de la Línea 12 del Metro;
sobre él se fue su sucesor, Miguel
Ángel Mancera. Después de dos
años refugiado en Francia y en
EU, regresó a México y se unió a
la 4T; hoy aspira de nuevo a ser presidente.

Para no variar, Mancera también buscó la candidatura
presidencial del PRD y, de hecho, inició la producción de
sus respectivos spots, pero el intempestivo sismo de 2017
echó abajo sus aspiraciones y tuvo que abandonar su idea.

Dejó el cargo y se postuló para senador, cargo que os
tenta actualmente. Desde que terminó su administración,
en 2018, Mancera ha sido acosado con investigaciones ju
diciales, las cuales tienen en prisión y en fuga a varios de
sus colaboradores cercanos.
En la actualidad gobierna Claudia Sheinbaum, quien

desde que llegó aplicó una política de revanchismo y se fue
contra varios integrantes de la oposición, por conducto de
la fiscal Ernestina Godoy.

Claudia también aspira a la Presidencia de la Repúbli
ca, pero deberá tener cuidado si no logra el cargo, porque
seguramente quien la sustituya buscará cobrarle facturas,
igual que ella lo hace ahora.

Si es difícil obtener una candidatura, más lo es cuando
se trata de la Jefatura de Gobierno y por eso este cargo en
especial es muy competido. Si Rosa Icela Rodríguez, Martí
Batres, Clara Brugada, Xóchitl Gálvez o quien sea es ele
gido, seguro comenzará a pensar en otros vuelos.

Esto viene a completar no solamente la maldición para
quien busca el cargo, sino para los propios ciudadanos, pues
cada seis años los capitalinos escogen a alguien para que
los gobierne, pero el que resulta elegido, apenas llega a la
silla y ya está pensando en irse.

Por eso es un cargo maldito para todos.

©
CENTAVITOS

Interesante movimiento en el Congreso de la CDMX se con
cretó ayer, cuando el panista Christian von Roehrich fue
nombrado presidente de la Junta de Coordinación Política,
que es el máximo órgano de gobierno en Donceles. El PAN
es el partido que más férrea oposición ha presentado a Mo
rena y su gobierno e, incluso, se ha mostrado intransigente
en los asuntos oficiales. Aunque es un órgano institucional,
pocos creen que el coordinador de los suspiritos azules po
drá contener su estómago y querrá apretar a sus colegas. Se
pone bueno el segundo año de la Legislatura.
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Feria de la Inversión,
Ciudad de México

más de 280 empresas nacionales e internaciona
les como Amazon, ATST, Fedex, Didi, Bimbo, Do
ppelmayr o Yutong, sólo por mencionar algunas.
Gracias al esfuerzo coordinado de todo el gabinete
del Gobierno capitalino, además de la exposición
de las empresas, tendremos un programa comple
to que incluye paneles con expertos y destacadas
personalidades del ámbito económico, empresarial
y financiero, como la secretaria de Economía fe

deral, TatianaClouthier. el presidente
de la Asociación de Bancos de México,
Daniel Becker; el director de NAFIN,
Luis Antonio Ramírez, y otras per
sonalidades! Proyectamos la asisten
cia de 5 mil personas, que tendrán la
oportunidad de participar en talleres
impartidos por especialistas en temas
como la formalización de negocios
con registro ante el SAT, creación de
tienda virtual y contenido para venta
en línea y redes sociales, emprendi
miento social y tecnológico, metaver
so, inteligencia artificial y educación,
que serán impartidos por expertos de
instituciones financieras y educativas
como NAFIN, Mercado Libre, Secciónelectromovilidad.
Amarilla, Instituto de Estudios Supe
riores Rosario Castellanos, ITESM y el

Cinvestav del Instituto Politécnico Nacional.
La idea detrás de establecer sectores de interés

tiene por objetivo abrir un canal de comunicación
auspiciado por el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico entre los diferentes actores que, potencial
mente pueden incidir en la reestructuración de la
actividad económica tras la pandemia y bajo un
contexto global de conflictos militares entre po
tencias mundiales. Estos sectores, medio ambiente

No sólo se trata de la capital de México, a su vez,
es el centro de negocios e inversión más impor
tante a nivel nacional, pero, dado el potencial de
su capital humano, la capacidad de innovación
de su empresariado y su situación
geográfica, la Ciudad de México está
llamada a ser una de las capitales de
innovación y desarrollo más «ttaeti'
lugar preponderante en la economía
latinoamericana; el puente financie
ro entre Centro y Sudamérica con el
mercado norteamericano.

Para lograrlo, resulta necesario dar
a conocer a empresarios e inversio
nistas, nacionales e internacionales,
todas las ventajas coyunturales que
ofrece nuestra ciudad sobre otras zo

nas metropolitanas en el país y a ni
vel continental. Al primer trimestre de
2022, la CDMX captó 7 mil 932 millo de la
nes de dólares de Inversión Extránjera
Directa, 41% de lo invertido en Méxi
co; nuestra ciudad reafirma su condición como la
entidad más atractiva a la IED a nivel nacional y
ocupa el tercer lugar a nivel continental. Con esta
intención es que el gobierno local, encabezado por
Claudia Sheinbaum, organiza y auspicia la Feria
de la Inversión de la Ciudad de México: Capital de
Oportunidades, Innovación y Sustentabilidad.
A realizarse los días 25 y 26 de agosto en el

Centro Citibanamex, contará con la presencia de
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y sustentabilidad, electromovilidad e innovación re
presentan una serie de esfuerzos estratégicos en los
que el gobierno local ha centrado su capital huma
no, sus recursos económicos, así como la potestad
de perfilar las acciones que den viabilidad y futuro
a nuestra ciudad.

En materia de medio ambiente y sustentabilidad
en la era de Claudia Sheinbaum como su jefa de
Gobierno, la Ciudad de México se ha distinguido
por la modernización, renovación y reparación de
infraestructura hidráulica, el saneamiento de ti
raderos de basura y su reconversión en parques,
así como la recuperación de zonas naturales con
una inversión de 19 mil millones de pesos. Para la
creación de oportunidades de inversión en el sector
ambiental el Gobierno de la Ciudad de México im

pulsa proyectos estratégicos, como el parque solar
más grande del mundo (al interior de una ciudad)
en la Central de Abasto y la Estación de Transferen
cia y Planta de Selección más grande de América
Latina.

Con la necesidad de mover a sus habitantes de
manera digna, eficiente, segura y sustentable, el
Gobierno de la Ciudad de México apuesta por sis
temas de transporte público eléctricos que dignifi
quen la vida de las personas como el Cablebús, el
Trolebús Elevado y la modernización de la Línea 1
del STC Metro, con una inversión pública de 77 mil
600 millones de pesos destinados al impulso de la
electromovilidad en nuestra ciudad.

En cuanto a la innovación, la actual, ha sido una
administración vanguardista, que aprovechó la di
gitalización para simplificar los trámites de aper
tura de negocios, la recuperación de la seguridad
pública a partir de la prevención, la inteligencia y la
tecnología, así como la inversión en infraestructura
y educación para hacer de VallejoI un clúster de
innovación tecnológicoindustrial son signos in
equívocos de que el futuro de nuestra ciudad pasa
por la capacidad de atraer talento e inversión en
investigación y desarrollo.

El férreo trabajo del Gobierno de la Ciudad de
México, encabezado por Claudia Sheinbaum, está
potenciando las mejores cualidades de nuestra ciu
dad y sus ciudadanos, consolidando a la capital del
país como una urbe de las más atractivas para in
vertir, emprender e innovar en el todo continente
americano; un panorama promisorio que nos per
mite elevar la expectativa de crecimiento del PIB
local al 3.5% para 2022.

Fecha: 24/08/2022

Página: 17

Area cm2: 425

2 / 2

Columnas Políticas

Fadlala Akabani

Costo: 30,221

Página 41 de 168



Innovación, motor para
el desarrollo e inclusión
• Les invito a participar en el IBF y que nos acompañen
a explorar la innovación bajo esta perspectiva.

Cada año, la Coparmex, a través de la Comisión de Innovación
Empresarial, organiza un evento llamado Innovation Business
Forum (IBF), en esta ocasión, derivado del gran reto sobre la
inclusión, que nos propuso como visión nuestro presidente,
José Medina Mora, queremos poner en la agenda de innova
ción este gran reto: Innovación + Inclusión.

Estamos convencidos, como lo hemos venido sosteniendo
en este espacio, de que un desarrollo con justicia debe em
pezar por cambiar nuestro mindset y énfasis en nuestras de
cisiones como empresarios de grandes, medianas, pequeñas
y microempresas. Sobre todo, poner foco en quienes se han
quedado fuera del desarrollo, los que han sido excluidos.

Es un enorme reto, ya que el entorno empresarial siempre
está saturado de retos estratégicos y cotidianos que nos llevan
a esforzarnos de manera preferente en las realidades propias

de nuestros mercados y, de esta forma, a veces encerrarnos en
estos tres grandes retos que tiene toda empresa: ser sustenta
ble, crecer y ser eficiente.

Más allá de los llamados stakeholders, está la realidad social
de nuestro entorno y del país. No es suficiente, la realidad de
muchas personas que se encuentran en pobreza extrema y ale
jados de las oportunidades de desarrollo, los discapacitados,
sin oportunidades, nos obligan a generar e impulsar iniciativas
innovadoras para la inclusión.

Para mi sorpresa, he encontrado decenas de iniciativas,
tanto de la sociedad civil como de organizaciones religiosas
y empresariales que ya han tomado este reto y el camino de
la inclusión, y que han creado proyectoscon un impacto muy
positivo, pero aún insuficiente.

En esta ocasión, en el IBF daremos visibilidad a esta temá
tica con una conferencia magistral que será presentada por
un par de empresarios, marido y mujer, que han puesto el
corazón y el nombre de México muy alto y que se dedican a
hacer alebrijes. Jacobo y María Ángeles son dos empresarios
fuera de serie que, además de hacer alebrijes de una altísima
calidad, con procesos bien definidos, pero al mismo tiempo
sin perder la esencia de su arte, han creado un ecosistema de
inclusión en su comunidad, llamada San Martín Tilcajete. Esto
la ha transformado de forma importante y tiene, además, una
perspectiva de altos vuelos y largo alcance que es, a la vez,
ecológicamente sustentable.

Les invito a participar en el IBF y que nos acompañen a ex
plorar la innovación bajo esta perspectiva que, como podrán
ver, es altamente rentable, tanto social como empresarialmen
te. El evento es virtual, muy accesible y se pueden inscribir en
coparmexinnovacion.com, en donde también podrán ver toda
la agenda de temáticas que tenemos preparada para ustedes
y que también aborda la innovación desde los requerimientos
actuales del entorno empresarial. #OpiniónCoparmex

'Presidente de la Comisión de Innovación Empresarial
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Irresponsable,
"trivializar" asesinato
de periodistas...

"Imperio de los otros datos", una sarta de mentiras...

Tan graves son las consecuencias de normalizar —"triviali
zar", sería una mejor descripción el asesinato de periodis
tas y comunicadores, y la no investigación o esclarecimiento
en la práctica de tales hechos que, igual en la práctica to
talidad de las organizaciones sociales, en los más altos ni
veles del gobierno federal y estatales tiende a acelerarse el
encendido de alertas ante lo sucedido en los ocho primeros
meses del año.

Esto, no sólo porque el registro de quince o dieciséis
atentados fatales en contra de profesionales de la infor
mación evidencie la incapacidad y/o desinterés de autori
dades por intentar poner un alto a la creciente y al parecer
incontenible escalada de estos hechos de violencia, sino en
esencia, porque al margen la consolidación de versiones
que identifican a México como un Estado fallido a causa de
la inseguridad y violencia prevalecientes, la ocurrencia de
los mismos mueve a consolidar una preocupante percep
ción de ingobernabilidad o caos a nivel interno que. más
pronto que tarde, derivará en el menosprecio de la ley por
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parte de algunos sectores de la
población.
La sola percepción de que

hechos como la muerte violenta,
apenas el lunes, del guerrerense
Fredid Román Román son parte
ya de la cotidianeidad nacional,
mueve a preocupación, tanto por
la gravedad que implica el que
haya un promedio de dos comu
nicadores asesinados cada mes
en lo que va del año, impacte a
cada vez menos mexicanos, sino
porque a la vista la tendencia
del fenómeno, Andrés Manuel
López Obrador y los suyos de
berán cargar también con este
saldo negativo que, perdón, su
mará al que es previsible arrojará
su fallida gestión en el ámbito de
la economía, la salud o la educa
ción, entre otros.
Y ello, al margen considera

ciones o preferencias de orden político o ideológico, no
conviene a México porque, insistamos, igual en el ámbito de
la inversión nacional, ahora parcialmente frenada, que en la
del capital extranjero que, al parecer, sigue confiando en el
país, en la confianza ciudadana en la gestión de la autori
dad y los responsables del orden y la seguridad públicas en
primera instancia o, incluso, en el posicionamiento social
de respeto a la ley y al Estado de derecho o la unidad social
amenaza arrojar consecuencias francamente impredeci
bles. "Trivializar", pues, un asunto como el que nos ocupa,
suena grave y altamente conflictivo...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que un día sí y otro también se agregan recla
mos de priistas que urgen adelantar el relevo de la diri
gencia encabezada por el impresentable Alejandro A(m)lito
Moreno Cárdenas en el marco de una Asamblea Nacional

Extraordinaria. Ahora fueron exlegisladores federales y lo
cales que se sumaron al Frente (tripartita) Democracia y
Justicia Social...
* Donde lejos de solucionarse las cosas tienden a empeorar
es en la cementera de Tula, Hidalgo, que, en opinión del
consejo de administración de la Cooperativa Cruz Azul, li
derada por Víctor Manuel Vázquez, es controlada por casi
400 extrabajadores, imputados algunos por delitos como
la operación con recursos de procedencia ilícita, despojo y
robo de cemento...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Corcholatas vs.
taparroscas
Desde hace varias semanas he comentado aquí que la opo
sición se estaba equivocando con la estrategia de dejar solo
al oficialismo en la pista de la carrera presidencial de 2024
bajo la lógica de que no había que "hacer el juego" a Andrés
Manuel López Obrador, quien ha adelantado la competen
cia de la sucesión como no lo había hecho presidente alguno.

En corto, algunos panistas, priistas y perredistas me han
confesado que temen que se hagan públicos los perfiles de
los aspirantes, porque el gobierno se esmeraría en cortarles
la cabeza antes de que despunten en las encuestas.

Esa visión siempre me ha parecido un error por dos razo
nes: primero, porque una candidatura presidencial requiere de
un alto nivel de conocimiento entre los ciudadanos; segundo,
porque cualquiera que quiera representar a la oposición en la
boleta electoral será blanco tarde o temprano de ataques por
parte del oficialismo.

Quizá porque esperar el "mejor momento" no tiene sentido
alguno cuando las corcholatas llevan un año o más haciendo
campaña, distintas figuras de la oposición han comenzado a
manifestar su intención de competir en la elección de 2024.

Por cierto, ayer el presidente López Obrador se sintió obli
gado a explicar por qué llama corcholatas a quienes, según
él, tienen posibilidades de sucederlo dentro de dos años. El
mandatario dijo que la expresión —"que nuestros adversa
rios usan de manera despectiva"— se la copió a su paisano
Leandro RovirosaWade, quien, como miembro del gabi
nete del presidente Luis Echeverría, hizo pública, en abril
de 1975, una lista de posibles sucesores. Eso contó, como si
la anécdota, de los tiempos del PRI autoritario, volviera más
amable el apodo.

Desde luego, la enorme mayoría de los opositores que se
han autodestapado no llegará al final de la carrera. Sin embar
go, su anuncio contribuye a crear una discusión donde hasta
ahora sólo ha habido monólogo, porque las corcholatas se han
limitado a manifestar su lealtad al Presidente, sin atreverse a
expresar ya no digamos desacuerdos con la forma de gobernar

de López Obrador —eso no lo harán nunca, porque la inde
pendencia de criterio equivale a perder la candidatura—, sino
íhclusb ideas propias.

Durante un año, el único opositor que ha aparecido en las
encuestas de preferencia electoral ha sido el exsecretario de
Turismo, Enrique de la Madrid, y eso se debe a que no ha
habido otro que se haya atrevido a retar la continuidad de
Morena en 2024, la cual ayer dio por hecho López Obrador,
"porque, sea quien sea el candidato del movimiento, garantiza
que va a continuar la transformación".

Como le digo, eso ha empezado a cambiar. En días recien
tes se han anotado como aspirantes presidenciales la senadora
priista Beatriz Paredes, el diputado panista Santiago Creel
y los gobernadores de Yucatán y Querétaro, Mauricio Vila y
Mauricio Kuri, militantes también de Acción Nacional.

El activismo opositor se incrementará en los próximos días
con la publicación de una lista de todos los presidenciables
que podrían recibir el apoyo de la Alianza por México, con
formada por PRI, PAN y PRD, quienes comenzarían a recorrer
los estados para hacer un diagnóstico de los problemas que
enfrenta el país y proponer soluciones a los mismos.

Los opositores tienen un largo trecho que recorrer, sin
duda. No está claro si el tiempo les vaya a alcanzar, ya que
están arrancando de forma muy tardía. Como le digo, las
corcholatas llevan meses en la autopromoción de sus aspira
ciones y eso es más que evidente en las encuestas.

No obstante, tienen la ventaja de no requerir —como aqué
llas— de un destapador. Como las taparroscas, pueden abrirse
solas y opinar libremente sobre los temas que acongojan a los
ciudadanos, sin preocuparse de que los regañen en la confe
rencié mañanera o los dejen sin candidatura.

Quién quita y entre ellos aparezca un perfil que conven
za a los ciudadanos y se vuelva una opción competitiva en
una contienda que hoy se ve como un día de campo para el
oficialismo.
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Distraídos por la violencia en el país y el nuevo informe sobre
el caso Ayotzinapa, se ha silenciado el debate sobre la inten
ción del presidente López Obrador de adscribir la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) para
hacer de jure lo que ya existe de facto. En mi programa de
televisión he entrevistado a expertos en seguridad que están
a favor y en contra de la propuesta presidencial. (Todos, por
cierto, critican que López Obrador lo intente a través de un
decreto del Ejecutivo o modificando las leyes secundarias;
todos coinciden que la manera de hacerlo es reformando la
Constitución). Pero, independientemente de cómo se haga,
hay una nueva pregunta de fondo: para qué sirve la Guardia
Nacional. bbhi
Uno de los más destacados expertos en este

tema, Eduardo Guerrero, me dijo que, debido al
tamaño y naturaleza de muchos grupos del cri
men organizado en México, algunos de los cuales
ya se encuentran militarizados, los únicos agen
tes del Estado con capacidad de enfrentarlos son
las Fuerzas Armadas. Guerrero luego explayó
este argumento en su editorial semanal en El
Financiero:

"Para efectos prácticos, la Guardia Nacional ya
forma parte de la Sedeña. Dicha secretaría será
la responsable, si bien nos va, de crear el cuer
po profesional, de corte militar, que necesitamos
para hacer frente a la actual amenaza criminal,
que también es de corte militar. Todavía estamos
lejos de llegar a esa consolidación: por el inevitable choque
entre soldados y elementos que proceden de la Policía Federal,
por complicaciones jurídicoadministrativas sobre la adscrip
ción de los elementos y por simple falta de tiempo".

Para Eduardo, lo más conveniente es dejar que la Guardia
Nacional esté en la Sedeña en el corto plazo con el objetivo
de construir y consolidar esta policía, pero plantear su even
tual tránsito hacia una corporación bajo mando civil: "Y con
ello se evitará que, en el largo plazo, los mandos militares
se volvieran adictos al poder y al presupuesto asociados a la
Guardia Nacional".

Han pasado cuatro años de este sexenio desde que se anun
ció la formación de la Guardia Nacional. De acuerdo con un
oficio de esta institución, al comienzo de este año tenían 102
mil 312 efectivos. De ellos, 79 mil 76 (el 77%) en realidad eran
soldados y marinos pertenecientes a la Sedeña y la Secretaría
de Marina, transferidos temporalmente a la nueva corporación
policiaca. El resto, 23 mil 236 guardias (el 23%), no venían de
las instituciones castrenses.

Para efectos prácticos, lo que hoy tenemos es una Guardia

Nacional que depende de las Fuerzas Armadas en todos los
sentidos.
Y uno diría, bueno, pues que así sea porque están produ

ciendo buenos resultados. Desgraciadamente no es el caso.
Entramos, pues, al espinoso tema de para qué sirve, en rea

lidad, la Guardia Nacional.
Fue Alejandro Hope, otro gran experto en seguridad, el

que me alertó de la poca eficacia de este cuerpo policiaco.
Con toda razón se quejaba que la corporación sólo sirve para
hacer rondines en todas las ciudades del país, no para com
batir la delincuencia.

Los datos son de pavor.
En un país donde se cometieron 35 mil 644

homicidios dolosos durante 2020, ¿cuántos pre
suntos homicidas cree usted que arrestó la Guar
dia Nacional ese año y los puso a disposición del
Ministerio Público?

16.

Sí, solo dieciséis, el 0.04 por ciento.
Este dato lo publicó Tyler Mattiace, investi

gador de Human Rights Watch en México, en su
cuenta de Twitter, donde presentó otros datos de
los resultados de la Guardia Nacional en 2020:

Realizaron 33 arrestos por grafiti (el doble
de por asesinatos) y también 33 de gente que se
encontraba bebiendo alcohol en la vía pública.
Donde sí se sirvieron con la cuchara grande fue
en detenciones de migrantes indocumentados:

ocho mil 143. Y sobresalieron al reportar 124 mil 85 operativos
para que los conductores se pusieran el cinturón de seguridad.

Parece broma. Trágicamente, no lo es.
Estamos hablando de una policía esencialmente de trán

sito y migración. Cuidan los caminos del país y detienen a los
migrantes centroamericanos y caribeños para que no lleguen
a la frontera con Estados Unidos, tal y como lo demanda el
gobierno estadunidense al mexicano.

En una gráfica que presenta Mattiace en el tuit referido,
también encuentro que la Guardia Nacional, en 2020, puso a
disposición del Ministerio Público a cinco presuntos secues
tradores y nueve extorsionadores. Absurdo.

Sí, es importante hablar de adonde tiene que quedar ads
crita la Guardia Nacional, pero también de su escasísima
efectividad.

O
Twitter: @leozuckermann
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La buena. El gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador logró abatir la co
rrupción y desarticular el monopolio que te
nían empresas privadas y grupos políticos en la
distribución de medicinas en el sector salud en
todo el país. La mala. El gobierno se hizo cargo
del tema y, hasta ahora, ha fracasado en lograr
tener un sistema nacional de distribución de
medicinas, vacunas, reactivos e insumos.

Parece chiste, pero no lo es. Se trata de un
tema muy serio porque ha generado retrasos
y falta de medicinas en clínicas y hospitales
del país, así como un aumento en los precios
y falta de trazabilidad en los fármacos. A dos
años de que termine la presente administra
ción, Birmex (Laboratorios de Biológicos y Re
activos de México, S.A de C.V) sigue en fase de
reorganización o, por lo menos, eso establece
el informe Avances y Resultados 2021, que sólo
sorprende por la sinceridad de sus datos.

La paraestatal, a cargo recientemente del
general [ens Pedro Lohmann Iturburu, reco
noce en su informe que todo el 2021 se enfocó
sólo en la distribución de la vacuna covid19 y
algunos medicamentos.

La promesa del presidente Andrés Manuel
López Obrador no se ha cumplido en este
tema porque, como revela el informe, no cuen
ta con recursos extra y reconoce que hay un
nivel de complejidad que implica el desarro
llo de un sistema nacional de distribución que
cubra todas las necesidades del país. No cabe
duda que el covid19 afectó todos los planes
que este gobierno tenía en materia de salud y
Birmex, que debería distribuir, adquirir y co
mercializar medicinas e insumos, abandonó
durante estafase su tarea principal. La paraes
tatal se dedicó a distribuir vacunas de covid19

y sólo pudo repartir menos del 10% de los 900
millones de piezas de medicinas que son mo
vidas a diferentes regiones del país. Y eso con
la ayuda de las Fuerzas Armadas, ya que, sin
ellas, lo más seguro es que no hubieran podido.

Uno de los principales problemas, no de
ahorita, sino de sexenios anteriores, es la dis
tribución de medicinas e insumos para todo
el país, que parecería fácil, pero la administra
ción del Presidente ya se dio cuenta, eso espe
ro, que no es lo mismo que entregar papitas o
refrescos, como decían, porque se requiere de

toda una logística y de mantener las cadenas
de frío que preserven las medicinas, vacunas e
insumos. La presente administración desman
teló el sistema de compras y distribución que
operaba en el país en sexenios pasados y de
signó a Birmex (que otros gobiernos ya habían
desmantelado) para realizar esas tareas.

Pero, gran detalle, no la dotaron de recur
sos, ni humanos ni materiales ni presupuesta
Ies suficientes para hacerlo. Queda claro que,
si no hay apoyos para Birmex, difícilmente se
pondrá a la cabeza de la distribución de me
dicinas en el país. Aún hay muchos cuellos de
botella que eliminar, porque desde hace tiem
po las autoridades de salud se dieron cuenta de
que compraban las medicinas, los almacenes
estaban llenos, pero éstas no bajaban alas uni
dades y hospitales del país.

Esperemos que solucionen el problema de
la distribución y al menos lo dejen listo para el
siguiente gobierno. El tiempo corre.
ABATELENGUAS

El Presidente prometió dejar un buen sistema
de atención a los trabajadores al servicio del
Estado, tanto para activos como jubilados; es
decir, un mejor 1SSSTE. Ojalá que sea cierto,
porque de todas las instituciones de salud del
país, el 1SSSTE es la que presenta más reza
gos en personal médico, en infraestructura y
equipos, desde el primero hasta el tercer nivel
de atención. Basta con darse una vuelta a cual
quier clínica para comprobarlo.
BAJO EL MICROSCOPIO

Me comentan que dos personas que ocupaban
cargos en el Hospital Manuel Gea González, de
la Secretaria de Salud federal, que salieron por
malos manejos administrativos, fueron nue
vamente recontratadas por la subdirectora de
Recursos Humanos, Alejandra Alcocer García,
a pesar de que, incluso, se metieron en conflic
tos legales con el hospital. Se trata, aseguran,
de Beatriz Eugenia Herrera Pérez, directora
de Administración, y Gabriel Ortega Osorio,
jefe de Departamento de Servicios de Apoyo.
Seria interesante ver cuáles son los criterios del

nuevo director general, Simón Kawa Karasik.
quien fuera coordinador de los institutos Na
cionales de Salud y Hospitales de Alta Especia
lidad, a la hora de armar su equipo o si alguien
le está metiendo goles sin que se dé cuenta.
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Ayer el presidente López Obrador hizo en la mañanera un lar
go relato de anécdotas políticas del periodo que más le gusta,
el de los años 70, la sucesión de Luis Echeverría, la historia de
las corcholatas, del gobernador Rovirosa Wade, que le dio su
primer trabajo en el estado. Más allá de que aquellos son tiempos
muy lejanos, lo cierto es que mucho de lo que paradójicamente
contaba el Presidente para tratar de diferenciar el actual proceso
de sucesión de aquél de los años 70, lo que hacía era asemejarlo.
Como ocurría entonces, los tiempos de la sucesión adelantada
que ha iniciado el propio presidente López Obrador están mar
cando la toma de decisiones y han recrudecido los golpes bajo la
mesa y las decisiones de muchas áreas de gobierno.

El conflicto interno ya está arraigado en el go
bierno. El informe de la llamada Comisión de la
verdad del caso Ayotzinapa puede haber tenido,
con todas sus insuficiencias y su poca verosimili
tud, muchas otras intenciones, pero es un engra
naje más de este proceso. La insistencia de meter
en el tema Ayotzinapa al secretario de Seguridad
capitalino, Ornar García Harfuch, cuya labor es
uno de los puntos más fuertes de la precandidatura
de Claudia Sheinbaum, no puede explicarse de
otra forma García Harfuch no participó del caso
Ayotzinapa, en ese entonces estaba en Michoacán,
pero el subsecretario Encinas, que depende del
secretario de Gobernación y precandidato Adán
Augusto López, y el fiscal Gertz Mañero insisten
en involucrarlo. Claudia tuvo que salir a hacer una
defensa explícita de su secretario de Seguridad porque, tanto en
la investigación como en redes, desde ámbitos del propio oficia
lismo, atacando a García Harfuch se golpeaba a Sheinbaum.

A eso se le debe sumar que la relación del secretario de Segu
ridad con quien libra las órdenes de aprehensión, el fiscal Gertz
Mañero, es sencillamente mala, desde que Ornar fue el jefe de
la Policía de Investigación, al inicio de esta administración, de
donde se fue a trabajar con Claudia, luego de fuertes desencuen
tros con el fiscal, quien tampoco tiene una buena relación ni con
Claudia ni con la fiscal capitalina, Ernestina Godoy. Por cierto,
ayer se informó que dos funcionarios del gobierno de Tabasco,
la secretaria de Desarrollo Energético y el coordinador de Regu
larización de la Tenencia de la Tierra, fueron separados de sus
cargos porque expresaron públicamente su apoyo a Sheinbaum.

El tema de las FA no es menor en todo esto. Hay sectores de
Morena que siguen pensando que éstas deben ser estigmatizadas
y no siempre la defensa presidencial rechaza esas posiciones.
Ayer el Presidente, hablando del caso Ayotzinapa, dijo que "el
prestigio de las Fuerzas Armadas se obtiene con rectitud, no ocul
tando las cosas; la actitud de ciertos miembros de las Fuerzas

Armadas son otra cosa, no es que se va a dañar, se va a manchar
al Ejército, a las Fuerzas Armadas. Sí se manchan si no se actúa
con la verdad; entonces, no sé qué pensaron. Ya habían cometi
do esta atrocidad. ¿Por qué ocultar los hechos? ¿A quién prote
gían? ¿Quién puede ser más importante que la justicia y que la
verdad?". Lo que pasa es que, en el caso Ayotzinapa, las Fuerzas
Armadas no cometieron atrocidad alguna y las 20 órdenes de
aprehensión dictadas contra elementos militares se ejecutan sin
pruebas en su contra, sólo con base en dichos y presunciones.

El mismo Encinas, en una declaración que llamó profun
damente la atención, un par de días antes de que se conociera
el informe Ayotzinapa, había declarado que estaba en contra

de una de las principales aspiraciones de su propio
gobierno: que la Guardia Nacional se incorporara
plenamente a la Sedeña. Encinas ha sido de los im
pulsores de la tesis de que las FA fueron responsa
bles de la desaparición de los jóvenes, misma que
ha generado una fuerte distancia entre el subse
cretario y los mandos militares desde tiempo atrás.
Pero ahí sigue y desde la FGR se respaldan esos di
chos. Pensar que todo esto y mucho más (¿cómo
explicarse, por ejemplo, el "error" del equipo de co
municación social de la Presidencia, de confundir
una intervención parlamentaria durísima contra el
gobierno de la panista Kenia López con un tuit de la
misma legisladora, para exhibirlo en plena mañane 
ra?) está cada vez más relacionado con la sucesión.
Se relacionan tanto con la prisa presidencial por de

jar cerrados temas, desde Ayotzinapa hasta el Tren Maya, desde
el AIFA hasta la refinería de Dos Bocas, aunque los tiempos y las
realidades no den para ello, como con la disputa interna por la
candidatura que se decidirá dentro de un año.

Falta mucho, pero el proceso de sucesión ya está aquí: no
en vano la propia Sheinbaum ya se ha hecho de uno de los
mejores operadores electorales del mercado hispano: el cata
lán Antoni GutiérrezRubí, quien acaba de llevar la campaña
de Gustavo Petro en Colombia, ha trabajado en Argentina con
Cristina y Alberto Fernández, antes durante años con Alfredo
Pérez Rubalcaba, del PSOE, pero también con una de las
grandes sorpresas del Partido Popular, Juan Manuel Moreno
Bonilla, primer gobernante de ese partido de centro derecha
en Andalucía.

Mientras todo esto pasa, el mundo real sigue su marcha.
Mientras se piden órdenes de aprehensión contra elementos
militares, éstos dan un golpe que apenas ha sido difundido:
fue detenido El Tatuado, uno de los principales operadores de
Zambada para el tráfico de fentanilo hacia Estados Unidos, pero
ésa es otra historia que le contaremos mañana.
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No es penoso, es político
Cuentan que al ejecutar la orden aprehensión del exprocura
dor Murillo Karam e intentar leerle sus derechos, el agente
judicial no los pudo recordar de memoria. Avergonzado, el
agente le dijo: "es penoso". Murillo Karam le respondió con
una verdad de a kilo: "no es penoso, es político". Reporta la
prensa que, posteriormente, el juez de control reprendió a
los representantes de la FGR durante la audiencia inicial del
proceso que se lleva a cabo en el Reclusorio Norte: "Hay un
desorden, no vienen debidamente preparados, a la siguiente
voy a requerir a sus superiores jerárquicos". La fiscal —Lidia
Bustamante— señaló: "Una disculpa, no venía preparada
con todos los tomos".

En el caso de Ayotzinapa, concuerdo con el presidente
López Obrador en que debe tenerse en cuenta que son dos
acciones. La primera tiene que ver con la muy lamentable
desaparición de los 43 estudiantes y los responsables de ella.
La segunda con la actitud de las autoridades y cómo se pu
sieron de acuerdo para ocultar los hechos. Ambos son delitos
gravísimos, ambos merecen la imposición de penas consi
derables, pero cada uno es de naturaleza muy distinta. Una
cosa es mandar a desaparecer —y casi seguro a asesinar— a
43 estudiantes y, otra, encubrir la verdad.

Hasta el momento, al exprocurador y a otras autoridades
federales se les había imputado, el hecho de haber obstruido
la justicia a través del montaje que se ha dado en llamar "la
verdad histórica" y que habría consistido en la alteración y
manipulación premeditadas de evidencia. Ahora se ejecuta
su captura culpándolo no sólo de ese delito, sino de tortura
y desaparición forzada.

En lo que no concuerdo con el presidente López Obrador
es en que estamos en una "situación inédita, porque se pen
saba que quienes cometían, delitos en nombre del Estado
gozaban de impunidad, pero eso se terminó". Suena muy
impresionante que la Policía Federal Ministerial haya cum
plimentado la orden de aprehensión contra el exprocura
dor. Veremos qué pasa hoy a raíz de la nueva audiencia. Pero
en México, sobre todo en la última década, se han detenido
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a decenas de funcionarios públicos que cometieron o se les
acusó de haber cometido algún delito. El problema es que, en
su gran mayoría, han sido actos políticos y no actos de justicia.
En su gran mayoría no se ha respetado el debido proceso. Lo
verdaderamente inédito sería que a los funcionarios se les
siguiera un proceso judicial sin tintes de venganza política y
midiéndolos con la misma vara. La "justicia" ha sido bené
vola en algunos casos y, ruda, en otros, como en el caso de
Rosario Robles, a quien se mantuvo en prisión por tres años
sin sentencia cuando podía haber llevado su juicio en libertad.

Que quede claro, estoy porque se juzgue y se castigue a
quienes perpetraron la desaparición de los 43 de Ayotzina
pa y, si fue el caso, a quienes frustraron, en su momento, las
líneas de investigación para dar con ellos, "vivos o muertos".
El punto es si después de cuatro años estamos más cerca de
la verdad y si ahora sí, se hará justicia. Pareciera que ni lo
uno ni lo otro.

El camino parece más político que promisorio de justicia.
Más de lo mismo —venganzas sexenales— que de otra cosa.
La sucesión de hechos habla por sí misma. A punto de cum
plirse los ocho años de la desaparición, el subsecretario de
derechos humanos, presenta el Informe de la Presidencia de
la Comisión para la Verdad y Acceso a la justicia que contiene
las indagatorias; el 19 los padres de los desaparecidos cues
tionan la "nueva verdad" argumentando —paradójicamente
igual que Murillo— que "es una posición política de gobierno
que quiere hacer ver que ya cumplieron... pero dista mucho
de llegar a esos niveles de esclarecimiento"; en la tarde del
mismo día detienen al exprocurador; horas después anuncia
la Fiscalía que libró 83 órdenes de aprehensión contra man
dos militares y personal de tropa en Iguala, contra autorida
des administrativas y judiciales, contra policías municipales
y del estado y contra 14 integrantes del grupo Guerreros Uni
dos. Todo durante la mayor crisis de inseguridad que se ha
vivido en el sexenio. Todo esto apunta a un móvil político lo
cual, insisto, no es un llamado a la impunidad.

Igualmente "extraño" es que, salvo en el caso de Murillo
Karam, ninguna otra orden de aprehensión se ha cumpli
mentado. Ni siquiera el de los supuestos responsables (Gue
rreros Unidos) de la desaparición. ¿Vendrán?

Es de "extrañar" también, que, a pesar de que se han do
cumentado decenas de actos de corrupción en este sexenio,
no se ha llevado a la justicia a ningún alto funcionario. Y vaya
que se han documentado muchos. Entre ellos, el de la nueva
Estafa Maestra. Segalmex.
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El panista que mejor
habla de López Obrador
El panista Mauricio Vila, 42 años, no sólo es el gobernador
mejor calificado en la mayoria de las encuestas. Es un panista
muy sui generls. Habla bien del presidente López Obrador y
se declara agradecido con él. Marko Cortés, jefe nacional de
ese partido, dice que es una de las mejores cartas que tiene el
PAN para la elección presidencial. "Nada más falta que diga
'voy' y se empiece a mover", declaró en una gira de trabajo
por Yucatán. Hablamos la noche del lunes con el gobernador
de Yucatán. Lo primero que nos llamó la atención fueron los
buenos términos que utilizó al referirse al Presidente de la Re
pública algo muy inusual en un opositor.

Tiene motivos para estar agradecido. El Tren Maya es uno.
Vila está convencido de que la obra ofrece la oportunidad de
jalar hacia su estado a una parte de los millones de turistas
que visitan Cancún, Tulum o Playa del Carmen. Hay más: dos
centrales termoeléctricas en vías de construcción, la amplia
ción de Puerto Progreso, la llegada de más gas natural, el Gran
Parque La Plancha, el proyecto del nuevo transporte público
en Mérida. "Yo le agradezco mucho al Presidente porque creo
que ha tratado a Yucatán muy justamente. Siempre nos ha
escuchado, siempre hemos tenido la oportunidad de dialogar
con él, de explicarle nuestra situación.

"Eso nos ha permitido tener proyectos muy importantes
que trabajamos de la mano del gobierno federal. Esa bue
na relación, fruto del diálogo, ha sido con mucho respeto". El
Presidente visita Yucatán por lo menos una vez por mes para
supervisar el proyecto del Tren Maya. "Ha sido justo con Yu
catán y, en ese sentido, hay un agradecimiento con él", reitera.

Según Vila, el Tren Maya tiene el apoyo de un 84% de la
población, no sólo de su estado, sino de Chiapas, Campeche,
Tabasco y Quintana Roo.

A lo largo de la charla, que se prolongó hora y media, el
mandatario se muestra como un hombre comprometido y ate
rrizado. Le preguntamos sobre sus aspiraciones presidenciales.

"Es temprano todavía para estar viendo esto, sobre todo
cuando se tiene la responsabilidad de ser gobernador de un
estado", responde.
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Y da razones: "En Yucatán tenemos muchos proyectos pen
dientes que queremos terminar. Lo más importante es que hoy
no se trata de quién quiere, sino de quién puede. Pero también
se trata de quién tiene resultados. Creo que, si hoy se habla de
la posibilidad, es porque Yucatán tiene resultados. Hay que
esperar un poco más, seguir dando resultados, seguir concre
tando proyectos en el estado y, en su momento, por supuesto
que estoy dispuesto a aportar mi granito para que la alianza o
el PAN, en su caso, pueda ganar la Presidencia de la República.

"De mi parte es temprano, creo que eí partido tiene que
seguir corriendo sus procesos. Tiene que ser un candidato que
embone bien con la ciudadanía, que lo vean bien el PRI y el
PRD, que lo vea bien el PAN. Lo que hoy debemos de hacer
todos los que estamos en la alianza es poner nuestras cani
cas para que ésta crezca y que, cuando haya una candidata o
candidato, tengamos más posibilidades de éxito. Si en algún
momento resultara que Vila tiene posibilidades, por supuesto
que exploraríamos la posibilidad. Pero un tema de que digayo
ya estoy listo y vámonos, no. Tenemos la responsabilidad de dar
resultados a los yucatecos; seguir mejorando sus vidas, sobre
todo después de los años tan difíciles que hemos vivido con
la pandemia. Uno no puede ser gobernador y andar haciendo
campaña por todo el país, porque en ese momento estás desa
tendiendo las necesidades de tu estado", remató el mandatario.
* Nos llegan noticias desde Tabasco sobre la "cacería de
brujas", que atribuyen al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, aspirante a la candidatura presidencial de
Morena, contra funcionarios estatales que apoyan a Claudia
Sheinbaum, consentida de Palacio hacia 2024. El gober
nador Carlos Manuel Merino cesó a la titular de la Sedener,
Sheila Cadena Nieto, y al coordinador estatal para la Regula
ción de la Tenencia de la Tierra, Francisco Sánchez Ramos.

Ambos funcionarios, junto con Javier May, titular del Fo
natur y encargado del Tren Maya, se pronunciaron a favor de
Sheinbaum. Sánchez Ramos lamentó en un escrito que su
salida sea promovida por una preferencia política legítima
y en uso de sus libertades ciudadanas. "Estos actos reflejan
el rostro de la intolerancia no propia de una administración
surgida de un movimiento democrático que, por años, he
mos venido fortaleciendo, y que no coincide con los ideales
de nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador. La
doctrina del 'sí, señor' no ha sido ni será parte de mi perso
nalidad", escribió.

Así andan las cosas en Morena a un año 10 meses de las
elecciones presidenciales.
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¿Paridad militar?
• Propuesto por la diputada Laura Imelda Pérez,
plantea la modificación del artículo 1 de la Ley del
Servicio Militar para agregar que todas las mexicanas
por nacimiento o naturalización debían prestar labor
en el Ejército o en la Armada de manera obligatoria.
El proyecto llegó a la Cámara en mayo pasado,
bajo el argumento de la participación de las mujeres
en las distintas esferas de la vida pública del país

No sabemos si la enviaron a la congeladora o si en verdad
esta iniciativa encontrará un lugar en la discusión y análisis
legislativo en las próximas semanas. Sin embargo, logró te
ner un espacio en la agenda del día de ayer martes, aunque
poco duró antes de ser puesta en pausa: ¿servicio militar
obligatorio a mujeres?

Fue propuesto por la diputada Laura Imelda Pérez, planteaba
modificación del articulo 1 de la Ley del Servicio Militar para
agregar que todas las mexicanas por nacimiento o naturali
zación debían prestar labor en el Ejército o en la Armada de
manera obligatoria. El proyecto llegó a la Cámara en mayo pa
sado, bajo el argumento de la participación de las mujeres en
las distintas esferas de la vida pública del país. Algo así como
que, si se desea equidad, ¿por qué no también servicio militar?
El asunto, diputada, es que, aunque, como lo argüyó
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usted, sobre los instrumentos in
ternacionales que deben llevar
al Estado a reconocer ese dere
cho, el de la participación, no es
precisamente el servicio militar
el que debería ocupar sus priori
dades cuando se trata de materializar el suelo parejo para todas
y todos. Veamos qué ocurre en la
administración pública, un área
en la que usted también puede
legislar, lo reportó el Imco en su
estudio Mujeres, más allá de la
foto, presentado en 2021, para el
que analizó más de 290 institu
clones del gobierno federal y elrtivel de ingresos de más de 168
mil personas que entonces for
maban parte de las secretarías de
Estado, los hallazgos: 1) presencia
de mujeres al interior de los or
ganigramas se diluye según se eleve el puesto y salario; 2)
sólo tres de cada diez direcciones generales están a cargo
de una mujer; 3) en las secretarías de Estado, el ingreso es
10% para las mujeres cuando están en puestos de mando
medio y superior; 4) los perfiles femeninos registraron ma
yor escolaridad, pero menos acceso a puestos de liderazgo,
5) en la administración pública federal una mujer gana 74
pesos por cada 100 que percibe un hombre.
Y los anteriores, apenas unos datos que pintan en pa

norama de paridad cuando se habla de la función públi
ca, fuera de ella, en el ámbito ciudadano, el piso está más
disparejo aún. La pandemia causó retrocesos en la parti
cipación de las mujeres en la vida laboral, el impacto fue
mayor que en los hombres, ¿por qué la diputada cree que
el servicio militar obligatorio es hoy un pendiente priori
tario? Es más, ¿por qué lo considera un pendiente? Es más
urgente atender las denuncias de agresiones al interior de
las Fuerzas Armadas, como se ha documentado en trabajos
periodísticos, por poner otro ejemplo.

"No estamos buscando militarizar, sino lo que se hace en
el servicio militar es dar un servicio, fomentar los valores
patrios, tener cierto adiestramiento...", expresó la legislado
ra morenista después de que la iniciativa fue sacada de la
orden del día para un mejor análisis. ¡Cuántos pendientes
y vaya prioridades de la legisladora!
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3 CONFIDENCIAL

Le falla al "brother" de Alito
Resulta que el "brother" de Alito le falló. En la polémica cancela
ción de la comparecencia ayer del fiscal de Campeche, Renato
Sales Heredia, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, dijo que
"no hay nada, todo fue ilegal, el acuerdo se tomó en una sesión
sin quorum". Lo que pasa dijo es que "el amigo, el "brother" de
ALito, Pablo Angulo, presidente de la Comisión de Vigilancia,
quiso quedar bien con su exjefe, quien le ha tutelado toda su ca
rrera política". Estimó que "en honor a esa amistad que tienen, a
ese cariño y aprecio recurrió a esta práctica... pero le falló".

Apodo con tinte cubano
El presidente López Obrador señaló que, aunque la oposición lo
use de forma despectiva, para él el término corcholata no tiene ese
sentido, pues más bien lo copió de uno de sus tótems, Leandro
Rovirosa, exgobernador de Tabasco y secretario de Estado, y
quien precisamente sacó el término porque en una ocasión Raúl
Castro, entonces presidente de Cuba, lo denominó "el destapa
dor", así que el apodo de la 4T tiene un toque cubano.

Firmas contra la impunidad
Este miércoles se entregarán más de 33 mil firmas de apoyo,
reunidas a través de la plataforma Actívate, para exigir justicia tras
el asesinato de dos sacerdotes jesuítas y un guía de turistas en la
comunidad de Cerocahui, municipio de Urique, Chihuahua, el pa
sado 20 de junio. La queja principal es porque, a dos meses del tri
ple crimen, el responsable, José Noriel Portillo Gil, el Chueco,
sigue libre. Las firmas se entregarán este mediodía en la sede de la
Secretaría de Gobernación y en la Fiscalía General de la República.

El matiz del canciller
"Probablemente Hugo a lo que se esté refiriendo es a que no se cum
plió el objetivo más allá (de) México". Con esta declaración, el canci
ller Marcelo Ebrard le corrigió la plana al subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, después de que criticó al mecanismo Covax.
Según el secretario de Relaciones Exteriores y aspirante presiden
cial, el gobierno mexicano ya llegó a un acuerdo con el que el país va
a recibir 10 millones de dosis pediátricas antiCovid.
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Qué coincidencia...
El ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldrvar, le hizo se
gunda a López Obrador al criticar que "se sigue arrastrando una
justicia profundamente injusta", ya que hay muchas personas que
siguen en prisión sin tener una sentencia. Según Zaldívar, este no es
problema de los juzgadores, sino de fiscales, peritos y policías en to
dos los niveles de gobierno. En ese sentido, pidió a todas las institu
ciones trabajar en conjunto para defender a los más pobres del país.

Osorio, en la "mirilla" del tricolor
Trascendió ayer en las solitarias oficinas del CEN del PRI de Insur
gentes Norte, que indignó al equipo de Alito Moreno la "grose
ría" del coordinador de los senadores, Miguel Angel Osorio
Chong, al presidente del partido en Mérida. Dijeron que fue una
"grave descortesía" que "afecta la imagen del partido", haber
abandonado el salón donde se realizaban los trabajos de la reu
nión plenaria justo cuando arribó el dirigente. Los más cercanos al
grupo de la dirigencia aseguran que "Osorio ya está apuntado con
la mirilla, se va a buscar la forma de relevarlo de la coordinación".

Coyuntura judicial
Ahora que los casos de conocidos políticos que entran o salen
de prisión preventiva (Jesús Murillo y Rosario Robles) están en
los reflectores, se ha traído a colación la pertinencia de man
tener vigente esta medida cautelar, pese a los cuestionamien
tos de especialistas. En este contexto, el ministro Luis María
Aguilar tuvo a bien someter a análisis de la Corte un proyecto
que invalidaría artículos del Código Nacional de Procedimien
tos Penales y de la Ley de Seguridad Nacional, relativos a la pri
sión preventiva oficiosa, por considerarlos inconstitucionales.
La medida, en teoría, impediría violaciones a derechos huma
nos y al principio de presunción de inocencia.
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Ayotzinapa: malestar militar
Un alto funcionario civil del

gobierno del presidente
Andrés Manuel López

Obrador fue lacónico. "Les llegó
la realidad", dijo, refiriéndose a
20 mandos militares y tropas en
Guerrero, durante la desaparición
y secuela del crimen de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa, a quienes
les giraron órdenes de aprehen
sión. La notificación que hizo la
Fiscalía General de la República a
la Secretaría de la Defensa Nacio
nal requiriendo a esos elementos
fue seguida de la afirmación, tem
prano, del Presidente de que no
encubriría a las Fuerzas Armadas,
porque ello no iba en su beneficio,
sino las manchaba. En Lomas de
Sotelo, trascendió, no lo vieron
tan filosóficamente. "Están que tri
nan", describió el funcionario.
Debían de haberlo visto venir.

Primero, con los señalamientos
directos a mandos militares y tropa
en el informe preliminar que dio
a conocer la semana pasada la co
misión presidencial. Segundo, con
la actitud del Presidente en la ma
ñanera del lunes, donde él mismo
buscó a la muy buena reportera
d e Proceso, Dalila Escobar, para
que fuera ella quien le hiciera las
preguntas duras que le permitirían
fijar su posición sobre las Fuerzas
Armadas. López Obrador les ha
dado zanahorias, pero ahora llegó
el turno del garrote. Regresaron
súbitamente a la postura histórica
de López Obrador contra el Ejér
cito. Se puede decir, bienvenidos a
la realidad.
El informe dado a conocer el

jueves por el subsecretario de Go
bernación, Alejandro Encinas, en

Se pintó a los
militares como
omisos, negligentes
y cómplices de
un crimen

Las Fuerzas
Armadas verán
ahora el verdadero
talante deAMLO

contra el Ejército

Palacio Nacional, no tiene aspectos
novedosos a lo que presentó el ex
procurador Jesús Murillo Karam,
cuando declaró "la verdad histó
rica" que es un término jurídico,
y menos aun en la exhaustiva
investigación de la vieja Comisión
Nacional de los Derechos Huma
nos. Sin embargo, tiene una fuerte
contaminación del lenguaje polí
tico que llevó a declarar a Encinas
sin que figure en el documento
que fue un "crimen de Estado", y
un énfasis en cargarle la mano al
Ejército, y señalar a mandos milita
res de omisión.

Encinas fue congruente con lo
que siempre ha pensado, que el
Ejército jugó un papel central en
la desaparición de los normalistas
de Ayotzinapa. En la presentación
del informe, no obstante, ignoró la
recomendación que le hizo López
Obrador cuando le dio luz verde
a la difusión del documento, para
que se abstuviera de poner en
duda la honestidad del Ejército.
Encinas sólo hizo un matiz cuando

mencionó "aquella Secretaría
de la Defensa", como si la actual
estuviera construida sobre bases
nuevas.

Fuentes federales señalaron

que el secretario de la Defensa, el
general Luis Cresencio Sandoval,
se molestó con las declaraciones

de Encinas, que también provoca
ron el enojo del Presidente, quien,
sin embargo, no habló con él por
la premura de su viaje al norte del
país. Se esperaba que lo llamaría
a cuentas esta semana, pero, muy
propio de López Obrador, optó
por acelerar la marcha y afirmar
el lunes que su gobierno no iba a

cuidar el prestigio de las Fuerzas
Armadas, porque éste se lograba
actuando con rectitud y sin ocul
tar nada. López Obrador trató de
separar a la institución de las per
sonas, pero la narrativa de que fue
el Estado el responsable del crimen
dejó en el centro de la imputación
política a los militares.
En la narrativa del informe se

menciona directamente al enton
ces comandante de la 35a Zona

Militar en Chilpancingo, el general
Alejandro Saavedra Hernández,
quien aparece como "enlace opera
tivo" para desarrollar la investiga
ción que, líneas antes, en la crítica
a la "verdad histórica", la detalla
como "una acción concertada
desde el aparato organizado del
poder". No está claro si una de las
órdenes de aprehensión es contra
él, pero sí a mandos del 27° Bata
llón de Infantería en Iguala cuando
se cometió el crimen, y del 41° Ba
tallón de Infantería en Teloloapan,
creado en octubre de 2018 para
reforzar la seguridad en los muni
cipios de la región norte y Tierra
Caliente de Guerrero. Lo que sí
está claro es que procederán con
tra generales en activo. Hernández
Saavedra es general divisionario y
director del Instituto de Seguridad
Social de las Fuerzas Armadas, y
el entonces jefe del 27° Batallón,
José Rodríguez Pérez, es general
brigadier y jefe de Operaciones de
la Secretaría de la Defensa.
El informe tiene señalamientos

que parten más de conjeturas de
los presuntos criminales muchos
de ellos hoy libres que de una
investigación, como el que un nú
mero indeterminado de cuerpos
de los normalistas fuera enterrado
en un lugar no identificado, y que
días después un "ingeniero de
Chilpancingo" fuera "secuestrado"
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para desenterrarlos y llevarlos a
varios destinos, entre ellos, al cuar
tel en Iguala. El contenido arroja
dudas no resueltas.
Otro botón de muestra tiene

que ver con el teniente de Infan
tería en el 27° Batallón, Francisco
Matías Barbosa, cuestionado en el
informe por negligencia y viola
ciones al Protocolo para Milita
res Desaparecidos. Lo identifican
como el jefe inmediato superior
de Julio César López Palotzin, un
agente infiltrado en la Normal de
Ayotzinapa, que le envió su último
reporte más de 12 horas antes de
la desaparición. La comisión pre
sidencial afirma que lo abandona
ron a su suerte al no implementar
"medidas contundentes" para
coadyuvar a su búsqueda.
No aclara el informe por qué el

militar infiltrado en la normal, que
se encuentra a 20 minutos de Chil
pancingo, reportaba al Batallón en
Iguala y no a la 35a Zona Militar o
a la Sección II de Inteligencia en la
Secretaría de la Defensa. Tampoco
precisa por qué, cuando supieron
de la violencia contra los norma
listas, tendrían que haber activado
de inmediato los protocolos de
búsqueda, sin dar el tiempo esta
blecido para proceder. Más allá de
las inconsistencias y preguntas no
respondidas en el documento, la
forma como lo presentó Encinas
pintó a los militares como omisos,
negligentes y cómplices de haber
participado en un crimen.
Encinas crucificó al Ejército

ante la opinión pública, actuando
en sincronía con el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, quien
obtuvo órdenes de aprehensión
contra 20 mandos militares. Las
Fuerzas Armadas verán ahora el

verdadero talante de López Obra
dor contra el Ejército.
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El adiós de un paradigma
de integridad
Bogotá, coi. a sus 8i

años de edad, Anthony
Fauci dejará de ser el ros

tro visible de la salud pública
de Estados Unidos, pero conti
nuará como un paradigma de
la integridad científica frente
a charlatanes envalentona

dos por el peso político de sus
cargos.
A lo largo de más de 50 años

de servicio, no sólo ha estado en
el frente de batalla contra epi
demias como VIH, zika, ébola,
Covid, sino que se convirtió en
un muro de contención contra
la utilización política de la sa
lud pública.
Se va el histórico director del

Instituto Nacional de Alergias
y Enfermedades Infecciosas
(NIAID).
Respetado por administracio

nes demócratas y republicanas
desde 1984, no sorprende que
la única mala de sus relacio
nes con el liderazgo político de
Estados Unidos haya sido con
un hombre confrontado con la
verdad y con la ciencia: Donald
Trump.
La relación entre Trump y

Fauci, en su calidad de princi
pal experto estadounidense en
enfermedades infecciosas, se

deterioró a la misma velocidad
que el presidente profería men
tiras sobre el Covid desde su

púlpito en la Casa Blanca.
Un rosario de diferendos pú

blicos con Trump es el testa
mento de la integridad científica
del doctor Anthony Fauci.
Nunca se prestó al juego de

la propagada y la mentira del
presidente.
La primera confrontación

entre ambos ocurrió el 10 de
febrero de 2020 cuando Trump,
sin ningún tipo de justificación
científica, anunció que la epide
mia desaparecería para el mes
de abril "con el calorcito...".
Seis días después, en uno de

los principales programas domi
nicales de la televisión estadou

nidense, Fauci echó abajo la
idea de que la llegada de la pri
mavera terminaría con el Covid,
lo que lo puso en colisión directa
con el presidente.
Un mes después, Fauci con

tradijo públicamente la idea de
Trump de utilizar la hidroxiclo
roquina como un parteaguas
para el tratamiento del Covid.
Para marzo, cuando Trump

dijo que esperaba que todos los
estados restablecieran la norma
lidad en el siguiente mes, Fauci
advirtió los riesgos.
Para abril de 2020 las lanzas

estaban rotas. Trump dio RT a
un tuit de uno de sus seguidores
que pedía el despido de Fauci.

Días después el presidente
dijo estar en desacuerdo con
el comentario de Fauci, en el
sentido de que Estados Unidos
no estaba haciendo suficientes
pruebas contra el Covid.
Funcionarios de la oficina

del presidente filtraron a varios
medios informativos la moles

tia de Trump contra Fauci, y
dijeron que el mandatario no
quería que participara más en
las sesiones informativas de la
Casa Blanca.

Para mayo, la Presidencia
bloqueó a Fauci para testificar
sobre el coronavirus ante la Cá
mara de Representantes. A pe
sar de ello, el médico apareció
ante un comité del Senado.

En junio tuvieron un nuevo
desacuerdo público, cuando
Trump atacó a Fauci por afir
mar que la temporada de fútbol
americano no debía comenzar

debido a las preocupaciones
por el avance del coronavirus.
Para octubre se registró un

diferendo mayor, porque Fauci
criticó a la Casa Blanca por or
ganizar un evento para la nueva
magistrada de la Suprema
Corte de Justicia, en el que na
die o casi nadie usaba cubrebo

cas. Trump califica a Fauci de
ser "un desastre".
Así fue como Fauci se con

virtió en uno de los principales
blancos de ataque de los millo
nes de seguidores de Trump en
redes sociales. Al final de 2020,
se tuvo que aprobar protección
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personal para el médico y su
familia.

En esa ocasión, dijo a través
de CNN:

"Las cosas indecorosas que
las crisis traen al mundo sacan
a relucir lo mejor y lo peor de
las personas. Recibir amena
zas de muerte para mi familia
y acosar a mis hijas hasta el
punto en que tengo que conse
guir seguridad, es increíble".
Trump nunca se atrevió a

despedir a Fauci, pero los vo
tantes estadounidenses despi
dieron a Trump.
La figura de Fauci no hizo

más que crecer ante la opinión
pública, y se convirtió en el
principal asesor médico de la
Casa Blanca cuando Joe Biden
asumió la Presidencia.
Ahora se retira, o casi, con es

tas palabras:
"Si bien me muevo de mis

puestos actuales, no me jubi
laré. Después de más de 50
años de servicio en el go
bierno, planeo continuar con
la siguiente fase de mi carrera,
mientras todavía tenga tanta
energía y pasión por mi campo.
Quiero usar lo que aprendí
como director del NIAID para
seguir avanzando en la ciencia
y la salud pública, y para inspi
rar y asesorar a la próxima ge
neración de líderes científicos
mientras ayudan a preparar al
mundo para enfrentar futuras
amenazas de enfermedades
infecciosas".
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Servicios globales
El comercio transfronte

rizo a gran escala empezó
en el siglo 19, impulsado

tanto por la tecnología (las má
quinas de vapor) como por las
realidades geopolíticas (el do
minio británico de los mares).
Esa primera globalización fue
expandiéndose en tanto que
las máquinas aumentaron su
eficiencia y el transporte se hizo
más rápido, seguro y barato.
También en la medida en que
las naciones se fueron conven
ciendo de los beneficios del

intercambio y se fueron des
prestigiando el aislacionismo y
el mercantilismo.

No fue un trayecto rectilíneo:
hubo dos guerras mundiales
y muchos conflictos menores;
se vivieron recesiones y crisis
económicas. Sin embargo, el
comercio externo se volvió tan

importante como el doméstico.
A partir de los años 70 del

siglo pasado una nueva globali
zación revolucionó la economía

mundial. Los países avanzados,
obligados por la intensa compe
tencia, relocalizaron mucha de
su planta fabril en naciones en
desarrollo, que les ofrecían me
nores costos laborales y fiscales.
Se optimizó cada etapa del

proceso productivo y se coor

dinó el transporte de materiales
y componentes para trabajar
"justo a tiempo".
Hoy las marcas son mundia

les. Los consumidores pueden
encontrar la misma camisa, o la
misma pantalla de televisión, en
cualquier parte y casi al mismo

precio. Esa camisa o esa panta
lla contienen materias primas
de varias procedencias y sus
componentes fueron fabricados
en puntos distantes. El ensam
ble final se dio en otro lugar y
llegaron a las tiendas de todo el
planeta en la misma temporada.
En lo que va del siglo hemos

experimentado otro cambio tec
tónico: ha crecido exponencial
mente el comercio electrónico.

La tecnología permite ahora
que el consumidor final se co
munique directamente con el
productor y ordene mercancías
apropiadas a sus necesidades
personales. Los almacenes au
tomatizados aceleran el despa
cho de los pedidos, que llegan
al comprador por servicios de
paquetería.
Esta tendencia va a eliminar

el comercio al menudeo y los
canales de venta tradicionales.
Será muy disruptivo para la eco
nomía: desaparecerán empre
sas que no logren reconvertirse.
Tendrá también efectos socia
les mayúsculos: desplazará a
los trabajadores que no puedan
adaptarse, de la misma forma
en que la desindustrialización
dejó en el desempleo a los obre
ros que no pudieron recalifi
carse con nuevas habilidades.
En medio de estos procesos

avasalladores llegó la pande
mia del Covid19, La suspen
sión de actividades económicas
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provocó un rompimiento de las
cadenas de suministro y distri
bución y encareció los fletes,
lo que dio lugar a una inflación
contagiosa. Salir de la contin
gencia nos va a llevar tiempo.
Se tienen que reordenar los pro
cesos y no será fácil recuperar el
ritmo de las inversiones.

Algunos, asustados, se han
adelantado a anunciar "el fin de
la globalización". Desde luego
que la búsqueda de resilien
cia, frente a nuevos eventos
epidémicos, desastres natura
les o conflictos políticos, va a
modificar la forma en que se
produce y distribuye, pero el in
tercambio de bienes va a seguir
creciendo.

MÁS CAMBIOS

A pesar de que en nuestra vida
diaria hacemos uso de servicios
financieros y de comunicación
que se gestionan desde otros
países, no estamos percibiendo
la magnitud de la globalización
de los servicios.

Ya no es obligatorio trabajar
desde casa porque los niveles

de contagio se han abatido. Aun
así, muchas compañías lo están
haciendo permanente o híbrido.
Tiene ventajas en los costos,
como se hace evidente con los
cientos de edificios de oficinas
que se están desocupando. Es
conveniente para los emplea
dos, que ahorran tiempo y di
nero en el transporte y pueden
laborar en lugares más ama
bles. Las reuniones virtuales ya
se normalizaron y las grandes
convenciones están pasando de
moda. Se está evolucionando a
formas de contratación y com
pensación más flexibles.
Lo más importante es consta

tar que si un trabajo se puede
efectuar en su totalidad remo
tamente, no hay razón para que
no lo pueda realizar alguien
más allá de las fronteras. Sobre
todo, si se tiene en cuenta que
las diferencias salariales de un
país a otro, en los sectores de
servicios son mayores que en la
industria. Un abogado o un con
tador en Brasil o en Indonesia
ganan menos de la quinta parte
que algunos de sus colegas en
Alemania o en Estados Unidos.
La gama de los servicios ex

portables es amplia (incluye
algunos tan personales como la
educación) y no requiere de ele
vadas inversiones adicionales.
Somos fuertes en ese sector y
está previsto en el TMEC. Sólo
hay que ponerse listos.

No estamos

percibiendo ¡a
magnitud de ¡a
globalización de los
servicios
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Bartlett, repudiado

El director de la
CFE cosechó lo
que, junto con su
jefe, sembró: odio y
repudio

Los gobernantes
deben entender

que los ciudadanos
tienen un tope a su
silencio

Uno de los recursos que
quedan a los ciudada
nos cuando sus gober

nantes los agreden, les aplican
políticas públicas abusivas y, en
general, los desprecian como
sociedad, es el del repudio pú
blico. Una especie de "sanción
social" que se puede ejercer en
la calle, en un establecimiento
público que no esté a cargo
directo del funcionario repu
diado o del gobierno en que
colabora. Es lo que le pasó hace
unos días al nefasto Manuel
Bartlett en un restaurante de la
CDMX,
Lo contó en redes sociales la

compañera de este periódico
Lourdes Mendoza. Resulta que
don Manuel, director de la CFE,
impulsor del proyecto de la
4T, y poseedor de un historial
negro en la vida política mexi
cana, se presentó con la que no
es ni su esposa ni su concubina,
como ló aclaró él imaginamos
que es su amigui, la señora
Abdalá, en restaurante de pos
tín en la capital de la nación. El
Arturo's, como se llama el esta
blecimiento, es un lugar muy
concurrido por políticos y gente
adinerada. Ubicado en una de
las calles más cotizadas de la
ciudad, el restaurante atiende a
comensales que llevan décadas
asistiendo y también a quienes
se van incorporando a los cír
culos de fama y poder. Bueno,
pues la cosa es que llegó Bart
lett con su amigui al lugar y co
mió tranquilamente. Al llegar
el momento en que Bartlett pi
dió la cuenta según nos relata
Mendoza, la gente comenzó

a gritarle: ratero, ladrón, ven
depatrias y cosas por el estilo.
Como es de imaginarse, el
hombre que cree que moder
nízará México con carbón se

apuró para salir del restaurante
con su amigui. Pero la amigui
montó en cólera y regresó a
increpar una mesa de señoras
y decirles una serie de linduras
y amenazas, lo que motivó a
Bartlett a ir por la amigui, que
ya estaba en plan pendenciero,
y fue hasta que llegó un guardia
y prácticamente levantó en vilo
a la amigui y se la llevaron en
su camioneta. Hasta aquí el re
porte de Lourdes.
Es claro que el señor Bart

lett y su amigui pasaron un mal
rato. Es claro también que muy
poca gente lamentará que lo
hayan pasado. Hinchado de
soberbia, caracterizado por su
prepotencia, Bartlett cree que
puede insultar a los ciudada
nos a través de su proyecto,
apoyar a quienes dividen al
país y señalar como culpables
de todo lo que pasa en México
a la gente que básicamente va
a esos restaurantes. A los que
él va, por cierto. El señor es, o

un hipócrita o, simplemente, es
tan miserable que incluso des 
precia su propio modo de vida.
Por eso no puede esperar que le
aplaudan en los restaurantes,
que lo vitoreen en las calles o
que sea, para muchos ciudada
nos, un placer verlo en la plaza
pública.
Bartlett cosechó lo que, junto

con su jefe, sembró: odioyre
pudio. Se la pensará antes de
ir a otro de esos lugares y creer
que puede entrar y salir sin pro
blema. Puede pedir a domici
lio a cualquiera de sus 28, si
quiere evitar problemas.
Los comensales del restau

rante hicieron bien en repudiar
y abuchear al señor Bardett.
Los felicito y me parece estu
pendo lo que hicieron. Ese tipo
de "sanción social" es de las po
cas que quedan a la mano para
manifestarse sin violencia. Es
una suerte de protesta pacífica
contra un gobierno que insulta
y agrede, además de sembrar
veneno y desmantelar al país.
Los gobernantes tienen que
entender que sus decisiones no
siempre son bien recibidas, que
lo que hacen afecta la vida de
las personas y que los ciudada
nos tienen un tope a su silencio.
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Competencia de ineptitud
entre IMSS, ISSSTE e Insabi
Cuando se pensaba que ya

no se podía empeorar más
el sistema de salud del Es

tado, baja de forma preocupante el
presupuesto público asignado para
enfermedades que causan daño pa
trimonial a las familias sin seguri
dad social.

Desde la diabetes, hipertensión,
obesidad, cáncer infantil, el cáncer
cérvico uterino, hasta el Sida, pa
sando por el lupus eritematoso, la
enfermedad de Crohn, la colitis ul
cerosa crónica, la enfermedad renal
crónica, entre otras, reciben para su
atención menos recursos públicos
que en los sexenios de Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto.
De hecho, con AMLO el presu

puesto público para atender a fa
milias con males que causan gastos
catastróficos, cayó en más de 50 por
ciento y lo más grave, la desapari
ción del Seguro Popular para dar
paso al Insabi, fue una decisión a
toda luces errónea que causa más
mortandad y aumento de mexi
canos enfermos y sin opción para

atenderse.
Se habla de 15 millones de mexi

canos que se sumaron al enorme
sector de la población que carece de
la protección del Estado en el tema
de salud, particularmente cuando
se tienen enfermedades de alto
costo.

La promesa presidencial de tener
un sistema de salud como Dina
marca se convirtió en una burla
para la población que se beneficiaba
con el Seguro Popular y que ahora,

acude a las farmacias que cuen
tan con un consultorio, aunque ya
amenazó Hugo López Gatell con
quitarlas.
Ni el IMSS, ni el ISSSTE y menos

el Insabi, cuentan con un inventario
de medicamentos suficiente para
atender la demanda de la población
que requiere atención inmediata y
esta situación, lejos de corregirse
en el corto plazo, se complica y no
se observan visos de solución en los

próximos 3 años.
El desmantelamiento que hizo

López Obrador, al principio de su
administración, del sistema de
abastecimiento y compras con
solidadas de medicamentos, ha
causado enormes daños entre la
población que, por desgracia, con
lleva muertes y enfermedades que
se pudieron haber evitado.
Ahora, parece que hay una com

petencia entre los tres directores de
estas dependencias para ver quién
es el más torpe e inepto.
El colmo de lo absurdo es que el

director del Insabi, Juan Antonio
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Ferrer Aguilar, ha dejado plantado
a los diputados federales de Morena
y de todos los partidos políticos,
valiéndole queso la obligación que
tiene de rendir cuentas al Poder

Legislativo.
El diputado de MC, Salomón

Chertorivski Woldenberg, advirtió
que la negativa de asistir no solo es
una grosería y majadería; "nosotros
como Congreso tenemos respon
sabilidad como órgano de control y
vigilancia. Es nuestra función cons
titucional ante el Ejecutivo y, por
ello, cuando invitamos a una fun
cionaria o a un funcionario no es a
contentillo, es su obligación asistir
a rendir cuentas ante el órgano de
control y vigilancia", dijo.
La legisladora del PRI Frinné

Azuara Yarzábal, fue más allá, al
referirse a que "todos los días se re
clama la falta de acceso a servicios

de salud, esquemas de vacunación
y todo pone en riesgo la sal ud de
la población y es a lo que debemos
comprometernos. Destacó la impor
tancia de la asistencia del funciona

rio, para conocer qué encontró en
sus visitas a las clínicas, cuál es su
propuesta, si tienen recursos o no
y de qué manera se puede apoyar,
pero a ciegas no podemos atender
la responsabilidad que nos debe
ocupar".
Bien por la Comisión de Salud,

que preside el diputado Emmanuel
Reyes Carmona (Morena), al citar a
comparecer a los directores genera
les de los institutos de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajado
res del Estado (ISSSTE), Pedro Zen
teno Santaella, y de Salud para el
Bienestar (INSABI), Juan Antonio
Ferrer Aguilar, para abordar inquie
tudes de las y los legisladores; mal
porque también deberían llamar a
cuentas a Zoé Robledo, titular del
IMSS.

Azuara Yarzábal propuso esta
comparecencia y dijo que, ante el
incremento de atención en consul
torios anexos a las farmacias en
los que la población gasta más del
40 por ciento del promedio de sus
ingresos anuales, es necesario sa
ber qué cobertura tiene el INSABI,
cómo sabe el pueblo a qué servicio
está inscrito, qué prestaciones tiene
y a qué tiene derecho.
Bueno, hasta la diputada del PT,

partido aliado de Morena, Marga
rita García García, afirmó que es
una falta de respeto hacia las y los
diputados no rendir cuentas ni acla
rar sus dudas. "Eso demuestra que
en el ISSSTE cada quien hace lo que
quiere y por eso está 'de patas para
arriba' y la gente se queja por el mal
servicio, la falta de medicamentos
y de equipo para dar atención a la
derechohabiencia".
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De la verdad histórica
a la verdad histriónica

Como si fuera la segunda
parte de un acto de terror
y suspenso, el subsecre

tario Alejandro Encinas, uno de
los pocos políticos coherentes de
la izquierda que representa a la
4T, dijo lo que ya se sabía sobre la
desaparición de los normalistas
de Ayotzinapa.
No obstante, por primera vez

un alto funcionario expresó, con
todas sus palabras, dos realida
des que forman parte de uno
de los eventos más trágicos en
la historia reciente de México:

descartó que esté con vida cual
quiera de los 43 estudiantes de
la Escuela Normal Rural Isidro
Burgos, y la confirmación de que
fue un crimen de Estado.

Al mismo tiempo, metió en
predicamentos a varias esferas
de poder: desde funcionarios
clave de la anterior y la actual
administración, a jueces y minis
tros, al fiscal general, al Ejército,
y a uno que otro aspirante a can
didato dentro de los cuadros más
conspicuos de Morena.
Alejandro Encinas hizo uso

de la cordura sin dejar de colo
car en la superficie mediática la

complejidad del caso. Se apodero
del escenario para echar atrás
la "verdad histórica" que repetía
una y otra vez, el ahora detenido
Murillo Karam, y orquestada
por varios sesudos estrategas del
gobierno de Enrique Peña Nieto,
cuyo objetivo era inculpar y al
mismo tiempo proteger a diver
sas personas involucradas en
aquella fatídica noche del 26 de
septiembre de 2014.
Más que nuevos resultados

que contradijeran lo ya dicho, la
verdad de Murillo fue derrum
bada al evidenciar la colusión

que hubo entre las máximas
autoridades del Estado mexi

cano: gobiernos federal, estatal
y municipal, Poder Judicial y mi
litares de diversos niveles. Con
estos señalamientos, Alejandro
Encinas abrió, de par en par, otra
etapa de este negro episodio que
quedará en manos de la justicia
mexicana, tan cuestionada, en la
época de la 4T.
Al respecto, diversas pregun

tas nos formulamos: ¿la justi
cia en México actuará omisa

como siempre, o resolverá como
nunca? ¿Dejará a los peces gor

dos fuera de las detenciones?
¿Actuarán la FGR y los jueces
de manera independiente? ¿Se
politizará la impartición de jus
ticia con fines electorales? ¿Se
mantendrá la corrupción en los
corrillos de ministros, jueces y
juzgados?...
Dentro de todo este entra

mado, el ahora poderosísimo
Ejército jugará un papel funda
mental para que se determine si
las cosas han cambiado entre su
estructura o siguen vigentes las
prácticas de evasión y protec
ción. El Ejército ya dio muestras
de sumisión y rebelión frente al
gobierno de la 4T, vamos a ver
cómo reacciona ante este caso en

el que mandos militares y tropa
jugaron un papel relevante, y
para mal.
Por lo pronto, la FGR ya dio el

primer paso al notificar a la Se
cretaría de la Defensa Nacional
que han sido giradas 20 órdenes
de aprehensión a militares per
tenecientes a los batallones 27 y
41 de infantería localizados en
Guerrero, incluyendo al general
de división Alejandro Saavedra
Hernández, quien en 2014 era
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comandante de la 35 Zona Mili

tar con sede en Chilpancingo.
Otro de los afectados política

mente es Ornar García Harfuch,
quien salió en la lista de presun
tos implicados por planear la
falsa "verdad histórica". Con esta

acusación se desprenden causas,
efectos y más preguntas. Causas
políticas que impactan en sus
aún escuetas aspiraciones para
gobernar la Ciudad de México,
pero sobre todo, en la candi
datura presidencial de su jefa,
Claudia Sheinbaum, y la idea co
lectiva de que prefiere "encubrir"
a uno de los cerebros de esa falsa
"verdad histórica".
Aunque García Harfuch ya sa

lió a negar tal participación, no
basta, A quién le creemos, ¿a la
FGR o al titular de la SSP CDMX?

¿A Gertz Mañero o a la absolu
ción de Sheinbaum? Sin lugar a
dudas, estos cuestionamientos
serán una piedrita en el zapato
que puede ir creciendo en los ne
gativos de ambos rumbo al 2024.
Falta ver, finalmente, las pos

turas del GIEI, pero sobre todo
la de los padres de los normalis
tas asesinados, quienes estudian
minuciosamente lo declarado
por Encinas y más que nada, cuál
será su posicionamiento respecto
a los culpables y a la impartición
de justicia que se lleva a cabo
desde la detención de Murillo
Karam.

Difícilmente se quedarán con
los brazos cruzados no sólo con

lo que puede ser una falsa deten
ción, ante las deficientes pruebas
presentadas por la FGR, sino por
que quedarán dos preguntas en
el aire que enrarecen el informe
que dio a conocer Encinas. ¿Por
qué no se inculpa al expresidente
Enrique Peña Nieto y al general
Salvador Cienfuegos, máximos
responsables de la estructura
de poder ese 26 de septiembre?
¿Encubrimiento o inocencia? Un
cuento de nunca acabar, el cual
no sé si algún día nos arroje la
auténtica "verdad histórica".

"... la verdad
(histórica) de
Murillo Karam

fue derrumbada
al evidenciar la

colusión que hubo
entre las máximas
autoridades del
Estado mexicano"
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Los chamaqueados dan
lecciones mundiales

Si no implicara salud y vidas
de mexicanas y mexica
nos, sería entretenido ver

al chamaqueado Hugo López
Gatell dar sermones sobre lo mal
que funcionó el mecanismo mul
tilateral Covax para conseguir
vacunas contra el Covid, cosa
que ocurrió ayer en la mañanera.
Uno no sabe si nuestros ac

tuales gobernantes de vez en
cuando leen la prensa, ven pelis
o al menos googlean previo a
lanzar sus ideas, como esa de
aventarse a los brazos de la Or
ganización Mundial de la Salud.
Con el sistema de las Naciones

Unidas y sus diferentes agencias
pasa un poco lo que dicen de la
democracia: es el menos malo de

los inventos porque las otras op
ciones no son mejores.
La ONU es un reflejo de los

gobiernos que la componen: un
organismo donde impera la gri
lla, los intereses de las potencias,
algunas buenas personas y políti

cas, y burocracia, mucha buro
cracia. Todo ello, por supuesto,
salpicado de vez en cuando por
escándalos de corrupción y abu
sos aún peores.
Pero nuestro señor Presidente

no consideró eso un obstáculo.

Así que desde los albores de su
sexenio propuso, todavía en
campaña, que la Agencia de Na
ciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS) viniera a
ayudar a México a combatir el
flagelo de la corrupción. En 2020
firmó convenio y toda la cosa
con la UNOPS para la compra de
medicamentos. Este año supi
mos que esa agencia es motivo
de un escándalo mayúsculo por
sus malos manejos.
"Dos funcionarios en Naciones

Unidas tenían un problema. La
agencia poco conocida que di
rigían tenía un excedente de 61
millones de dólares y no sabían
qué hacer con él. Luego conocie
ron a un hombre en una fiesta.
Ahora tienen 25 millones de dó
lares menos".
Así arranca la nota de The New

York Times publicada el 22 de
mayo pasado. En ella se recons
truye ese escándalo donde se dice
que en la Agencia de Naciones

Unidas de Servicios para Proyec
tos "hubo una serie de descon
certantes decisiones financieras

en las que diplomáticos expertos
confiaron decenas de millones
de dólares, la totalidad de la car
tera de inversiones de la agencia
en ese entonces, a un empresa
rio británico tras conocerlo en la
fiesta. También le dieron a la hija
del hombre 3 millones de dólares
para producir una canción pop,
un videojuego y un sitio web para
crear conciencia sobre las ame
nazas ambientales que enfren
tan los océanos del mundo". El

reportaje no tiene desperdicio
(https://www.nytimes.com/
es/2022/05/11/espanol/presta
mosonuservicios.html).
Bueno: ésos son los que nos

ayudan contra la corrupción en
compras médicas.
En el caso de las vacunas

AMLO y LópezGatell (ya queda

LópezGateU
lamentó lo mal que
resultó el sistema
multilateral en
lo de Covax
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mos que el jefe inmediato de éste
no cuenta, aunque cobre) deci
dieron darle millones de dólares

a la OMS en vez de emplearlos
para salir a competir en un mer
cado en plena pandemia para
traerse la más de las vacunas po
sibles. Pero la cosa no salió bien.
Desde el lunes el Presidente

reconoció que Naciones Unidas
no cumplió, que nos deben a los
mexicanos 76 millones de dóla

res, o el equivalente en vacunas.
Tras una arenga típica de él 

mitad zalamería al Presidente
mitad lugares comunes, ayer
LópezGatell lamentó lo mal que
resultó el sistema multilateral en

lo de Covax y anunció que quizás
en septiembre nos cumplan con
vacunas Pfizer para niños. In
cluso él duda.

Por lo pronto, mientras en
países como Estados Unidos
ya iniciaron una reflexión para
reformar agencias que debie
ron funcionar mejor durante la
pandemia, como el Centro para
el Control y la Prevención de En
fermedades, en México nuestras
autoridades lamentan que la
ONU sea... la ONU.
Los chamaqueados ahora quie

ren dar lecciones al mundo.
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MALABARISTA.

Sostienen que des
de hace más de una
década existe una
simulación sobre la
prohibición en la
venta de alimentos
y bebidas no salu
dables dentro y fue
ra de las escuelas a
nivel nacional. Pues
desde el 201 Oe»s*
te una regulación al
respecto. Diversas
organizqdOnes .so
dales consideran

qUe la falta de volun
tad política y proble
mas de diseño son
los grandes motivos
principales deque
la práctica es lne»sr
tente en este tema.

CARRUSEL. Des
de el interior de Pa
lacio Nacional ase

guran que no etísfe
ninguna comhola 
ta favorita para la
carrera presidencia
del 2024, que por
más lejos que pa
rezca: S§ Viene qc<9r
cando apresurada
mente. La misión es

clara, el candidato
del oficialismo) fsl
drá de las encuestas
quese lleven a ca
bo desde el interior
del partido. No ha
brá dedazo. Y ade:

más sostienen que
el presidente va a
respetar los resulta
dos sea quien sea el
elegido.
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Hace 6 meses empezó
la guerra con que Putin
golpeó a la economía
mundial

Hoy se cumplen seis meses desde que las tro
pas del dictador en turno de Rusia invadie
ran sin razón ni provocación alguna a Ucra
nia. Desde el primer día, Vladimir Putin
argumentó que no se trataba de una inva

sión sino de una operación militar especial para eliminar
a los nazis que, según él, gobiernan al país que intenta
anexar al suyo para conformar un nuevo imperio ruso.

Debido a la guerra rusoucraniana se agravó la crisis
económica que generó la pandemia de Covid19, y el
Producto Interno Bruto (PIB) de los países más importan
tes no crecerá en 2022 como se esperaba que creciera
antes del conflicto.
De acuerdo con el más reciente estimado del Fondo

Monetario Internacional (FMI), así crecerán este año las
10 principales economías: Estados Unidos: 2.3%, Chi
na: 3.3%, Japón: 1.7%, Alemania: 1.2%, Reino Unido:
3.2%, India: 7.4%, Francia: 2.3%, Italia: 3.0%, Cana
dá: 3.4%yCorea del Sur: 2.3%. La zona del euro crece
rá 2.6 por ciento.
La situación se complicará en vista de que en 2023

el PIB de casi todos estos países crecerá menos que en
2022: Estados Unidos: 1.0%, China: 4.6%, Japón: 1.7%,
Alemania: 0.8%, Reino Unido: 0.5%, India: 6.1 %, Fran
cia: 1.0%, Italia: 0.7%, Canadá: 1.8% y Corea del Sur:
2.1 %. La zona del euro crecerá apenas 1.2 por ciento.
En lo que México se refiere, el FMI estima que este

año crecerá 2.4% y que el año entrante el aumento del
PIB será de solo 1.2 por ciento.
Y es que el mundo está sufriendo las consecuencias

de la guerra que hoy cumple seis meses de iniciada.
Entre otras cosas los precios de los energéticos, mate

rias primas y alimentos se dispararon debido a que Ru
sia es el tercer productor mundial de petróleo, el segun

do productor de gas natural y uno de los 5 principales
productores de acero, níquel y aluminio. También es el
mayor exportador de trigo del mundo (casi el 20% del
comercio mundial). Por su parte, Ucrania es un produc
tor clave de maíz (6o lugar), trigo (7o), girasoles (Io), y se
encuentra entre los diez principales productores de remo
lacha azucarera, cebada, soya y cañóla.
El sector automotriz mundial ha sido afectado debido

a la escasez y los altos precios de metales, semiconduc
tores, cobalto, litio, magnesio.

Las aerolíneas y las empresas de transporte marítimo
han sido fuertemente golpeadas por los elevados pre
cios de los combustibles.

Para complicar las cosas, EU, Canadá y los países eu
ropeos prohibieron a las aerolíneas rusas volar sobre sus
territorios y Rusia también prohibió la entrada a su espa
cio aéreo de aerolíneas de esos países. Esto incremen
tó los costos porque las aerolíneas están obligadas a to
mar rutas más largas.
Lo mismo ocurrió con el transporte ferroviario porque

las empresas europeas tienen prohibido hacer negocios
con Russian Railways, lo que interrumpió el transporte de
mercancías entre Asia y Europa, en tránsito por Rusia.
Los productos petroquímicos también se encarecieron

y los altos precios del gas afectaron los mercados de fer
tilizantes y, por ellos, a la industria agroalimentaria de
gran pate del planeta.
Si la pandemia afectó fuertemente a todos los paí

ses del mundo, la invasión rusa de Ucrania contribuyó a
atrasar y complicar aún más la recuperación de la eco
nomía mundial.

Lo peor del caso es que nadie sabe cuánto tiempo
más durará la guerra.
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
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Los asesores foráneos
de Claudia

La información fue filtrada por operadores mar
celistas a principios de la semana pasada. Y es
que —a su juicio— la mayor prueba de la inequi
dad en la interna morenista sería la llegada de
un equipo de consultores foráneos al war room

de Claudia Sheinbaum.
A un año de su destape, la jefa del Gobierno capi

talino —insisten sus detractores—, las pruebas de una
cargada poco discreta tenían que ser presentadas al
presidente nacional de Morena, Mario Delgado. Raro,
porque la instancia competente, para ese tipo de que
jas, es la Comisión de Honestidad yjusticia.
La parcialidad de la dirigencia morenista queda

ría acreditada, si ignoraban la evidencia. Y por eso se
justificaba informar sobre la llegada de un tándem de
asesores foráneos al equipo de Sheinbaum.
"Viene un exasesor de Bush como consultor al

GDF", fue el rumor que comenzó a circular, a princi
pios de la semana pasada. ¿Sus iniciales? César Mar
tínez, de AAAS Consulting Group, firma basada en
San Antonio, Texas, especializada en branding para
candidatos.

La información estaba incompleta. Otras fuentes de
Cancillería apuntaron hacia Ideograma, empresa de
asesoramiento para campañas electorales y consulto
ría corporativa de origen barcelonés, pero con presen
cia en México, al igual que MAS Consulting.
¿Refuerzos, para el war room de la jefa? Los man

ceristas han identificado al aparato de operación po
lítica que dentro de la Cuarta Transformación trabaja
rumbo a la selección del candidato presidencial de
Morena a favor de Sheinbaum.
En ese entramado hay altos funcionarios del go

bierno federal, gobernadores, legisladores y dirigen
tes partidistas que han sido asignados a las 32 entida
des federativas.

El despliegue mediático habría quedado a cargo

de un equipo de comunicadores en los que partici
pan el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas y
el publicista Iván Silva Yanome, dos de los artífices de
los triunfos electorales de Morena en los últimos cua
tro años.

Ambos estuvieron en el núcleo del war room que
ejecutó la estrategia mediática para AMLO y Shein
baum en el 201 8. Desde entonces han participado en
campañas estatales y locales, así como en campañas
para diputados y senadores en México.
¿El modelo de comunicación morenista habrá llega

do a su tope? La jefa de Gobierno no logra despuntar
en las mediciones y quizá haya llegado el tiempo de
una nueva estrategia, después de la etapa pandémi
ca y de una utilización más eficiente de las benditas
redes sociales.

Allí está el expertise del líder de Ideograma, que ha
coincidido con el socio fundador de MAS Consulting
como docente en el seminario Estrategia y Comunica
ción Política de la Gradúate School of Political Mana
gement de la George Washington University.

Los sondeos de opinión pública, en una primera eta
pa, fueron encargados a un demóspoco sinaloense. Pe
ro desde el 2021, por encargo de Silva Yanome, hay
un despliegue en los 300 distritos electorales del país.
Los números no mienten. Sheinbaum no despunta

y en el diagnóstico, GutiérrezRubí —quien trabajó en
Colombia, con Gustavo Petroy en Argentina, con Cris
pina Fernández Kirchner— ha planteado iniciar desde
cero. Lo que implica trabajar con gente de su entera
confianza.

La incorporación de César Martínez corre por otro
carril. Y será blanco de críticas severas pues entre el
2000 y el 201 ó asesoró a los candidatos del Partido
Republicano a la presidencia de Estados Unidos, en la
conquista del voto hispano. La nominación de Donald
Trump truncó esa colaboración.
Además de su activa participación como instructor

en GSPM de la GWU, el socio fundador de AAAS Con
sulting Group es recordado por los estrategas mexica
nos por los spots contra AMLO en la campaña presi
dencial del 2006.

MAS Consulting nació en el 2003 de la asociación
de César Martínez y Daniel Ureña. En 2015 abrió una
oficina en la Ciudad de México, que dirige Javier Re
yes, académico de la Escuela de Gobierno y Transfor
mación Pública del Tec de Monterrey.
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Entre la verdad histórica

y la verdad política
stamos ante un nuevo enfoque
en la narrativa de una investi

Egacion que, en esencia, varia
en cuanto a la participación
que tuvieron miembros del ejér

cito y el poder público para ocultar con
dolo un crimen. Sin embargo, la acción
núcleo del delito ha permanecido intac
ta; el grupo delictivo de Guerreros Unidos
asesinó a los normalistas ante la sospe
cha de que los mismos trabajaran para el
bando rival denominado Los Rojos. Si el
cambio fundamental en lo que se había
mostrado como la gran verdad histórica,
consiste en la añadidura de responsabi
lidad penal por el contubernio del poder
para ocultar selectivamente la participa
ción de ciertos personajes en dicho cri
men, el reto mayúsculo será ahora pro
bar con solidez legal lo que hace días se
ha esgrimido.
Las acusaciones que pesan sobre el

que ahora se convierte en el personaje
principal de la trama son graves y de com
plejidad probatoria sumamente elevada.
Sobre Jesús Murillo Karam se ha fincado
una cadena de acusaciones provenientes
de las indagatorias de la Fiscalía General
de la República, misma que incluye tortu
ra, delitos contra la administración de jus
ticia y desaparición forzada de personas.
Es aquí donde, vistos con la lupa del dere
cho, los delitos de tortura y desaparición
forzada encontrarán un alud de compleji
dades para su probanza. Desde el cues
tionamiento por la posible retroactividad
en la aplicación de las leyes que los nor
man, hasta la difícil vinculación entre una
acción directa del imputado y la realiza
ción material del crimen.

En otra vertiente, es sabido que toda
investigación perfeccionada en el cause
de la procuración de justicia, debe inva
riablemente establecer el motivo funda

mental para llevar a cabo el actuar pe
nal. En este caso, según lo esgrimido en
el informe de la Subsecretaría de Gober

nación, se deja peligrosamente trunco tal
motivo al afirmar que dicho motivo versa
en un encubrimiento de estado. La lógica
jurídica apela a responder con amplitud
tal afirmación; ¿encubrimiento de quién
o de quienes? Y ¿cuál es la lógica de pro
vecho que el imputado tendría para ocul
tar uno u otro hecho delictivo?.

Pero más allá de tecnicismos lega
les está el abono a una nueva narrativa

que divide y polariza. La grandilocuen
cia con la que resuena el planteamiento
de la comisión de un "crimen de estado",
tiende a poner en esquinas contrapues
tas a oficialistas y opositores. Poca obje
tividad obtiene el planteamiento clave si,
derivado del actuar legal, no se llega a
consignaciones y procesos penales que
deriven de manera indubitable en sen

tencias condenatorias. Por otra parte,
ponemos de nueva cuenta lo endeble y
contradictorio de nuestro sistema de justi
cia. Ahí, comúnmente se aprehende a un
posible culpable para investigarlo cuan
do la investigación, con deseada férrea
solidez, es la que debería anteceder a
cualquier detención. No auguramos sa
tisfacción de parte alguna, pero si anti
cipamos que no habrá verdad contun
dente, sino narrativa cuestionable y un
eterno desasosiego de aquellos que per
dieron a sus seres queridos en una histó
rica tragedia.
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El efecto jamaicón
v 10 militares en
«y

Catar
El fútbol es un objeto deseado por los

políticos.
Los funcionarios desean recibir

transferencias de popularidad del
deporte gracias a las externalidades

positivas que genera. No siempre funciona.
La presencia de militares mexicanos en

Catar durante el Mundial de fútbol es un acto
reflejo de! Gobierno mexicano en su intento
de promocionar las buenas actividades que
puede llevar a cabo la Guardia Nacional mi
litarizada. Pero también es un reflejo de la cri
sis de inseguridad que viven muchos territo
rios del país mexicano.

Los códigos lingüísticos se mimetizan. Las
palabras flotan como reflejo del entorno, o si
se analiza desde el ángulo freudiano, existe
una pulsión por satisfacer una necesidad in
terna: todos los caminos de las conversacio
nes mexicanas terminan abordando el tema

de la inseguridad. El fútbol, lamentablemen
te, no es la excepción.
La decisión de llevar a 10 militares a Ca

tar fue dada a conocer por el secretario de
Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard. Se tra

ta de un gravísimo error visto desde los 360
grados de su radio.
"La Guardia Nacional será un puente en

tre la afición mexicana, nuestras lenguas y
costumbres, y las autoridades qataríes. Por
eso es importante y podría ser decisivo para
los que vayan".
¿Para qué llevar a militares vestidos de

civiles?

"Como Guardia Nacional no podemos

actuar como una fuerza policíaca ni de se
guridad, tampoco portar uniforme. Seremos
acompañamiento y apoyo para nuestros
compatriotas", expresó el comisario jefe de
la Guardia Nacional, Arturo Medina.
La cultura etnocentrista del mexicano pro

medio le hace crecer de estatura cuando

viaja al exterior. Es más nacionalista, y en
ocasiones sufre el síndrome del jamaicón.
Extmña el chile chipotle revuelto confrijolitos
refritos. Incentivado por el alcohol, se aven
tura a orinar sobre el monumento al solda

do desconocido en París o a oprimir el botón
de seguridad en el metro de Tokio. El himno
nacional, bajo los efectos del alcohol, parece
ser escrito por José Alfredo Jiménez. A fin de
cuentas diría: "sigo siendo el rey".
Los servicios consulares de la embajada

de México en Catar difundirán el decálogo
de la prohibición: beber, apostar, mendigar,
realizar actos obscenos o cometer adulterio;
todos serán traducidos como delitos.

¿Qué harán los 10 militares de la Guardia
Nacional en Catar?

Al no poder portar armas quizá su misión
se centre en cargar unas cajitas de Alka Selt
zer, distribuir dosis de pozole para la cru
da que produce el efecto jamaicón o car
gar disfraces de monjes para camuflajear a
borrachos.
La infantilización de la sociedad es una

pulsión del Gobierno.
Ni siquiera un evento lúdico como el Mun

dial de fútbol escapa de la visión militarizada
del Gobierno de AMLO. Diez militares con
cascos azules.
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¿Quién tiene el perfil
adecuado para la
sucesión presidencial?
Camino a la sucesión presidencial, el par

tido Morena ha mencionado a los secre
tarios de Gobernación y Relaciones Ex
teriores, Adán Augusto López y Marcelo
Ebrard respetivamente y a la Jefa de Go

bierno, Claudia Sheirsbaum como serios aspirantes pa
ra suceder al presidente López Obrador. Quien sea el
sucesor es tan o más importante que el proyecto mismo
de cambio. Aquí el contexto y las razones del por qué.
Hace 36 años en el país comenzó un cambio sustenta
do fundamentalmente en el terreno económico. La sus
titución de modelo económico de desarrollo consistió

en pasar de una economía cerrada a una abierta. Es
te proceso comenzó a partir de 1982 cuando Miguel
de la Madrid propuso la entrada al GATT ente que se
convirtió en la OMC; fue el principio de un proceso de
apertura comercial que nos llevó a la firma de múltiples
tratados comerciales. El siguiente sexenio con Carlos
Salinas, se profundizó la venta de empresas públicas
al sector privado, se firmó en TLCAN. Con Ernesto Ze
dillo se firmaron tratados comerciales con Europa y Ja
pón. Los tres presidentes en línea con su propósito. Es

ta etapa se le conoce como el neoliberalismo que puso
fin a los sistemas dependentista de Luis Echeverría y de
sustitución de importaciones de José López Portillo. El
cambio llevó tres sexenios para sentar raíces, lo que se
alcanzó gracias a que la sucesión en el gobierno se
decantó por perfiles totalmente enfocados a la mate
ria económica. La implementación del neoliberalismo
no hubiera sido posible sin las sucesiones presidencia
les que se dieron.

En esta coyuntura, 36 años después de aquellas su
cesiones presidenciales entre economistas ¡SalinasZe
dillo) que garantizaron que la apertura económica se
mantuviera, nos encontramos en otro proceso de cam
bio de grandes proporciones ahora en el orden políti
co. En el 201 8, la ciudadanía votó abrumadoramen
te por un cambio propuesto por Andrés Manuel López
Obrador. Estamos fundamentalmente hablando del ré
gimen político. En sí, un nuevo régimen conlleva cam
bios en todos los órdenes de la vida nacional incluida,
la economía. Como el anterior proceso, su profundiza
ción, solidez y permanencia depende de qué persona
continúe con el cambio de lo contrarios lo hecho hasta

ahora puede revertirse. Las personas hasta ahora pro
puestas tienen muchas fortalezas empero, es Adán Au
gusto López quien tiene la formación netamente políti
ca y el perfil para continuar cambiando precisamente,
el régimen político. Los otros perfiles están orientados
a lo económicoempresarial y a lo científicosocial. El
secretario de Gobernación es leal al proyecto de un
nuevo régimen político, con formación jurídica indis
pensable para los asuntos de Estado, con capacidad
de diálogo, conciliación y relaciones con el resto de
los poderes de la unión y los tres niveles de gobierno.
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ALEXANDER DUGIN,
EL IDEÓLOGO DE PUTIN

El sábado por la tarde, explotó el co
che bomba en el que iba Daña Dugi

na, hija del filósofo ruso Alexander Du
gin, quien fue la víctima colateral del
atentado contra su padre. Se sabe que,
de último momento, el filósofo decidió
cambiar su agenda y tomar otro auto
móvil; este ajuste, salvó su vida y con
denó a su hija.

POR VALERIA LÓPEZ VELA
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El Servicio de Seguridad Federal de Rusia (FSB) ha
declarado que los servicios de inteligencia ucranianos
contrataron a una mujer que se instaló en el mismo
edificio que Dugina para conocer los movimientos de la
familia y planear el ataque. Según la FSB, la sospechosa
escapó a Estonia tras el atentado. Sin embargo, nada de
esto ha podido ser verificado.

Por su parte, Mijailo Podoloak, asesor del presidente
Zelenski, declaró que: "Ucrania, por supuesto, no tiene
nada que ver con esto, porque no somos un Estado cri
minal, como es la Federación Rusa, y mucho menos un
Estado terrorista".

Alexander Dugin no es un funcionario público. Se
trata, más bien, de una figura pública que ha sido lla
mado "el Rasputin de Putin" por los círculos del poder
ruso. Su importancia radica en que, por más de 40 años,
ha desarrollado una ideología ultranacionalista y anti
occidental que ha ayudado a justificar los inagotables
ánimos expansionistas de Putin; en especial, la reciente
invasión a Ucrania.

Sin embargo, leyendo parte de la obra de Dugin, es
fácil reconocer sus dotes retóricas y su falta de rigor técni
co. Más que filósofo, me atrevo a decir que es un palabrero
que convierte prejuicios en artefactos políticos para justi
ficar el abuso del poder,y los disfraza de ideoloj^a.

A manera de ejemplo, en el libro La cuarta teoría po
lítica, Dugin hace uso de conceptos centrales de grandes
filósofos Heidegger, Kant, Popper y Nietzsche reti
rándolos de su matriz de comprensión para convertirlos
en ideas diluidas para sus fines propagandísticos. Eso
sí, con todo el estruendo y la parafernalia de un malo y
renegado posmoderno: "El siglo XVIII vio la expansión
de dos teorías: en el campo de la física, la Teoría de la
Gravitación Universal de Newton, en el de la economía
política, el liberalismo. Desde entonces, han aparecido
otras dos teorías físicas, aparentemente contradictorias,
la de la Relatividad y la Mecánica Cuántica. Igualmente,
han aparecido dos teorías políticas que se combatieron
mutuamente (marxismo y fascismo). Con la entrada del
tercer milenio, noslleganalos campos delafísicaydela
política una Cuarta Teoría, la de Supercuerdas en el pri
mero y la Cuarta Teoría Pülítica en el segundo. En ambos
casos, se buscan puntos de intersección entre las teorías
anteriores, trascendiéndolas en una nueva teoría".

Así, su propuesta es la síntesis definitiva del pensa
miento político; es la cuarta transformación del pensa
miento políticosocial, es la esperanza para todos los mo
lestos del mundo; Dugin escribe como el Mesías, lo que
permite a Putin ser el Redentor: "No hay más opositores
al rumbo de Putin y, si los hay, son enfermos mentales
y hay que enviarlos a un examen clínico. Putin está en
todas partes, Putin lo es todo, Putin es absoluto y Putin
es indispensable".

El bajo calibre intelectual de Dugin le ha permitido
manipular a varios y ofender a más. Parafraseando a
Nietzsche, el ideólogo ruso sentenció: "Lo que no me
mata, matará a otros". Desafortunadamente, esta vez
fue a su hija.

vlopezvela@gmail. com
Twitter: @ValHumaririghter
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Truena la bancada
Y el que tiene que actuar, y pronto, nos comentan, es el líder de la bancada del PRI en el Se
nado Miguel Osorio Chong. Y es que durante un encuentro de los integrantes de la fracción
parlamentaria tricolor en el Senado, a la llegada del líder nacional de su partido, Alito Moreno
la bancada se partió. De 13 legisladores que conforman la bancada, ocho participaron en el en
cuentro con su dirigente en Mérida: Beatriz Paredes, Mario Zamora, Claudia Anaya, Carlos
Aceves, Manuel Añorve, Jorge Carlos Ramírez Marín, Verónica Martínez y Ángel García.
Pero resulta que quienes de plano, según se aprecia, no lo quieren ver ni en pintura, son. pre
cisamente Osorio Chong, líder de la bancada, y quienes piensan igual que él, como Claudia
Ruiz Massieu, Sylvana Beltrones, Nuvia Mayorga y Eruviel Ávila, que ayer prefirieron salir
a caminar al Paseo Montejo. Uf.

Hasta un amparo
Y resulta que quien hasta un amparo buscó tramitar para no comparecer ante la Comisión de
Vigilancia de la ASF en la Cámara de Diputados fue el fiscal de Campeche, Renato Sales. Con
eso, nos comentan, legisladores principalmente del PRI, se quedaron con las ganas de escuchar
lo que pudiera explicar sobre el robo de equipo de espionaje cuando el ahora funcionario cam
pechano fue Comisionado Nacional de Seguridad, institución en la cual la Auditoría presume
un daño por más de 800 mdp. El citatorio, nos recuerdan, se lo habían recetado a Sales en
medio del choque que mantiene Morena contra el líder del PRI, Alejandro Moreno. En lós
argumentos de su amparo, nos comentan, Sales cuestionó la procedencia del citatorio, pero
no se lo aceptaron. Ahora los legisladores plantados declararon el incumplimiento del fiscal, y
alistar escalar el choque. Agárrense.

Ceses de ¿telenovela?
Y fueron dos exfuncionarios del Gobierno de Tabasco quienes, tras expresar su apoyo a las as
piraciones de la Jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum fueron dados de baja. Se trata
de Sheila Cadena Nieto, hasta ayer secretaria de Desarrollo Energético, y Francisco Sánchez
Ramos, ahora excoordinador estatal para la Regulación de la Tenencia de la Tierra. El pecado
de ambos habría sido expresar el pasado domingo en sus redes sociales su apoyo a Sheinbaun,
un día en el que hicieron lo propio la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, y el hermano
del Presidente, José Ramiro López Obrador. Dicen los que saben que la decisión tajante del
gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino Campos, de cesar a ambos colaboradores, fue
para dejar claro que no se puede andar expresando apoyos a destiempo y desde posiciones de
poder o que el corazoncito de todos en su administración late por otras personas. Como sea,
el mandatario estatal pidió que su decisión de echarlos no sirva para "hacer telenovelas". Uf
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Efectos de un buen operativo
Nos recomiendan echarle un ojo a las cifras que ayer dio a conocer el Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México sobre el tema de los montadeudas. Y es que los
números revelan el éxito del operativo realizado el miércoles de la semana pasada por la SSC
para desmantelar una red dedicada a extorsionar telefónicamente mediante préstamos ilega
les. A raíz del operativo, los reportes se incrementaron en 54 por ciento, al pasar de 48 a 74 cada
día en promedio. Lo anterior quiere decir que la acción de la autoridad contra los cali centers
irregulares animó a los ciudadanos a reportar los abusos de que han sido objeto por parte de
las mafias dedicadas a esta actividad. Acciones contundentes como la de la semana pasada
ayudan a que se recupere la confianza en las instituciones, nos dicen.

Discusión relevante en la SCJN
Asunto relevante, nos comentan, el que el próximo jueves discutirá la Corte: la convenciona
lidad o no de la prisión preventiva oficiosa. Por lo pronto, la propuesta de quien será ministro
ponente en el tema, Luis María Aguilar, va en el sentido de declarar inconstitucional esa medi
da, pues implica efectos perjudiciales tanto para quienes se aplica, como para el propio sistema
de justicia. Lo anterior porque, se detalla, la prisión preventiva contraviene la presunción de
inocencia y el principio de proporcionalidad, e implica la aplicación de penas anticipadas, des
proporcionadas y arbitrarias que vulneran los derechos fundamentales. Para que el proyecto
sea avalado es necesario que ocho ministros se expresen por la inconstitucionalidad. Hasta
junio de este año, en México había 226 mil 916 personas en prisión, de las cuales 92 mil 595 se
encontraban sin sentencia. En ese dato habría un cambio inmediato, nos hacen ver.

Mejor que no sea ejemplo
Y fue el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, quien participó en la entrega del Premio
Estatal de la Juventud, en el cual buscó, nos comentan, dar un mensaje inspirador: que nunca
pensó ser presidente municipal ni gobernador, pero Dios lo puso en ese camino para ayudar.
"Yo les digo a los jóvenes hoy por hoy no se rindan, luchen, trácense metas; esfuércense, dis
ciplina y preparación y cuando lleguen al éxito sean las mismas personas con humildad ante
todo", dijo a los jóvenes antes de pedirles que le echen ganas y luchen por sus objetivos. "Lo
que ustedes quieran ser, háganlo y vuelvo a repetir, si yo llegué, ustedes también pueden". La
entidad que gobierna Blanco es la sexta más violenta del país y el exfutbolista se encuentra
entre los 10 mandatarios peor evaluadós del país.
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HOY RESUELVE JUEZ SITUACION
DEMURILLO KARAM
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El Juez de Control del Reclusorio

Norte en el que desde el viernes
pasado está internado Jesús Murillo
Karam, exprocurador general de la
República, resolverá hoy su situa
ción jurídica luego de valorar todas
las pruebas presentadas en su contra
que, además de endebles e insufi
cientes, han sido refutadas por otros
funcionarios públicos presuntamen
te involucrados en fraguar la "verdad
histórica" de este caso.

Al respecto, Ricardo Monreal, el líder de Morena en el Se
nado y presidente de la Junta de Coordinación Política
de esa Cámara, declaró que "esa decisión es una prueba
de fuego para el Poder Judicial y su autonomía, ya que
la justicia federal tiene que ser estricta en la aplicación
de los elementos del delito", al revelar que él tiene una
opinión positiva del extitular de la PGR como jurista y
hombre serio, y desear que su caso pueda aclararse.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Al inicio, ayer, de la consulta solicitada por Estados Uni
dos y Canadá ante las violaciones al TMEC que señalan
ha cometido México en el sector energético, la secreta
ria de Economía, Tatiana Clouthier, declaró que no debe
haber pánico, pavor, ni crear escenarios catastróficos, no

obstante que quienes conocen bien y a fondo ese tema,
coinciden en que, si los resultados son adversos, los cos
tos que tendría el país serían cuantiosos.
En la inauguración de la Feria del Calzado, en León, la
funcionaría sostuvo que la consulta sobre solución de
alguna disputa, es el mecanismo que se creó en ese trata
do comercial para resolver las diferencias que llegaran a
existir, y buscar acuerdos que satisfagan a los países que
denuncian violaciones al mismo.

La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum,
confirmó la contratación del estratega y analista español
Antoni GutiérrezRubí, quien fue asesor en la campaña
electoral del hoy presidente de Colombia, Gustavo Petro,
como lo fue en la de Alberto Fernández, en Argentina, y
anunció que su nueva coordinadora de Comunicación
Social será Paulina Silva, en sustitución de Sebastián Ra
mírez, de cara al 2024.
Por cierto que, tras su reciente visita a Tabasco, dos
funcionarios del gobierno estatal que se pronunciaron
a favor de ella, fueron removidos de sus cargos por el
gobernador Carlos Manuel Merino: una, Sheila Cadena
Nieto, que era titular de la Secretaría de Desarrollo Ener
gético, y Francisco Sánchez Ramos, coordinador estatal
para la Regulación de la Tierra.
En Colombia, el nuevo presidente de izquierda,
Gustavo Petro, al que tanto elogian en Palacio Nacional,
anunció que la Policía Nacional será desmilitarizada y
saldrá del Ministerio de Defensa Nacional, lo que con
trasta con sus homólogos de México, El Salvador, Hon
duras, Venezuela y Nicaragua.
Languidece el PRI y, quienes podrían hacer algo por
revivirlo, no aparecen.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPo¡itico
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¿COMO LOS VIO LOS VERA?

Hay evidencias de que el Presidente anda pen
sando en el inevitable final de sexenio. Una

de esas maneras pasa por la forma en que promue
ve sus "corcholatas".

Las referencias al tema no son sólo por permear entre la po
blación a quien eventualmente lo sustituya con el fin de identi
ficarlo con él y su proyecto, es también llevar a cabo un mareaje
personal, el cual no tiene reparo alguno en hacerlo ver; el Presi
dente los va midiendo un día sí, y otro también, y ya hizo a un
lado al incómodo Ricardo Monreal para mostrar abiertamente
sus cartas y preferencias.

Lo que quiere López Obrador es obviamente la continui
dad de su proyecto, al cual se le van apareciendo cada vez más
piedras en el camino. A lo mucho que prometió y promete le
aparecen dificultades, se ve difícil que se puedan alcanzar sus
objetivos en lo que queda del sexenio.

Indirectamente el Presidente busca que su sexenio dure 12
años y para ello debe tener el control de la sucesión. Quien lo
sustituya seguramente le deberá el cargo, como hace mucho
tiempo no sucedía.

A PESAR de que
el Presidente ha

de querer gober
nar a plenitud
hasta el 30 de

septiembre del
2024, sabe que
el tiempo dejará
de ser el mismo

y tendrá que
dejarla casa en
buen estado, si

no su futuro será

parecido a lo que
ha visto con otros

expresidentes
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No se ve por ahora que quien llegue en el 24, en caso de que
triunfe Morena, como todo parece indicar, vaya a romper con el
tabasqueño. No hay que darle muchas vueltas para intuir que el
Presidente será la mano que mece la cuna.

Muchos de los planes del gobierno están truncos y no hay
garantía de que se puedan alcanzar. No solamente se trata de las
obras emblemáticas, tiene que ver con muchos de los proyectos
sociales a los cuales no les está alcanzando la situación económi

ca que en conjunto vive el país.
Gane quien gane va a tener que enfrentar una herencia muy

difícil de manejar y probablemente va a tener que imponer un
estilo propio que no necesariamente será a imagen y semejanza
del tabasqueño.

El crecimiento del país está siendo precario; ha crecido un
inquietante clima de desconfianza entre el sector privado; el
tema de seguridad no ha podido ser en lo general atemperado;
se vislumbran problemas serios con el TMEC y estamos bajo
un clima crispado que de alguna manera crea condiciones des
favorables en lo social.

Muy pronto podríamos conocer cuáles están siendo las con
secuencias del estado de las cosas bajo las cuales andamos; para
el gobierno no hay confrontaciones, pero no puede soslayar
que el clima en muchas ciudades está enrarecido, para decir lo
menos.

Una de las ventajas del gobierno es que la oposición no ha
podido superar el tsunami del 2018. Las elecciones en Edomex y
Coahuila son importantes, no porque definan el 2024, sino por
que podríamos ver en ellas los ánimos en dos estados del país
históricamente priistas en donde si no hay una alianza las posi
bilidades de triunfo para la oposición serán realmente remotas.

Por más que el Presidente esté seguro de su proyecto, mal
haría en no estarlo, en función del estado de las cosas es de
primera importancia que vaya imaginando el futuro que le va
a dejar al país. Pasar a la historia, como en varias ocasiones ha
referido, tiene que ver con la herencia que deja, lo coyuntural
se vuelve efímero y por más que tenga altos niveles de popu
laridad el futuro puede acabar por ser incierto y a veces hasta
traicionero.

Muchas historias que ha visto el tabasqueño pueden ser las
suyas. Quien lo suceda en el cargo no podrá pasársela cubriendo
lo que pasó en su sexenio, en caso de que su herencia termine
por ser cuestionada o su proyecto no se consolide en lo esencial.

A pesar de que el Presidente ha de querer gobernar a plenitud
hasta el 30 de septiembre del2024, sabe que el tiempo dejará de
ser el mismo y tendrá que dejar la casa en buen estado, si no su
futuro será parecido a lo que ha visto con otros expresidentes.

RESQUICIOS.
Muchas cosas están en juego este día con Murillo Karam. Se
verá qué tan amarrada tiene la acusación la fiscalía, veremos si
se trata de justicia o de política, sabremos si hay consigna o no,
conoceremos la defensa de un hombre que de acusador y juez
pasa a ser acusado en un tema fundamental para el país.
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BRASIL Y CHILE ANTE EL
LLAMADO A LAS URNAS
POR HORACIO VIVES SEGL

Los electorados de Brasil y Chile tie
nen frente a sí importantes citas en

las urnas. En el caso brasileño, la cam
paña más polarizada desde su retorno a
la democracia (1985), de cara a las elec
ciones presidenciales del 2 de octubre.
Y, en Chile, la crucial decisión sobre la aprobación o rechazo
de una nueva Constitución, en el plebiscito a celebrarse el
4 de septiembre

En un duelo que no deja alternativas para un viraje hacia
una democracia liberal, en el arranque de la campaña presi
dencial brasileña, Luiz Inácio Lula Da Silva tomó la delan
tera; sin embargo, las encuestas muestran que la diferencia
con Jair Bolsonaro, el presidente que busca su reelección, se
va cerrando. Si bien se registraron una docena de fórmulas
presidenciales, las dos señaladas son las únicas con posibi
lidades de triunfo; sin embargo, en un intento por resistir la
polarización que tiene podrida la política brasileña, habría
que mencionar a Ciro Gomes (PDT, Partido Democrático
Trabalhista) y a Simone Tebet (MDB, Movimiento Democrá
tico Brasileño), en la búsqueda de mi voto centrista, aunque
sin opciones reales de triunfo.

Más allá de las sorpresas que se puedan presentar en la
campaña entre ellas, la exhibición de una peculiar reliquia:
el corazón de Pedro IV de Portugal y I de Brasil, expuesto
en Itamaraty por las coincidentes conmemoraciones del Bi~
centenario de la Independencia, lo que sin duda veremos
será guerra sucia y debate ínfimo; confrontación frontal de
dos proyectos contradictorios de país, endulzando el oído
a sus respectivas bases más radicales; reproches al bando
contrario por sus errores que no permiten que el "gigante

dormido" de Sudamérica alcance el potencial que debiera;
y una pugna codo a codo por el voto evangélico, en un país
donde la presencia de ese segmento adquiere cada vez más
relevancia social y política.

Lula ya no es aquel líder progresista que encandiló a Bra
sil y al mundo entre 2003 y 2011: los escándalos de corrup
ción en su mandato y en el de su depuesta sucesora, Dilma
Rousseff, asentaron un duro golpe sobre el paso del PT por
el gobierno. Pero del otro lado tampoco hay mucho que
destacar: el autoritarismo sectario y rupestre de Bolsonaro
ha dejado un saldo paupérrimo. Todo pareciera indicar que,
otra vez, como en 2018, el electorado brasileño tendrá que
ir a una segunda vuelta y apretarse la nariz para seleccionar
entre dos populismos indeseables.

En Chile, el dilema político no es menor. Tras una abru
madora mayoría (78%) en el referéndum de 2020, que
avaló la redacción de una nueva Constitución, las pugnas
internas entre los constituyentes, algunos contenidos apa
rentemente radicales y la galopante pérdida de populan
dad de Gabriel Boric quien tiene empeñado buena parte
de su capital político en la aprobación de la Constitución,
el escenario para él y las fuerzas políticas que lo apoyan no
es nada halagüeño. Las encuestas indican una tendencia a
rechazar el proyecto constitucional. El voto de los indecisos
será crucial.

La percepción de que diversas disposiciones de la nueva
Constitución podrían desalentar inversiones y comprome
ter el desarrollo económico del país, la desaparición del Se
nado (y la creación de un legislativo asimétrico con una "Cá
mara de las Regiones") y la sustitución del Poder Judicial por
un "Consejo de la Justicia", son sólo algunos de los temas
más polémicos que abren un abanico de potenciales con
flictos, sin haber resuelto cabalmente los que dieron lugar a
la crisis detonada desde hace tres años.
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Algo muy graveestápasando,
sobre todo en el sistema de

justicia en muchos municipios
del país; en estos últimos días lo
que hemos visto es simplemen
te terrible. La corrupción y la
falta de preparación hacen que
algunos policías municipales
no estén preparados y acaben
con la vida de seres humanos,
directa o indirectamente.
En Oaxaca, AbigailHay Urrutia era una joven de 30
años, casada, que vivía en Salina Cruz. El pasado
viernes 19 de agosto sostuvo una discusión acalo
rada con su pareja en plena vía pública.

Los policías municipales llevaron a la parej a a
la comandancia local, donde recibiría una sanción
administrativa; sin embargo, Abigail fue detenida,
dicen, debido al estado en el que se encontraba y
a su actitud.

Su padre, José Luis Hay, acudió a buscarla y
cinco horas más tarde de su detención y al in
tentar verla, los policías le indicaron que había
muerto, que se había suicidado, lo cual rechazó y
aseguró que fueron los policías quienes "trataron
mala su hija".

No lo dejaron ver el cuerpo de Abigail en los
separos, y reclama que no le han entregado el acta
de defunción. Él asegura que se percató de que su
hij a "tenía una herida en la garganta, como si la hu
bieran ahorcado con un mecate".

Mientras que la hermana de Abigail indicó que
su hermana tenía huellas de tortura.

Por lo pronto, el funeral de la joven está sus
pendido porque la familia exige esclarecer los he
chos e investigar el caso como feminicidio.

Ante las protestas, el alcalde de Salina Cruz, Oa 
xaca, Daniel Méndez, dijo que será la Fiscalía esta
tal la que realice las indagatorias para determinar
lo que pasó con la j oven.

No es posible que se pretenda decir que hubo
un suicidio, cuando ni siquiera se han realizado
las pruebas periciales y que las autoridades sim

plemente digan que se trata de un suicidio.
Ese mismo día se dio a conocer otro caso de

abuso policial. Se trata de una joven que estaba en
una celda en la comandancia de Huixtla, Chiapas.

En el video se observa a la mujer de espaldas
hacia una reja, tiene el cabello amarrado a los ba
rrotes, en ese momento, se acerca un elemento
policiaco y con un cúter le corta una parte de su
cabello.

La mujer se desvanece y cae hacia el piso;
luego se escuchan unas risas, y le avientan agua
en la cara.

Los hechos sucedieron el pasado 15 de agosto
y las autoridades indicaron que "la dama alteró el
orden público entre las calles Negrete y Matamo
ros, de esa localidad de la región Soconusco, y por
eso fue ingresada a prisión preventiva, en donde
estaría 24 horas".

Las autoridades explicaron que se inició un
procedimiento administrativo en contra de dos
mujeres policías, porque se advirtió que no actua
ron de forma adecuada para tratar ese problema.
Además, la Fiscalía de Chiapas abrió una carpeta de
investigación contra los policías que la detuvieron.

Otro caso que causó indignación ocurrió el 9 de
junio del año pasado. La doctora Beatriz Hernán
dez Ruiz murió tras ser detenida en los separos del
municipio Progreso, en el estado de Hidalgo.

La joven de 29 años, que hada su residencia en
el Hospital General de Pachuca, estuvo involucrada
en un accidente vial. En un video que circuló a tra
vés de redes sociales se ve a una mujer policía que
la somete por el cuello para subirla a una patrulla.

La policía municipal intervino tras el accidente
debido a que hubo disturbios, aunque, de acuer
do con versiones, la doctora bajó de su vehículo
para asistir a las personas a las que chocó, pues
argumentaba que tenía conocimientos médicos y
podía ayudar.

Las autoridades reportaron que después de
su detención, Beatriz Hernández fue llevada a las
instalaciones de retención primaria de la Direc
ción de Seguridad Pública municipal, donde un
perito certificó "características físicas atribuibles
a sustancias".

Hernández fue visitada por su padre, quien la
acompañó durante un tiempo. "Posteriormente
fue encontrada suspendida con un objeto en el
cuello, por lo que el gobierno municipal desplegó

las acciones oportunas para evitar lesiones".
Las autoridades señalaron que la víctima fue

llevada a un hospital, donde se confirmó que
había fallecido. La presidencia municipal lo repor
tó como suicidio.

Dos días después de los hechos, el 11 de junio,
la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo
informó que siete policías del municipio de Pro
gresó de Obregón, fueron detenidos por el femini
cidio de la doctora.

Y tres meses después, los policías quedaron
libres luego de que se reveló en el proceso judicial
un video en el que supuestamente Bety estaba en
estado de crisis, se colocó una tela blanca alrededor
del cuello, trepó por los barandales de la galera y se
dejó suspender.

Sin embargo, la juez reconoció que faltó pre
paración y protocolos por parte de los policías que
detuvieron ala joven, por ello, la omisión de auxilio
se mantuvo porque en la galera no salvaguardaron
la vida de Bety.

Y no podemos olvidar que, en el caso de los
43 jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa, fueron
entregados a sicarios por policías municipales
de Iguala y de Cocula, o el año pasado, cuando la
policía de Tulum acabó con la vida de una madre
de hijos pequeños cuando la trataron de someter.
Pero como éstos, son decenas de casos que suce
den todo el tiempo en México.

De acuerdo con la investigación "Policía mexi
cana: brutalidad sin límite", que forma parte del
Proyecto Piloto de Periodismo de Investigación de
la UNESCO, de 2015 a2020, se iniciaron al menos
33 mil 750 carpetas de investigación por delitos re
lacionados con brutalidad policial en todo el país,
pero de ellas, sólo se judidalizaron 1.1% y 0.5% con
duyeron en una sentenda condenatoria: 99.5%
quedaron en la impunidad.

El mismo reporte señala que en 24 estados im
partieron cursos a policías sobre perspectiva de de
rechos humanos y el uso propordonal de la fuerza
pública, pero aún existen rubros que no han sido
atendidos en su totalidad como contar con equipo
y herramientas sufidentes para que las policías lo
cales cumplan su labor.

Urge atender a las policías municipales, ma
yores controles de confianza y preparadón, para
evitar este tipo de tragedias que se viven todos los
días en el país.
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EN REDES sociales, colec
tivos lanzaron una campa
ña para exigir justicia tras
la muerte de Abigail.
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MÁS SOBRE
AYOTZINAPA
POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

Ayotzinapa evoca y provoca ideas,
juicios, opiniones e interpretacio

nes, muchos conocen la palabra, escu
charon y se enteraron de su existencia
por los lamentables hechos de la des
aparición de un grupo de estudiantes.
Pocos saben de su historia, razones y
sin razones, métodos didácticos y de
lucha, objetivos escolares y extra es
colares, demandas y presupuestos.
No es una institución autónoma, por el contrario, forma
parte del sistema nacional de escuelas rurales, es parte del
sistema educativo público, administrado por el Gobierno,
fruto de la masificación educativa que tuvo inicio en la se
gunda década del siglo XX, y como resultado del Estado
postrevolucionario mexicano.

Se trata de una institución con la misión de formar

maestros capaces de enfrentar los retos que representa una
educación de calidad para los mexicanos, contribuyendo al
desarrollo integral, para que ejerza plenamente sus capaci
dades humanas y profesionales en la educación, a través
de la participación de todos los actores de manera ética
y responsable, en la que su aportación tanto hacia aden
tro, como hacia afuera de la institución, se supone ética y
responsable.

Hace unos días, el exprocurador General de la República,
Jesús Murillo Karam, fue detenido por supuestos abusos y
arbitrariedades, denunciado por un supuesto testigo pro

tegido. De igual manera liberaron órdenes de aprehensión
para varias decenas de personas, supuestamente ligadas a
los lamentables hechos. También, de manera irresponsable
se filtraron nombres de supuestos personajes ligados a la
vida pública actual, involucrados en la fabricación de lo que
se dejó llamar, "verdad histórica", tratando de ligarlos a los
acontecimientos y resoluciones de la investigación primaria.

Uno de esos nombres es el del actual responsable de la
seguridad en la Ciudad de México, Ornar García Harfuch,
quien desempeñó cargos de responsabilidad en Guerrero
como parte de las fuerzas de la Secretaría de Seguridad Pú
blica. Llama mucho la atención la ligereza de palabra y letra
de algunos, parecería que existe una consigna contra algunos
personaj es y se limitan a replicar información sin sustento.

Lo primero que habría que revisar es si es que estaba
García Harfuch en Guerrero en esas fechas, y si él tenía a su
cargo algún operativo, o si en el momento de las acciones,
él giró alguna instrucción, o si es mencionado en alguno
de los nuevos supuestos videos, puestos a disposición por
parte del Ejército Mexicano.

Los dichos, sólo dichos de un testigo protegido, sin ma
yores elementos, no deben ser tomados como verdades ab
solutas, bastaría con revisar que el secretario de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, en las fechas referidas de la noche
donde desaparecieron 43 estudiantes, estaba comisionado
a un estado de la república diferente a Guerrero (Michoa
cán), y que el mando que él tenía, quedó delegado en un
encargado de despacho. Su participación estuvo reducida,
en todo caso, a enterarse de lo que pasaba por comunica
ción indirecta.

Vale la pena hacer un ejercicio real de reflexión sobre lo
que se quiere encontrar entre líneas, en la información que se
distribuye sobre ciertos temas. ¿No será que Ornarles genera
ruido a ciertos personaj es de relevancia política nacional?
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CAIDA O REGRESO
DE CRISTINA
POR RAFAEL ROJAS

La causa contra la vicepresidenta
argentina Cristina Fernández de

Kirchner, promovida por los fiscales
Sergio Mola y Diego Luciano, por co
rrupción y asociación ilícita en el ma
nejo de obras públicas en la provincia
de Santa Cruz, llega al climax con la
solicitud de doce años de cárcel e in
habilitación definitiva contra la tam
bién senadora. Como otras veces en el

pasado, el kirchnerismo ha asumido
el proceso judicial como lawfare o in
tento de criminalización política y ha
salido a las calles a defender a su líder.

El propio mandatario Alberto Fernández no admitió el
sentido propiamente judicial del caso al asegurar que
como abogado, profesor de derecho e "hijo de juez", la
mentaba la persecución contra su compañera de fórmula.
El nuevo Ministro de Economía, Sergio Massa, encargado
de las finanzas del gobierno y la turbulenta negociación
con el Fondo Monetario Internacional (FMI), crítico de
Cristina en el pasado, también presenta la causa como
politización de la justicia.

De aquí a diciembre, cuando concluya el proceso y
se dicte sentencia, lo decisivo no será la dimensión jurí
dica de la demanda sino la pugna en torno a la figura de
Cristina. Una pugna que rebasa, con mucho, el conflicto

izquierdaderecha y que, una vez más, intentará subsu
mir, en el choque entre cristinistas y anticristinistas, la his
tórica confrontación entre peronismo y antiperonismo en
la política argentina.

Para Fernández de Kirchner y sus seguidores, el es
cenario puede ser peligroso pero también promisorio.
Difícilmente, Cristina perdería su inmunidad bajo el go
bierno de Alberto Fernández, pero la complicada situa
ción económica, con la imparable inflación y el acelerado
deterioro de indicadores básicos, puede pasar factura al
oficialismo. Con un presidente que pierde popularidad y
un ministro encargado de los tratos impopulares con el
FMI, la vicepresidenta podría convertirse en la tabla de
salvación en las elecciones de agosto de 2023.

Dentro del campo kirchnerista y sus no pocos aliados
en el bloque bolivariano, cada vez son más desinhibidos
los llamados a que Cristina repita, en Argentina, la haza
ña de Lula da Silva en Brasil. Que después de ser juzgada
y, eventualmente, sentenciada, la vicepresidenta emerja
como la candidata del Frente de Todos, en la próxima
contienda, es una epopeya a la medida del peronismo de
siempre.

Hacia ahí apunta toda la estrategia mediática del go
bierno, pero también la de buena parte de la oposición,
que no oculta su satisfacción ante la posibilidad de ver a
Cristina tras las rejas. Es en momentos como éste que la
baja calidad de la democracia argentina y de la latinoa
mericana, en general aparece como efecto perverso de
las inconsistencias del Estado de derecho. Poco a poco, las
múltiples evidencias de corrupción inmobiliaria en Santa
Cruz se ven opacadas por un drama que las supera, que
las hace ver mezquinas: el drama de la Evita del siglo XXI,
acosada por la oligarquía argentina.

rafael. rojas@razon. com. mx
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¿SERÁ? ]
Alternativa política
Quien ya analiza competir por la presidencia de la Mesa Di
rectiva del Senado es el mexiquense, Higinio Martínez. Nos
cuentan que este podría ser un premio de consolación, luego de
no haber ganado la encuesta interna en Morena para conse
guir la eventual candidatura a la gubernatura del Estado de
México. ¿Será?

Señales priistas
Gran vado le hicieron el coordinador de los senadores del

PRI, Miguel Angel Osorio Chongy la senadora Claudia Ruiz
Massieu Salinas al presidente nacional de su partido, Alejan
dro Moreno, quien acudió ayer a la clausura de la Reunión
plenaria de los senadores priistas que tuvo lugar en Mérida,
Yucatán. Nos dicen que por más unidad que pregonen, hay una
clara confrontación al interior de la bancada y el partido ¿Será?

Respaldo de alto riesgo
Por cierto, el PRI en el Senado de la República, en voz de
MiguelÁngel Osorio Chong, salió a respaldar la actuación
del exprocurador Jesús Murillo Karam al frente de la extinta
PGR en el caso Ayotzinapa; una declaración que, tarde que
temprano, dicen que podría salir contraproducente. Más
que creer verdaderamente en la inocencia del hoy detenido,
fuentes delMinisterio Público consideran que el cobijo del
exsecretario de Gobernación tiene que ver con las actividades
que su coterráneo realizó para la cúpula priista mientras estuvo
en el encargo. ¿Será?

Nueva ley laboral
Nos comentan que los repartidores y conductores de plata
formas como Rappi, Didi, Ubery Beat se truenan los dedos por
conocer el proyecto de reforma a la Ley General del Trabajo
para regular la relación laboral entre ambas partes, pues si bien
aspiran a tener seguridad social y otras prestaciones, tampoco
desean que la propuesta que trabaja la secretaria Luisa María
Alcalde golpee a esas empresas que les representan una fuente
de ingresos. Su apuesta es que el proyecto sea equilibrado. Ni
tanto que queme al santo ni tanto que no le alumbre. ¿Será?

Nuevos liderazgos
La incorporación de Sebastián Ramírez a Morena en la
Ciudad de México sin duda refresca la visión de las políticas de
izquierda, con gente joven que se ha formado en ese lado de
la geografía política que fortalece al partido; hay quien ya lo
ve encabezando esas siglas en la capital... Y a pesar de que en
su lugar, en el Gobierno de la CDMX, se integró una persona
profesional y con trayectoria en los medios, dicen que se le
extrañará. ¿Será?
Perfil electoral
Aunque Claudia Sheinbaum aclaró que no son actos de
campaña, la llegada del analista y consultor Antonio Gutié
rrez  Rubí, quien llevó a Gustavo Petro a la presidencia de
Colombia, al equipo de comunicación del Gobierno capitalino
se lee como que la mandataria capitalina ya dio el primer paso
para lanzar mensajes a la ciudadanía con tintes presidencia
les. Habrá que estar atentos. ¿Será?
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Monreal, en modo provocador
Si en la mañanera presidencial presen

taron un video de más de dos minutos

en el que la senadora panista Kenia
López Rabadán, criticaba fer ozmen

te al presidente López Obrador, ¿por qué no
presentar en el Senado, de mayoría morenista,
ellibro "El Imperio de los Oti'os Datos: Tres años
de Falsedadesy Engaños desde Palacio"?
Y par a que la cuña apriete, ¿por qué no lo

presenta el coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, teniendo como
comentaristas a uno de los periodistas más
odiados de la 4T, Joaquín LópezDóriga?
¿ Qué podría salir mal?

Monreal, en su discur so, se refirió a la plu
ralidad, a la tolerancia que, dijo, "se practica
en el Senado".

Recordó que, en 1997, cuando era senador,
aceptó una invitación para presentar el libro "La
Neta", de la periodista Manú Dornbierer, en
la que se criticaba ferozmente al presidente Er
nesto Zedillo, lo que le costó la candidatur a al
Gobierno del estado por el tricolor.
Aún así ganó la gubernatura pero por el

PRD, partido al que se afilió por invitación del
hoy presidente López Obrador.
El discurso de la tolerancia y la pluralidad,

conceptos ausentes en el discurso oficial, le
ganaron aplausos, segur o también simpatías
y algunos que otros votos a Monr eal, pero hi
cieron que en Palacio Nacional prohibieran el
aguacate por lo me nos hasta las fiestas patrias.
Y es que Monr eal se ha convertido en una

piedra en el zapato presidencial.
El Presidente se ha encargado de dejar de

manifiesto, en cuanta ocasión se le presenta,
que para él solo existen tres corcholatas: Clau
dia Shienbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López.
Al evento en el que fue reinaugurado el Re

cinto Parlamentario en donde se discutió
la Constitución de 1857, dentro de Palacio
Nacional, fueron invitados los precandidatos
preferidos pero no Monr eal, que ha dejado
de acudir a la oficina presidencial desde hace
añoymedio.
López Obrador reconoció, días antes de to

mar posesión como Presidente de la República,
que solo tenía dos compromisos: uno conHéc
tor Vasconcelos, quien originalmente sería
el secretario de Relaciones Exteriores, y con
Ricar do Monreal al que le había prometido la
coordinación de los senadores de Morena.
'¦Pero se los dejo a su consideración", dijo a

los senadores durante una reunión antes de
que inaugurará el primer periodo de sesiones
de la actual Legislatur a.
No se sabe ahora si López Obrador seguirá

respetando el compromiso con el z acatecano,
que sigue hablando bien de él, lo defiende,
pero que con acciones como la presentación
del libro que cuestiona la credibilidad de los
dichos presidenciales, también se da el lujo de
criticarlo ya no veladamente.

dia Shienbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López.
Al evento en el que fue reinaugurado el Re

cinto Parlamentario en donde se discutió
la Constitución de 1857, dentro de Palacio
Nacional, fueron invitados los precandidatos
preferidos pero no Monr eal, que ha dejado
de acudir a la oficina presidencial desde hace
añoymedio.
López Obrador reconoció, días antes de to

mar posesión como Presidente de la República,
que solo tenía dos compromisos: uno conHéc
tor Vasconcelos, quien originalmente sería
el secretario de Relaciones Exteriores, y con
Ricar do Monreal al que le había prometido la
coordinación de los senadores de Morena.

'¦Pero se los dejo a su consideración", dijo a
los senadores durante una reunión antes de

que inaugurará el primer periodo de sesiones
de la actual Legislatur a.
No se sabe ahora si López Obrador seguirá

respetando el compromiso con el z acatecano,
que sigue hablando bien de él, lo defiende,
pero que con acciones como la presentación
del libro que cuestiona la credibilidad de los
dichos presidenciales, también se da el lujo de
criticarlo ya no veladamente.

Un lujo que sólo él se puede dar.

Ayer se informó que la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación discutirá el 5 de septiembre
próximo un proyecto del ministro Luis Ma
ría Aguilar, en el que se propone declarar' la
inaplicación de la prisión preventiva oficiosa.
Esta figura se creó en la reforma judicial

de 2019 con la ampliación del catálogo de
delitos, pese al rechazo de la oposicióny orga
nizaciones de la sociedad civil que alertaron
sobre los peligros que represeirtaba para los
derechos humanos.

El propio presidente de la Corte, Arturo
Zaldívar, se ha manifestado en contra de la
medida, que además es contraria al sistema
penal acusatorio al negar la presunción de
inocencia, además de violar tratados interna
cionales sobre derechos humanos fir mados

por México.
Habrá quien esté en contra de esta decisión

argumentando que el incremento de la de
lincuencia la justifica, pero lo cierto es que ha
sido una medida abusiva.
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Navidad en prisión
Campeche. Alito Moreno pasará la

Navidad en prisión. Así lo asegura
una nota de portada del diario Cam
peche Hoy, de Miguel Cantón Zetina.

Ahora todo depende de que la Cámara de Dipu
tados vía la Sección Instructora de la Comisión

Jurisdiccional analice y corrobore los elemen
tos de prueba que presentó la Fiscalía General
de Justicia del estado y se configure que en
efecto cometió los delitos que le achacan, para
retirarle el fuero y ponerlo a disposición de un
juez que determinará si es procesado por en
riquecimiento ilícito, peculado, uso indebido
de facultades, defraudación fiscal y lavado de
dinero.

Renato S ales, fiscal general, comentó que la
investigación contra el líder del PRI consiste en
la desproporción de los ingresos que devenga

el servidor público en sus distintos cargos y las
propiedades que se encuentran a su nombre. La
pregunta que todos nos hacemos es, ¿cuántas
horas de audio tendrá la gobernadora Layda
Sansores?
Coahuila.Todavía las encuestas le dan el

triunfo a la coalición Va por México con 40.1%
de la intención de voto, contra 38% de Morena.
Solamente la oposición está a 2.1% de alcanzar
a Manolo Jiménez Salinas, quien segura
mente será el gallo que en 2023 peleará por la
oficina que hoy ocupa Miguel Ángel Ríquelme
Solis. ¿Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario
de Seguridad Federal será el caballo que alcan
ce y gane?
Estado de México. Si los tres sectores del

partido (si asilo decide Alfredo del Mazo pues)
se van por Alejandra del Moral, se disciplinará
Ana Lilia Herrera Anzaldo. Y viceversa. Pero

hace unos años importaba solamente quien

era señalado por el "dedo divino". Hoy tienen
un aparato federal fortísimo, y una candidata
que ya está en campaña de la mano de Higüiio
Martínez Miranda y Horacio Duarte. Has
ta después del Quinto Informe de Gobierno y
antes de la Navidad habrá humo blanco en la
Plaza de los Mártires. ¿Qué dicen los estudios

demoscópicos?39.3%paraMorenay35%para
PRIPANPRD.

Elhuixquiluquense Enrique Vargas está pre
parado. Reunió a los panistas en el teatro More
los de Toluca. ¿Aceptará Alfredo del Mazo que
el diputado encabece la alianza? Cada día hay
más voces que dicen que sí.
Guerrero. Asesinaron en Chilpancingo a

un colega periodista; ya suman 15 homicidios
contra comunicadores en lo que va del año. Fre
did Román Román acumulaba 40 años de ex
periencia y fue acribillado al salir de su casa. Su
última columna fue sobre los 43 estudiantes de
la Normal Rural de Ayotzinapa, asesinados en
Iguala. Esperamos que el Gobierno de Evelyn
Salgado encuentre a los autores materiales e
intelectuales, y garantice la libertad de expre
sión en la entidad.

Nuevo León. Durante el segundo trimes
tre del año se ubicó en primer lugar en capta
ción de Inversión Extranjera Directa, con una
participación de 20.1%, algo así como mil 448
millones de dólares. Mientras el gobernador
Samuel Garda presume resultados, el alcalde
de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas,
hace el ridículo bailando ballenatos al ritmo de
Celso Piña.

Las opiniones ©presadas pBFtosrolumnisassan
i ndepend ¡entes y no reflej an recesan ámente el punto de vista

de 24 HORAS.
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Murillo y Zerón, el
juego del "policía
malo" y el "bueno"
El exprocurador General de la Re

pública, Jesús Murillo Karam, y el
entonces titular de la Agencia de In
vestigación, Tomás Zerón de Lucio,

solían protagonizar lo papeles del "policía
malo"y"el bueno", de acuerdo conversiones
filtradas de los propios imputados por el caso
Iguala; agentes de la desaparecida PGR se
encargaban de infundir terror y dolor a los
interrogados antes de que apareciera el "poli
cía bueno", que muchas veces fue Zerón, pero
también ocupó ese papel el propio Murillo.
De acuerdo con la información disponible y

con algunos especialistas consultados, se tiene
claro que uno de los delitos que no tendría pro
blema en configurar la Fiscalía General de la
República en contra de quien fuera procurador
de Enr ique Peña Nieto es el de tortura, pues
abundanlas versiones de que el hidalguense no
sólo permitió maltratos a los indiciados por el
secuestro de los normalistas, sino que participó
en ocasiones en los interrogatorios dirigidos a
consüTiir la llamada "verdad histórica".
La Comisión Nacional de Derechos Huma

nos llegó a analizar testimonios de integran
tes del grupo Guerreros Unidos que aseguran
haber estado ante la presencia del Procura
dor General de la República; escuchaban
desde su encierro el arribo de un helicóptero
y, minutos después, veían entrar en el cubícu
lo de detención a un personaje con las carac
terísticas físicas de Murillo, quien les ofrecía
agua, alimento y prometía no más maltratos
a cambio de información.
De confir marse la veracidad de estos testi

monios, dicen los especialistas en derecho pe
nal, Jesús Murillo sería responsable del delito
de tortura; puesto que permitió, y además par
ticipó personalmente, en una diligencia ilegal
y violatoria de los derechos humanos, como
lo hizo también el propio Tomás Zerón, hoy
prófugo de la justicia mexicana y avecindado
enlsrael para evitar un proceso de extradición.
Los más complicados de probar, nos expli

can, son los delitos contra la administración
de la justicia y, sobre todo, de desaparición
forzada, que serían prácticamente imposi
bles de ar gumentar, toda vez que no existen
elementos sólidos para sostener que Murillo,
Zerón y compañía participaron activamente
en el secuesti o de los estudiantes de la Normal
Isidro Bur gos; más aún, no hay elementos para
asegur ar que incurrieron en omisiones.
De hecho, se asegura que lo ocurrido esa

noche del 26 de septiembre de 2014, sin
contar el elemento de la incineración de los
cuerpos, no fue tan diferente a como lo rela
taba la "verdad histórica": grupos criminales
vinculados con los cuerpos de seguridad y
el Gobierno municipal de Iguala, Guerrero,
impidieron la llegada de los estudiantes a un
evento de la primera dama de la localidad.
Los delitos del Ministerio Público se ha

brían cometido en realidad por la ur gencia
del Gobierno de Enrique Peña Nieto para
ofrecer respuestas convincentes a los padres
de los desaparecidosy ala opinión pública en
general, así como por la impericia y soberbia
de los funcionarios que estuvieron a car go de
la investigación.

El exprocurador General de la Re
pública, Jesús Murillo Karam, y el
entonces titular de la Agencia de In
vestigación, Tomás Zerón de Lucio,

solían protagonizar lo papeles del "policía
malo"y"el bueno", de acuerdo conversiones
filtradas de los propios imputados por el caso
Iguala; agentes de la desaparecida PGR se
encargaban de infundir terror y dolor a los
interrogados antes de que apareciera el "poli
cía bueno", que muchas veces fue Zerón, pero
también ocupó ese papel el propio Murillo.
De acuerdo con la información disponible y

con algunos especialistas consultados, se tiene
claro que uno de los delitos que no tendría pro
blema en configurar la Fiscalía General de la
República en contra de quien fuera procurador
de Enr ique Peña Nieto es el de tortura, pues
abundanlas versiones de que el hidalguense no
sólo permitió maltratos a los indiciados por el
secuestro de los normalistas, sino que participó
en ocasiones en los interrogatorios dirigidos a
consüTiir la llamada "verdad histórica".
La Comisión Nacional de Derechos Huma

nos llegó a analizar testimonios de integran
tes del grupo Guerreros Unidos que aseguran
haber estado ante la presencia del Procura
dor General de la República; escuchaban
desde su encierro el arribo de un helicóptero
y, minutos después, veían entrar en el cubícu
lo de detención a un personaje con las carac
terísticas físicas de Murillo, quien les ofrecía
agua, alimento y prometía no más maltratos
a cambio de información.
De confir marse la veracidad de estos testi

monios, dicen los especialistas en derecho pe
nal, Jesús Murillo sería responsable del delito
de tortura; puesto que permitió, y además par
ticipó personalmente, en una diligencia ilegal
y violatoria de los derechos humanos, como
lo hizo también el propio Tomás Zerón, hoy
prófugo de la justicia mexicana y avecindado
enlsrael para evitar un proceso de extradición.
Los más complicados de probar, nos expli

can, son los delitos contra la administración
de la justicia y, sobre todo, de desaparición
forzada, que serían prácticamente imposi
bles de ar gumentar, toda vez que no existen
elementos sólidos para sostener que Murillo,
Zerón y compañía participaron activamente
en el secuesti o de los estudiantes de la Normal

Isidro Bur gos; más aún, no hay elementos para
asegur ar que incurrieron en omisiones.
De hecho, se asegura que lo ocurrido esa

noche del 26 de septiembre de 2014, sin
contar el elemento de la incineración de los
cuerpos, no fue tan diferente a como lo rela
taba la "verdad histórica": grupos criminales
vinculados con los cuerpos de seguridad y
el Gobierno municipal de Iguala, Guerrero,
impidieron la llegada de los estudiantes a un
evento de la primera dama de la localidad.
Los delitos del Ministerio Público se ha

brían cometido en realidad por la ur gencia
del Gobierno de Enrique Peña Nieto para
ofrecer respuestas convincentes a los padres
de los desaparecidosy ala opinión pública en
general, así como por la impericia y soberbia
de los funcionarios que estuvieron a car go de
la investigación.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
¿Y EL EJÉRCITO?
Las mayores dudas siguen concentrándose
en el papel que jugaron en ese momento el
Ejército y la Marina, y en si la información a la
que estos tuvieron acceso los haría culpables
de omisión... Por lo pronto las indagatorias
avanzanyya se han liberado órdenes de apre
hensión en contra de militares.
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Acto seguido, los partidos políticos opositores, sus dirigentes y los rabiosos anti 4T
reaccionarán en un mar de insultos y descalificaciones idénticos a los de los morenistas,
pero en sentido opuesto sin ofrecer ninguna propuesta de solución, ni buscar nunca
un diálogo franco con el Gobierno. A la clase política solo le importan sus monólogos
interminables con sus fanáticos.

2024: ya está aquí
Está claro que poco o nada podremos

hacer los ciudadanos comunes para
modificar este rumbo absurdo que
han tomado el Gobierno federal y

su caudillo con su movimiento, los partidos
de oposicióny sus impresentables líderes, los
gobernadores, los diputados y senadores,
y todo un largo etcétera a la que llamamos
"la clase política". Todos ellos, sin excepción,
están enfrascados en su guerra civil particular
donde ellos ponen el conflicto y el caosy los
ciudadanos los muertos y el miedo.
Seguiremos de escándalo tras escándalo,

cada vez más estridentes, para así poder ocul
tar el desastre del Gobierno de AMLO. Des
pués de cuatro años él seguirá escondiéndose
enlas "culpas de los gobiernos conservadores"
e inventando nuevos distractores mediáticos

para que lafeligresíamorenista aplaudafrené
ticamente al Pontífice Máximo de la4T.
Acto seguido, los partidos políticos opo

sitores, sus dirigentes y los rabiosos anti 4T
reaccionarán en un mar de insultos y desca
lificaciones idénticos a los delosmorenistas,
pero en sentido opuesto sin ofrecer ninguna
propuesta de solución, ni buscar nunca un
diálogo franco con el Gobierno. A la clase
política solo le importan sus monólogos inter
minables con sus fanáticos.
Las elecciones del Estado de México serán

la cumbre de los rumores, mentiras, arres
tos tan espectaculares como inútiles, videos
escandalosos, etc. A mayor daño causado
al enemigo, mayor ganancia para ellos y
mayor pérdida para los ciudadanos.
¿Qué hacemos los ciudadanos que no que

remos seguir viviendo bajo la tiranía del
miedo, de la inseguridad y la impunidad?
¿Qué hacemos nosotros mientras vemos que
en este continuo despropósito las institucio
nes nacionales se van desmoronando una a

una y nos dejan en un estado casi primitivo?
¿Qué hacemos para recuperar la paz, el Es
tado de derecho y la seguridad personal y
patrimonial?
Hay que admitir nuestra parte de respon

sabilidad en este desastre, pues con los votos
"solo emocionales" hemos permitido que
esta pandilla de cretinos la clase política en
su conjunto hagan lo que les dé la gana. Los
gobernantes morenistasylospolíticosyparti
dosde oposición actuales, notienenremedio,
pensemos en el futuro que inicia el dos de
junio de 2024.
No basta con defender al INE, lo que hay

que propugnar es el voto razonado; co
nocer a fondo a los candidatos que buscan
nuestro sufragio, da igual si es el Presidente
o un simple regidor. ¿Están preparados para
representarnos y defender a fondo los inte

reses de México? ¿Cuál es su situación fiscal?
¿Han pagado impuestos en los últimos tres
sexenios? ¿De qué han vivido y de qué viven
en la actualidad? ¿Tienen los conocimien
tos académicos para ser algo más que bultos
sospechosos? ¿Quéméritos tienenquejustifi
quen que sí pueden sernuestros gobernantes?
¿Habremos aprendí do que tener una perso

nalidad carismática no es un mérito para ser
Presidente? Y de hecho puede ser un proble
ma. ¿Qué votar por alguien por miedo a que
gane "el otro" no es voto útil?
El odio al adversario no resolverá nada.

México tendrá futuro si por fin aprendemos
a elegir a los mejores y dej ar de votar por "los
menos peores".
Tenemos un poco menos de dos años para

hacer entre todos un trabajo electoral impe
cable, donde gane la inteligencia, la capaci
dad, la honradez, la preparación y la bondad,
donde ganes tú, donde ganemos todos. Que
gane México.
Todos los que tengamos derecho a votar

en 2024 tenemos una obligación ineludible
con nosotros mismos, con nuestras familias
y con la paz en México. No podemos fallar,
merecemos algo mucho mejor.

LasoRiniones'ejípresadas pff fgj sstotTOistasson
independientes;»/ no reflejan necesariamente

¡Si pütSMé vi stá cié 24 HORAS.
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joseurena2001@yahoo.com.mx

Dato interno de CFE: los mineros se ahogaron al instante
El dato es muy triste.

Pero circula entre directivos de

la CFE y sus contratistas, quienes lo
mantienen en secreto:

Los mineros atrapados en la minaElPinabe
te, en elmunicipio coahuilense de Sabinas, mu
rieron ahogados casi al instante del accidente.
La versión es lógica:
Al perforar el 3 de agosto para extraer car

bón y agrietar paredes de minas aledañas,
generaron una avalancha de agua porque
los huecos cercanos se habían llenado con
las lluvias.

Los líquidos saturaron, a su vez, las cavi
dades de El Pinabete y sumergieron a los
trabajadores en las profundidades sin poder

nadar para salir hacia la superficie y salvarse.
Es decir, el espacio se llenó no nada más de

aguas pluviales, sino de piedra y lodo para
prolongarla subsistencia siquiera por horas.
Hay una situación poco conocida: la extrac

ción de hulla no se hace en piedra o siquiera en
tierra firme, sino de algo parecido a polvo que
se remueve fácilmente.

COMBUSTÓLEO Y DIESEL
La búsqueda de información proporciona
datos adicionales.

Uno de ellos: poco aparecen por ahí ins
pectores de la Secretaría del Trabajo de Luisa
María Alcalde Luján, si acaso para justificar
su salario o recoger beneficios.
Otro: lo mismo hacen representantes de

la CFE de Manuel Bartlett Díaz, quienes en
la zona revisan la calidad del carbón para las
plantas López Portillo y Carbón 2.
Fueron los primeros en recoger informa

ción fidedigna de la desgracia de los 10 mi
neros, la inundación de la mina El Pinabete
y la imposibilidad de encontrar a las víctimas
convida.
Pese a todo, en el Gobierno se mantiene el

silencio.

Si es para utilizar la muerte masiva con
fines políticos y aun electorales, nunca lo sa
bremos, pero se da esperanzas a los familiares
en el rescate.
Dadas las circunstancias, sucederá como

en Pasta de Conchos, cuando fracasaron
los gobiernos de Vicente Fox y Humberto
Moreira para salvar a 65 mineros fallecidos
en una explosión de gas metano.
Pero hay otra circunstancia:
En su sexenio, Humberto Moreira fundó

la Promotora para el Desarrollo Minero (Pro
demi), destinada a impulsar esa industria y
favorecer a los obreros.
Tuvieron el respaldo del entonces director

de la CFE, Alfredo Elias Ayub, del empresa
rio Armando Guadiana y por supuesto, de
Grupo México de Germán Larrea.
Aparte de cuestionamientos sobre el mane

jo de fondos, Prodemi operó hasta comienzos
del sexenio, cuando se suspendió la impor
tación de carbón y se orilló a la CFE a usar
combustóleo de alto azufre y diésel.

Pese a todo, en el Gobierno se mantiene el
silencio.

Si es para utilizar la muerte masiva con
fines políticos y aun electorales, nunca lo sa
bremos, pero se da esperanzas a los familiares
en el rescate.
Dadas las circunstancias, sucederá como

en Pasta de Conchos, cuando fracasaron
los gobiernos de Vicente Fox y Humberto
Moreira para salvar a 65 mineros fallecidos
en una explosión de gas metano.
Pero hay otra circunstancia:
En su sexenio, Humberto Moreira fundó

la Promotora para el Desarrollo Minero (Pro
demi), destinada a impulsar esa industria y
favorecer a los obreros.

Tuvieron el respaldo del entonces director
de la CFE, Alfredo Elias Ayub, del empresa
rio Armando Guadiana y por supuesto, de
Grupo México de Germán Larrea.
Aparte de cuestionamientos sobre el mane

jo de fondos, Prodemi operó hasta comienzos
del sexenio, cuando se suspendió la impor
tación de carbón y se orilló a la CFE a usar
combustóleo de alto azufre y diésel.

Si esto derivó en laxitud de disposiciones,
cobertura y supervisión, corresponde inves
tigarlo y deslindar responsabilidades a las
autoridades ministeriales.

Hoy hay 10 muertos más.
EL CONTROL DE LA CNC

1. El fin de semana será el Congreso de la
antaño poderosa CNC, pilar del sector cam
pesino priista.
Su secretario general Ismael Hernández

Deras pretende reelegirse, pero una vez más
aparece enla contienda Nabor Ojeda porque
la continuidad está prohibida estatutaria
mente.

Y 2. Cruz Azul anda mal en la cancha y en
su industria.

La de Tula está tomada por unos 400 extra
bajadores de la cooperativa y demandan a la
CFE la reconexión eléctrica.
La Comisión rechaza atender su reclamo

porque el Consejo de Administración de Víc
tor ManuelVelázquezRangelhaacreditado
su falta de derechos.
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Le hacen vacío a Mito*

Durante los trabajos de la reu
nión plenaria del grupo parla
mentario del PRI en el Senado

hubo algunos legisladores que
de plano le hicieron el vacío a
Alejandro Moreno Cárdenas,
dirigente nacional, quien enca
bezó una de las reuniones de

trabajo. Además del coordinador

Miguel Ángel Osorio Chong.
quien ha sido muy crítico de la
gestión de "Alito", también se
ausentaron las senadoras Clau

dia Ruiz Massieu y Sylvana
Beltrones, y el mexiquense Eru
viel Ávila. Quienes sí acompa
ñaron desde el inicio a Moreno

Cárdenas fueron Mario Zamora,

Claudia Anaya, Carlos Aceves

del Olmo, Manuel Añorve y
Beatriz Paredes; posteriormente
se integraron Ángel García Yá
ñez, Verónica Martínez García

y Jorge Carlos Ramírez Marín
Eso sí, nos cuentan que más de
uno de los presentes, al final,
acudió a regañadientes.

Estructura de *la maestra'

se niega a morir
Con bastante cautela se debe

ría tomar el respaldo público,
que ha dado el llamado Movi
miento Nacional Progresista, lo
que queda del fallido partido
Redes Sociales Progresistas, a la
posible candidatura de Claudia

Sheinbaum rumbo a la Presi

dencia en 2024. Resulta que el
dirigente de este grupo político,
Fernando González Sánchez,
yerno y operador de Elba
Esther Gordillo, anunció que
comenzarán a construir una pla
taforma política y a movilizarse
para apoyar a una "candidata
progresista", una clara alusión a
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México. No hay duda que de
trás de este paso hay un intento
de mera supervivencia, después
de que no lograran mantener el
registro partidista, pero tal pare
ce que sí habría que poner en la
balanza los pros y contras de un
acompañamiento con dichos
personajes.

Córdova complica a Mier
Tal parece que el recibimiento
y cordialidad con que el coordi
nador de Morena en San Lázaro,
Ignacio Mier, recibió en la sede
legislativa al presidente el INE,
Lorenzo Córdova, no fueron

tomados de la mejor manera
entre algunos de los diputados
más radicales del partido guinda,
nos dicen. Y es que los comenta
rios, tras la asistencia de Córdova
Vianello al foro de Parlamento

Abierto de la reforma electoral,

fueron que una cosa es la cortesía
política y otra que Mier Velazco
no haya querido cuestionar en
forma al consejo presidente. Hay
tensión en la bancada.
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REAPARECE MAURICIO

Y EMPRESARIOS SERÁN
JUEZ Y PARTE
Mauricio Fernández, quien
fuera en tres ocasiones alcalde

de San Pedro, apareció, pero no
en sus redes sociales, donde se
le ha visto dando tips de cómo
preparar bebidas o comidas
exóticas, sino en el escenario
político.

La presencia de Fernández
en la postulación de Juan
Pablo Castuera, quien buscará
la dirigencia del PAN en el
municipio sampetrino, es
un mensaje claro de que la
prioridad para este grupo
político es recuperar esta
localidad considerada la "joya
de la corona" en Nuevo León.

Guste o no, Fernández aún
cuenta con mucha simpatía
entre los habitantes de San

Pedro. Y los panistas ya
perciben que las posibilidades
de pintar de azul y blanco a San
Pedro son altas, pues las dos
gestiones de Miguel Treviño
tienen muchos reclamos.

Por cierto, no hay que
olvidar que Treviño lleva
casi cuatro años sin aportar
los 25 millones de pesos que
se requieren para acabar el
museo La Milarca en el parque
Rufino Tamayo, lugar para
el que Fernández donó las
piezas, lo que sólo ha generado
cuestionamientos sobre

Treviño, al tratarse un espacio
público y que pareciera que
lo ha tomado de rehén para
intereses políticos.

EMPRESARIO SERÁN
JUEZ Y PARTE

Ahora que Alfonso Martínez,
secretario de Medio Ambiente

estatal, anunció el Plan Integral
para la Gestión de la Calidad
del Aire (Pigeca), parece que
éste ya nace cuestionado. La
sola presencia de empresarios

en este proyecto, la cual
Martínez confirmó, para
aportar "ideas" de cómo bajar

las emisiones, implica en la
práctica que se convertirán en
juez y parte.

Esto le resta sentido a este

plan, y sólo habla de que
Martínez busca ganar tiempo,
pues en casi un año que lleva
al frente de la Secretaría de

Medio Ambiente no ha podido
bajar los días con mala calidad
de aire, sino que, al contrario,
han aumentado.

El funcionario tendría que
pensar en cómo seguir la
recomendación del estudio

realizado por el Centro Mario
Molina, que advierte, entre
otras cosas, que las empresas
Ternium y Cemex tendrían que
ser reubicadas fuera de la Zona

Metropolitana de Monterrey.
Sin duda, el Congreso

tendría que llamar a cuentas
al funcionario por la falta de
resultados para tener un aire
limpio y, sobre todo, por los
problemas de salud que están
afectando a los neoleoneses.
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Alfonso Martínez, secretario de Mi
dió AmbientSíShuncig él Plan Integral
para la: üfestión dg:la Calidad del Aire
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> A la cabeza del grupo de
trabajo que el presidente
Lóp«z Obrador creó para
reformar al ISSSTE, quedó
la secretarla de Seguridad,
Rasa tete Rodríguez. Pero
no es todo, pues también la
funcionaría tiene la nue

va encomienda de aten

der el equipo para libera
ción de presos en grado de
vulnerabilidad, sin contar
con que está en marcha la
reestructuración de la de

pendencia que encabeza,
que incluye el tema de jus
ticia que antes estaba en la
Secretaría de Gobernación.

Eficiencia, le llaman.

> Movimiento estratégico realizó la
jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, al impulsar a Sebastián
Ramírez como dirigente de More
na en la CDMX, lo cual se concre
tará a finales de mes. En tanto, en
la coordinación de Comunicación

Social, que Ramírez deja vacante,
queda Paulina Silva, una joven
con amplia trayectoria en medios
de comunicación y gobierno.

>En la pienaria de los diputados
federales de Morena habrá desfile

de corcholatas. Asistirán Claudia

Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López, quien por
cierto inaugura la reunión. Tam
bién irán Rosa Icela Rodríguez,
Tatiana Clouthier, Rogelio Ra
mírez de la O, Germán Martí
nez Santoyo y, por supuesto, el
dirigente Mario Delgado.

i Luego de la activa
semana que tuvo la
maestra Elba Es

ther Gordillo, su
yerno Fernando
González anun

ció que las Redes
Sociales Progre
sistas, partido que
perdió el registro,
se transforma en
el Movimiento Na

cional Progresista.
Su idea es apoyar
"sin recato alguno,
la continuidad de
la revolución social

que inició en 2018".
Y respaldarán a una
mujer como candi
data presidencial.
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> Por cierto, nos
cuentan que tras la
pienaria de los di
putados morenis
tas, su líder parla
mentario, Ignacio
Mier, se va rumbo
a Puebla, donde el
sábado rendirá su

informe de labores.
No va sólo: la ma

yor parte de la ban
cada se va con él

para estar presen
te en su evento, en
el que también, nos
explican, lo arropa
rá en su aspiración
de ser candidato de

Morena a goberna
dor del estado.
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• El reconocido actor de

Hollywood, Tom Hardy,
sorprendió a más de uno
al ganar dos medallas de
oro en el Campeonato
Abierto de JiuJitsu,
para una organización de
beneficencia.

• Benjamín "N" enve
nenó con salchichas a los

perros rescatistas Athos
y Tango, provocando
que fallecieran; ahora fue
encontrado culpable y
podría enfrentar hasta 18
años de cárce!

• Después de la derrota
contra el Villarreal, Mario
Hermoso, jugador del At
lético de Madrid, encaró
a aficionados y brincó la
valla para darse a golpes,
pero los detuvo la policía
del estadio.
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=" I problema es la mala fe de los conserva
. clores, quehantundidoalInstitutodeSalud
| j para el Bienestar (insabi) y su titular, Juan
' , Antonio Ferrer, desde que esta institución

—A insigniadela4Tllegóabeneficiar,yasaben,
= a todos, pero primero a los pobres porque

etcétera.

Los conservadores dicen que con la muerte del Seguro
Populary el nacimiento del insabi se quedaron sin servicios
de salud muchas personas, cientosy cientos de miles, entre
los 40 millones que atendía el Seguro, y que se dejó venir un
desabastocle medicamentos como no se había visto nunca.

Y sí, tocio eso es cierto. Pero el camarada Juan Antonio ha ca
llado para siempre a los fifís, a los neoliberales desesperados
porque se acabaron sus privilegios. Llamado a comparecer
ante los diputados, el camarada explicó porqué esas quejas
son totalmente injustificadas: porque, sentenció, el "insabi
no presta servicios de salud". "¿Para qué sirve entonces?",
se preguntarán las, los lectores.
  Bueno, para varias cosas. Desta
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cadamente, explicó, para contratar
personal. Así dijo el señor director, y
c!e pronto vimos la luz: el insabi, que
c!e todas maneras ya básicamente
no existe y le pasó la chamba al IMSS,
siempre sí era súper escandinavo.
Somos la Dinamarca mesoame

ricana, pues. Gracias, compañero
Ferrerensen.

La gallarda comparecencia del compañero nos recuerda
algo muy importante: todas las iniciativas de nuestro Presi
dente, el Primer Motorclel Cambio, son infalibles, pero a veces
nos destantean porque son inescrutables, o casi.

De esa forma, así como el insabi no sirve para curara nadie,
la CFE no sirve para que tengas luz, sino para restituirle privi
legios al sindicato, igual que la Guardia Nacional no sirve para
vigilar las calles mexicanas, sino las de Qatar, que la SEP no
sirve para que aprendas a sumar, sino para que note sientas
acomplejado cuando nadie te cié trabajo, que el secretario de
Salud no sirve para promover la vacunación, sino para ciarte
una embarradilla cariñosa de VapoRub cuando te contagies
de COVID19, que los ventiladores antiCovicl ele Conacyt no
sirven para llenar los pulmones humanos, sino tal vez para
inflar globos en las fiestas, y que LópezGatell... Bueno, ahí sí se
las debo. Nadie sabe para qué sirve, al margen de disminuí reí
número de mexicanos vivos. Para jocler a Simi, tal vez, y para
recordarnos que los chicharrones de bolsa tienen aceite y sal.

La cosa, pues, es que la Cuarta va. Le falta ajustar algunos
detalles. Que alguien cure a quienes curaba el Seguro Popular,
por ejemplo. Oque puedas prender la luz. O que no nos asesi
nen los cárteles. Pero todo llegará, comoya nos prometieron,
a partir c!e ahorita. Ya lo dijo el Presidente: ahora sí, en serio,
porque al cuarto año va la vencida, se va a armar lo del sistema
de salud de primer mundo.

Sigan a! doctor Patán para una crítica más documentada
de la 4T.

Ferrer ha

callado para
siempre a
¡os fifís
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Los fientes políticos en movimiento rompieron
todos los valores entendidos y pactos escritos y no
hay quien los pare en la feroz disputa por el poder

asta lasguerrastienen normasen el mundo
para limitar los conflictos armados me
diante tratados internacionales, pero en
México, los frentes políticos en movimiento
rompieron todos los valores entendidos y
pactos escritos y no hay quien los pare en
la feroz disputa por el poder.

Ahora sintió la refriega Renato Sales, quien en días pasados
usó todo el power que le da la Fiscalía de Campeche para ir
por la cabeza de Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI,
quien aunque toda su vida se ha dedicado a la política se hizo
de una riqueza inexplicable, que no corresponde a su salario
devengado en más de 25 años de trabajo público.

El fiscal que allanó la mansión de Moreno en Campeche
para comprobar los materiales del banoy quien fue captado
bailando El rugido del Jaguar, canción para acompañar al
sexenio de Sansores, por qué no ahora está siendo puesto
contra la trinchera al revivir el presidente del PRI unas cuen
tas pendientes que se congelaron después c!e que a Sales le
torcieron la mano para alinearse a la 4T.

Rápido, la historia se cuenta así: fue el último jefe de la
  Comisión Nacional de Seguridad en
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la segunda mitad del gobierno de
Peña Nieto y criticó la "destrucción"
de la Policía Federal para constituir
la Guardia Nacional, pero Sales bajó
la voz cuando recibió el mensaje del
nuevo gobierno sobre el inicio de una
investigación en puerta por el robo
en 2015 de un equipo para espiar y
parece que le sacaron provecho al

equipo de tecnología. La denuncia en su contra parte de las
pruebas presentadas por la ASF por un desvío de 807 millones
de pesos en la compra de un software realizado por la extinta
Policía Federal Preventiva y cuando él estuvo al frente de la
Comisión Nacional de Seguridad. Moreno había asegurado en
mayo que los ai dios donde se le muestra de cuerpo entero se
obtuvieron con un sistema de espionaje, que jamás se entregó
a la PFPy que "se robó" Renato Sales Heredia, por lo que con
los indicios que sirvieron en su momento al lopezobradorismo
para someter al fiscal ele Campeche, ahora el PRI usa el poder
que la da la presidencia de la Comisión de Vigilancia de la ASF.

En uso de todas sus facultades como presidente, Pablo
Angulo, incondicional de Moreno, citó a comparecer a Sales
para que rinda cuentas del desvío de 800 millones y el des
tino del aparato de espionaje. El fiscal de Campeche se puso
nervioso, se amparó, un juez le negó la solicitud y ayer decidió
mandar un escrito como comparecencia que no sirve de nada,
una figura no contemplada en la Ley del Congreso, por lo que
ahora el PRI va por la inhabilitación c!e Renato Sales.

UPPERCUT: Una cosa queda clara en medio de la
guerra Alito vs. Sales: La ASF, de David Colmenares, se
convirtió en un florero; que se sigue usando la justicia

como moneda de cambio y que al igual que el narcotráfico,
cuando los grupos rompieron los pactos de familia, hoy la
clase política atiza con el uso faccioso de las instituciones.
¡Pobre adversario que no tenga nada de eso a su alcancel

Sales debe

rendir cuentas

por el presunto
desvío de

$800 millones

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (giALEXSANCHEZMX
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RUTA 2024: AMORES
Y DESAMORES ENTRE
LAS CORCHOLATAS

a imagen de Andrés Manuel López Obra
dor y los tres principales aspirantes a la
Presidencia (bajo El Ojo de Dios, en Palacio
Nacional] hace creer que existe piso parejo
de cara a la sucesión de 2024, pero en sec
tores oficialistas tienen dudas, porque los
gobernadores ele Morena hacen campaña

para algunos de el los, y eso, en gran medida, podría marcarla
diferencia a la hora ele seleccionar a su candidata o candidato.

Las constantes giras de las corcholatas a los estados nada
tienen quevercon sustanciarles (aunquecligan locontrario}.
Lo que buscan es ganar tiempo y simpatías. Hacen hasta lo
imposible para lograr amarres que les permitan conseguir
el mayor número de votos un año antes del proceso interno.

Y tan abierto es el proselitismo, de unoy otro, que Morena
y Palacio Nacional cuentan con un mapeo preliminar de los
apoyos que tienen Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto y Ricardo Monreal
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De los 22 gobernadores vinculados al partido, unos se
afanan por mostrarse abiertos y plurales (aunque en el
fondo tengan sus preferencias), pero otros no tienen em

pacho en decir con quiénes están.
La jefa de Cobierno es la que

más respaldos ha acumulado. Entre
quienes la apoyan están las gober
nadoras de Colima, Indira Vizcaíno;
G tierrero. Evelyn Salgado; Tlaxcala,
Lorena Cuéllar Campeche, Layda
Sansores; Baja California, Marina del
Pilar, yQuintana Roo,MaraLezama.

?tros dividen sus querencias entre
Claudia y Marcelo Ebrard, como los Ejecutivos de Oaxaca, Sa
lomón Jara; San Luis Potosí, Ricardo Gallardo (aunque es del
Verde}; Sonora, Alfonso Durazo; Sinalca, Rubén Rocha; Vera
cruz, Cuitláhuac García; y Morelos, Cuauhtémoc Blanco (PES).

En el caso de Adán Augusto López, tiene apoyos visibles
de los mandatarios de Tabasco, Carlos Manuel Merino, y
Chiapas, Rutilio Escandón. Aunque también cuenta con
respaldo compartido de Cuitláhuac y Mara Lezama.

Ricardo Monreal, el hijo desobediente ele la 4T, tiene porras
entre sus exsenaclores, hoy gobernadores. De Baja California
Sur, Víctor Manuel Castro; Hidalgo, Julio Menchaca;Nayarit,
Miguel Ángel Navarro; Puebla, Miguel Barbosa; Tamaulipas,
América Villarreal,y su hermano Da vid Monreal, de Zacatecas.

De una u otra forma los mandatarios ya definieron, y eso
podría mover la brújula, pero el verdadero valor del partido
está en sus basesy estados que pesan mucho, como Edomex,
Jalisco y Nuevo León. Son entidades en manos de la oposición
y conquista rías no sólo será importante para elegir candidato,
sino a ¡a hora de la elección en 2024. Es ahí donde varios deben

hacer un esfuerzo adicional, porque en el círculo rojo los cono
cen bien, pero no necesariamente entre ciudadanos de a pie.

Y como dios al filosofa, Nomeacmrdo: "Las relaciones
políticas necesitan libertad, sin evaluaciones autoritarias
ni criterios dogmáticos::

Hay un mapeo
preliminar
de ¡os aliados

que tienen

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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=" a nueva líder de Morena en Puebla, Olga
Romero CarciCrespo (antes Mónica Ca

li ballero), quiere apoderarse de la herencia
I de Socorro Romero Sánchez, de 600

1—A millonesdedólares.ydespojara un sobrino
 de la empresaria avícola de Tehuacán,

Miguel Ángel Celis Romero, hijo de Estela
Romero Gringas, heredera universal. Para ese objetivo, hasta
se cambió de nombre. Celis se queja de presiones policíacas
impulsadas por la morenista, que no está conforme con un
austero salario franciscano.

CHIHUAHUA: El rector i nteri no de la Universidad Autónoma

de Chihuahua, Jesús Villalobos Jión, el secretario general, Rafael
Fació, el abogado general, MarioTrevizo, el líder sindical Ricar
do Moncayo, así como 14 de los 15 directores de las unidades
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académicas, buscan mantener sus millonarios privilegios. La
reelección de Villalobos es garantía para que sigan manoseando
más de 2,361 millones de pesos del presupuesto ele la UACH.
Atrás están el exrector Luis Fierro, y el exgobernador, Javier
Corral, quienes desde 2016 controlan esa institución. La go
bernadora, Maru Campos,ya sabe de ese complot.
  SINALOA: Jesús Madueña, rector

de la Universidad Autónoma de

Sinaloa, en su ambición de poder,
busca colocarse para 2024. Nos
dicen que lo quiere es impunidad.
Buscó ponerse a la sombra, en Gua
dalajara, del titular de Gobernación,
Adán López. El gobernador Rubén
Rocha abrió auditorías a la UAS por,
presuntamente, financiar el Partido

Sinalcense ÍPAS). Cátedra y política, hacen chispas.
JALISCO: La constructora española consentida de Morena,

Caabsa Eagle, de Luis y Mauricio Amodio, no cumple con
la recolección de basura en Cuadalajara y Hajomulco Por
ello, como informé en agosto pasado en esta columna, los
alcaldes emecistas de El Salto, ZaidSantillán;Guadalajara,
Pablo Lemus; Tlajomulco, Salvador Zamora, y de Tonalá,
Sergio Chávez, crearán un organismo intermunicipal para
la recolección. Le exigirán a los Amodio el pago de daños y
perjuicios multimillonarios.

SLP: Una pequeña manifestación y el gobierno del estado,
de Ricardo Gallardo, El Pollo, de inmediato se doblegó. Hace
unos días un grupo de taxistas bloqueó arterias de la capital
porque no recibieron una de las 1877 concesiones que en
tregó el gobierno. Para calmar los ánimos, en especial de los
líderes de esos grupos, les dieron otras 107 placas de alquiler.
No dicen que pagaron varios miles de pesos, a pesar de que
eran gratis. ¿Quién vendió, Chicoché?

QUERÉTARO: Operación Corsario. El senador Gilberto
Herrera Ruiz se lanzó de lleno para apoderarse de Morena
en la entidad. A través ele sus incondicionales, la experreclista
Rufina Benítez Estrada, ganó la dirigencia estatal, y con Rosalba
Vázquez, la presidencia del Consejo Estatal de ese partido.
El teso rito está en las elecciones de 2027. ¿A cambio de qué?

Para calmar

los ánimos,
les dieron otras

107 placas
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En la tradición política de EU, las elecciones
legislativas que ocurren a ¡a mitad de un periodo
presidencial suelen rendir un juicio negativo

asta hace un par de meses, la ortodoxia
política anunciaba que los republicanos
harían trizas a los demócratas en las elec

ciones legislativas de noviembre próximo
en Estados Unidos.

Las expectativas eran de hasta 35 o 40
asientos en la Cámara baja y cinco, o así,

en la de senadores.

Pero de pronto llegó Dónale! Trump y la decisión de la
mayoría conservadora en la Suprema Corte ele Justicia para
eliminarel precedente legal que protegía el derecho al aborto.

En la tradición política estadounidense, las elecciones
legislativas que ocurren a la mitac! de un periodo presidencial
son vistas como un referendo sobre el gobierno en ejercicio
y suelen rendir un juicio negativo, reflejado en la pérdida de
asientos en las dos cámaras del Congreso.

Este año, sin embargo, los comicios para la renovación de
las 435 enrules en la Cámara baja y esta vez 35 escaños
en el Senado, pueden ser alterados, tanto por el predominio
de Trump en el Partido Republicano, como por los percibidos
excesos de gobiernos estatales c!e esa filiación para limitar o

de plano prohibir el derecho al aborto.
De entrada, la continua y centra!
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presencia de Trump en las noticias,
tanto por sus problemas legales,
como por su influencia en la selec
ción de candidatos republicanos al
Congreso, puede ciertamente gal
vanizar a sus seguidores.

Pero su figura en la atención pú
blica es un arma c!e dos filos para

los republicanos, porque igual puede provocar una reacción
contraria y excitar a la izquierda y los demócratas en su contra.

El reciente cateo de la Oficina Federal de Investigacio
nes (FBlj en la residencia de Trump, en MaraLago, acentuó en
principio su imagen de víctima del sistema, aunque también
podría poner un impedimento legal a su intención de buscar
de nuevo la Presidencia en 2024.

El domingo, una encuesta de NBC News mostró que gracias
a lo que presentó como "invasión" de su casa, el magnate
reforzó su control sobre los republicanos y su posición frente
a sus presuntos rivales por la candidatura presidencial ele ese
partido, como los gobernadores de Florida, Ron DeSantis, y de
Texas, Greg Abbott, o el exvicepresiclente Mike Pence.

En lo que se refiere directamente a la elección legislativa,
la mayoría de los aspirantes favorecidos por Trump no sólo
apoyan la idea de que hubo fraude en las elecciones de 2020,
sino favorecen posiciones sociales extremas, del derecho a
portar armas a la prohibición de la interrupción del embarazo.

No obstante, el aborto es una piedra de toque en loque se
refiere a ios derechos de las mujeres, y puede convertirse en
un poderoso lema electoral.

Por el momento, al menos esos debates, superan c!e lejos
aloque los republicanos esperaban fueran los temas electo
rales: la situación de la economía, las acciones del gobierno
en torno a la pandemia de COVID19 o el accidentado retiro de
tropas de Afganistán y los problemas de control migratorio.

YTrumpyel aborto son su problema.

El magnate
reforzó su

control sobre

el Partido

Republicano

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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La guillotina en Tabasco
Un grupo pequeño pero entusiasta de
políticos tabasqueños se reunió para
tomarse una foto y declarar con el gri
to: "Es Claudia" que están formados
en la ventanilla de la jefa de Gobierno
de la CDMX para el 2024.
Lo que más llamó la atención fue

que en el grupo estaba José Ramiro
López Obrador, hermano del presi
dente. Pepín sonrió y se fue.
Muchos pensaron que el asun

to no pasaría de ahí, pero no. Dos
funcionarios del actual gobierno
de Tabasco que fueron a la reu
nión: Sheila Cadena, secretaria de
Desarrollo Energético, y Francisco
Sánchez, de Regulación de la Te
nencia de la Tierra, fueron remo
vidos de sus cargos.

Les cayó la guillotina accionada por
el gobernador Merino Campos que, se
gún se ve, no quiere que ninguno de
los suyos se salte la tranca porque en
Tabasco la única corcholata con per
miso de promoción es Adán Augusto
López, faltaba más,

Su propia voz
Habrá continuidad, no rompimiento,
pensaron la mayoría de los presiden
tes de México a la hora de hablar de
su sucesor, pero no fue así. Va un re
cuento expedito.

Echeverría no fue quien Díaz Ordaz

esperaba. LEA calculó mal con López
Portillo. Jolopo con De la Madrid. Sa
linas y Zedillo se distanciaron hasta el
rompimiento y Fox y Felipe Calderón
nunca congeniaron.
En todos los casos pasaron, en

cuestión de meses, de cantaradas
afectuosos a rivales.
¿Qué hace suponer a AMLO que

su caso será diferente? Por ahora él
y sus corcholatas consentidas pare
cen calcados.

Los aspirantes repiten en las tardes
lo que el presidente dice en las maña
nas, sin quitarle ni una coma. De otra
forma no podrían competir.
Pero cada uno de ellos irán toman

do su camino como candidatos y más
en el caso de que ganen la presiden
cial. Entonces terminará el eco. Cada

quien hablará con su propia voz. Es
la regla.

Alito divide
Alito no genera consensos al interior
del PRI; al contrario, es el campeón de
la discrepancia, que antecede al rom
pimiento.

Quedó claro durante la reunión ple
naria del partido en Mérida, donde la
mitad de la bancada se salió del recin

to cuando Alito, que todavía es diri
gente nacional, estaba por hacer uso
de la palabra.
La otra mitad se quedó, pero el

desencanto ya había cundido y pa

recía más bien un funeral que una
reunión para la establecer la agen
da legislativa.
Alito trae pleito con Osorio Chong,

se sabe, pero hay otros senadores de
peso, como Eruviel Avila y Claudia
Ruiz Massieu que también mostra
ron su rechazo. Lo más difícil para el
PRI está por venir. No se ha visto na
da todavía.

Civilidad en San Lázaro
Contra la mayoría de los pronósticos,
la participación de Lorenzo Córdova,
presidente consejero del INE, en el Par
lamento Abierto de San Lázaro, termi
nó siendo un ejercicio respetuoso y
constructivo.

Se espera una embestida despiada
da, pero en lo cierto es que se atestiguó
un diálogo respetuoso.
Los coordinadores parlamenta

rios quedaron satisfechos y Nacho
Mier, coordinador de los diputados
de Morena, se llevó un reconoci
miento general.

Cada quien expuso sus ideas. Loren
zo Córdova quien reiteró que el INE
como está funciona bien, y no necesi
ta refundarse ni mucho menos, como
algunos proponen, desaparecer.
Para evitar un retroceso es necesa

rio que el INE conserve, sin alteracio
nes, su autonomía, dijo Córdova •
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CRONICA CONFIDENCIAL

Si me ves, llora...

MIS ESTIMADOS LECTORES:

Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

Los historiadores y arqueólogos
deben estar de plácemes en Eu
ropa. El río Danubio, que atra
viesa toda Europa, tiene un nivel
tan bajo de agua que ha dejado

al descubierto restos de barcos nazis hun
didos durante la II Guerra Mundial. En el

río Tíber, de Roma, ahora es posible ver
ruinas de un puente construido por Ne
rón, en el siglo I de nuestra era.

En el río Elba los hallazgos son tan in
teresantes como siniestros. Se trata de pie
dras colocadas en el lecho del río, cuando
éste prácticamente se secó en el siglo XV.
A manera casi de lápida, una de las pie
dras fue grabada con el siguiente mensaje:

"Si me ves, llora."
Pues sí, hoy en día es para llorar la es

casez de lluvia que azota al Viejo Conti
nente debido al cambio climático. No solo
es que los ríos ya no sean transitables para
efectos comerciales y turísticos; también
es la afectación a las cosechas, las olas
de calor, los incendios forestales, etc., etc.

La escasez de agua es tan grave en el
mundo que, en 2017, el Foro Económi
co Mundial ubicó esta crisis como el ter
cer riesgo de mayor impacto para todo el
mundo. Los cambios para revertir el dra
ma son lentos y no todos los países cum
plen con sus compromisos para enfrentar
el cambio climático.

En México, la amenaza anda por las
mismas. La mitad del país sufre una se
vera sequía en este 2022, según la Co
misión Nacional del Agua, afectando no
toriamente a Nuevo León. Según CONA
GUA, apenas 58 por ciento de la pobla
ción recibe a diario agua, aunque no todo
el día; el resto, 54 millones de mexicanos,

sufren por el vital líquido.
Dentro del Programa Nacional Hídrico

20222024 hay un objetivo que nos atañe
a todos y es "preservar la integralidad del
ciclo del agua a fin de garantizar los servi
cios." En castellano, esto quiere decir que
ciudadanos y autoridades locales tenemos
que hacernos cargo de todo aquello que
inhibe la lluvia, impidiendo la recarga de
los acuíferos y llevando a la sobrexplota
ción de las cuencas y los pozos.

¿Qué puede hacer usted, amable lec
tor? De entrada, pague su consumo de
agua. Es un derecho humano y constitu
cional el acceso al vital líquido, pero como
dice el refrán: "Dios da el agua, pero no
la entuba". Si todos pagamos el consumo,
podremos exigir que se rompa el círculo
vicioso de mal pagomal servicio. Y desde
luego, reporte las fugas.

Una acción engorrosa, pero indispen
sable, es mandar correos a su diputado,
una y otra vez, exigiendo un alto al de
terioro presupuestal de CONAGUA y que,
por el contrario, se le aumenten conside
rablemente los recursos para contribuir a
la seguridad hídrica del país. Es una la
ta, sí, pero nada más le cuento que nues
tro país debe invertir 80 mil millones de
pesos anuales durante el próximo medio
siglo para mejorar la infraestructura y el
acceso al agua. Y usted quiere que toda su
familia tenga agua, no le queda otro cami
no que el de ser un causante responsable

Fecha: 24/08/2022

Página: 9

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Crónica Confidencial / Leopoldo Mendívil

Leopoldo Mendívil

Costo: 31,626

Página 111 de 168



+Miles de personas han sobrevivido
sin amor, ninguna sin agua

W.H.Auden

y muy puntual...
Otra acción ciudadana es exigir a su

presidente municipal una firme regula
ción de la mancha urbana, lo mismo de
desarrollos fifí que de los llamados pa
racaidistas. Todos tenemos que caber, el
chiste es limitar la huella de construcción
con respecto a las zonas boscosas; no le
hablo de los grandes bosques, sino de los
bosquecitos que rodean su ciudad. Y de
pasada, con los colonos de su barrio, pida
que el municipio invierta mucho del pre
supuesto en la cosecha de agua.

El espacio no me da, así que me brin
co hasta las campañas educativas sobre el
cuidado del agua. Búsquelas en internet o,
literalmente en las tiendas OXXO; le dirán
como hacer un uso eficiente de líquido.
Hágales caso.

En fin, estimados lectores, espero que
ni nosotros, ni nuestros hijos, jamás ten
gamos que llorar por tener que grabar en
piedra otra siniestra advertencia que nos
haga volver a llorar, como en el siglo XV •

Colaboró:

Upa Ruiz uparuiz@hormailcom
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SUBE Y BAJA

Lorenzo Córdova© Presidente del INE

Logró tener una
buena sesión con
diputados de todos
los partidos y dejó
en claro que hoy en
México, a diferencia
de lo que sucedía en

el pasado, las elecciones no son un
problema, porque hay reglas e insti
tuciones.

Leonid SludskiO Político ruso

El líder del Partido
LiberalDemócrata

de Rusia, aliado de
Vladimir Putin, fue
muy criticado por
que dijo una frase:
"¡Un país, un pre

sidente, una victoria rusa!" que es
prácticamente una copia de la con
signa nazi.
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EL CRISTALAZO

Un crimen más; van 16...

Insistir en la peligrosidad en tor
no al periodismo ya resulta una
ociosidad por parte de los profe
sionales de la información, sobre
todo frente al manifiesto desinte
rés gubernamental por el asesi

nato de informadores, cuya incidencia
supera a otras naciones en guerra. Es
perder el tiempo.

En síntesis, al gobierno no le impor
tan los asesinatos de periodistas. Ni para
lamentarlos, ni para prevenirlos. Mucho
menos para castigar a los criminales.

En vez de una estrategia de seguridad,
el régimen ha recurrido a la comparación
estadística, no en la solución de la vio
lencia desparramada por toda la nación.
El único interés del presidente y su

ineficaz sistema de seguridad (incluidos
los militares), es salir victorioso de la
más inútil de las batallas: compararse
con Felipe Calderón y Enrique Peña Nie
to, campo en el cual también queda de
rrotado por los datos y sus otros datos.
Mientras tanto se recurre a una fre

cuente distorsión, consistente en exaltar
y presentar como actividad profesional
fundamental, alguna labor adicional o
complementaria del asesinado (comer
cio, transporte, servicio diverso), para
adelgazar la estadística de la libre ex
presión amenazada.

Es como cuando un feminicidio se ca
taloga como homicidio simple, para ali
gerar el incumplimiento de las respon
sabilidades sobre los desatendidos casos
de mujeres asesinadas.
No suelo reproducir inmediatamente

los trabajos de compañeros asesinados,
pero en este caso de Fredid Román, fun
dador y director del periódico "La Rea
lidad" y cuya columna "La Realidad Es
crita", se publicaba en "Vértice" y "Des
de Abajo", vale hacerlo por lo oportuno
del texto.

"...Fue un crimen cometido por el
estado, esa fue la conclusión que pre
sentó el jueves pasado a familiares de
los 43 estudiantes normalistas de Ayot
zinapa desaparecidos, el subsecretario
de Gobernación y presidente de la Co
misión de la Verdad del caso Ayotzina
pa, Alejandro Encinas, (CVAJ) sobre es
te lamentable suceso ocurrido hace siete
años 11 meses en Iguala".
"La principal evidencia que tiene la

CVAJ para concluir que fue en "Crimen
de Estado" es el testimonio de un testi

go protegido que reveló de un supuesto
cónclave en Iguala que encabezó Muri
11o Karam y Tomás Zerón de Lucio, pró
fugo en Israel y donde asistieron el en
tonces gobernador Ángel Aguirre Rivero
y Ornar García Harfuch jefe de la Policía
Federal en Iguala.
"Sobre este cónclave hay dos verda

des que echarían por tierra la construc
ción de la "verdad Histórica" que según
se diseñó en esa reunión:

"Primero, el testigo protegido, según
testimonios, no estuvo presente en esa
reunión y segundo, dos actores, Ángel
y Ornar, han desmentido su asistencia".

"Nadie ha filtrado los nombres de los
cinco funcionarios administrativos del
gobierno de Guerrero, pero la sospecha
pública apunta hacia el exgobernador,

cuya responsabilidad, si es que la hay,
sería la de omisión en no aplicar sus fa
cultades constitucionales de destituir a

algunos de sus colaboradores ante algu
nas omisiones en la investigación.

"Aguirre Rivero, manifestó su volun
tad de comparecer ante la autoridad que
lo requiera, lo mismo García Harfuch.
Los dos ya negaron su participación en la
construcción de la "Verdad Histórica..
PORVENIR

Pregunta de palero:
¿Cómo piensa blindar todos estos
avances que se han logrado?, ¿qué
es lo que se va a hacer y para po
der esto transmitirlo al siguiente
gobierno?
"...Yo creo que hemos hecho un es

fuerzo para enfrentar un problema, en
tre otros, que nos heredaron. No era
una crisis, era —y pienso que hemos
avanzado, por eso no digo 'es'—, una
decadencia.

"La política neoliberal en 36 años
fue un proceso de degradación progre
siva, no una crisis, que afectó todos los
ámbitos, todos los terrenos de la vida
pública.

"Crisis económica, crisis política, cri
sis de bienestar social, crisis de desinte
gración en las familias, crisis por pérdi
da de valores, culturales, morales, es
pirituales, o sea, una decadencia en su
conjunto.

"Por eso, para enfrentar un problema
así no había más que la transformación,
medidas atrevidas.

"Si no se hace así, no se sale adelante..."
O sea, sígale, compañero •
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CRATOLOGIA

Una agenda de fundamentales

La primera semana de sep
tiembre de 2023 iniciará el

proceso electoral que ten
drá como objetivo central la
elección de quien ocupará la

Presidencia de la República entre 2024
y 2030. Adicionalmente, varios miles
de cargos, entre los que se pueden con
tar 128 senadurías, 500 diputaciones,
nueve gubernaturas y más de 1,500
presidencias municipales, estarán en
juego. Como en cualquier elección, el
epicentro de este proceso de poco me
nos de un año de duración será el que
suceda el domingo 2 de junio de 2024,
cuando millones de personas acudan a
las casillas a emitir su voto. Sin embar
go, la democracia no surge ni se ago
ta en este acto. Más aún, la democracia
es una forma de vida colectiva que se
construye de manera cotidiana y per
manente y para la que se requiere cla
ridad en cuanto al destino que una so
ciedad desea alcanzar y la ruta que está
dispuesta a seguir. Por esto, entre mu
chas otras razones, es que la democra
cia no se construye un domingo de ju
nio, pero tampoco se debe reinventar
cada seis años.

En los próximos meses, cada uno de
los partidos políticos con registro ante
el Instituto Nacional Electoral habrá de

comenzar un trabajo que cada seis años
se repite sin más miras que las de cum
plir un requisito legal y una obviedad

política: construir una oferta electoral
de propuestas lo suficientemente atrac
tivas para convencer a los votantes. De
distintas formas, ya sea mediante diag
nósticos sobre lo mal que están las co
sas, o bien a través de mecanismos que
buscan perfeccionar los grandes logros
de un gobierno, poco a poco seremos
testigos del armado de razones, argu
mentos, propuestas y soluciones que,
ahora sí, llevarán al país y su sociedad a
los más elevados sitios en los índices de

seguridad, salud, empleo, educación, in
greso y bienestar. O, cuando menos, eso
es lo que los partidos creen y quieren
que creamos. Al final del camino, la ter
ca realidad nos demostrará que estamos
extraviados como nunca y que el exceso
de propuestas no provoca otra cosa que
frustración, atraso e impotencia social.
Quizá frente a esta nueva oportuni

dad los partidos y la sociedad debería
mos de tomar un reto más grande y asu
mir el compromiso de edificar un porve
nir que trascienda sexenios y adminis
traciones. Tal vez este sea el momento,
como desde hace tiempo lo viene siendo,
de plantearnos qué queremos de México
como el país de todos y no solo de la pe
queña fracción de la que formamos par
te. Posiblemente si partidos y ciudada
nos trabajamos de la mano, los primeros
entendiendo las verdaderas necesidades
de la sociedad y los segundos asumiendo
la responsabilidad la ser los sujetos po

líticos más importantes de una colecti
vidad, logremos erigir algo más que un
programa de gobierno y construir una
agenda de valores, principios y concep
tos fundamentales a partir de los cuales
se cimiente un nuevo Estado Mexicano.

Se trata de definir aquello a lo que, co
mo sociedad y con independencia de sig
nos partidistas, no estamos dispuestos a
renunciar y frente a lo que no claudica
remos. Es tiempo de mirar más allá de
la otra orilla del próximo gobierno y así
evitar que en 2030 nos estemos pregun
tando qué hicimos mal y en dónde erra
mos el camino.

En las próximas entregas me permi
tiré distraer a las y los lectores de La
Crónica de Hoy para alejar las reflexio
nes de la coyuntura política y analizar,
quizá con más buenos deseos que con
crudo realismo, cada uno de los elemen
tos constitutivos de aquello que me he
dado en definir como una "agenda de
fundamentales" y que no son otra cosa
que guías que en otros momentos, desde
diversos enfoques y con distintos mati
ces, le han permitido a otros pueblos re
surgir y sobreponerse a las más grandes
adversidades: la justicia, la libertad, el
desarrollo, la igualdad y la solidaridad.

Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Llamó la atención que don
JOSÉ RAMÓN FERNÁNDEZ,
una de las voces más

respetadas del deporte en
México, dijo durante el
programa Fútbol Picante de
ESPN, que la crisis de Cruz
Azul tiene sus orígenes en
Palacio Nacional, que
fue un asunto político.

Según el periodista deportivo, la Presi
dencia de la República puso a Julio
Scherer dentro del equipo de soccer y lo
primero que hizo fue recomendarle a
los dueños vender. Que él buscó a Alva
ro Dávila y lo llevó a Cruz Azul para ser
el presidente ejecutivo.

***

"Amiguismo, compadrismo, corrup
ción", dijo Hugo Sánchez, para algunos
el mejor jugador en la historia de este
país... José Ramón dijo que tenían que
arreglar los problemas con la cooperati
va, ese era el encargo político, algo muy
enredado.

Pero cuando salió Scherer de Palacio

Nacional, corrieron a Dávila y regresó
Jaime Ordiales, quien trajo a Diego
Aguirre, el técnico uruguayo que se
despidió con el siete a cero que les rece
tó el América. Y la crisis de la cooperati
va sigue más encendida que antes.

Que el aparatoso desplome de una
construcción en curso en Querétaro po
dría salpicar a la administración del al
calde de la capital, Luis Bernardo Nava,
pues el gobierno del estado, de Mauricio
Kuri, adelantó ya que se iniciaron las in
dagatorias correspondientes y se apli
carán las sanciones que de ello deriven
a quienes resulten responsables.

Resulta que Solutintec S.A. de C.V., la
empresa encargada de la obra que se
realiza en las avenidas Bernardo Quin
tana y Cerro del Sombrerete, tiene como
uno de sus representantes legales a un
cercano del edil panista, más específica
mente a Raúl Domingo Lorea Salinas,
coordinador propietario del Consejo Te
mático de Urbanismo del municipio.

***

La reciente destitución de tres de los

siete consejeros del Instituto Morelen
se de Procesos Electorales y Participa
ción Ciudadana, denunciados por omi
sión e invasión de atribuciones exclu

sivas, ya puso en aprietos al organismo
presidido por Mireya Gally Jordá, don
de se han reportado graves problemas
de operatividad.

En específico, nos dicen, existen retrasos
en el desarrollo de la consulta para la
creación del municipio de Tetelcingo,
destinada a los pueblos indígenas de
Cuautla. A tan sólo un mes de que se

realice la dinámica, aún existen dudas
entre la población sobre la naturaleza y
utilidad de dicho mecanismo. Y ni ha

blar de los planes para la logística que,
aseguran, son un total desastre.

Un desayuno de diputados priistas con
vocado por el gobernador Alfredo del
Mazo llamó la atención al interior del

partido. La lectura del hecho no puede
dejar de lado la asistencia de la legisla
dora Ana Lilia Herrera y de su aliada,
Cristina Ruiz, quienes no se llevan nada
bien con Alejandra del Moral, supuesta
mente la elegida del PR1

***

Los que saben ven este encuentro como
un manotazo del gobernador para ter
minar con las actitudes que puedan per
judicar los resultados de las próximas
contiendas estatales, en la que aún que
da pendiente confirmar si el PRI, enca
bezado por Alejandro Moreno, irá o no
en alianza con el PAN, a caigo de Marko
Cortés, y PRD, de Jesús Zambrano.
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"El símbolo de Pemex
era un charro"
La Ley de Austeridad Republicana era muy precisa en
atajar que funcionarios saltaran de un cargo en el Go
bierno a uno en la iniciativa privada, pero resulta que
hay quien, luego de ser servidor público, usa sus co
nocimientos, información privilegiada y contactos
para ponerlos al servicio de intereses contrarios.

Esta semana se destapó en la conferencia matu
tina del presidente Andrés Manuel López Obrador
uno de estos casos de conflicto de interés. Se trata de

un personaje que laboró en Pemex hasta hace dos
años y ahora se integró al Sindicato de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana (STPRM) como
secretario particular del actual dirigente, Ricardo
Aldana.

"Pues no está bien, pero ya no está en la empresa y
no podemos nosotros meternos en lo que decidan en
el sindicato", dijo López Obrador. "Esto debe de evi
tarse porque sí hay conflicto de intereses. Es como lo
que sucedía, de que los expresidentes se iban a traba
jar a las empresas que favorecían cuando eran man
datarios; lo que pasó con Zedillo, que privatizó los fe
rrocairiles y luego se fue a trabajar a la empresa que
compró los ferrocarriles; o lo de Calderón, que se fue a
trabajar a Iberdrola. ¿Iberdrola? Sí, de consejero, la
eléctrica española. Pues eso no, no está bien".

Alejandro Cabrera Fernández encabezó hasta oc
tubre de 2020 la Coordinación de Relaciones Labora

les y Recursos Humanos de la petrolera mexicana, pe
ro fue despedido por faltar a los principios éticos de la
empresa, luego de filtrarse un video en el que se le
vela reunido con el exdirigente Carlos Romero Des

champs, quien para entonces ya tenía varios expe
dientes penales en su contra. Estas reuniones, se sabe,
no contaban con la anuencia de sus superiores, quie
nes no estaban ni enterados.

Hace unas semanas, Cabrera reapareció en el ani
versario del STPRM, muy cercano a Ricardo Aldana
Prieto, actual dirigente del sindicato de Pemex, quien
a su vez también es muy cercano a Romero Des
champa. En las fotos y videos se ve cercano a la comi
tiva principal, en la cual también aparecen las secre
tarias del Trabajo, Luisa María Alcalde, y la de Energía,
Rodo Nahle.

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo
que no se pueden meter en las decisiones del sindica
to, no obstante, el mandatario instó a evitar este tipo
de prácticas.

La preocupación probablemente radica en que Ca
brera Fernández tuvo acceso a información privile
giada de Pemex durante su encargo, así como contac
tos al interior de la empresa, por lo que podría estar
influyendo u obstaculizando decisiones y toma de
acuerdos.

"Yo recuerdo que el símbolo de Pemex era un cha
rro y decían que, de tanta corrupción, cada vez estaba
más zambo el charrito de todo lo que tenía que cargar;
ahora ya no, ya el charro ya está así, se está recupe
rando. Porque había mucha corrupción en Pemex y en
la Comisión Federal de Electricidad, y en todo el go
bierno en general", dijo López Obrador.

¿Había?

hiroshi@oem.com.mx
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Traviesos
empresarios
Nadie sabe qué ha pasado con la* denuncias ¡mor

puestas en contra del expresidente de la Cáma
ra Nacional de la Industria de Transiórmación

(Canacintra) Rodrigo Alpízar Vallejo.
Durante su candidatura a la presidéñcja deesle

organismo fue denunciado por la Secretaría de
Economía aníe la Fiscalía General de la República

(FGR) al desviar 13 millonés909 mil 3Í9 pesos de recursos federales,
según se lee en la acusación penal.

Quienes presentaron la denuncia no esta ban equivocados. Está
conduct a se volvió a presentar d urante Ja candidatura para ocupar
la presidencia de la Canacintra, "presuntamente" utilizó recursos
que eran de la Confederación Patronal de la República Mexicana
(Coparmex) para ello.

Esta escuela ha sido emulada por su socio Enoch Castellano
Pérez quien aprendió cómo sacar provecho fie su puesto al dirigir
la Coparmex.

Para los inlegrantesdééste organismo, essabido que Castellanos
.Pérez, en su calidad de presidente nacional, resultó negocio ser ope
rador político, petes cobraba los favores al pretender ser defensor
de gobernantes; no obstante, fie acuerdo con varios afiliados de
esia Cámara, cobraba, además, por gestionar reuniones con ellas,
las autoridades;.

A su salida, Enoch Castellanos Férez, dejó una Cámara que, ade
más de estar confrontada con el gobierno federal y organismos
empresariales, financieramente la dej ó compromet irla por más de
27 millones de pesos. ¿A dónde llegó el dinero que cobraba?

Parte de los recursos se usaron para operar la fallida campaña
para llegar a la Confederación ele Cámaras Industriales (Concamin),
ya que ambos expresidentés tuvieron aspiraciones para presidirla,
donde sin duda,podemosantícipar, huÜra tenido la misma suerte.

Eos industriales de Canacintra han hecho un llamado y exigen
que seden a conocer las irregularidades detectadas y que se lleven
a cabo losprocesos legales o administrativos respectivos.
La gota que derramó el vaso fue la denuncia presentada por

el organismo de evaluación, "Normic.h AC" que —a través de un
comunicado—acusó el modus operandi de Jos expresidentes de
Canacintra, Enoch Castellanos Féíéz y Rodrigo Alpízar, quienes á
travésde NormexSC otro organismo deeertilicaeión, pretendieron
hacerse indebidamente de otros 24 millones de pesos:.
Se adueñaron del organismo certificador que fuera propiedad

de la Canacintra y el Instituto Politécnico Nacional (ll'Y). por lo
que tomaron la decisión de desvincularse fie ellos, resallando la
importancia de cuidar su imparcialidad, objetividad e indepen
dencia uVnica.
La Canacintra ha sido por 80 años una institución construida

con el trabajo de industriales mexicanos y la representación digna
desús afiliados. Nunca.antes sé había manejado con tal opacidad
y falta ele transparencia como en la gestión de los expresidentes
anteriores.

Ahora, los integrantes de Ja Coparmex estudian cómo presentar
más denuncias contra estos expresidentes quienesse esconden y
ofrecen el retorno del recurso que indebidamente Sé apropiaron.
Vamos a esperar.

PUNTO CERO
Imprescindible usar algún programa de seguridad para eom
piiiadoras fie trabajo o teléJonos celulares ante fas 50 mil de
nuncias presentadas por robo de identidad en México, así lo
advirtió el ingeniero Ezequiel Aguiñiga quien préside él Consejo
de Administración de Proyectos y Suministros Inlerdisciplina
rioS (I'SlMéxico). Tome sus precauciones.
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LAS SEÑALES DE ALFREDO DEL MAZO
?Las.últimas versiones al, interior del PRI
en manos ¿e Aleja ndro Moreno, indican
que la reunión convocada por el gobernador
Alfredo del Mazo a.diputados federa
del partido, fue una..s.eña.l..de.j.era.rgu.m
Recordatorio a..los que^ desestimen el po
Que ejerce a tan solo unos meses de las
próximas: elecciones para .definir a su suces
Entre 1 .S.i. ?*'. l.i. X ? A1
Ana Lilia Herrera y.Cristina Ruiz, ya gue
las dos legisladoras han hecho público su
enfrentamiento en_contra..de ^
ejecutivo estatal y de Alejandra del Moral,

1 ^l! .pistad con Ruiz.
P.uesto gue 1 a segu ndah a prendido fuego s
entre lai.militancia para .menospreciar, sil.,
capácidad y;bajaría de la.contienda.inte
cual aún permanece en la penumbra puesto
que falta que e' PAN, de Markp Cortés, y el
PRD . a cargo de Jesús Zambrano^ se sienten
a negociar la alianza mexiquense.

LA SUPREMA CORTE, DE BOTANA
«La Suprema Corte de Justicia de la Nación se
ha convert ido en la bota na del p r o p io Poder
Judicial y del gremio jurídico

bur[aii i/n j^s Jcdes «>chi h/s |>«A'M*.A '4>r* All1V.*
reconociera gue ofreció
un "Ta11er de I m agen Públi c a y Perso nal".

Dónde no Cciyo en gracia este jiller fue ciiíhí
la mayoría de Ministros que se preguntaron
en quése .está .gastando...el. .presupuesto de
líl.i:M!:C.y.ya audiK;ríaj)ara la
próx imaadmini strac ión.

LE LLUEVE EN SU MILPA A YADIRA
RIVERA
'••Desde el pasado lunes, la Escuela Nacional de
Ciencms Biológicas del hisi ií/uU; Po]: técnico
Nacional está en paro, en sus
Santo Tomás y. Zacatenco JL
tomaron las instalaciones debido aí cúmuío
de.! CfAsA!" ^ íAr?Ai?**?.' .QA1 según ^*P^an en
el.pllego.petitorio:.dirigidoLal.tituiaA' de la
institución, Arturo Reyes Sandoval, afectan
su preparación pues estas se encuentran
deterioradas,..careceni de .mantenimiento
insumos v.recursos para realizar las práctic
de laboratorio. Por si fuera poco, los jefes de
los .departamentos académi^
pidieron formalmente a Reyes Sandoval,
m e d i ante el documento con número de
Folio ÉÑCB/FÍ"/065/2Q22 eí cese de Rivera
Espinoza por las constantes violaciones
a la normatividad del IPN, Cabe señalar
flue la[.conductai de.Ía..to.dayía.directora
esa escuela fue denunciada hace algunas
semanas ante la Secretaría de la Función
Púbíica.
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TERMINA CICLO
•EnJo_gue_parece que:.será la últinia_

11111 ^ frJ.O11.
P^Míic.a.presidid a .por el diputado,
líriiest < > Al ¿i rc«>ii, el C><> <>rti ii i a clí_> r ele
fes ..digitados del PRI.Y.Presidente de_la

^ ^ .^r:!_ MIA A4' Á' Oj _^)
de.todos los .gruposLP3rik^n]¿rios.aí
fir3bajo.guereaíiz^.durante este año
!_ ÍTA?_l7Ae_ AÍA AIT1 ÁD: í :iV?r^A7.Le_
^sta.sesiónA la ..^COPO aprobó.gue.
A" i..!3! í Al A? iHe, c j e(a Me s a {) i i;e cL_i \ <a c j el
("A> lA S AA^^A > Á'AAI^AL AAl Av). _ AA? Al A! A!
A^A> 1A <A! Aí AA?_ _ !a\ _ ^A?^! A?AA_ _ Al fA ^IaI Al _^_AA A^_ A"!
periodo legislativo, cite a "la sesión
IAAA:P5\!?5AIAAÍA^^'.' IA^.DA ! <A" ^d^tA ^ÁlA A!.4: IÍA
M^AJ^!A^AyA^.PAí'A^A^SMÍ(AAñAAd^.
la Stegunda LéMsiatura del Congreso
de la.Ciudad,.donde tambien.se.
detemmara ..quien.presida.ía..j0cOPO.i
.4. siéntenteLanp:

REALIZAN NOMBRAMIENTO
•J.3..J^ía de..^?AA\AÁAAA1AAA AUaAA! Ai^AAAAAAi<AAA
Que Pauiina;.MY?.A^yj@.?ra..eÍ..ca^).
de .Coordinadora:d.e.Comunicación.
Social del Gobierno!.dejaCiudadt.^to
ante la..salida..de[.Sebastián.^
PAAAJAy^caAAAAP^AidcnAeAifA.M^^Aa.

en la CDMX. Mementos antes cM
anuncio Seba^ Ramírez se.
despedíadei enc^
ÍA'A"AA^.( A'AÍArT.'AA/: ' í" í(. ?A\Ai fAAAAlA'AAA AtAÍ
encargo:.ai.frentede la Coordmaciónde
Comunicación Social del Gobierno de
I^.CDMX. Siempre .^taré..^adecido.
AÓ!AlAJ^ríA_ClAlMl'A Shdiibayiii[)orel
IJ1fjA! jA^SiA A ALA1 bíA^ A"sl Ai ( A l/1! ) (. >1A?< (r!f A. Ai (.) n A^.^ lA"
1AA(. .'AAr'A: AAAAIAA AAAÍ.'A^ ÍÁ A11.7 A^lci .'.(>1A ^lAiAAvi ^IAUA
aIíA1. 1a_<A ^A?_ AÍAA_ AA Al fA^AAAl AlAA^AAÍ AÍAI CÍAAa)a]AÍ_
ID líij^ar Viiás (r.<AAeri io liíii e y jrisAAA''
escribió en sus redes sociales.

PARLAMENTO INFANTIL
•Mlfeializar la"inau^uraci^.AÍel.
V^_<A AAIAAAAAA^ AAAA A ÍAAÍÍA AAAÁ!_ AÍAaI Cüí _>i A^AAA^i A ?_
deja Ciudad,, la diputada XóciliW
Br^rvo dijo»..gue "las niñas, iAinos.|
AdyÍA^AifAUkcsy ueyiyeneníaCiuclacl
de.México.deben.ser escuchados.
Eprtoda.la sociedad", incluyendo
.^..QQS^^.^.caj^itaim^i^.t^e.este..
A?A'Aía. A1( ?.AÍ.A"AA AA IaI AAA^PA.nA^AlÍAÁ! 'AUl'ALA'AA
"A^A* AAA AAAAÁA A^ 11 AA^Al Ü A! ad sus prc) pu Af?_^
P^AA.AA^AlAi^AAAJ^.AcnyAAlA'AAAlÁA'c^.
IAAAíAAAiAlP.aA1..>.aA?A>(aAAAAAAcjAA. AAAA1 AA.íÍAA1 'Ai
a.su.salud .menta] aiite ja violencia y
lottas^robiemáticas ..que padecen"..^
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legisladora señaló..queforgs.comp.el,
Paríamentg de .kI§n??j.M§..s?_Ü^YÓ.a..
cabo aya1 en eí Congreso de la Qudad
de México, permiten conocer de
PAÍíncra..mano lasLingAiietAides.dejos
AAAgnQlics.de edad, ..^.LcgAngías.ideas.
y propuestas qtie tienen para mejorar
sus comunidades.

APOYO DE UNIFORMES
•El.Al.iJAAAAació lo^^^ IIatlíI Torres, SAAlicÁÍAÁ
a.l Gobierno dela.Cmdad estobí^er
conyenips;.con;.coíe|jos privados de
.?PAAas.rLAraÍes, deLeducación.materml,.,
PACescplar .yipnmari.a,.paraapp
padres cíe.famijiai_en:]a..a.dqA}MAiipAi.de..
uníformes. .escolares, esto
AAA.ancra ele coadyuvari en ía e.Aignpmía.
de la.s.faAniiias^capitaj^s.^nhiigsen
_UA^A.UAAAíÁAA1AAAA> PliÍAAAAlAl^.. l"L^IAAiAiÍÍÍAriA> A1A1AA.
k. petición se .enfoca en las aicaidías.
Tjiáhuac, Milpa "Áíta, Xochixnilco,
CAiajiAAA.ajpa.AAen.zonas cíe pueblos
en líaípan, "donde hay gran número
de perspAias:.cpn hijos .eAi.es.cudas.de.
este sectorpor necesidad ai tener que
AA.abaiar.en la zona[.centro y tener qiie
.dejar a sus hijos¡alcujitídp^aj^uien
PA AA. Al AAA APA A^ AAA Al A PAAAÍA AAA&A A! A A'?". AA AAAA I .^A Á
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Lina más
IJ lie/. Cívico Calificador de
Salina Cruz, Oaxaca, José
Al borlo Luis Vásquez fue
separado riel cargo por el
caso de Abigail Hay Urrulia,
detenida y hallarla murria
al interior de los separos

municipales el pasarlo 19 de agoste. No
era para menos.
El presidente municipal de Salina

Cruz, Daniel Méndez informó sobro
esia decisión con el objelivo de que el
funcionario enfrent e las investigaciones
y si tuviera un poco de decencia csie fun
cionario también debería renunciar.

Sobre osle lamenlablc fcminicidio, la
fiscalía General de ()a\ura (FGEO), ha
informado que los resollados de la se
gunda autopsia realizada al cnerpo de
Abigail Hay Urania, joven hallada sin vi
da en los soparos municipales de Salina
Cruz, Oaxaca, coinciden con la primera ,
por lo que su muerte se derivó de asfixia
por ahorcamiento.
"Dentro de la diligencia de este

martes, los resultados preliminares
generaron coincidencias con el pri

mer peritaje médico forense que fue
realizado por personal del Instil uto de
Servicios Periciales de la FGEO, el 20 de
agosto de 2022, que sugiere que se trata
de asfixia por ahorcamiento, a reserva
de la formal i/,ación de la opinión pe
ricial", sostiene el documento emitido
muy tarde por la FGEO.
Resultado que fue informado de

manera directa y explicando el proce
dimiento científico a la familia de la víc

tima, a su padre José Hay
El Organismo precisó qué este segun

do procedimient o corrió a cargo de es
pecialistas forenses ajenos a la Fiscalía
de Oaxaca, actos de investigación en
los queest uvieron presentes él director
del Instituto de Servicios Periciales, así
como los representantes de varias ins
tituciones como la Defcnsoría de los
Derechos Humanos del Pueblo de Oa
xaca (DDHPÜ), Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia contra
las Mujeres (CONAVIM).
También acudió un especialista en

medicina legal de los Servicios de Salud
de Oaxaca (SSO) quien cuenta con cer
tificación vigente del Consejo Mexicano
de Medicina Legal y Forense, además de
especialistas médicos sugeridos por la
familia de la víctima. Día a día se suman

mujeres jóvenes como Abigail, Debanhi
Escobar, quienes, son asesinadas impu
nemente y la justicia es tardía.

VENTANAL

Nuevo Laredo y Laredo, Texas unieron
esfuerzos con el embajador de Estados
Unidos, Ken Salazar para presentar el
Proyecto Río Binacional cteniro ríe la
reunión de Karlhx Lalin American,
una organización internacional que'
impulsa proyectes dé presérváción
y medio ambiente, informó la alcal
desa Carmen Lilia Can mi osas, quien
junio con Pele Sae/nz, mayor de Lare
do, encabezaron la presentación de'
esie proyecte.

La edil explicó que el proyeclo tiene
eomo objelivo la restauración y conser
vación del Río Bravo, pero que además
detonará el desarrollo económico y cul
tural de ambas ciudades.
El embajador Ken Salazar destacó

que el proyecto tienconlrosus objetivos
recuperar y conservar el río Bravo y Sus
riquezas "el Río Grande es especial por
ser vital para una comunidad de más de
6 millones de personas a lo largo de la
frontera entre México y Estados Unidos'',
expuso el diplomático.
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SIN PROTOCOLO
AL DESPEÑADERO

JOEL SAUCEDO

El pasado fin de semana hubo una magno en
cuentro en donde unos 5 mil militantes de
Morena determinaron desconocer a su diri

gencia nacional.
En el evento denominado Segunda Con

vención Nacional Morenista, los asistentes acordaron re
tomar el control de su partido desde abajo.

Procedentes de las 32 entidades del país, al menos mil
militantes firmaron el denominado "juicio madre", con
sistente en anular el pasado proceso de elección de con
sejeros. Además, incluyeron la decisión de anular el Con
greso Nacional previsto para celebrarse los días 17 y 18 de
septiembre próximos en la Ciudad de México.

La demanda de dicho juicio fue presentada ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF). El encuentro estuvo encabezado por el investi
gador de la UNAM, John Ackerman, la ex secretaria de la
Función Pública (SFP), Irma Eréndiia Sandoval, y el
sacerdote Alejandro Solalinde.

Durante la reunión celebrada en el Monumento a la

Revolución, los asistentes pidieron la renuncia inmediata
del presidente nacional Mario Delgado, de la secretaria
general, Citlalli Hernández y de la presidenta del Consejo
Nacional, Bertha Lujan.

¿Cuál es la razón? Simple y sencillo. Es en repudio
total a las prácticas de compra, coacción y condiciona
miento del voto como sucedió en la elección de conseje
ros. Exhibieron que también quedó de manifiesto el ami
guismo. nepotismo y fraude electoral durante la jomada
del 30 y 31 de julio

Para los asistentes y sus dirigentes, Delgado, Hernán
dez y Lujan, traicionaron los principios fundacionales de
Morena. Básicamente: no mentir, no robar y no traicionar,
además de unidad de las bases rumbo a la refundación de
Morena a partir de la acción directa e la militancia.

Lo que llamó la atención es el reclamo al Instituto Na
cional de Formación Política que elimina de sus docu
mentos básicos la palabra "izquierda".

¿En qué se transformó el partido del régimen? ¿Se
queda sólo en un movimiento amorfo, sin pies ni cabeza?

De inicio, el Presidente López Obrador suplió a More
na por los "servidores de la nación", dotándolos de un
presupuesto inmenso.

Con base en lo anterior; Morena se encarama al des
moronamiento, por las demandas de irregularidades, lo
que podría llevar a anular la elección de los consejeros.

A lo anterior se le suma que entre la militancia se han
dividido en apoyos a los tres aspirantes notables Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López Her
nández. La división es notable, y aún hay dos años de
distancia para celebrar las elecciones federales de 2024.
Van que vuelan al despeñadero.

PROSPECCIÓN... A convocatoria de la presidenta de la
Comisión de Derechos Humanos del Senado de la Repú
blica, Kenia López Rabadán, se presentó el libro "El im
perio de los otros datos: tres años de falsedades y enga
ños desde Palacio", de Luis Estrada, quien dijo que la obra
realiza un análisis sobre el contenido de las conferencias

de prensa de los tres primeros años de gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
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VALLE DE MEXICO

PRI, ALEJADO

RUBÉN PÉREZ

A pesar de que Enrique
Vargas del Villar, favori
to de las élites panistas
para pelear la guberna
tura del Estado de Méxi

co en 2023, sabe perfectamente que
gran parte de las bases albiazules no
están de acuerdo con la idea de ir en
alianza con sus adversarios del pa
sado, él sigue haciendo llamados a
prüstas y perredistas para que se su
men al proyecto, obvio, con el PAN a
la cabeza. Frente a estos exhortos, el
PRI continúa alejado de cualquier
plan aliancista, y no sólo está distan
te, sino que manda señales en el sen
tido de que "hay músculo tricolor", al
menos en el imaginario colectivo de
los grupos de poder. Una de las car
tas fuertes del partido oficial, Alejan
dra del Moral Vela, va con la venía
del gobernador y hasta lo representa
en eventos emblemáticos, de gran
influencia de sectores dominantes,
como la iglesia católica. La titular de
la Secretaría de Desarrollo Social es

tuvo con el recién llegado arzobispo
de Toluca, Raúl Gómez González,
durante la imposición del Palio Arzo

bispal, enviando destellos y anhelos
de ir con todo en los comicios del pr
óximo año. Por su parte, el PRD con
Ornar Ortega, el ungido de lesús
Zambrano, se da el lujo de condicio
nar la integración de una coalición
rumbo a las elecciones del próximo 4
de junio, aun cuando el perredismo
sigue sin poder salir de lo más pro
fundo de la barranca. De los tres

frentes es claro que Enrique Vargas
del Villar lleva ventaja, pues desde
hace tiempo echó a andar una estra
tegia de difusión de imagen que hoy
lo sitúa en el pedestal por encima de
cualquier otro prospecto, principal
mente del PRI, donde está el mayor
embudo ante la negativa de perder
privilegios inherente al poder que
ha ostentado en toda la historia del
Estado de México. Dicen los dirigen
tes nacionales de los partidos políti
cos que hay proyecto para cerrarle el
paso a Morena, organización que, de
acuerdo con las encuestas, se man
tiene al frente en la intención de vo
to, pero lo cierto es que no se ve por
ningún lado la construcción de dicho
proyecto. El tiempo se cierra y la mo
neda sigue en el aire.

A RENGLÓN SEGUIDO
FRENTE a la unidad ficticia que cobi

ja al PRD en el Estado de México,
destaca la reinstalación de Cristian

Campuzano como dirigente estatal
de ese partido, ordenada por el Tri
bunal Electora] del Poder Judicial de
la Federación, luego de que fuera
destituido por pleitos entre tribus. La
operación cicatriz no se ve y la cris
pación está más presente... MUY
apapachados terminaron los bombe
ros de Tlalnepantla durante su feste
jo, donde el alcalde Marco Antonio
Rodríguez Hurtado lanzó alabanzas
a diestra y siniestra. Al final sólo pro
metió aumento salarial, pero hasta el
próximo año. A ver si en el próximo
presupuesto lo contempla... COMO
muestra del dominio delictivo, gru
pos de extorsión istas quemaron
tiendas en el municipio de Chicon
cuac. La escalada de violencia sigue
sin que ninguna estrategia oficial
pueda frenar el avance de los crimí
nales... CADA vez cobra más fuerza
el "alineamiento" en favor de Delfina
Gómez Álvarez en Edomex. Diputa
dos locales de Morena comienzan a

dejarse llevar por la fuerza de la co
rriente, a sabiendas de que si quieren
seguir con "hueso" tendrán que su
bordinarse a las órdenes del "patrón"
y desmarcarse del "caporal" de Tex
coco.
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RED
COMPARTIDA
EL BOMBERO CATALÁN

Antoni Gutiérrez Rubí, nuevo
asesor de Claudia Shein

baum, es experto en redes
sociales, emergencias elec
torales y, ojo, cambio de

discurso. Un especialista en encontrar y
resolver fallas en narrativas y transfor
ma a sus candidatos de ser malos para la
masas a personalidades afines a las
multitudes, asesor de Alfredo Pérez

Rubalcaba, líder del PSOE, hizo que de
jara a un lado sus aires de superioridad
intelectual; y con sus advérsanos del
Partido Popular hizo que Juanma Mo
reno tuviera una nueva imagen; hizo que
Petro en Colombia dejara la polarización
y lo puso a jugar fútbol. Trabaja con to
dos, lo hizo con la peronista Cristina Fer
nández de Kirchner y con el chileno Joa
quín Lavin, del derechista Unión Demó
crata Independiente, por ejemplo. En to
dos los casos, su trabajo es de
emergencia y electoral al 100%.
En la víspera de que se definan

los consensos para elegir al
presidente que encabezara el
Senado a partir de septiembre,
José Narro presentó ante la fis

cal de la CDMX, Ernestina Godoy, una de
nuncia contra quienes resulten responsa
bles por la filtración de la información que
forma parte de la carpeta de investigación
vinculada con la desaparición de dos ele
mentos de la Marina que se supone salan
sus escoltas. Narro quiere saber quién filtró
sus declaraciones y evitar que haya más
porque, dice, son utilizadas en su contra en
la opinión pública
El otro interesado es Alejandro

Armenia, senador de Morena
por Puebla, que quiere la pre
sidencia y ahora presenta un
proyecto de Ley de Ciberse

guridad para frenar las extorsiones por
los préstamos exprés y el robo de datos a
los ciudadanos. Este año, dice, se incre
mentaron las denuncias a través de la

Policía Cibernética, que depende de la
Guardia Nacional. Tan sólo en los últi

mos seis meses se han registrado 5 mil
reportes de extorsión y fraude. Quiere
regular el ctberespacio en serlo y lograr
el consenso de que aterrice en un marco
normativo que logre recuperar la con
fianza digital de los ciudadanos.

B La alianza de oposición de
¦ pende de Alito Moreno como

líder del PRI? Dice Miguel Án
¦ ^ gel Osorio Chong que no y por

eso en la plenaria lo dejó sólo,
se fue y con él se solidarizaron Claudia
Ruiz Massieu, Sylvana Beltrones, Eruviel
Ávila y Nuvia Mayorga. Le hicieron el
hueco y para que no se viera mal la cosa
se quedaron con el presidente del PRI
Claudia Anaya, Mario Zamora, Manuel
Aflorve y Beatriz Paredes así como Car
los Aceves del Olmo.
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Sheinbaum contrata, como
Calderón, a estratega español
"López Obrador. un peligro para México".

¿Lo recuerda?
Es la frase que acabó al tabasqueño en 2006, cuando perdió por 0.56

por ciento de votos ante Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, candidato
presidencial del Partido Acción Nacional (PAN).

Y es obra del español Antonio Solá Reche, al que pagó más de tres
millones de dólares por acabar a su adversario, con una campaña negra.

Luego, Josefina Vázquez Mota, fracasada candidata presidencial en
2012 del PAN, también lo contrató.

Lo hizo para que le ayudara a ganar la elección interna y lo consiguió.
Siempre lo negó, pero el mismo Solá se encargó de confirmarlo en

twitter.

Hoy, Claudia Sheinbaum Pardo ha firmado a Antoni Gutiérrez Rubí,
otro español que se dedica a la estrategia de comunicación y política y
que contribuyó al reciente triunfo de Gustavo Petro en las presidenciales
de Colombia.

La jefa de gobierno ya se siente la candidata de Movimiento Regene
ración Nacional (Morena) por lo que anda desatada en campaña.

Ella lo niega, pero para nadie es un secreto que sueña con ser la elegi
da por Andrés Manuel.

Perdón, la ganadora de la encuesta.
Esa con la que se elegirá al candidato o candidata morenista para la

presidencial 2024.
La misma con la que ganó Delfina Gómez para ser la candidata de

Morena en el Estado de México.
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Su colaboración, dice, será en algo muy específico "pues no estoy en
campaña y sus honorarios serán algo pequeño" habría que ver cuánto
es para ella y para él 'pequeño' y por qué, precisamente, traer el consul
tor que llevó también a Alberto Fernández y a Cristina Fernández de
Kirchner a la presidencia de Argentina.

También trabajó en España con el Partido Socialista Obrero Español
(PSOE) y con el Partido Popular (PP).

¡Ah!, pero aquí, con Sheinbaum, su colaboración, su rol, será muy
pequeño. Cualquier cosa

En las benditas redes sociales.

Sí, las que llevaron al triunfo a López Obrador en 2018 y por lo que las
bautizó así, precisamente.

Va a colaborar en algo muy especial en el gobierno de la ciudad
porque ni estamos en campaña ni estamos en ningún otro tema. Estuvi
mos buscando una persona que nos pueda ayudar a temas de asesoría
en comunicación digital y en realidad va a dar unos cursos y unas aseso
rías, y ya les compartimos después, dijo ayer en reunión con la Canaco.

Y como dice, su jefe y patrocinador:
¿Quién pompó campañita, quién pompó?

VÍA LIBRE EN EL SENADO
Cualquiera que lo desee puede participar en la elección del nuevo presi
dente de la Mesa Directiva del Senado.

Así lo promete Ricardo Monreal Avila, coordinador de los senadores
de Morena y presidente de la lunta de Coordinación Política (Jucopo).

Dice que sólo tres senadores se han apuntado: Alejandro Armenia,
Higinio Martínez y José Narro Céspedes. Ojalá que no sea encuesta el
método para elegirlo... como acostumbran en Morena.

Vamonos: Protesta agendada para mañana en la sede de la FGR, por el
asesinato del periodista Fredid Román, en Guerrero.

am0nt0ya(S)0va.C0m.mx (Salbermontmex
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Sicarios de la pluma y
traficante de infonnación
0
Un sujeto, al que previamente se le ha

dado un micrófono, habla sobre las noticias
que convienen a la empresa donde trabaja.
El personaje, que tiene los reflectores que
su empleador le ha comprado, comienza
a hacerse habitual entre la gente. Las
cosas que dice, sus "noticias", comienzan
a verse en los hogares y en las televisiones
mexicanas. Pasado un tiempo, la gente
lo reconoce. Muchas veces, el personaje
eleva la voz o grita, de plano, para que sus
afirmaciones causen mayor sensación.
Durante un tiempo logra hacerle creer
a las personas que es periodista. Pero no
sale a reportear, no sabe redactar: se le
dificulta elaborar un par de enunciados
coherentes y repudia tener contacto con
la gente. La edición de textos no es su
fuerte y la ortografía es su enemiga más
acérrima. Su jefe, el dueño del medio donde
trabaja, percibe que su empleado no es
precisamente brillante y, por más que lo

regaña o amenaza con despedirlo, el tipo
no logra articular dos frases seguidas. El
empresario, que es persona práctica, manda
a comprar un Teleprónter para que sirva a
su empleado como faro alumbrador. Pese a
todo, el "periodista" desatina. Pero, el jefe,
después de tanto reconvenirlo, se da cuenta
de que sus yerros y sus pifias tampoco son
tan graves. Y dispensa su estupidez. Al fin
y al cabo, aquella bestezuela, mal que bien,
ha hecho lo que se le ha pedido: dar buena
prensa a los enemigos o, en su defecto, ser
zalamero con aquellos que se le ha ordenado.
Pero ¿quién es el jefe, el gran titiritero que
está detrás de un personaje tan anodino?
En la pregunta está la respuesta: se trata
de un empresario, que a pesar de no saber
un comino sobre periodismo, ha entendido
dos frases: que "la información poder" y
que "quien pega primero, pega dos veces".
Y sobre ellas ha montado su negocio. Los
nombres y apellidos de estos patrones usted
los conoce bien: Azcárraga, Salinas Pliego,
Junco de la Vega, etcétera.
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Guerras sucias

quedaron en chistes
Desde antes de 2000, Andrés Manuel
López Obrador fue objeto de campañas
de desprestigio. Esas campañas tuvieron
efectos muy nocivos, pero jamás lograron
destruir la carrera política de AMLO.
Estas campañas mentirosas tuvieron

siempre como un eje discursivo el mostrar
que Andrés Manuel convertiría a México,
en caso de llegar a la presidencia, en un
verdadero caos. Que el país se caería, se
desmoronaría, y que todos perderíamos.
En 2006, por ejemplo, infundieron

miedo a la gente para que no votara por
AMLO, porque supuestamente "destruiría
al país", habría devaluación, alejaría la
inversión extranj era y la gente perdería
todos sus bienes. Todo sería peor con él de
presidente.
Las campañas de guerra sucia tuvieron

efectos nocivos durante muchos años, pero
ya en 2018, la gente no se las creyó y decidió
hacer presidenta a AMLO.

Lo que ahora queda claro es que todos
esos miedos infundados, todas esas
historias de terror que contaban sobre lo
que viviríamos en México en caso de que
AMLO se convirtiera en presidente, eran
grotescas mentiras.
Con AMLO, el peso no se ha devaluado

a pesar de que, a nivel mundial, hay una
crisis económica terrible por la pandemia
de Covid19 y por la guerra entre Rusia y
Ucrania. No nos hemos endeudado, y a
pesar de que hemos sufrido en este año
inflación, ha sido menor que la mayoría de
los países del mundo.
Y además, la inversión extranjera directa,

ésa que decían que se "alejaría" con AMLO,
continúa llegan, se ha incrementado y ya
alcanzó cifras máximas históricas.
Toda la guerra sucia contra AMLO fue

eso, guerra, basura, mentiras. Y nunca
debemos de olvidar quiénes la propagaron y
la pagaron.
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Denuncian tortura ordenada

porMurillo Karam
Hecho real tal como lo contó la víctima y el cual
reproduzco con su autorización.
El contexto fue la mal llamada Reforma

Educativa de Peña Nieto. En ese entonces la
movilización magisterial estaba en su apogeo. Yo me
encontraba en Oaxaca, en ese entonces era asesor
de la Cámara de Diputados y me comisionaron
para platicar con una candidata municipal del
PRD (todavía no existía Morena). Platiqué con
la candidata y llegaron maestros de la Sección 22
también a platicar.
Al salir de la reunión, nos levantó la Policía

Federal... y empezó el calvario. Estaba desmayado
a los pies de un MP, abrí los ojos y escuché la voz de
Murillo Karam: "A esos de la izquierda hay que
tratarlos peor que delincuentes. Y a este, hay que
empapelarlo (inventar delitos), aunque grite".
Ahí me tuvo bajo tortura por cinco días Murillo

Karam. tirado, hincado, inconsciente, amarrado
de pies y manos. Ahí estaba su mirada, su risa. Me
dijo "¡Empelótenlo!" (fabricar culpable). Ahí estaba
Gualberto Ramírez Gutiérrez, el que fabricaba
los secuestros.
Fue un infierno la tortura en la SEIDO de

Murillo Karam. me moría y vivía al mismo tiempo.
Los gritos, las patadas y golpes en el baño, las

amenazas, el "tratamiento científico" dirían los MPs.
La tortura no acabó ahí, siguió en Puente Grande...
David Vargas Araujo permaneció 5 años y 7

meses en Puente Grande Jalisco, penal de máxima
seguridad. ¿Su delito? Ninguno, sin embargo,
permaneció recluido desde el 2013 hasta el 2018.
Con la consigna de callar voces a toda costa, sin

importar si mataban a 43 inocentes o fabricaban
culpables como en el caso de David, los gobiernos
anteriores se han dado vuelo con el pueblo, para
que no grite, no hable o no esté en los lugares
que podrían ser blanco de focos rojos, como el
magisterio entonces.
David Vargas Araujo fue uno de los que aún

pueden decirle a la cara a gente como Murillo
Karam: "Usted fue, usted sí es culpable, ahora
púdrase", pero este gobierno no lo torturará ni le
fabricará delitos como a él se los fabricaron, Karam
no dudará de su cordura ni temerá por su vida como
David. Hasta en eso, los hay que tienen suerte.

Envía lu opinión @Anamaria\ azquez
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Meíro

Ya son muchas ocasiones

en las que personas irres
ponsables ponen en riesgo
la seguridad de los usua
rios del Sistema de Trans

porte Colectivo Metro, por
sus "travesuras", ya sea
intoxicadas o peor aún, en
sus "cinco sentidos", les
da por bailar en las vías del
Metro o irse "surfeando"

sobre los vagones.
Afortunadamente, la

gestión de Guillermo Cal
derón Aguilera ha podi
do lidiar con este proble
ma que poco a poco podría
ser un dolor de cabeza para
el STC por la difusión del
RetoMetro, que se ha di
fundido en la plataforma
TikTok, en donde se invita
a los jóvenes aun desafío

peligroso como ir arriba
de un vagón o bailar en las
vías y de inmediato huir.
A pesar de eso, el Metro

ha reaccionado para prote
ger a los usuarios.
Cabe recordar que, en la

Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de Méxi

co, aún se está a la espe
ra para ver el estado de la
denuncia presentada por
el STC en contra del "in

fluencer" Selerdios a quien
se le abrió una carpeta de
investigación por el delito
de Ataque a las Vías de Co
municación y se hizo viral
por un video que posteó en
redes sociales, sin que has
ta el momento se informe
si se le ha citado a decla

rar o se le ha impuesto una
multa.
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Diálogo empresarial
y social

Una convergencia de voluntades crece
consistentemente en la capital nacional
alrededor de valores empresariales, jurídicos
y ciudadanos de quienes apuestan por la
consolidación de una agenda económica de
apetito internacional.
De un lado la celebración del 148

aniversario de la Cámara Nacional de

Comercio de la Ciudad de México, la
más antigua del país, presidida por Jesús
Rodríguez Cárdenas, cuyo liderazgo todavía
no ha cumplido un año y ya claramente
revela comprensión del momento nacional
que vive la capital.
Recibió a la Jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum Pardo, en un evento en que
se ratificó el compromiso a favor de la
reactivación económica, indispensable para
el comercio, pero también para la promoción
de las condiciones para disminuir incidencia
delictiva que, por fortuna, se ha registrado en
los últimos tres años en la CDMX.

De otro lado, este jueves se inaugura
la Feria de la Inversión, impulsada por la
secretaria de Finanzas, Luz Elena González,
y el secretario de Desarrollo Económico,
Fadlala Akabani, para profundizar el
posicionamiento de la capital nacional
como la primera entidad en atracción de la
inversión nacional y extranjera con criterios
de sustentabilidad, electromovilidad e
innovación en un proceso que también
distingue a "La Ciudad que lo tiene todo",
como dice el slogan. Y es cierto.
El evento, a realizarse en Centro

Citibanamex, detonará la reconexión
de actores empresariales y sociales en el
indispensable diálogo más allá del debate
sucintamente político. Una visión requerida
tanto para el desarrollo como para la justicia
y la seguridad, relevantes ellas mismas como
lo son si recordamos que existe una relación
de causalidad entre vigencia del Estado
de Derecho, seguridad y atracción de la
actividad económica.
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Continúa proceso vs. Robles Berlanga,
y EPN, ¿al Reclusorio Norte?

¿Qué sigue a Robles y
Sosamontes?: Rosario Robles
Berlanga seguirá sujeta a proceso
judicial, pero desde su domicilio, en
el contexto de la llamada "Estafa

Maestra". Tiene otra acusación, por
delitos mayores, pero estancada pro
cesalmente. Es importante precisar
que su salida de Santa Martha Aca
titla no significa ningún reconoci
miento de inocencia, pues su proce
so penal ni siquiera avanza. Solo se
aceptó que debe llevarlo desde su
casa, con medidas cautelares especí
ficas. Y si la segunda causa avanza,
tales medidas podrían cambiar, incluso con nueva reclusión en
la cárcel. Rosario Robles está libre y se sigue diciendo inocen
te. El juez modificó la medida cautelar de la exsecretaria de
Desarrollo Social, de prisión preventiva a presentación periódi
ca ante la autoridad judicial. Rosario Robles no podrá salir del
país, pues el proceso aún no concluye para la maestra de
Economía por la UNAM, quien fue la sucesora de Cuauhtémoc
Cárdenas (19992000) en el antiguo Palacio de Ayuntamiento.
Más indagatorias: No olvidemos que la Fiscalía Ge

neral de la República (FGR) investiga al expresidente Enrique
Peña Nieto. Él no se encuentra en México, pero desde el lugar
donde se halle llama por teléfono a sus amigos y contactos solo
para saludar, en una amplia campaña de relaciones públicas
anticipando a lo que podría ser una larga batalla judicial y
quiere asegurar lealtades que eviten desde el Poder Judicial su
ingreso al Reclusorio Norte donde a partir del 15 abril de 2017
se encuentra recluido su amigo y exgobernador consentido de
Veracruz, Javier Duarte, por los cargos de lavado de dinero y
asociación delictuosa. ¿Peña Nieto y próximamente sus voce
ros David López y Roberto Calleja estarán enfrentando la jus
ticia y se ha echado a andar desde la 4T? No parece ser así.
Más bien dejan la impresión en la opinión pública de que se
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tales medidas podrían cambiar, incluso con nueva reclusión en
la cárcel. Rosario Robles está libre y se sigue diciendo inocen
te. El juez modificó la medida cautelar de la exsecretaria de
Desarrollo Social, de prisión preventiva a presentación periódi
ca ante la autoridad judicial. Rosario Robles no podrá salir del
país, pues el proceso aún no concluye para la maestra de
Economía por la UNAM, quien fue la sucesora de Cuauhtémoc
Cárdenas (19992000) en el antiguo Palacio de Ayuntamiento.
Más indagatorias: No olvidemos que la Fiscalía Ge

neral de la República (FGR) investiga al expresidente Enrique
Peña Nieto. Él no se encuentra en México, pero desde el lugar
donde se halle llama por teléfono a sus amigos y contactos solo
para saludar, en una amplia campaña de relaciones públicas
anticipando a lo que podría ser una larga batalla judicial y
quiere asegurar lealtades que eviten desde el Poder Judicial su
ingreso al Reclusorio Norte donde a partir del 15 abril de 2017
se encuentra recluido su amigo y exgobernador consentido de
Veracruz, Javier Duarte, por los cargos de lavado de dinero y
asociación delictuosa. ¿Peña Nieto y próximamente sus voce
ros David López y Roberto Calleja estarán enfrentando la jus
ticia y se ha echado a andar desde la 4T? No parece ser así.
Más bien dejan la impresión en la opinión pública de que se

trata de golpes deshilvanados dispa
rados desde la FGR.

¿Quién sigue? ¿Miguel Án
gel Osorio Chong, Salvador Cien
fuegos, Vidal Francisco Soberón,
Tomás Zerón, Eugenio Imaz, Angel
Aguirre, Enrique Peña Nieto? Cada
cual con sus respectivas pandillas en
algunos casos con fortunas en millo
nes de dólares invertidos en Florida,
EE. UU., pero actualmente bajo inves
tigación del Centro de Inteligencia de
El Paso, Texas (EPIC). El más reciente
informe de la Comisión de la Verdad

sobre Ayotzinapa, dado a conocer el jue
ves pasado, llevó a la detención, el día
siguiente, del exprocurador Jesús Mu
rillo Karam, quien hasta ahora aparece
como el principal responsable del acto
de encubrimiento y obstrucción de la
justicia conocido como verdad o "menti
ra histórica de Murillo y Peña" en cuya
fabricación se recurrió a la tortura de

varias personas. Pero otro presunto cul
pable, Tomás Zerón de Lucio, quien en
2014 era director de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC) y desde esa
posición falsificó pruebas y coordinó el
apremio físico contra algunos detenidos, fue solicitado
extradición a Israel desde hace dos años, sin que el régimen
haya accedido a las reiteradas peticiones de México.
¿Criminal Zerón?: Cabe recordar que Zerón está

acusado, además, de un desfalco de cerca de mil millones de
pesos y que en la época de la atrocidad de Iguala tenía ya un
expediente más que turbio en su paso por la extinta Policía
Federal Preventiva de la que fue dado de baja en 2007 por
fallos catastróficos de coordinación que llevaron a la muerte de
cinco policías y dos civiles en un enfrentamiento ocurrido en
Cananea, Sonora y la Procuraduría General de Justicia del
Estado de México, donde encabezó la cuestionada investiga
ción sobre la muerte de la niña Paulette GebaraFarah, en 2010.

En mayo pasado, el medio financiero israelí Calcalist informó

que Zerón de Lucio vivía tranquilamente en un lujoso edificio

en Tel Aviv, donde gozaba de la protección del empresario

David Avital, socio mayoritario de la empresa MTRX

Technologies, que en el pasado reciente vendió sistemas de

espionaje a la PGR, cuando el expolicía prófugo trabajaba en

esa extinta dependencia. Sea o no cierto lo anterior, el hecho es
que a casi dos años de que se pidió la extradición del expolicía,
es difícil no concluir que la Mossad lo protege, y resulta inelu
dible preguntarse por los motivos de semejante actitud.
Desenlace: Una posible respuesta podría encontrarse

en los vínculos de Zerón con las empresas de seguridad,
armamento y espionaje de Israel sector fundamental para la
economía de las naciones del Medio Oriente. Sean cuales sean

sus motivaciones reales, el gobierno de Israel no ignora lo
importante que es para México procesar al sembrador de
pruebas, torturador y sospechoso de estafador, para alcan

zar el pleno esclarecimiento y la justicia en el caso Ayot

zinapa para así fortalecer el Estado de derecho y la vigencia

de los derechos humanos.

Alternancia carioca: A propósito de Brasil, a seis
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apremio físico contra algunos detenidos, fue solicitado en
extradición a Israel desde hace dos años, sin que el régimen se
haya accedido a las reiteradas peticiones de México.
¿Criminal Zerón?: Cabe recordar que Zerón está

acusado, además, de un desfalco de cerca de mil millones de
pesos y que en la época de la atrocidad de Iguala tenía ya un
expediente más que turbio en su paso por la extinta Policía
Federal Preventiva de la que fue dado de baja en 2007 por
fallos catastróficos de coordinación que llevaron a la muerte de
cinco policías y dos civiles en un enfrentamiento ocurrido en
Cananea, Sonora y la Procuraduría General de Justicia del
Estado de México, donde encabezó la cuestionada investiga
ción sobre la muerte de la niña Paulette GebaraFarah, en 2010.
En mayo pasado, el medio financiero israelí Calcalist informó
que Zerón de Lucio vivía tranquilamente en un lujoso edificio
en Tel Aviv, donde gozaba de la protección del empresario
David Avital, socio mayoritario de la empresa MTRX
Technologies, que en el pasado reciente vendió sistemas de
espionaje a la PGR, cuando el expolicía prófugo trabajaba en
esa extinta dependencia. Sea o no cierto lo anterior, el hecho es
que a casi dos años de que se pidió la extradición del expolicía,
es difícil no concluir que la Mossad lo protege, y resulta inelu
dible preguntarse por los motivos de semejante actitud.
Desenlace: Una posible respuesta podría encontrarse

en los vínculos de Zerón con las empresas de seguridad,
armamento y espionaje de Israel sector fundamental para la
economía de las naciones del Medio Oriente. Sean cuales sean

sus motivaciones reales, el gobierno de Israel no ignora lo
importante que es para México procesar al sembrador de
pruebas, torturador y sospechoso de estafador, para alcan
zar el pleno esclarecimiento y la justicia en el caso Ayot
zinapa para así fortalecer el Estado de derecho y la vigencia
de los derechos humanos.

Alternancia carioca: A propósito de Brasil, a seis
semanas de las elecciones de primera
vuelta, el presidente Jair Bolsonaro logró
elevar ligeramente su popularidad gra
cias a un programa multimillonario para
estimular la economía. Incluye subsidios
en dinero a las familias pobres, pese a
ello y según la encuestadora Datafolha,
el expresidente Luiz Inácio Lula da Silva
sigue a la cabeza y obtendría 47por cien
to de los votos y Bolsonaro, 32. Si Lula
triunfa los gobiernos socialistas cubrirán
la mayor extensión territorial de la histo
ria de América Latina, tras las victorias en
Chile, con Gabriel Boric, y Colombia, con
Gustavo Petro.
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Enrique Peña y
Rosario Robles

¿Cuentas con
mi respaldo,
Rosario?

Cuauhtémoc

Cárdenas y Federico
La Mont. "Confío en

su interinato la

integridad de su
secretaria de

Gobierno"

semanas de las elecciones de primera
vuelta, el presidente Jair Bolsonaro logró
elevar ligeramente su popularidad gra
cias a un programa multimillonario para
estimular la economía. Incluye subsidios
en dinero a las familias pobres, pese a
ello y según la encuestadora Datafolha,
el expresidente Luiz Inácio Lula da Silva
sigue a la cabeza y obtendría 47por cien
to de los votos y Bolsonaro, 32. Si Lula
triunfa los gobiernos socialistas cubrirán
la mayor extensión territorial de la histo
ria de América Latina, tras las victorias en
Chile, con Gabriel Boric, y Colombia, con
Gustavo Petro.

Tomás Zerón,
¿finalmente será
extraditado y con
él caerá el Grupo

Hidalgo?
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Libros de ayer y hoy
ESCLAVOS y una propuesta
legislativa contra la trata
PorTeresa Gil*

Quizá suene extraño, pero la es
clavitud todavía existe. No solo

desde las diferentes perspectivas
de lo que esclaviza al ser humano como su
propia pobreza, sino de ia esclavitud propia
mente dicha que se ejerce en muchos países
del mundo. La trata de la esclavitud que fue
derogada por Abraham Lincoln el primero
de enero de 1863 y está prohibida en nues
tra Constitución, tiene una historia larga en
la humanidad y México no fue la excepción
con el tráfico de esclavos negros cuyos des
cendientes aún se topan a menudo con los
rasgos de aquella esclavitud en sus formas
de vida. Aunque el 23 de agosto se celebra la
lucha contra esa trata en el mundo, en reali
dad me referiré a la trata de seres humanos

para el comercio sexual, aunque incluye tam
bién la explotación laboral. El día que ha sido
consignado por ia ONU, el 30 de julio, es dife
rente al del esclavismo y se extiende en una
lucha permanente que tiende a crecer porque
es uno de los grandes negocios del crimen or
ganizado. Al respecto, cuando ese tema apa
rece seguido en los medios, vuelvo a men
cionar una propuesta que en otras ocasiones
he traído a partir de un libro y sus caracterís
ticas. Mientras muchos se rasgan ias vestidu
ras y centenares de mujeres son asesinadas,
un excelente libro de Humberto Musacchio,
aborda el tema al ofrecer una propuesta le
gal de control. Al respecto, pone en su lugar
el trabajo del sexoservicio y ofrece esa breve

pero contundente propuesta. De banqueta y
canapé ( Luna Media Comunicación S.A. de
C.V diciembre 2017) es una bella y pequeña
obra, editada, según dice el escritor y perio
dista, "para los amigos'.' Las siete líneas que
como parte de un apéndice proponen legislar
desde el punto de vista fiscal ia mencionada
actividad, difiere de aquella tan afrentosa y
moralista que tildaba a los sexoservidores
como delincuentes y que fue enfrentada por
grandes humanistas y juristas que lograron
que la ONU aprobara el sistema abolicionis
ta de la prostitución como delito, allá por el 2

de diciembre de 1949. No es desde iuego ia
solución que resuelva de cuajo el problema
de ios feminicidios que tiene muchas aristas
pobreza, ignorancia, desamparo, misoginia,
la inseguridad reinante, el crimen organizado
y el sexo como centro de grandes negocios,
etcétera, pero si puede ser, como ocurre en
muchos países como Holanda por ejemplo,
un medio para que los gobiernos desde ia
perspectiva económica, brinden protección a
miles de mujeres que se dedican a ese oficio.
El contexto que determina los feminicidios
no abarca solo el sexoservicio o la trata de

personas en la que existe la variante de la
esclavitud laboral, sino a todo el entorno so
cial en el que son agredidas mujeres de todas
la esferas, actividades y profesiones. La agre
sión suele venir primordialmente de familia
res o parejas y en otros casos de delincuen
tes sexuales que operan en la ocasión, taxis
tas por ejemplo. Pero legislar el sexoservicio
a nivel administrativo, es una propuesta que

tiene parentesco con la propuesta de legisla
ción de las drogas, porque se va al fondo del
problema: quitar elementos a ia delincuencia
que opera en ia trata y el narco. Suena raro,
pero vale la pena probar.

DE BANQUETAY CANAPÉ
Obra de 71 páginas 17 de las cuales son

de "viva imagen',' penetra en ese complejo
mundo del sexoservicio, ai que en los espa
cios de doble moral se elude, parodiando a
Wilde, el mencionar su nombre, pero que
paradójicamente es el más mentado en ese
mundo que fascina y atrae a los hombres,
pero cuya denigración es parte del machis
mo que ha sobrevivido durante siglos. Mu
sacchio, con un fino humor y una crítica
profunda a ese estilar hipócrita de las socie
dades mochas, va desgranando nombre por
nombre, apelativos y sobrenombres y los
epítetos que han adjudicado a lo largo de
los tiempos a las mujeres que han ejercido
el arte del placer. Hay en él un proceder ver
sado, conocida su trayectoria de hacedor de
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diccionarios. Ilustra de entrada, como debe
ser, los señalamientos locales desde la épo
ca precoionial y colonial, el artílugio de auto
res que se explayaban en ofrecer informes
sobre las decantaciones gramaticales, quizás
porque ellos mismos las usaban en visitas a
casas llamadas non santas o en atrevimien

tos de banqueta y los apodos que trascen
dieron los diccionarios y libros, con el tiem
po. Largo sería mencionarlos, algunos raros
y novedosos, muchos tasados a partir de
descripciones físicas de las ejecutantes, del
sitio donde ejercían, del menosprecio de su
labor y del valor que le daban a su actividad,
entre otros. El diccionario se antoja intermi
nable. Pasa iuego ei autor, a las propuestas y
análisis de autores conocidos como Camilo

José Cela, Alfonso Reyes, Octavio Paz, ente
varios y se va al recorrido clásico de Roma,
Francia, Italia y otros países, sin de tocar de
fondo el otro seguimiento clásico de ia an
tigua Grecia, bagaje de tantas historias, se
ñalamientos y nombres. Pone énfasis en ei
papel que han jugado en épocas distintas
los señores de la iglesia católica, en algunas

ocasiones creadores e instigadores de los
llamados burdeles como vulgares lenones y
las frases justificatorias que daban los san
tones Tomás de Aquino y San Agustín a la
prostitución como "un mal necesario'.' Con
la descripción de estas mujeres y sus nom
bres, como en alguna parte del libro se reco
noce, se puede tasar la estructura social de
un país, porque las había y las hay de alto
nivel, de canapé, hasta llegar a la pobre ca
llejera que ejercía y ejerce, como dice el títu
lo del libro, en la banqueta. Libro ameno de
bella presentación que fue terminado en Im
presos Albatros bajo la supervisión de Edgar
Morales Carranza, presenta en su apéndice
17 imágenes de gran belleza sobre el tema,
algunas a color, por donde desfilan des
de Julio Ruelas, José Guadalupe Posadas,
Francisco Diaz de León, Marius de Zayas,
Fernando Castro Pacheco, Fidencio Nava, y
los famosos Diego Rivera, Rufino Tamayo y
quien lo dijera el gran cineasta ruso Serguei
Eisentein en un forcejeo con "la Matildona','
mujer de la época en la que él estuvo aquí.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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El levantamuertos de Sheinbaum

La campaña de Claudia Sheinbaum
no termina de levantar. Aunque la
Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México encabeza las encuestas entre los

aspirantes a la Presidencia de México en el
2024, cada mes su imagen se desgasta más y
su gente ya empieza a escuchar los pasos de
Marcelo Ebrard acercándose a ella. Por eso,
la morenista decidió dar un golpe de timón
y sumó a su equipo al estratega español,
Antoni GutiérrezRubí. Aunque oficialmente
todavía faltan 10 meses para que arranquen
las campañas políticas, las "corcholatas" ya
están alborotadas y se preparan con todo lo
que tienen a su alcance. En este caso, la Dra.
Sheinbaum Pardo, se ha adelantado a sus
contrincantes con un "levantamuertos" pues
su nuevo experto en comunicaciones es un
fichaje de primera. Antoni viene de haber lle
vado a la silla presidencial a Gustavo Petro
en Colombia, y en su curriculum también se
encuentran nombres como el del presidente

argentino, Alberto Fernández, así como Cris
tina Fernández de Kirchner, además del ac
tual ministro de Economía, Sergio Massa

El chismesote llega desde algunas fuen
tes cercanas a la administración capitalina,
confirmado que el asesor de origen cata
lán será parte del equipo presidenciable de
Sheinbaum. Sin embargo. El País asegura
tener la confirmación directa de Antoni, aun
que explican que el asesor no quiso ofrecer
más detalles sobre su participación en suelo
mexicano. Lo que sí, es que GutiérrezRubí se
unirá al equipo de comunicación de la jefa de
Gobierno pagado con el dinero de la ciudad,
aunque a Claudia se le olvide que aún no está

en campaña y esté más concentrada en su
candidatura que en su trabajo actual,

¿PERO QUIÉN ES ANTONI GUTIÉRREZ?
¿Alguna vez han escuchado hablar de los

famosos "coaches de vida"? Pues digamos
que Antoni es eso, pero a ia décima potencia
y enfocado en políticos que requieren de un
"empujoncito'.'Antoni fue el asesor de Gus
tavo Petro durante su campaña presidencial
en Colombia, pero se dice que la victoria
de Petro en dicho país latino fue gracias al
trabajo de consultoría de Gutiérrez. No es
cualquier cosa. Y es que desde su sitio web,
el catalán asegura ser asesor de comunica
ción y consultor político, además de tener
una empresa consultora de comunicación

llamada Ideograma, ia cual tiene más de 35
años de experiencia. En España trabajó con
el Partido Socialista Obrero Español (PSOE),
principalmente con Alfredo Pérez Rubalca
ba, y también con el Partido Popular (PP),
llevando a ia victoria en 2018 a Juan Manuei

Moreno Bonilla, el primer gobernante de ese
partido en la historia de Andalucía. Lo que le
ha ganado el mote con el que se titula esta
columna. Por decirlo de otra manera, Antoni
se encarga de trabajar y moldear a los can
didatos políticos para que hagan las cosas
"bien" y que sean del agrado de los votan
tes. Ni mandado a hacer. La iucha interna en

Morena por ver quién será el elegido para
la presidencia en 2024 ya empieza a sentir
se mucho más, por lo que cada una de las
"corcholatas" empieza a sacar sus cartas. En
el caso de Sheinbaum, parece ser la favorita
obvia del Presidente López, pero el canciller
Marceio Ebrard ya le pisa los talones en esta
"no campaña política'.'

PD: Este no es el único cambio en el ga
binete de Sheinbaum. A un año de haber

sido nombrado coordinador general de co
municación del Gobierno de Ciudad de Mé

xico, Sebastián Ramírez Mendoza, presentó
su renuncia ai cargo para poder asumir la di
rigencia del partido Morena en la capital. La
cosa va en serio, y quien no se haya dado
cuenta todavía es porque está ciego.

* @CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
El narco y la delincuencia organizada son hoy las
principales amenazas a la democracia en México: INE
Por Roberto Vizcaíno*

Lorenzo Córdova, presidente del INE
aceptó ayer que ei narco y el crimen
organizado no sólo han intervenido en

los procesos electorales de México, sino que se
han extendido ya por todo el territorio nacional
sin que el Estado pueda detenerlos.

"¿Hay injerencia dei crimen organizado en
las elecciones?, yo diría que como Estado he
mos fallado, ojo todo el Estado, porque no he
mos logrado construir un diagnóstico a partir
de lo que ha pasado en los años recientes',' in
dicó. La aceptación la hizo el presidente del INE
luego de que el presidente de la Junta de Coor
dinación Política de la Cámara de Diputados, el
priísta Rubén Moreira, ie preguntó sobre si esa
injerencia de la delincuencia empaña y pone en
dudas las elecciones en este país.

"A mi si me preocupa este tema de la in
fluencia del crimen organizado, me preocupa
mucho que hoy el narcotráfico sea la máxima
amenaza a la democracia, porque contra él es
muy difícil luchar porque no pone reglas, no lo
conocemos, no sabemos dónde está, nomás
pone la fuerza que elimina, aniquila y mata,'
señaló. Córdova reveló que desde el INE se
ha insistido ante las autoridades de seguridad
federal en emitir los diagnósticos sobre el al
cance de la intervención del narco y el crimen
organizado en los comicios; "porque nadie

puede lucrar de la inseguridad en los procesos
electorales. "De nueva cuenta, hay una tarea
pendiente como Estado, pero ei INE no es un
instituto de seguridad, el INE no hace mapas
de riesgo, nuestra gente busca a los ciudada
nos para instalar casillas, y necesitamos por
supuesto, para que existan las condiciones de
paz pública, de la colaboración de todo el Esta
do mexicano','insistió.

ANTETODO, SE REQUIERE
TOLERANCIA: MONREAL

Frente a un ambiente de confrontación e

intransigencia en que vive el país, lo que Mé
xico necesita, afirmó ayer Ricardo Monreal, es
la tolerancia. Y recordó que ya Voftaire habría
dicho que podría estar en desacuerdo de lo que
se dice pero defendería con su vida el derecho

a decirlo. "Hoy, aquí en el Senado, se han ex
presado voces distintas, porque el Senado es
pluralidad...pero en el Senado practicamos la
tolerancia',' subrayó.

Todo ello dentro del contexto de la presen
tación del libro "Ei Imperio de los Otros Datos:
Tres Años de Falsedades y Engaños Desde Pa
lacio", que es una severa y puntual crítica de
la senadora panista Kenia López Rabadán a
las mañaneras del presidente Andrés Manuel
López Obrador, evento en el que Monreal estu
vo además al lado del periodista Joaquín López
Dóriga, uno de los comunicadores más impug

nados por ei mandatario en sus conferencias
diarias. "Yo puedo respetar lo que aquí se ex
presa y lo respeto. Pero nadie puede negar que
el presidente ha tenido una amplia libertad de
expresión, "Nunca en mi vida, tengo mi vida
pública, 42 años, y en los 42 años no había vis
to yo tanto ataque sistemático de los medios
de comunicación y de organizaciones civiles,
en contra de un presidente de ia República. An
tes no se atrevían a tocarlo, ni hablar mal de él,
en el caso dei titular del Ejecutivo Federal.

"Y en ese proceso de libertad nos inscribi
mos. Es la tolerancia, aunque a algunos no les
guste; ¿ya ven?Yo las he respetado y aquí me
dice que no es cierto, yo he respetado todo lo
que se ha dicho, porque esa es la esencia de
la democracia, que tú respetes lo que pien
sas. "Para mí, el presidente de la República ha
sido buen presidente y para mí, el presidente
de la República ha cumplido con todo lo que
se propuso y el presidente de la República ha
separado el poder político del económico y el
presidente ha actuado con honestidad y no ha
habido un Presidente tan trabajador como ei
Presidente de la República, y tampoco ha ha
bido un hombre tan congruente al frente como
titular del Ejecutivo Federa\"sostuvo Monreal.

Y agregó:
"Lo que el país sí necesita es menos

confrontación. Lo que el país necesita es
que todos, o ia mayoría de ios sectores, nos

pongamos de acuerdo para construir el país
que merecemos.
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NO HAY ACUERDO PARA LA MESA

Ricardo Monreal dio una larga conferencia
de prensa en la que dijo que hasta ayer había
conversado con los senadores Alejandro Ar
menta, José Narro, Gabriel García e Higinio
Martínez, quienes le expresaron su intención
de inscribirse en la pela por ia presidencia dei
Senado. Esta contienda deberá de resolver
se en una votación con urnas de cristal en la

que los 60 senadores de Morena depositarán
sus papeletas el 31 de este mes para que luego
quien resulte ganador sea propuesto al resto
de las bacadas durante el Pleno del inicio de

sesiones de fin de año. Así, en vísperas de esa
votación el senador zacatecano José Narro pre
sentó ante la fiscal de la Ciudad de México, Er
nestina Godoy, una denuncia contra quienes

resulten responsables por la filtración de in
formación que forma parte de la carpeta vin
culada con ia desaparición de dos elementos
de la Marina en la que se le atribuye a él algu
na sospecha. Ei legislador insistió que no hay
elementos que lo vinculen con estos marinos,
y dijo que la información que se ha ventilado
en los últimos días sobre sus declaraciones a

las autoridades forman parte de dicha carpeta
de investigación, de la que de manera ilegal se
han dado a conocer fragmentos. Monreal con
sideró que mientras no exista ninguna resolu
ción judicial sobre este caso que lo implique.
Narro tiene todos sus derechos para participar
en la contienda por la presidencia del Senado.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: © Viz
caíno / Facebook / https://www.focebook.
com/rvizcainoa
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Por la espiral
Ucrania seis meses de la invasión maldita

Hoy Ucrania
cumple 31
años como

país independiente e
ironías de la vida tam

bién son seis meses jus
to de la maldita invasión

por parte de las tropas rusas a Ucrania y me
atrevo a decir que el mundo no volverá a ser el
mismo otra vez.

El sábado 20 de agosto pasado murió Dar
ya Dugina, la hija de Aleksandr Dugin, uno de
los hombres cercanísimos al dictador ruso,Vla
dimir Putin, se trata del ideólogo de la nueva
Rusia fuerte, nacionalista y supremacista del
siglo XXI. El mundo se pregunta mirándose
unos a otros quienes pudieron perpetrar tal cri
men bajo la duda de si era Dugin finalmente el
objetivo considerando que su hija volvía de un
acto juntos pero sola en el coche de su padre.
La duda permanecerá. La especulación acerca
de la autoría del crimen es amplia e incluso
abre todo un debate al respecto de quién tiene
esa capacidad de espionaje. El Kremlin culpa
a Kiev y el mandatario Volodímir Zelenski io
niega. Desde Rusia difunden imágenes de una
mujer al servicio de la inteligencia ucrania de
ser la responsable del crimen. De hecho, hasta
involucran a Estonia que es ya territorio de la
OTAN de participar en el crimen. En las últimas
horas, dicha nación báltica ha recibido una cas
cada de amenazas por parte de Rusia porque
insiste que a través de su territorio habría huido
la presunta autora de la bomba.

El ministro de Relaciones Exteriores de Es

tonia, Urmas Reinsalu, calificó los cargos de
infundados y dijo que la "retórica agresiva" es

una forma de intensificar la presión sobre su
país. En realidad, Estonia está en la animad
versión del Kremlin porque niega visados a

turistas rusos. ¿Pero quién ha matado a Dugi
na? Ucrania está librando una invasión bélica

que en los últimos día ha ido trasladando hacia
una ofensiva en Crimea una relevante parte de
su territorio con salida hacia el Mar Negro que
desde 2014 declaró su independencia, junto
con Sebastopol, ayudada por Rusia.

En extremo ha sido a tal nivel la injerencia
del Kremlin que Putin inauguró un puente que
ordenó construir en 2018, una infraestructu
ra de 19 kilómetros de largo, conectada hasta
Krasnodar, en Rusia. Putin mismo se montó
en un camión que manejó para recorrer el
puente de un extremo a otro. En la actuali
dad es un objetivo de las fuerzas militares
ucranias que asesoradas por Washington y
Londres buscan derribarlo y trasladar parte
de la guerra hacia el bello puerto de Crimea
con la pretensión de debilitar a las tropas ru
sas. No habrá paz para los malvados. Esa es
la consigna de Kiev negándose a retomar ias
pláticas de paz con los rusos bajo el auspicio
deTurquía a ia que se ha sumado la ONU.

Asesorado por Estados Unidos, el man
datario Zelenski está mostrando un músculo

que nadie creyó posible: es un patriota y el
Grupo Wagner lo tiene en la mira. Se trata
del principal objetivo desde el pasado 24 de
febrero fecha del inicio de la invasión rusa.

Lo ha salvado la suspicacia de los servi
cios de inteligencia estadounidenses. Si algo
ha demostrado está guerra es el poderío
norteamericano: la Casa Blanca advirtió la
intención rusa de invadir a Ucrania desde el

4 de diciembre de 2021, esto es, casi tres meses
antes de que lo hiciera.

Se trata de una poderosa señal de la efica
cia de los servicios de inteligencia norteame
ricanos tan efectivos con sus poderosos sa
télites y métodos de vigilancia, que a la fecha,
han coadyuvado a que el Estado ucranio no
sucumba ante una potencia nuclear. Zelenski
sigue vive gracias a ellos.

A COLACIÓN
¿Quién mató a Dugina? Se abren muchas

interrogantes que podrían cambiar el curso de
los acontecimientos. Ucrania, su capacidad se
limita a resistir e intentar desviar el conflicto en

el Donbás hacia Crimea, Su intención es debi

litar a Rusia, en la medida que la guerra siga
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prolongándose, pierde hombres y sobre todo
armamento carísimo, A la Casa Blanca le inte

resa no solo hacer de Rusia un paria sino con
tribuir a que ias sanciones severas terminen
provocando un caos interno de protestas con
tra Putin. La tradicional estrategia conocida y la
CIA aquí tiene mucha capacidad de operación.

Pero también está Putin con su vieja for
mación a lo KGB desconfiado de su entorno.

Un atentado así le permite advertir y medir los
verdaderos apoyos de su círculo íntimo por si
alguien pensaba en traicionarlo enojado por ias
consecuencias de las sanciones. Yo me inclino

más por algo o bien orquestado por Putin o por
fuerzas en contra de él al interior... quizá en los
próximos días tengamos la respuesta más cla
ra en la medida que se muevan las posiciones
del tablero. Putin como Nerón es capaz de todo.
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EU, una guerra
civil está aquí"

La presentadora de! programa "The
ReidOut" de MSNBC,Tiffany Cross
advirtió el jueves pasado que "una

guerra civii está aquí" en Estados Unidos,
justo cuando se presenta una retórica vio
lenta en contra del FBI. Lo que falta, es
que la "maravillosa voz" de DonaldTrump
se encuentre detrás de esto agitando sus
"increíbles manitas" para azuzar de nueva
cuenta a la turba como lo hizo antes en el

Capitolio. Cross, transmite su preocupación
por lo que está viendo en las redes sociales
y en portales marginales, en donde se está
"prendiendo" una rebelión, "una red de
propaganda todas las noches'.'

La conductora Cross sugirió que ya es
hora de que todo mundo comience a "pre
pararse para la violencia real',' y dijo esto
debido a que dos personas le "declararon
la guerra a las oficinas de campo del FBI...
Hay millones de personas sintonizando una
red de propaganda todas las noches','señaló
Cross de acuerdo al portal Breitbart, Lo que
percibe la presentadora es que una turba de
seguidores "trumpistas" se están coordi
nando para hacer de las suyas otra vez,

"Y luego, como si esto no fuera lo su
ficientemente malo, esa es una red extre
mista en sí misma, a los que se agregan
medios emergentes marginales como OAN

hasta Newsmax, complementando con las
redes sociales. Pues bien, ese tren ya salió
de la estación. No hay que ocuparnos de la
retórica.Ya en este punto, creo que tenemos
que hablar seriamente sobre la preparación
para la violencia real',' agregó Cross.

"La gente sigue diciendo que se avecina
una guerra civil, yo diría que una guerra civil
ya está aquí. Y luego esas personas decla
rando la guerra al FBI. No creo que, en este
momento, vayamos a hacer las maletas e
irnos a casa a cantar Kumbaya. Dicho esto,
desde el punto de vista de la aplicación de
la ley, ¿qué recomendaría que hiciera la in
fraestructura del país? Porque no todo mun
do cuenta con la seguridad del Capitolio'.'

Así las cosas, en el mundo de las redes
sociales, según lo dicho por Tiffany Cross,
lo más probable es queTrump ya esté ca
lentando el ambiente electoral con sus

huestes, al parecer es la amenaza que está
tejiendo para defenderse y salir de sus líos
legales y, ya encaminados, para abrirse
paso a la boleta electoral. Es decir, quiere
entrar a ia contienda por las buenas o por
las malas sin que nadie se interponga, y
menos los republicanos que parecen tener
le mucho miedo, no sea que les aplique la
misma medicina que a Liz Cheney, borrar
los del mapa político.
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Amenaza nuclear, disuasión para evitar
la guerra, y la tentación de locos
Por Salvador González Briceño

*Día 182 de la guerra entre Rusia y Ucrania,
a la publicación de esta nota el miércoles 24.

Hasta antes de la guerra de Rusia
en Ucrania, la opción del uso de
armas nucleares se veía como una

opción remota. Pero desde que al comienzo
del conflicto el 24 de febrero, cuando Rusia
abre el frente con ia llamada "operación mi
litar especial" en Ucrania, y el presidente
Putin puso en estado de máxima alerta a las
fuerzas nucleares de su país cuatro días des
pués, no faltan las voces que afirman que la
visión cambió.

Es decir, que la posibilidad del uso de ar
mas nucleares es ahora más que antes viable,
dada la complicación de ios enfrentamientos,
y por la participación más allá de los dos paí
ses en conflicto —Rusia y Ucrania — , como
los miembros de la OTAN, los países anglo
sajones y otros "socios" de Estados Unidos
que igual han metido las manos.

Pero digamos, para que quede claro: los
mismos actores que provocaron ia guerra
empujando a Rusia a iniciar el conflicto con
tra Ucrania, que luego se volvió compiejo
dada la incorporación de otros factores en
una típica guerra hibrida, como los ejércitos
privados de ambos lados, o los envíos masi
vos de armas desde la OTAN al frente ucra

niano, entre otros factores (drones, guerra
cibernética, alimentaria, etc.), ellos, los pro
motores, son los principales responsables de
que el tema nuclear salte a la palestra.

Consideraba antes arma disuasiva, tal y
como se venía utilizando entre las potencias
soviéticoestadounidenses, acompañadas de
otros países que pronto adquirieron también,
ei arma nuclear durante ese periodo. Estados
Unidos primero, 1945; Rusia (URSS) en 1949;
Reino Unido en 1952; Francia, en 1960; Chi
na en 1964. Posteriormente se armaron otros

como India, en 1974; Paquistán (merced al
apoyo de Estados Unidos), en 1970; Corea
del Norte en 2005 e Israel en 1986. Otros de

quienes se sospecha que las tienen son: Irán,
Arabia Saudita, Armenia.

URGEALCAIMZAR EL EQUILIBRIO

Tras la caída de la Unión Soviética, las
ex repúblicas que poseían armas nucleares.

pero pasaron bajo control de Rusia son: Bie
lorrusia, Kazajistán y Ucrania. Con Estados
Unidos al frente y la URSS, durante la Gue
rra Fría se mantuvo el llamado "equilibrio
nuclear" por lo menos. Que evitó su uso, in
clusive durante el periodo llamado "Crisis de
los misiles" soviéticos en Cuba apuntando a
territorio de Estados Unidos.

Pero ahora los considerandos rebasan

esa posibilidad al entrar al umbral del peli
gro, de la amenaza, y como opción real de
que alguno de los países involucrados en ei
conflicto con potencial nuclear pueda llegar
al extremo. Y no solo por parte de Estados
Unidos, como también de la propia Rusia e
inclusive China, al entrar a la vorágine de los
conflictos de principios del siglo XXI.

El tema cobra relevancia, decíamos por
la guerra rusoucraniana. Porque a raíz de
esta guerra, el arma nuclear pasa de ser
considerada disuasiva — la disuasión ha sido

para impedir que ninguno de los países po
seedores las utilice—, a la viabilidad de usar
las. Lo que sería, en otras palabras, que el

mundo entrara a la penumbra de la muerte;
a la tentación de unos cuantos locos que se
crean con suficiente poder para llegar a eso
por ambiciones hegemónicas.

Por el solo hecho de que los países po
seen dichas armas, quienes se creen sufi
cientemente amenazados —países e indivi
duos— pueden osar apretar el botón. Pero la
Humanidad, que está en peligro, debe abrir
los ojos y mantenerse alerta; primero denun
ciar cualquier atisbo, segundo impedir su uso
con el rechazo por todos los medios. ¡Porque
es claro que una guerra nuclear entre poten
cias extinguirá la vida en laTierra ¡

Incluso Einstein se quedó corto con su re
flexión de 1949, tras las explosiones en Hiros
hima y Nagasaki, sobre el poder de la bomba
nuclear, al declarar: "No sé cómo será la ter
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cera guerra mundial, pero sí que ia cuarta va
a ser a pedradas'.'Y se quedó corto al no con
siderar que los países con el paso de los años
tendrían armas suficientes para extinguir a la
misma "madre tierra'.'

Recordando a Einstein en 2018, el presi
dente Ruso Vladimir Putin añadió que una
tercera guerra mundial podría ser ei fin de
la civilización; lo que debe contenernos a ia
hora de tomar decisiones extremas o peli
grosas en las relaciones internacionales. No
obstante, el golpe de Estado en Ucrania ha
bía comenzado ya en 2014, lo que sentaba las
bases para el conflicto posterior.

De igual manera, sobre los conflictos del
siglo XX, Putin recordó que a nivel mundial
entre las potencias militares se entabló una
"paridad estratégica'.'Y "el miedo al extermi
nio mutuo siempre a contenido a los acto
res internacionales, frenado a las potencias
mundiales a realizar movimientos bruscos y
a tenerse respeto'.'

DE QUÉ LADO ESTÁ LA VOLUNTAD POLÍTICA
Esa ha sido ia postura rusa sobre ei

uso del arma nuclear, incluso en el actual
conflicto, como lo han reiterado represen
tantes de dicho gobierno aún en guerra no
contra un país sino un conjunto de ellos
agrupados en la OTAN y encabezados por
ios Estados Unidos. Por ejemplo, el canci
ller Sergéi Lavrov recordó el pasado 25 de
abril que Rusia propuso a Trump retomar
las declaraciones de Mijaíl Gorbachov y Ro
nald Reagan, de que "no habría ganadores
en una guerra nuclear^y un conflicto de ese
tipo no debería desatarse nunca. "Se llegó
rápidamente a un acuerdo con la adminis
tración Biden en junio de 2021 durante la
cumbre de Ginebra, nuestros presidentes
hicieron una declaración.

Rusia dio otro paso al respecto y en enero
de ese año los cinco miembros del Consejo
de Seguridad de la ONU ratificaron la inacep
tabilidad de la guerra nuclear como tal. "Esta
es nuestra posición fundamental. Es nuestra

posición de principios. Los riesgos son muy
importantes en este momento. No me gus
taría que se inflaran artificialmente. Hay mu
chos que lo harían. El riesgo es serio, real. No
debe subestimarse',' concluyó. (Entrevista a
medio ruso: https://cutt.ly/BXABeXG).

No obstante, el único instrumento vigen
te hoy sobre control de armas, tras ei conflic
to ruso en Ucrania, es el START III. Porque
ya no existen acuerdos anteriores entre Es
tados Unidos y Rusia, como el Tratado sobre
Misiles Antibalísticos y el Tratado de Fuerzas
Nucleares de Alcance Intermedio (INF), Apar
te que Estados Unidos rechaza la propuesta
rusa de una "moratoria mutua'.'

Pero la guerra en Ucrania despertó a
los demonios que azuzan con el empleo de
las armas nucleares. Se olvidan que de una
guerra nuclear no hay ganadores. Principio
que se repite hasta el cansancio, pero no se
asimila lo suficiente. Ni por el peligro del
exterminio de la humanidad. Pero, ¿acaso
alguien se cree con el poder para terminar
con la humanidad?

¿Qué descerebrado se atrevería a poner
fin al hombre y a la naturaleza —no se olvi
de que la ciencia solo descubre lo existente o
trata de imitar porque no crea — , a cambio de
la destrucción de toda forma de vida?

Hasta aquí se puede ver de qué lado
está la negligencia, tanto de Estados Uni
dos como Rusia, con respecto a las armas
nucleares. No obstante, los estrategas esta
dounidenses se enredan con el tema, pero
no quitan el dedo del renglón.

Por ejemplo. Al llamado de alerta de las
fuerzas nucleares hecho por Putin, entendi
ble de carácter disuasivo porque se ie plantó
a la OTAN y a Estados Unidos, las reaccio
nes no se hicieron esperar. "Retórica provo
cadora sobre armas nucleares es el colmo

de la irresponsabilidad": Antony Blinken.
"Retórica peligrosa e irresponsable": Jens
Stoltenberg. "Bravuconada nuclear'.' Tam
bién Boris Johnson: "Amenazó directamen

te la seguridad de toda Europa'.'

El IndependienteFecha: 24/08/2022
Página: 22

Area cm2: 858

2 / 4

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 46,615

Página 148 de 168



Joe Biden, ei presidente de Estados Uni
dos dijo no ver razones para escalar los nive
les de preparación nuclear. Sin embargo, el
almirante Charles Richard, jefe del Coman
do Estratégico de EE.UU., dijo en audiencia
de la Comisión de Servicios Armados de la

Cámara de Representantes, que "la prepara
ción de EE.UU. para responder a un uso de
armas nucleares por parte de Rusia está en
su punto más alto'.'Y agregó: "En este mo
mento, todo lo que diré en una sesión abier
ta, es que el mando y control nuclear de la
nación está en un estado de defensa y resis
tencia como nunca sea visto en su historia'.'

(Fuente: https://cutt.ly/KXSt6oP).
La situación es candente, pero ¿bajo la

responsabilidad de quién?, ¿quién se niega
al control de armas nucleares? ¿Por qué ca
lentar el ambiente de la guerra con la planta
nuclear de Zaporiyia en Ucrania?
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Unidad
En una fotografía subida a redes
sociales, en La que el Líder mexí
quense del PAN Anuar Azar Llama
hermano a Enrique Vargas del
Villar, se informó que ambos acor
daron convocar aL Consejo Estatal
del PAN, para que autorice iniciar
las mesas políticas para explorar La
coalición electoral 2023 con otros

partidos políticos. También se Lee
en ese mensaje que "La unidad
nuestra principaL fortaleza para el
triunfo". Vargas del Villar, en entre
vista en Toluca, comentó que está
a favor de la aLianza, porque La so
ciedad civil, Les ha exigido ponerse
de acuerdo, e insistió en que él no
está aferrado a encabezarla, pero
que los números que trae Le dan
confianza para que sea aceptado en
el estado.

EL periodista mexiquense Mauricio
Martínez informó que ya presentó
una denuncia en La Fiscalía mexi

quense, por La agresión de gente de
Nueva ALianza, cuando cubría un
evento de este partido. Desde hace
unos días , mediante redes socia
Les, ha hecho responsables de la
agresión al dirigente estataL Mario

Alberto Cervantes Palomino y a
su hijo Mario Cervantes Montero
como autores intelectuales Mauri

cio Martínez ha pedido de manera
constante que pare la violencia
hacia Los periodistas.

Es muy interesante lo que ha
comentado eL maestro en derecho

electoral Raymundo Guzmán Co
rroviñas, en el sentido de que resul
ta cada vez más común visualizar

en Las carreteras del país [eL Estado
de México es un gran ejemplo) y
diversas vialidades las fotogra
fías y/o nombres de "aspirantes" a
diversos cargos de elección popu
lar, ta nto e n e spec ta c u La res, así
como promoción con encuestas y
en medios de comunicación, lo que
en su opinión es violatorio de La Ley,
porque Los "aspirantes" en su mayo
ría servidores públicos, cuentan con
restricciones legales para difundir
su imagen, nombre, acciones de go
bierno y atributos personales, fuera
de Los plazos Legales Para Guzmán
Corrovíñas hay impunidad de Los
servidores públicos y complacencia
de otros partidos y las propias auto
ridades electorales.
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Textos y Contextos
Murillo Karam, la justicia contra el
cinismo de la ffverdad histórica"

Miguel Alejandro Rivera

Ayotzinapa es una palabra náhuatl que significa "lugar de
tortugas". Hay curiosidades que se antojan más como ca
sualidades, resultan una ironía, porque otro dato de la cul
tura popular es que las tortugas marinas nunca conocen a
sus crías; sin embargo, esconden con cuidado y estrategia
sus huevos para garantizar su nacimiento, para ocultarlas
de los depredadores. En contraste, las madres "tortugas"
de Ayotzinapa cuidaron a sus hijos durante años, hasta que
un montón de ellos un día dijeron:"Voy a ser normalista",
y caminaron solos "hasta el mar".
En México, los depredadores llevan mucho tiempo ace

chando ese "lugar de tortugas", porque justo de ahí, de la
Normal Rural Raúl Isidro Burgos, egresó Lucio Cabañas,
maestro, líder estudiantil y jefe del grupo armado Partido
de los Pobres en la sierra de Guerrero, durante los años
setentas. ¿Cómo el gobierno no tendría cuidado con ese
nido de tortugas tan rebelde?
La noche del 26 de septiembre de 2014, un grupo de

estudiantes fue atacado bajo un motón de teorías que van
desde "la verdad histórica" de Jesús Murillo Karam, hasta
las versiones de algunos estudiantes que sobrevivieron,
que sí pudieron escapar.
Por eso el significado de Ayotzinapa es una ironía: por

que las madres de estas "tortugas" han luchado tantas ho
ras para encontrar a sus hijos a diferencia de aquellas que
sólo ponen sus huevos en la arena y no regresan; jamás.
El 24 de septiembre de 2020, los padres de los 43 nor

malistas desaparecidos realizaron un mitin, uno de tantos,
ellos mismos habrán perdido la cuenta; el de esa ocasión se
desarrolló a las afueras del Consejo de la Judicatura Federal
en la Ciudad de México. Están ahí porque buscan respuestas.
Buscan saber, por ejemplo, por qué hay tantas irregu

laridades en el proceso judicial de Ángel Casarru
bias, alias "El Mochomo", pieza clave del grupo de
lincuencia! Guerreros Unidos y que habría estado
involucrado en la desaparición de sus normalistas;
quieren saber por qué a inicios de julio de 2020, lo
liberaron y a la salida del Penal de Almoloya en el
Estado de México, la Fiscalía General de la Repú
blica le reaprehendió hasta que ese mismo 24 de
septiembre de 2020, casualmente mientras los pa
dres se encontraban en la Judicatura, lo vincularon
a proceso por delincuencia organizada, luego de casi
70 días de arraigo.
Buscan respuesta sobre los millones de pesos que

el abogado de "El Mochomo" y la propia madre del
criminal habrían ofrecido a un secretario deAcuerdos

del Juzgado Segundo de Distrito de Procesos Pena
les del Estado de México para liberar al delincuente.
También asisten a la Judicatura porque se preguntan
cuáles fueron las razones de que, en septiembre de
2019, el juez Samuel Ventura Ramos, ordenó la libe
ración "inmediata" de 24 detenidos relacionados a la

desaparición de los normalistas, sus hijos.
Pese a que en diversas ocasiones Felipe de la Cruz,

vocero de los padres de Ayotzinapa ha reconocido
un cambio importante en la investigación del caso a
partir de que llegó al gobierno Andrés Manuel López
Obrador, quien incluso ordenó una comisión espe
cial comandada por el subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración de la Secretaría de
Gobernación, Alejandro Encinas, el movimiento aún
piensa que es en el Poder Judicial donde se encuen
tran muchas irregularidades y vicios heredados de
la administración de Enrique Peña Nieto, presidente
de 20 i 2 a 2018.
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El pasado viernes 19 de agosto, la Fiscalía Ge
neral de la República detuvo a Jesús Murillo Ka
ram. Hoy, se sabe que el extitular de la extinta
Procuraduría General de la República es acusa
do de cometer tortura contra seis implicados
en la desaparición de los 43 normalistas y de
haber ordenado la manipulación de la escena
del crimen presentada en su verdad, en el Río
San Juan, de Cocula Guerrero.
Es decir, 43 familias, 43 grupos de amigos, 43

universos han estado persiguiendo durante casi
ocho años pistas falsas que la Procuraduría de
Murillo Karam estructuró sólo para proteger a
la clase política de aquel entonces. Por eso tan
tas idas y cuentas, entradas y salidas de crimi
nales relacionados al caso, cuyas declaraciones
eran confusas porque al final, se relacionaban
con mentiras desde la cúpula de las institucio
nes. Por eso personajes como Tomás Zenón de
Lucio se vinculaban a torturas como la del vi

deo en el que se obligaba a declarar a El Cepillo,
otro de tantos personajes de esta ficción que
armó el autoproclamado "nuevo PRI".
El futuro de este personaje es incierto: su de

fensa argumenta mala salud, como siempre en
estos casos, buscando anular la prisión preven
tiva, mientras que los fiscales tratan de mante
nerlo en el Reclusorio Norte. Los padres de los
broma listas celebran su detención. Lo que es
un hecho es que él sabe una verdad que mani
puló y que podría dar paz a todas esas familias
que fueron embaucadas por el gobierno de En
rique Peña Nieto.
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Inseguridad y alertas,
la peor combinación

"liijMpgSM MÉJl/eás áMfe ^guiücd JWW Sél&Mb&M'
^erg¡radí3uwiiweguridad:crónic(f

David Held

Hace unos días, el gobierno délos Estados Unidos
publicó nuevas alertas de seguridad para que
sus habitantes hó viajen a México. Si bien ésta

acción no es extraña, el señalamiento específico para no
visitar destinos turísticos sí hizo la diferencia.

El embajador de ese país en México, Ken Salaz®, al
dar a conocer la emisión de alertas de seguridad, llevó a
cabo precisiones de espacios específicamente turísticos
para recomendar no viajar a ellos.

Por ejemplo, al hablar de Colima, hizo énfasis eñ no
visitar Manzanillo; para Guerrero recomendó no ir a
Ixtapa Zihuatanejo y Acapulco; y para Michoacán no ir a
los espacios de la mariposa Monarca. Un hecho inédito.

Si bien estas alertas son comunes y se elaboran en
todos los países, el tratamiento en esta ocasión dista
mucho de serlo sobre todo cuando Estados Unidos es

el mayor país emisor de turistas a México. Para tener
una idea, de enero a junio nos visitaron 6 millones
853 mil turistas.

La falta de acciones y políticas públicasen materia de
seguridad tanto federales como locales, la falta de con
trol en el tema y el crecimiento sostenido tanto en actos
violentos como en la percepción de las personas locales
y viajantes, generan que este tipo de alertas tengan un
mayor impacto.

Con base en información de la Encuesta Nacional de

Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública del
Ineai. la principal preocupación de los mexicanos es la
inseguridad al ubicarse en un 58.9%, ubicándose 5.1
puntos por encima del desempleo. Si las personas locales
no están seguras en su país, es difícil entonces ofertar al

turismo internacional nuestros destinos.

Los incidentes violentos vinculados a grupos del cri
men organizado, las cada vez más frecuentes balaceras
en las playas turísticas, los secuestros, y la confrontación
entre cárteles de drogas que vemos cada día con indig
nación en las pantallas televisivas o redes sociales, han
generado una desestabilización social y establecido falta
de gobernanza.

El hecho de continuar sin generar acciones guberna
mentales; para restablecer la seguridad en el país; así
como insistir en los "abrazos, no balazos7' como una po
lítica de control del tema, genera molestia y pareciera
que esta nueva alerta es una forma de llamar la atención
a México.

Si bien las alertas no llegan a todos los habitantes de
los Estados Unidos, ya que se publican dentro de los por
tales gubernamentales y sólo los interesados en ellas
entran a verificar los destinos antes de viaj ar; el hecho de
enfatizar en destinos turísticos genera una acción ma
yor, la responsabilidad de los medios de comunicación
en dar a conocer esta información a la sociedad, para
prevenirlos y persuadirlos en no visitar esos destinos.

Esta publicidad, aunada a la inseguridad crónica en
México generará, de continuar así, el debilitamiento de
la imagen, y el replanteamiento del país como opción
para turistas estadounidenses a viajar.

Las consecuencias no serán menores, ya que se re
ducirá el Producto Interno Bruto que genera la indus
tria, crecerá el desempleo y serán entonces los destinos
que han aprovechado la ausencia de México en su posi
cionamiento los que se beneficien del vacío. •
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Crimen de Estado
El Caso Ayotzinapa ha marcado profundamentela vida pú

blica mexicana desde 2014. Más allá de la violencia atroz

con la que desaparecieron los 43 estudiantes, Ayotzinapa
es símbolo de un país marcado por el horror, él colapso de la jus
ticia y la negligencia gubernamental.

El gobierno de López Obrador ha dado un giro a la investi
gación sobre la tragedia al reconocer públicamente que lo ocu
rrido representa un crimen de Estado. Lo que hanreclamado la
opinión pública, especialistas y organizaciones sociales desde
2014, ü reconocido ahora oficialmente: servidores públicos fe
derales, estatales, y municipales fueron corresponsabl® de la
desaparición de los estudiantes, actuaron en forma omisa du
rante y después de los hechos y obstruyeron deliberadamente
las investigaciones.

El Estatuto de Roma déla Corte Penal Internacional define al

crimen de lesa humanidad como parte de su competencia, e im
plica él tipo de acto qué "se cómela como parte dé un ataque ge
:neralízado o sistemático contra una población civil y con
conocimiento de dicho ataque". Para el caso Ayotzinapa esto po
dría involucrar asesinato, exterimnio/enGareelación u otra pri
vación grave de la libertad física, tortura, desaparición forzada y
"otros actos inhumanos de carácter similar qué causen inteücio
nalmente grandes sufrimientos o atenten gravemente contraía
integridad física o la salud mental o física".

Hay demasiadas preguntas y pendientes en el aire, entre ellas
la captura y juicio de los perpetradores, pero el Estado ha asumi
do una disposición inédita para conocerla verdad délo ocurrido
esa noche y las decisiones posteriores de las autoridades. Corres
ponde a las familias de las víctimas y a las organizaciones que
han acompañado el caso, evaluar si la investigación oficial ga
rantiza verdad y justicia. Corresponde a todos los mexicanos
también exigir verdad y justicia.

Lo más importante es el acceso a la justicia, lo que no han te

nido las víctimas eh ocho años. El gobierno de Enrique Peña Nie
to, frivolo e irresponsable, nunca entendió que no había margen
para equivocarse, y a través de su autodenominada "verdad his
tórica'^ terminó por hundirse en la historia nacional de la infa^
mia. El gobierno de López Obrador no tiene margen de error y
debe evitar la tentación de usar el caso con fines políticos electo
rales o fabricar chivos expiatorios. Al reconocer que el Estado
cometió crímenes de lesa humanidad, se debe llevar a juicio a
todos los responsables, respetando los principios de un Estado de
derecho democrático:

El Estado también debe garantizar condiciones para la no re
petición y esto solo puede lograrse creando condiciones de segu
ridad y acceso a la justicia. Ayotzinapa no$ ha mostrado todo el
horror de la violencia y la impunidad, y a pesar de ello, las masa
cres sésiguen repitiendo, el crimen organizado se extiende y las
capacidades institucionales para procurar e impartir justicia son
mínimas. Los ciudadanos estamos obligados a recordar y exigir
un cambio real que nos permita salir del abismo dehorror y crí
menes de lesa humanidad en que hemos caído.

La seguridad y la justicia no son una graciosa concesión de
las autoridades, son nuestro derecho y su obligación. El recono
cimiento de qüe fue el Estado obliga más que nunca alas auto
ridades de todos los poderes y órdenes de gobierno a replantear
la estrategia de seguridad y transformar los fundamentos de
nuestro estado de derecho. El crimen de Estado y el intermina
ble baño de sangre que sufre México, han sido posibles por la
profunda degeneración de nuestras; instituciones de seguridad
y justicia, la captura política y criminal de las instituciones y los
pactos de maCto y micro impunidad. Si las autoridades no to
man este momento en toda su importancia y asumen su res*
ponsabilidad para garantizar condiciones para justicia,
seguridad y respeto a los derechos humanos, al actuar con ne
gligencia y omisión seguirán siendo cómplices de la violencia y
partícipes de crímenes de Estado. •
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Memoria de Ayotzinapa: el ejército y
" todos somos Ayotzinapa de Peña

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoiiticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sj g h

Aunque en política sue
len presentarse hechos
viejos como situaciones

nuevas, una ayuda de memoria
sobre lo ocurrido los dos prime
ros años posteriores al asesinato
de los estudiantes ayudaría a aco
modar algunas piezas sueltas del
rompecabezas político de la no
che de iguala.

Indicador Político publicó ei
martes 11 de noviembre de 2014

una referencia que hoy tiene una
segunda versión: cuando el PRD
comenzó a hundirse en el fango de
las complicidades en Guerrero y en
iguala, ei entonces senador perre
dista Alejandro Encinas lanzó un
desafío al Ejército: sentar en el ban
quillo de los acusados al entonces
secretario de la Defensa Nacional,
Salvador Cienfuegos Zepeda, para
que explicara la pasividad del 27
batallón de la zona que no intervi
no a favor de ios estudiantes.

En aquel entonces se le aclaró
al legislador que representaba ai
PRD que tenía el control político de
Guerrero que el Ejército no podía
intervenir en asuntos de seguri
dad pública si no era a solicitud de
expresa de la autoridad civil o por
agresiones directas en su contra; y
como parte dei escenario, el presi
dente municipal perredista y su es
posa como precandidata sucesora
a la alcaldía ordenaron atacar a los

estudiantes a través de la policía
municipal y entregarlos al grupo
criminal Guerreros Unidos para su
asesinato y desaparición de restos.

Como elemento contextual es
tuvo también el rechazo del PRD

con legisladores y dirigentes que
hoy son de Morena a legislar so
bre la Ley de seguridad Nacional
y ia ley de Seguridad interior para
llenar esos huecos que impedían
la configuración de un Sistema

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoiiticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sj g h

Aunque en política sue
len presentarse hechos
viejos como situaciones

nuevas, una ayuda de memoria
sobre lo ocurrido los dos prime
ros años posteriores al asesinato
de los estudiantes ayudaría a aco
modar algunas piezas sueltas del
rompecabezas político de la no
che de iguala.

Indicador Político publicó ei
martes 11 de noviembre de 2014
una referencia que hoy tiene una
segunda versión: cuando el PRD
comenzó a hundirse en el fango de
las complicidades en Guerrero y en
iguala, ei entonces senador perre
dista Alejandro Encinas lanzó un
desafío al Ejército: sentar en el ban
quillo de los acusados al entonces
secretario de la Defensa Nacional,
Salvador Cienfuegos Zepeda, para
que explicara la pasividad del 27
batallón de la zona que no intervi
no a favor de ios estudiantes.

En aquel entonces se le aclaró
al legislador que representaba ai
PRD que tenía el control político de
Guerrero que el Ejército no podía
intervenir en asuntos de seguri
dad pública si no era a solicitud de
expresa de la autoridad civil o por
agresiones directas en su contra; y
como parte dei escenario, el presi
dente municipal perredista y su es
posa como precandidata sucesora
a la alcaldía ordenaron atacar a los

estudiantes a través de la policía
municipal y entregarlos al grupo
criminal Guerreros Unidos para su
asesinato y desaparición de restos.

Como elemento contextual es
tuvo también el rechazo del PRD
con legisladores y dirigentes que
hoy son de Morena a legislar so
bre la Ley de seguridad Nacional
y ia ley de Seguridad interior para
llenar esos huecos que impedían
la configuración de un Sistema

Nacional de Seguridad, De haber
intervenido por cuenta propia,
ios militares pudieron haber sido
acusados de abuso de poder y de
responsables directos del suceso,
aunque quedaría en el ámbito de
las especulaciones saber si esa in
tervención militar hubiera salvado

la vida a los estudiantes.

La intención del entonces sena

dor perredista Encinas fue distraer
ia atención sobre las autoridades

estatales y municipales perredis
tas y de las complicidades de las
policías locales en la protección y
complicidad con todos los grupos
delictivos, tanto del ámbito de la
delincuencia de seguridad pública
como del narcotráfico. La primera
responsabilidad de las autoridades
perredistas en Guerrero y sus mu
nicipios era precisamente evitar si
tuaciones que llevarán al involucra
miento del Ejército en situaciones
que revelaban la complicidad del
crimen y las autoridades locaies.

En este contexto debe leerse
la intensidad de las conclusiones
de la Comisión de la Verdad sobre

Ayotzinapa culpando a soldados, a
pesar de que carecían de facultades
para intervenir.

Y contrasta el hecho de que
el reporte de la Comisión Encinas
evita cualquiera incriminación

Nacional de Seguridad, De haber
intervenido por cuenta propia,
ios militares pudieron haber sido
acusados de abuso de poder y de
responsables directos del suceso,
aunque quedaría en el ámbito de
las especulaciones saber si esa in
tervención militar hubiera salvado
la vida a los estudiantes.

La intención del entonces sena

dor perredista Encinas fue distraer
ia atención sobre las autoridades

estatales y municipales perredis
tas y de las complicidades de las
policías locales en la protección y
complicidad con todos los grupos
delictivos, tanto del ámbito de la
delincuencia de seguridad pública
como del narcotráfico. La primera
responsabilidad de las autoridades
perredistas en Guerrero y sus mu
nicipios era precisamente evitar si
tuaciones que llevarán al involucra
miento del Ejército en situaciones
que revelaban la complicidad del
crimen y las autoridades locaies.

En este contexto debe leerse
la intensidad de las conclusiones
de la Comisión de la Verdad sobre

Ayotzinapa culpando a soldados, a
pesar de que carecían de facultades
para intervenir.

Y contrasta el hecho de que
el reporte de la Comisión Encinas
evita cualquiera incriminación

directa del entonces presidente
Enrique Peña Nieto en ia crisis de
investigación, porque ei entonces
responsable de las investigacio
nes con el cargo de procurador
general de la República dependía
de manera directa del jefe del Eje
cutivo federal.

Peor aún: el 27 de noviembre de

2014, horas después de conocerse
ia desaparición de los estudiantes
y su segura muerte, el presidente
Peña realizó una reunión titulada

"Por un México en paz, con justi
cia, unidad y desarrollo" y ahí lan
zó una consigna que fue criticada
con severidad. "El grito de todos
somos Ayotzinapa demuestra ese
dolor colectivo, el grito de todos so
mos Ayotzinapa es un ejemplo de
que somos una nación que se une
y se solidariza en momentos de
dificultad, el grito de todos somos
Ayotzinapa es un llamado a seguir
transformando a México.

Por alguna razón que no explica
el reporte del subsecretario Encinas
 ayer con comportamientos muy
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Peña Nieto como responsable di
recto de las acciones y omisiones
en la investigación del caso de ios
43 de Ayotzinapa y por lo tanto el
actual subsecretario Encinas debió
haber sido más coherente con el

senador perredista Encinas de 2014.
Política para dummies: La polí

tica, hay que repetirlo, es el arte de
la memoria.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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En el nombre de
Por Carlos Ramos Padilla*

La iglesia y sus representantes están
en el centro de la polémica y del de
bate. Se cumplen dos años del artero

crimen contra dia jesuítas en México, y al pa
recer este hecho merecía una reacción enér

gica del Vaticano que no se dio.
El actual Papa además de latinoameri

cano es jesuíta y líder de la institución con
carácter universal.

Pero también es político es un personaje
que puede cambiar no sólo la dinámica de
una nación sino la historia misma. Sabe y

conoce el Papa la situación delicadísima de
la violencia en nuestro país, incluyendo el
crimen contra Posadas Ocampo o las sospe
chas sobre el italiano Girolamo Prigione (de
94 años al fallecer) y su relación con los Are
llano Félix, pero también mantiene informes
confidenciales de cómo algunos sacerdotes
han participado con el crimen organizado
en varios hechos: narcolimosnas, bendición
de Armas y sicarios, participación en festi
nes y hagazajos pero estalla un escándalo
más quiza del tamaño del michoacano Mar
cial Maciel (que por cierto murió en Flori
da, USA, a los 87 años) protegido del Papa
Juan Pablo Segundo, y se trata de que el
cardenal Norberto Rivera Carrera, Arzobispo
Primado Emérito de México, uno de los je
rarcas católicos más conocidos e influyente
que incluso sonaba fuerte para sustituir tras
su renuncia al papa Benedicto XVI, fue re
lacionado con la narcoguerrilla colombiana.

De acuerdo a un reporte de la cadena Uní
visión, se da a conocer que un informante

del FBI confesó la estructura y operaciones
de lavado de dinero, en las que se menciona
a un empresario y amigo cercano a Rivera

Cabrebra. Se llama Fernando Peyro de la
O, amigo íntimo del Cardenal, él era quien
presuntamente giraba instrucciones y rutas
para lavar dinero a la guerrilla. Lo anterior,
de acuerdo a Univisión, se encuentra graba

do en una cinta de una cámara escondida.
La investigación periodística es de Mar

garita Rabín, Mónica Romero, Fernanda Val

divia, Peniley Ramírez y Claudia Ocaranza.
Evidentemente el Cardenal ha desconocidos

los hechos. Recientemente se ha involucrado

al cardenal Rivera Carrera en las averiguacio
nes del caso del presbítero Nicolás Aguilar,

perseguido por la policía de Los Ángeles,
California, acusado frontalmente de abuso
sexual a más de un centenar de menores (pe

derastía), tanto en Estados Unidos como en
México. Entre las acusaciones que pesan en

contra del prelado mexicano incluyen las de
brindar protección al presbítero, cuando era
obispo deTehuacán en el Estado de Puebla.

De igual forma, Norberto Rivera destaco
por sus posturas conservadoras hacia los
derechos reproductivos de las mujeres o en
contra de la diversidad sexual. Pero no es la

primera ocasión en la historia moderna de
México que esto ocurre.

Recordemos al guanajuatense Samuel
Ruiz Garcia, "tatik',' obispo emérito de San

Cristóbal de las Casas, Chiapas, defensor de

su renuncia al papa Benedicto XVI, fue re
lacionado con la narcoguerrilla colombiana.
De acuerdo a un reporte de la cadena Uní
visión, se da a conocer que un informante
del FBI confesó la estructura y operaciones
de lavado de dinero, en las que se menciona
a un empresario y amigo cercano a Rivera
Cabrebra. Se llama Fernando Peyro de la
O, amigo íntimo del Cardenal, él era quien
presuntamente giraba instrucciones y rutas
para lavar dinero a la guerrilla. Lo anterior,
de acuerdo a Univisión, se encuentra graba
do en una cinta de una cámara escondida.

La investigación periodística es de Mar
garita Rabín, Mónica Romero, Fernanda Val
divia, Peniley Ramírez y Claudia Ocaranza.
Evidentemente el Cardenal ha desconocidos
los hechos. Recientemente se ha involucrado

al cardenal Rivera Carrera en las averiguacio
nes del caso del presbítero Nicolás Aguilar,
perseguido por la policía de Los Ángeles,
California, acusado frontalmente de abuso
sexual a más de un centenar de menores (pe
derastía), tanto en Estados Unidos como en
México. Entre las acusaciones que pesan en
contra del prelado mexicano incluyen las de
brindar protección al presbítero, cuando era
obispo deTehuacán en el Estado de Puebla.

De igual forma, Norberto Rivera destaco
por sus posturas conservadoras hacia los
derechos reproductivos de las mujeres o en
contra de la diversidad sexual. Pero no es la

primera ocasión en la historia moderna de
México que esto ocurre.

Recordemos al guanajuatense Samuel
Ruiz Garcia, "tatik',' obispo emérito de San
Cristóbal de las Casas, Chiapas, defensor de
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En mniios de
la ciudadanía
m

Lo que tiene que ver con Ayotzinapa
y otros casos más. ¿No considera usted
un esquema en el que todos los caminos
lleven al expresidente Peña Nieto?, fue la
pregunta de una reportera para AMLO
durante su conferencia matutina en torno

al caso de los 43 normalistas desaparecidos
en ese sexenio.

La respuesta fue la esperada: "ya
conocen cuál es mi postura sobre esto,
ya la hice pública, no íbamos a presentar
denuncias en contra de los expresidentes...
teníamos que demostrar nosotros que
éramos distintos y no permitir nosotros la
corrupción".
Es decir, la Presidencia NO se

enfrascaría en enviar un torrente

de denuncias contra su antecesor y
colaboradores. No íbamos a dar otro
"quinazo" aparentando combatir la
corrupción como lo hiciera Carlos Salinas,

mientras se saqueaba al país disfrazándolo
de privatizaciones  veladamente
reprocha a sus adversarios
Sin embargo, el mandatario no evade

el hecho de que, si la voluntad ciudadana
decidía llevarlos ajuicio, él NO se
opondría, que, si la gente votaba para que
se les iniciara investigación, él iba a acatar
ese mandato; tan así fue, que yo mismo
insistí y convoque a la consulta parece
recordarles a quienes lo acusan de pactar
con EPN 

AMLO envía otro mensaje,
imperceptible quizá: "no todo tiene que
ser por iniciativa del presidente, yo mando
obedeciendo" ¿Qué está diciéndole al que
tenga oídos para escuchar?: que cualquier
organización política o no, empresarial,
agrupación civil, ciudadano en solitario o
quien ejerza su derecho a hacerlo, puede
denunciar a quien sea, desde Peña hasta
el último servidor público del escalafón
federal pues él no se opondrá y menos aún,
intervendrá para evitarlo.
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Redes
desprestigiadas
VEN POS DISTINTOS INTERESES

Las redes sociales son plataformas digita
les formadas por comunidades con intere
ses, actividades o relaciones en común, los
individuos no necesariamente se conocen
antes de entrar en contacto a través de la

red social.

Hace tiempo se presentó una opción
de información, que fue bien recibida; ha
bía control sobre ella, se marginó la desin
formación y la censura, particularmente
provocada por el poder público. Las redes
eran directas, se conocieron "verdades" y
fueron utilizadas acertadamente. Se ori

ginó una intensa actividad que boicoteo y

minimizo los tradicionales medios de co

municación, como la prensa escrita, radio
y televisión, que bien sabemos, son contro
lados por el estado y grandes empresarios.

Las redes sociales fueron una "bendi

ción", pero ahora han entrado a un ámbito
de corrupción, donde sin más se ofende, se
"ensalza" y en síntesis, han resultado peor
que los antiguos medios informativos. Las
redes se manejan de manera anónima, se
distorsionan los hechos, la calumnia y la
difamación son cotidianas y ante ello no
hay resguardo, no se han dado los meca
nismos para su control, por el contrario,
cada vez incrementan las empresas que
gestionan las famosas redes, donde la éti
cay la responsabilidad jurídica, son inexis
tentes. No se sabe quién lastima, ni por
qué, pero de pronto, una persona se ve lace
rada, sin lograr el obligado requerimiento
para su defensa. Por lo expuesto, hay quien
de manera sabia se ha marginado de las re
des, aunque para muchos casos y personas
se vuelven indispensables, por su carácter
público.

Es importante crear un marco legal,
que garantice la seriedad de la información
que en las redes aparece y sancione su uso
en actos delictivos.
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Hn nombre de Dios

PREPARAN PROYECTOS DE NACION

Desde hace mucho tiempo estoy cons
ciente que los proyectos de nación se
generan décadas antes de llegar a la
presidencia tal como sucedió con Vi
cente Fox o en su defecto Andrés Ma

nuel López Obrador.
Los proyectos de nación son orga

nizaciones que pretenden llevar a di
versos candidatos a la presidencia de
México por encima del voto público Sin
embargo Andrés Manuel López Obra
dor logró el voto popular y llegó a la
presidencia con un proyecto de nación
que se había trabajado décadas antes.
Los proyectos de nación de Vicen

te Fox y Felipe Calderón también fue
ron trabajados desde las entrañas de
un grupo sumamente poderoso llama
do el yunque que anteponía la palabra
de Dios por encima de la justicia o en su

defecto la democracia es un país com
pletamente anestesiado.
La visita de Santiago Abascal del

partido español, VOX; Me dejen claro
que existen diversos grupos de poder
que busca en intereses afines para lo
grar posicionar a diversos candidatos
en el poder y la presidencia de diversos
países como el de España y México.
El yunque fue creado en Puebla des

de hace muchísimos años y nos deja
ver que efectivamente existen diver
sos entes pervertidos que lo único que
pretenden es llegar al poder para Ha
cer crecer a una sucesión similar a la

masonería.

De ser cierto el poder que existe
dentro de la sucesión el yunque y los
nexos que tienen con diversos parti
dos políticos posiblemente en unos
cuantos años podrían regresar al po
der A pesar de qué miles de mexicanos
se nieguen a verlos gobernar de nueva
cuenta.

Mientras cientos de miles de mexi

canos siguen peleando para saber
quién es chairo o fifí. Existen grupos
de mucho poder que están planeando
su siguiente movimiento en el ajedrez
de la política de nuestro país y posi
blemente podemos ver un candidato
que se van a gloria de ser democrático
cuándo será todo lo contrario.
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Sin Cuero, Peña
y Cíenfuegos
SAMUEL GARCIA LLAMO A HACER CONCIENCIA
Y ENFRENTAR EL CAMBIO CLIMÁTICO,..

Pero ya sin tiktok ni otras payasadas, y ponién
dose a gobernar como el pueblo regiomontano y
Dios mandan.

Notificaron a la Sedeña de órdenes de apre
hensión contra 20 militares de los batallones
27 y 41, por el caso Ayotzinapa.
Si Salvador Cienfuegos era el titular en 2014, y Pe
ña el comandante supremo de las fuerzas armadas,
deben rendir declaración y ser castigados si tienen
culpabilidad; gozaron de fuero y muy alto, pero se
les acabó, Ayotzinapa significa en náhuatl "el lugar
de las Lor Lugas", y sí: Gerlz se Lardó casi 4 años, pe
ro ya comenzó a aprehender a lo s involucrados y no
debe temblarle la mano.

Osorio Chong dijo que desde Gobernación vio

los esfuerzos por hallar a los 43 normalistas.
Seguramente le pasaban los videos donde Zerón
torturaba a detenidos con bolsas de plástico en la
cabeza para que se declararan culpables...
Sheinbaum fichó al catalán Antonio Gutié

rrezRubí, estratega que llevó a Petro a la pre
sidencia colombiana.

También a Alberto Fernández y Cristina F. de Kir
chner en Argentina. Mientras ninguna corcholata
contrate al mercenario catalán Antonio Sola...

Movimiento Nacional Progresista apoyará a
Claudia con miras a la presidencia.
"¿Y yo por qué?", diría la jefa de gobierno, agregan
do un "no me ayudes comadre Elba, que me des
prestigias".
Quadri visitó la tumba de Porfirio Díaz en Pa
rís e indicó que repatriará sus restos si gana
en 2024.

Podría ponerle un altarcito en su combi...
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Senado, casa de pluralidad,
responde Ricardo Monreal
Un llamativo evento se llevó a cabo en el

Senado de la República, en donde el periodis
ta Joaquín LópezDóriga presentó el libro El

imperio de los otros datos: tres años de falsedades
y engaños desde Palacio, de la autoría del escritor
Luis Estrada, que es una severa crítica al qobierno
de la 4T.

AI evento, auspiciado por la senadora Kenia López
Rabadán, para sorpresa de muchos, acudió el sena
dor presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal Ávila,
quien dijo con certeza que en ese recinto parlamen
tario, todas las voces son escuchadas.
La imagen que circuló profusamente, fue: al centro,

la senadora Kenia López Rabadán, a su izquierda, el
senador Ricardo Monreal Ávila, y a su derecha,
LópezDóriga. Una gráfica que llamó la atención por
el contenido del libro.

Conciliador como es, Monreal dejó sobre la mesa
su convicción de que siempre será promotor del res
peto y defenderá el derecho a la libertad de expre
sión. La democracia se nutre de la tolerancia y de
escuchar a todas las voces, dijo como mensaje a sus
detractores dentro y fuera del recinto senatorial.
Aquí dejamos un apunte textual, para dimensionar

el alcance que tiene el senador para evitar confronta
ciones: "La tolerancia debe de ser una virtud de las

repúblicas. Hay una frase atribuida a Voltaire, este enci
clopedista francés que dejó huella en el mundo, que afir
maba que podría estar en desacuerdo o en contra de lo
que se dice o de lo que se publica;pero defendería con
su vida el derecho que tiene a decirlo".
Y prosiguió: "Hoy, aquí en el Senado de la República,

se han expresado voces distintas, porque el Senado es
pluralidad, y tolerancia ". dijo el senador.
Este foro se pudiera haber dado en el Senado de la

República en otras épocas. No solo sería una herejía
política, sino sería inconcebible, reconoció el presi
dente de la Junta de Coordinación Política.
Y por ahí se fue: "Yo soy víctima de ello. En 1997.

noviembre. Manú Dornbierer. publicó un libro que se
llama La Neta, yo era senador de la República y era un
aspirante muy fuerte a ser gobernador del estado de
Zacatecas, tenía 37 años, el Presidente de la República
era Ernesto Zedillo Ponce de León".

Pero vayamos a los otros ángulos: ya que el sena
dor escuchó una síntesis de los contenidos en el libro

y señaló: "Yo puedo respetar lo que aquí se expresa y
lo respeto. Pero nadie puede negar que el presidente
ha tenido una amplia libertad de expresión ".
Se vivieron momentos de mucha intensidad, de

mucha expectación, y es vedad, en otros tiempos esto
no hubiera podido ocurrir.
Por cierto, en la conferencia de prensa de ayer y

ante una pregunta expresa de los reporteros de "La
Fuente", Monreal Ávila saludó la liberación de la
exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Rosario
Robles Berlanga, quien ha de seguir el juicio que
enfrenta, desde su domicilio, y tendrá que presentar
se a firmar ante las autoridades de la procuración de
la justicia.
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Un llamativo evento se llevó a cabo en el

Senado de la República, en donde el periodis
ta Joaquín LópezDóriga presentó el libro El

imperio de los otros datos: tres años de falsedades
y engaños desde Palacio, de la autoría del escritor
Luis Estrada, que es una severa crítica al qobierno
de la 4T.

AI evento, auspiciado por la senadora Kenia López
Rabadán, para sorpresa de muchos, acudió el sena
dor presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal Ávila,
quien dijo con certeza que en ese recinto parlamen
tario, todas las voces son escuchadas.
La imagen que circuló profusamente, fue: al centro,

la senadora Kenia López Rabadán, a su izquierda, el
senador Ricardo Monreal Ávila, y a su derecha,
LópezDóriga. Una gráfica que llamó la atención por
el contenido del libro.

Conciliador como es, Monreal dejó sobre la mesa
su convicción de que siempre será promotor del res
peto y defenderá el derecho a la libertad de expre
sión. La democracia se nutre de la tolerancia y de
escuchar a todas las voces, dijo como mensaje a sus
detractores dentro y fuera del recinto senatorial.
Aquí dejamos un apunte textual, para dimensionar

el alcance que tiene el senador para evitar confronta
ciones: "La tolerancia debe de ser una virtud de las

repúblicas. Hay una frase atribuida a Voltaire, este enci
clopedista francés que dejó huella en el mundo, que afir
maba que podría estar en desacuerdo o en contra de lo
que se dice o de lo que se publica;pero defendería con
su vida el derecho que tiene a decirlo".
Y prosiguió: "Hoy, aquí en el Senado de la República,

se han expresado voces distintas, porque el Senado es
pluralidad, y tolerancia ". dijo el senador.
Este foro se pudiera haber dado en el Senado de la

República en otras épocas. No solo sería una herejía
política, sino sería inconcebible, reconoció el presi
dente de la Junta de Coordinación Política.
Y por ahí se fue: "Yo soy víctima de ello. En 1997.

noviembre. Manú Dornbierer. publicó un libro que se
llama La Neta, yo era senador de la República y era un
aspirante muy fuerte a ser gobernador del estado de
Zacatecas, tenía 37 años, el Presidente de la República
era Ernesto Zedillo Ponce de León".

Pero vayamos a los otros ángulos: ya que el sena
dor escuchó una síntesis de los contenidos en el libro

y señaló: "Yo puedo respetar lo que aquí se expresa y
lo respeto. Pero nadie puede negar que el presidente
ha tenido una amplia libertad de expresión ".
Se vivieron momentos de mucha intensidad, de

mucha expectación, y es vedad, en otros tiempos esto
no hubiera podido ocurrir.
Por cierto, en la conferencia de prensa de ayer y

ante una pregunta expresa de los reporteros de "La
Fuente", Monreal Ávila saludó la liberación de la
exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Rosario
Robles Berlanga, quien ha de seguir el juicio que
enfrenta, desde su domicilio, y tendrá que presentar
se a firmar ante las autoridades de la procuración de
la justicia.
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